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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ H РАСХОДЫ ЗА СМЕТНЫЙ 
ПЕРІОДЪ 1011 ГОДА. 

По проекту государственной росписи на 1911 годъ 
было исчислено: 

обывновенныхъ доходовъ 2.669,6 милл. руб. 

чрезвычайныхъ » 12,4 » » 

Итого 2.682 милл. руб. 

обыкновенныхъ расходовъ 2.545,9 милл. руб. 
чреэвычайныхъ » 147,4 » » 

Итого . . . . . . . 2.693,Б милл. руб. 

По разсмотрѣніи проекта росписи Государственною Ду-
мою и Государственнымъ Совѣтомъ, государственная роспись 
на 1911 годъ была утверждена В А Ш И М Ъ ИМПЕРА-
ТОРСІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ въ слѣдующихъ предпо-
ложеніяхъ: 

обыкновен. доходовъ 2.707,7 милл. руб.,—на 38,і милл. руб. болѣе, 
чрезвычайн. » 12,4 » » 

Итого. . 2.720,і милл. руб.,—на38,і милл. руб. болѣе, 

обыкновен. расходовъ 2.527,з милл. руб.,—на 18,6 милл. руб. менѣе, 
чрезвычайн. » 192,8 » » » 45,4 » » болѣе, 

Итого . . 2.720,і милл.руб.,—на 26,8 милл. руб. болѣе. 



В ъ дѣйствительности, по имѣющимся въ настоящее 
время предварительнымъ свѣдѣніямъ, обыкновенныхъ дохо-
довъ въ 1911 году поступило 2.951 милл. руб., болѣе про-
тивъ ожиданія по росписи ( 2 . 7 0 7 , 7 милл. руб.) на 243,з милл. 
руб. и болѣе дѣйствительнаго поступленія доходовъ предыду-
щего 1910 года (2 .781 милл. руб.) на 170 милл. руб. 

Избытокъ этотъ явился послѣдствіемъ превышенія дохо-
довъ по 21 статьѣ росписи, при недоборѣ по 15 статьямъ, 
чт0 усматривается изъ нижеелѣдующей таблицы: 

Поступило въ 

1911 году . 

Бодѣѳ ( + ) или иѳнѣѳ (—) противъ: 

смѣтныгь прѳд-
положѳній. 

дохода 1910 года 

О Б Ы К Н О В Е Н Н Ы Е ДОХОДЫ. 

Отдѣлъ I. Прямые налоги. 

Налоги поземельные, съ нѳдвияш-
мыхъ имуществъ и подати 

Государственный промысловый на-
логь 

Сборъ съ доходовъ отъ денежныхъ 
капиталовъ 

Итого по отдѣлу I 

Отдѣлъ II. Косвенные налоги, 

Сборы съ питей 

Табачный доходъ 

И. 

69 .626 .386 

125 .682 .967 

- 507 .658 

+ 10.545.667 

28 .344.739 + 2 .639 .739 

- 2 .713.16 h 

+ 7.286.56 

3 
+ 2.955.58! 

Доходъ съ папиросныхъ гильзъ и 
разрѣзанной папиросной бумаги . . . 

Сахарный доходъ 

Нефтяной доходъ 

Спичечный доходъ 

Таможенный доходъ 

Итого по отдѣлу I I 

223 .654 .092 

47 .676.893 

66 .340.376 

+ 12.677.748 

+ 4 .888.893 

+ 1 .254.376 

+ 7 .528 .96 14 

+ 3.661.48 

+ 15.863.89| 

Отдѣдъ III. Пошлины. 

Гербовыя, судебный, канцѳлярскія 
и съ записи документовъ 

Съ пѳреходящихъ имуществъ . . 

Съ товаровъ и судовъ въ портахъ 

Съ пассажировъ и грузовъ, пере 
вовимыхъ по желѣзнымъ дорогамъ въ 
пассажирскихъ и товаро - пассажир 
скихъ поѣздахъ  

Съ застрахованпыхъ отъ огня иму-
ществъ 

Пошлины разныхъ наименованій 

4 .551 .733 

122 .714 .110 

42 .492 .672 

18 .639.134 

327 .309 .040 

629 .723 .958 

+ 123.733 

- 405 .890 

- 1 .542 .828 

- 125 .866 

+ 37 .999 .040 

+ 42 .191 .458 

- 25 .178 

- 4 .608 .983 

- 4 .417 .344 

+ 174 .431 

+ 26 .378 .963 

+ 37 .027 .267 

92 .828 .438 

44 .935 .530 

4 .195.474 

+ 8 .979 .998 

+ 6 .033 .530 

+ 770 .474 

27 .996 .901 + 3 .196 .901 

6 .028 .890 

13 .846.504 

Итого по отдѣлу I I I 189.831.737 

+ 428 .890 

+ 1.066.284 

+ 9 .982 .687 

+ 5 .838 .705 

+ 94 6 6 5 

+ 3 .464 .310 

+ 334 .002 

- 2 6 0 . 0 7 0 

+ 20.476.077 + 19.454.299 
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Отдѣлъ IV. Правительствен-
ный рѳгаліи. 

Горный доходъ  

Монетный доходъ 

Почтовый доходъ 

Телеграфный и телефонный доходы 

Доходъ отъ казенной винной опѳ-
раціи  

Поступило въ I Болѣе ( + ) или менѣе ( — ) протнвъ 

1911 году. і с м і т н ы х ъ прѳд-
1 положеніи. 

212.264 

3.979.840 

68.438.436 

34.394.985 

783.119.589 

Итого по отдѣлу IV 

Отдѣлъ V. Казенные имуще-
ства и капиталы. 

Оброчныя статьи и промыслы . . . 

Лѣсной доходъ 

Казенный желѣзныя дороги . . . . 

Казенные заводы, техничѳскія завѳ-
дѳнія и склады 

Прибыли отъ принадлѳжащихъ казнѣ 
капитадовъ и отъ бапковыхъ опѳрацій 

Прибыли отъ участія казны въ до-
ходахъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ 

Итого по отдѣлу V 

890.145.114 

- 107.836 

- 20.860 

4- 1.952.406 

- + 2.994.985 

+ 35.674.589 

+ 40.493.284 

28.051.561 

80.885.661 

708.000.229 

18.947.845 

33.128.496 

19.480.278 

888.494.070 

- 4.403.442 

+ 7.395.561 

4-106.713.771 

- 253.370 

4- 5.228.996 

4- 8.652.078 

- 121.04 

4- 772.97) 

4- 4.636.45! 

4- 3.014.73С 1 

4- 16.087.19 

4- 24.390.31 { 

Отдѣлъ VI. Отчужденіе госу-
дарственные имущеотвъ. 

Доходъ отъ продажи недвижимыхъ I 
имуществъ 

Отдѣлъ ѴП. Выкупные пла-
тежи. 

Съ бывши хъ помѣщичьихъ крестьянъ 

Съ бывпшхъ удѣльныхъ крестьянъ 

Съ бывпшхъ государственныхъ кре-
стьянъ 

— 3.466.16 

4- 8.762.27 

4- 82.083.29' ® 1 

4- 3.018.02 Ш2 

- 14.130.53 ' » 8 

4- 15.611.95 ® 4 

4-123.333.594 4- 91.878.84 

Отдѣдъ ѴШ. Вовмѣщеніе рас-
ходовъ государственнаго каз-

начейства. 

Обязательные платежи обществъ же-
лѣзныхъ дорогъ 

Возвратъ ссудъ и другихъ расхо-
довъ 

Пособія государственному казначей-
ству изъ постороннихъ источниковъ . 

Военное возиагражденіѳ 

1.464.272 - 343.608 4- 135.930 

834.811 4- 1 1 5 . Ш — 55.028 

18.098.737 

47.630.994 

35.193.481 

7.884.092 

Итого по отдѣлу Ѵ Ш 108.807.304 

4- 2.062.636 

- 935.972 

4- 1.396.662 

— 186.226 

- 3.590.773 

- 2.868.182 

— 2.944.632 

4- 250.079 

4- 2.337.100 — 9.153.508 

ч 

Ж I 
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Отдѣлъ IX. Доходы разнаго 
рода. 

Разные мелкіѳ и случайные до-
ходы 

Итого обыкновенныхь 
доходовъ 

Поступило въ 

1911 году. 

Болѣѳ ( + ) или мѳнѣѳ ( — ) противъ: 

сыѣтныхъ прѳд-
подожѳній. 

дохода 1910 года 

Р У Б Л И . 

18.069.878 + 2.035.645 

2.951.025.236 +243 .316 .409 

- 1.168.86 

+170.038.24 

Первое мѣсто по суммѣ превышенія доходовъ занимаетъ 
доходъ отъ казтныхъ желѣзныхъ дороіъ, увеличившиеся про-
тивъ 1910 года на 82, і милл. руб. вслѣдствіе увеличенія 
грузового и пассажирскаго двиясенія. 

Второе мѣсто занимаетъ таможенный доходъ. Доходъ 
этотъ далъ превышеніе на 26,4 милл. руб. подъ вліяніемъ 
увеличенія привоза товаровъ, преимущественно разнаго 
рода машинъ и хлопчатой бумаги—сырца. 

ЗатЬмъ, на 16,і милл. руб. поступило болѣе дохода 
отъ казенной винной операціи вслѣдствіе увеличенія потре-
бленія вина и спирта (въ 1911 году было продано вина и 
спирта—по расчету въ 40°—91 милл. вед., а въ 1910 году— 
89 милл. вед.). 

Табачный доходъ увеличился на 15,9 милл. руб. подъ 
вліяніемъ закона 7 іюня 1909 года, повысившаго акцивъ 
съ табачныхъ издѣлій; тѣмъ же закономъ, вошедшимъ въ 
силу съ 1 іюля того же 1909 года, установленъ девяти-
мѣсячный срокъ уплаты акциза за бандероли, отпущен-

Ь 

ныя въ кредитъ; въ виду этого платежи по разсроченному 
акцизу въ 1911 году поступали въ теченіе круглаго года 
и отчасти повліяли на общій размѣръ поступленш въ 
мину вше мъ году по сравненію съ 1910 годомъ, въ кото-
ромъ разсроченный акцизъ началъ поступать лишь съ 

апрѣля мѣсяца. 
По прибылшъ отъ участін казны въ доходахъ чистныхъ 

желгьзныхъ дорогъ образовалось превышеніе въ 15, 6 милл. 
руб., главнымъ образомъ вслѣдствіе ѵвеличенія въ посту-
пленш прибылей отъ Московско-Кіево-Воронежской, Вла-
дикавказской и І О г о - В о с т о ч н ы х ъ желѣзныхъ дорогъ. 

Пошлинъ гербовыхъ, судебныхъ, канцелярскихъ и съ записи 
документовъ поступило болѣе на 10 милл. руб. вслѣдствіе 
увеличенія разнаго рода сдѣлокъ. 

Ліъсноіі доходъ (по лѣспому и горному вѣдомствамъ) уве-
личился на 8,8 милл. руб. вслѣдствіе значительнаго спроса на 
лѣсъ какъ на внутреннихъ, такъ и на внѣшнихъ рынкахъ. 

По юсударствениому промысловому налогу получилось 
превышеніе на 7,3 милл. руб. подъ вліяніемъ развитія тор-
говли и промышленности. 

Пошлинъ съ переходящихъ имуществъ поступило болѣе 
на 5,8 милл. руб. вслѣдствіе увеличенія числа и цѣнности 
перешедшнхъ имуществъ. 

Почтоваю дохода поступило болѣе на 4, 6 милл. руб. въ 
зависимости отъ развитія почтовыхъ и переводной опе-
рацій. 

Уменьшенге въ поступленіи произошло главнымъ обра-
зомъ по прибылямъ отъ принадлеоюащихъ казигь капиталовъ и 
отъ банковыхъ операций на 14,і милл. руб., преимущественно 
вслѣдствіе поступленія въ 1911 году коммерческихъ при-
былей Государственник) Банка лишь за одинъ 1910 годъ, 
тогда какъ въ 1910 году сихъ прибылей было зачислено 
въ доходъ казны за два года (1908 и 1909 г.г.). 



Затѣмъ, понизились сахарный доходъ на 4,6 милл. руб. 
в ъ зависимости отъ уменыненія количества сахара, 
разрѣшеннаго къ выпуску на внутренній рыновъ в ъ 
періодъ 1 9 1 0 — 1 9 1 1 г.т. (70 милл. иуд. противъ 74 милл. 
пуд., разрѣшенныхъ къ выпуску в ъ періодъ 1 9 0 9 — 
1 9 1 0 г .г . ) , и нефтяной доходъ на 4,4 милл. руб. вслѣд-
ствіе болѣе поздняго отврытія навигаціи в ъ 1 9 1 1 году 
и, въ связи съ этимъ, поступленія части разсроченнаго 
подъ залоги акциза въ слѣдующемъ 1 9 1 2 году. 

Цифра обыкновенныхъ расходовъ въ настоящее время 
также еще не можетъ быть установлена точно, и ее надле-
жало бы принять в ъ размѣрѣ ассигнованія 1 9 1 1 года, 
то-есть въ 2.527,з милл. руб., съ лрибавленіемъ слѣдующихъ 
дополнительныхъ ассигнованій за счетъ свободной налич-
ности государственнаго казначейства: по смѣтѣ Министер-
ства Юстиціи—1 милл. руб. на расходы по пріобрѣтенію, 
для расширенія помѣщеній Правительствующаго Сената 
и Сенатскихъ типографіи и архива, смежнаго съ зданіями 
Сената дома Полякова въ С.-Петербургѣ, и по смѣтамъ 
Министерства Внутреннихъ Дѣлъ—0,7 милл. руб. на удовле-
твореніе кредиторовъ казны по служебнымъ командиров-
камъ за время до 1 января 1911 года и 0 , 6 милл. руб. на 
производство уплать за возку почтъ и эстафета и на при-
платы за. содержаніе почтовыхъ станцій, всего 2,з милл. руб. 

Съ прибавленіемъ этой суммы общій итогъ обыкно-
венныхъ расходовъ еоставитъ 2.529,6 милл. руб. 

Засимъ, результата исполненія обыкновеннаго бюджета 
представляется въ слѣдующемъ видѣ: 

обыкновенныхъ доходовъ 2 .951 милл. руб. 

» расходовъ. . . . . . . 2.529,6 » » 

возможное превышеніе в ъ доходахъ . . 421,4 » » 

За послѣднія пять лѣтъ превышеніе обыкновенныхъ 
доходовъ падъ расходами составляло: 

в ъ 1907 году 176 милл. руб. 

» 1908 » 5 5 » » 

» 1909 » 9 1 » » 

» 1910 » 3 2 5 » » 

» 1 9 1 1 » 4 2 1 » » 

Чрезвычайныхъ рессурсовъ поступило 2,6 милл. руб., 
въ томъ числѣ: 2,2 милл. руб. вкладовъ въ Государствен-
ный Б а н к ъ на вѣчное время, 0 , 3 милл. руб. въ возврата 
ссудъ, выданныхъ на продовольствіе населенно и на про-
кормъ скота, и 0 , і милл. руб. разныхъ мелкихъ посту-
пленій. 

Чрезвычайныхъ расходовъ было исчислено 192,8 милл. 
руб.; къ этой суммѣ надлежать добавить нижеслѣдуюіція 
дополнительныя ассигнованія, всего на сумму 115,2 милл. 
руб.: 91 милл. руб. на усиленіе средствъ общаго по Имперіи 
продовольственнаго капитала, 11,4 милл. руб. на расходы 
по возмѣщенію произведенныхъ мѣстными учрежденіями 
затрать по призрѣнію семействъ призванныхъ въ ми-
нувшую войну изъ запаса и на возмѣіценіе позаимство-
в а н ы изъ епеціальныхъ средствъ, 9 милл. руб. на оказаніе 
продовольственной помощи пострадавшему отъ неурожая 
казачьему населенно войскъ Оренбургскаго и Уральскаго 
(7,з милл. руб.) и области войска Донского (1 , 7 милл. руб.) 
и 3,8 милл. руб. на расходы по довольствію командирован-
н ы х ъ въ Персію войсковыхъ отрядовъ. 

С ъ прибавденіемъ этой суммы, общій итогъ чрезвы-
чайныхъ расходовъ выразится въ цифрѣ 3 0 8 милл. руб., 
то-есть на 305,4 милл. руб. болѣе общей суммы поступленія 
чрезвычайныхъ рессурсовъ. 



Такимъ образомъ обыкновенные расходы были менѣе 
обыкновенныхъ доходовъ на 421,4 милл. руб., по чрезвы-
чайнымъ же расходамъ получилось превышеніе противъ 
чрезвычайныхъ рессурсовъ на 305,4 милл. руб. 

В ъ общемъ при иеполненіи росписи на 1911 годъ по-
лучилось превышеніе въ доходахъ на 116 милл. руб., съ 
лрибавленіемъ которыхъ въ свободной наличности, числив-
шейся по отчету за 1910 годъ къ началу 1911 года въ 
суммѣ 333 милл. руб., свободная наличность къ 1912 году 
можетъ быть определена въ суммѣ 449 милл. руб. 

В ъ этотъ расчетъ не введены могущіе образоваться 
остатки отъ действующей сметы и отъ заключенныхъ 
сметь, какъ они исчислялись прежде по среднему выводу 
изъ цифръ остатковъ, получившихся за предыдущіе годы. 
Остатки эти не приняты во вниманіе потому, что размѣръ 
ихъ за последнее время сильно колебался отъ обращенія 
на этотъ иеточникъ разнаго рода новыхъ расходовъ. Съ 
другой стороны, размерь свободной наличности можетъ и 
уменьшиться въ случае ассигноваиія еще какихъ-либо 
дополнительныхъ кредитовъ сверхъ отмеченныхъ выше. 

К ъ изложенному считаю долгомъ присовокупить, что 
при выводе свободной наличности на 1911 годъ не были 
исключены изъ оной около 13 милл. руб., выписанные во 
время войны изъ кассовой наличности государственного 
казначейства на операцію размена серебра въ Манчжуріи. 

Военное Министерство. 

На текущія потребности Военнаго Министерства по 
государственной росписи 1911 года было ассигновано 
482 .683 .724 руб., более ассигнованія предшествующаго 
года на 1 .967.402 руб. Сверхъ того, на покрытіе недостат-

ковъ, обнаружившихся по смете Главнаго Иитендантскаго 
Управленія за 1910 и 1911 г.г. , Военпымъ Министерствомъ 
уже въ текущемь году внесено въ законодательныя учре-
жденія особое представленіе объ отпуске дополнительнаго 
сверхсметная ассигновапія въ размере 9 .682.000 руб. 

В ъ прошлогоднемъ всеподданнейшемъ отчете мною 
было доложено В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
Ч Е С Т В У , что въ деле распоряженія кредитами Военнымъ 
Министерствомъ допускались некоторый отстѵлленія отъ 
общаго с м е т н а я порядка, выражающіяся главнымъ обра-
зомъ въ передвиженіяхъ кредитовъ съ целыо временная 
ихъ позаимствованія, а также въ расходованіи кредитовъ, 
хотя и временно, но не по прямому ихъ назначенію. Хотя 
такія же отстуиленія наблюдались и въ отчетномъ году, 
но для устраненія ихъ на будущее время Военнымъ Мини-
стерствомъ уже приняты некоторый меры и между про-
чимъ, въ предупрежденіе случаевъ неправильная пере-
движенія кредитовъ властью военно-окружныхъ советовъ, 
изменена ст. 190 кн. I I Свода воен. пост. 1869 г. , 
изд. 3, въ томъ смысле, что окружные интенданты 
должны входить въ военно-окружные советы съ ходатай-
ствомъ о передвиженіи кредитовъ лишь съ согласія на то 
Главнаго Иитендантскаго Управленія. Для дальнейшая 
упорядоченія этого важнаго дела Военному Министерству 
надлежало бы пересмотреть действующія ныне правила 
отпуска войсковымъ частямъ различныхъ видовъ устано-
вленная для нихъ денежная довольствія, такъ какъ несо-
размеренные съ действительною потребностью денежные 
отпуски на указанную надобность еще при действіи сметы 
вызывають иногда истощеніе подлежащихъ кредитовъ, 
чЬмь отчасти и обусловливаются отмеченныя выше вре-
менный позаимствованія изъ другихъ кредитовъ, которые 
въ данное время оказываются свободными. 



Интендантское. Обращаясь въ обзору хозяйственной дѣятельности 
вѣдомсгво. Военнаго Министерства, почитаю долгомъ прежде всего 

^ остановиться на дѣятельности интендантскаго вѣдомства, 
на текущіе расходы па коему обращается около 7 0 % всѣхъ 
денежныхъ средствъ, ассигнуемыхъ по обыкновеннымъ 

^ смѣтамъ названнаго Министерства. 

В ъ отчетномъ году Военное Министерство продолжало 
проводить въ жизнь предначертанія В Ы С О Ч А Й Ш Е одобрен-
ной В А Ш И М Ъ И М П Е Р А Т О Р С К И М Ъ В Е Л И Ч Е С Т В О М Ъ 
5 января 1910 года схемы главнѣйшихъ преобразованій 
интендантскаго вѣдомства. Такъ, въ 17 день апрѣля 
1911 года В Ы С О Ч А Й Ш Е утверждены были и введены въ 
дѣйствіе новые положенія и штаты управленія дивизіон-
н ы х ъ и корпусныхъ интендантовъ. В ъ тѣсной связи съ 
упомянутою стоитъ другая, осуществленная в ъ минувшемъ 
году реформа—введеніе новыхъ программъ Интендантскаго 
Курса, нынѣ переименованнаго въ Интендантскую Акаде-
мію. Съ введеніемъ новыхъ программъ высшее интендант-
ское учебное заведеніе получаетъ возможность пополнять 
кадръ дицъ, спеціально подготовленныхъ къ интендантской 
дѣятельности. В ъ отчетномъ же году В Ы С О Ч А Й Ш Е утвер-
ждены и введены въ дѣйствіе положенія о прохожденіи 
службы и о предѣльномъ возрастѣ въ интендантскомъ 
вѣдомствѣ и о пріемныхъ коммисіяхъ, а также введено 
временное счетоводство по вещевому и обовному доволь-
ствію въ Окружныхъ и Главномъ Интендантскихъ Управле-
ніяхъ. 

Продовольствіе В ъ отчетѣ за 1910 годъ мною были доложены В А Ш Е М У 
, войскъ. ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У предварительный 

данныя по заготовленію провіанта и фуража для арміи въ 
потребность 1910 года. Нынѣ обязываюсь представить 
болѣе подроби ыя свѣдѣнія объ этой операціи. 

В ъ потребность 1910 года было заготовлено: провіанта 
(ржи, муки и крупы) 28,5 милл. пуд., менѣе предположенная 
по смѣтѣ на 1,з милл. пуд., и фуража (овса, ячменя, сѣна 
и соломы) 46,5 милл. пуд., болѣе, чѣмъ предусматривалось 
смѣтою, на 1,зб милл. пуд. Пріобрѣтеніе провіанта въ мень-
шемъ противъ смѣтныхъ предположены количествѣ объ-
ясняется главнымъ образомъ сокращеніемъ загоговленій в ъ 
Варшавскомъ округѣ, въ виду расформированія резервныхъ 
и крѣпостиыхъ частей, а перезаготовка фуража—увеличе-
ніемъ потребности въ немъ, съ одной стороны, велѣдствіе 
перевода, по измѣненной дислокаціи, войсковыхъ частей в ъ 
новые пункты квартированія, безъ соотвѣтственнаго умень-
шенія подлежавшая заготовленію количества фуража по 
мѣстамъ прежняя расположенія (Варшавскій округъ), а с ъ 
другой — вслѣдствіе расширенія въ 1 9 1 0 году штатовъ 
нѣкоторыхъ войсковыхъ частей. На заготовленіе у к а з а н н а я 
количества провіанта и фуража по интендантской смѣтѣ 
на 1910 годъ было исчислено 53,8 милл. руб., въ дѣйстви-
телыюсти же потребовалось 58,8 милл. руб., то-есть болѣе на 
5 милл. руб. Ббльшая часть этого перерасхода, в ы з в а н н а я 
главнымъ образомъ повышеніемъ заготовительныхъ цѣнъ 
противъ смѣтныхъ, покрыта военнымъ вѣдомствомъ за 
счетъ авансовая кредита на заготовленіе провіанта и 
фуража въ потребность 1911 года, другую же часть 
недостатка предполагается пополнить за счетъ испраши-
в а е м а я въ законодательномъ порядкѣ особая дополни-
тельная ассигнованія. 

Согласно утвержденному Военнымъ Совѣтомъ общему 
продовольственному плану на 1910 годъ, до двухъ третей 
провіанта, потребнаго для войскъ Европейской Россіи, пред-
положено было, какъ и по плану на 1909 годъ, заятовить 
отъ земленладѣльцевъ, а остальную треть—другими указан-



ными въ законе способами, кроме коммисіонерскаго. Для 
войскъ Иркутска,го и ІІриамурскаго округовъ, согласно 
продовольственнымъ планамъ для сихъ округовъ, провіантъ 
предполагалось заготовить почти исключительно отъ мел-
кихъ землевладѣльцевъ (крестьянъ); въ Кавказскомъ же, 
Туркестанскомъ и Омскомь округахъ бблыную часть 
хлѣба — предъявить къ торгамъ, меньшую — пріобрѣсти 
наличною покупкою и заказомъ на срокъ. Заготовку 
фуража, за исключеніемъ необходимая на освѣженіе запа-
совъ, по примѣру прошлыхъ лѣтъ предположено было 
передать на попеченіе войскъ. 

При выполиеніи плановыхь предполозкеній на 1910 годъ, 
помимо опыта иріобрѣтенія продовольственныхъ продуктовъ 
заготовительными коммисіями и земствами, о чемъ мною 
было долозкено въ отчетѣ за 1910 годъ, былъ примѣненъ 
порядокъ производства заготовленій однимъ округомъ въ 
предѣлахъ другого. На основаніи дѣйствовавшихъ до того 
времени .особыхъ правилъ, покупки для данная округа 
отъ землевладѣльцевъ другихъ округовъ могли произво-
диться лишь распоряэкеніемъ мѣстныхъ интендантовъ. 
Примѣненіе такого порядка на практикѣ, не оправдывая 
ожиданій военнаго ведомства относительно удешевленія 
заготовленій, неблагопріятно отражалось на своевре-
менности заготовленія продуктовъ для тѣхъ округовъ, 
коимъ, по недостаточности землевладельческихъ предло-
женій, приходилось обращаться къ содѣйствію другихъ 
округовъ. В ъ виду сего Военный Совѣтъ, полозкеніемъ 
18 іюня 1909 года, постановилъ отменить упомянутый 
правила и предоставилъ всѣмъ окружнымъ иитендантамъ 
избирать раіоны для закупокъ по своему усмотренію, 
съ тЬмъ лишь, чтобы при заготовленіи продуктовъ въ 
друямъ округе интендантство-заготовитель ставило о томъ въ 
известность окружного интенданта этого последняя округа. 

Засимъ, на ходѣ заготовительной операціи 1910 года 
отразилось такзке последовавшее въ томъ году измфнепіе 
дислокаціи войскъ, вызвавшее для однихъ округовъ умень-
шеніе, а для другихъ, наоборотъ, увеличеніе потребности 
въ продовольственныхъ продуктахъ. В ъ связи съ этимъ, 
между прочимъ, обстоятельствомъ часть провіанта, въ 
количестве до 650 .000 пуд., пріобретеннаго Варшавскимъ 
интеыдаптствомъ, была передана Вилеискому, Кіевскому, 
Казанскому и Московскому интсндаптствамъ. Однако такая 
передача столь значительной партіи хлеба изъ одного 
округа въ другіе, безъ соображенія съ действительною для 
казкдаго изъ нихъ потребностью въ продуктахъ, повлекла 
за собою только излишнія переплаты по продовольственной 
операціи. Такъ, около 93 Ѵ2 тыс. пуд. ржи, закупленной 
Варшавскимъ интендантствомъ въ Тамбовской губерніи въ 
январѣ 1910 года по 86 коп. за пудъ, было передано 
Московскому Окружному Интендантскому Управленію, кото-
рое, между темъ, удовдетворітъ своевременно потребность 
округа, уже въ коіщѣ 1909 года вынузкдено было откло-
нить все поступавшія отъ землевладельцевъ предложенія 
на поставку ржи и при томъ по щѣнамъ низке заготови-
тельной Варшавская округа. Не менее нехозяйственнымъ 
распоряженіемъ следуетъ признать и передачу свыше 
103.000 пуд. муки того же Варшавская интендантства 
Казанскому округу, который не только не нуждался въ 
привозномъ хлебе, но даже самъ снабжалъ имъ другіе 
округа. В ъ результате означенная мука обошлась казне 
с ъ накладными расходами по 1 руб. 12,8 коп. за пудъ, 
тогда какъ Казанское интендантство заготовляло ее дешевле 

на 23,81 коп. въ пуде. 
Обращаясь къ сравнительной оценке самыхъ спосо-

бовъ заготовленія продовольственныхъ продуктовъ, обязы-
ваюсь прежде всего отметить, что опытъ продовольствен-

ное. 2 



н ы х ъ заготовокъ непосредственно отъ землевладѣльцевъ, 
примѣняемый интендантствомъ, во исполненіе Державной 
В А Ш Е Г О И М 1 І Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А Воли, уже 
в ъ теченіе цѣлаго ряда лѣтъ, съ достаточной убѣдитель-
ностыо показываетъ полную осуществимость такихъ заго-
товленій. Но если в ъ этомъ отношеніи округа Европейской 
Россіи, благодаря густотѣ земледѣльческаго населенія, зна-
чительному количеству сельскохозяйственныхъ экономій и 
удобству путей сообщенія, находятся в ъ благопріятныхъ 
условіяхъ, то въ округахъ отдаленныхъ примѣненіе этого 
способа, вслѣдствіе особаго характера экономическаго строя 
Аз іатскихь областей и губерній, сравнительно меньшей 
плотности населенія и слабаго развитія путей сообщенія, 
сопряжено съ болѣе или менѣе значительными затрудне-
ніями. 

Изъ отдаленныхъ округовъ наибольшее развитіе раз-
сматриваемый способъ заготовленія получилъ в ъ округахъ 
Приамурскомъ и Иркутскомъ. 

В ъ Приамурскомъ округѣ для выясиенія количества 
провіанта, возможнаго для выкупа непосредственно отъ 
земледѣльцевъ Амурской и Приморской областей, а также 
для выясненія цѣнъ и качества зерна, подлежавшаго прі-
обрѣтенію в ъ потребность 1 9 1 0 года, были образованы 
такъ называемый областныя совѣщательныя коммисіи, в ъ 
составъ коихъ вошли чины гражданской администраціи и 
интендантскаго вѣдомства. На основаніи выработанныхъ 
коммисіями данныхъ мѣстнымъ Военно-Окружнымъ Совѣ -
томъ были утверждены для каждой изъ упомянутыхъ 
областей предѣльныя цѣны, о которыхъ интендантство и 
оповѣстило мѣстное населеніе путемъ публикаціи, подробно 
указавъ при этомъ и способъ денежныхъ расчетовъ, коего 
дЬджны были придерживаться интендантскіе заготовители 

при закупкахъ хлѣба. Слѣдуетъ отмѣтить, что в ъ Амурской 
области поставщиками интендантства являются преимуще-
ственно зажиточные старожилы-крестьяне, и такъ какъ 
послѣдніе не могутъ обойтись в ъ своемъ хозяйствѣ безъ 
наемной рабочей силы и кромѣ того связаны денежными 
отношеніями с ъ торговыми фирмами, у которыхъ они прі-
обрѣтаютъ в ъ вредить, подъ обезпеченіе урожаемъ, земле-
дѣльческія орудія и машины, то для лучшаго обезпеченія 
посту плен ія в ъ казну потребнаго количества продуктом», по 
примѣру предшествовавшихъ годовъ, въ этой области 
практиковалась военнымъ вѣдомствомъ выдача крестьянамъ 
задатковъ в ъ размѣрѣ 30 кон. за пудъ обусловлсниаго къ 
поставкѣ зерна подъ круговымъ ручательствомъ сельсішхъ 
обществъ. При этомъ, согласно запродажнымъ условіямъ, 
неисправные поставщики обязывались уплачивать въ казну 
неустойку в ъ размѣрѣ 2 0 % стоимости невыставленнаго 

ими хлѣба. 
Всего въ потребность округа было куплено про-

віанта 1 . 7 0 8 тыс. пуд., менѣе предположениаго по плану 
( 3 . 2 2 2 тыс. пуд.) на 1 .514 тыс. пуд., и фуража 3 .941 тыс . 
пудовъ. Столь рѣзкое несоотвѣтствіе плану количества дей-
ствительно купленнаго въ округѣ провіанта объясняется, 
с ъ одной стороны, тѣмъ обстоятедьствомъ, что областныя 
коммисіи, при опредѣленіи количества хлѣба, какое, по и х ъ 
мнѣнію, могло быть предложено интендантству населеніемъ, 
не приняли во вниманіе потребности въ хлѣбѣ на обсѣме-
неніе полей и на продовольствіе самого населенія, а с ъ 
другой—слишкомъ позднею выдачею крестьянамъ задат-
ковъ, вслѣдствіе чего они были вынуждены бблыпую часть 
собраннаго хлѣба продать скупщикамъ и хлѣботорговцамъ. 

В ъ Иркутскомъ военномъ округѣ заготовленіе продук-
товъ отъ земледѣльцевъ въ потребность 1 9 1 0 года произ-
водилось, взамѣнъ коммисіонерскаго способа, примѣнявша-



гося при локупкахъ въ потребность 1909 года, налич-
ного покупкою и заказомъ на срокъ, на основаніи пра-
вилъ, выработанныхъ применительно къ мѣстнымъ усло-
віямъ и в ъ соотвѣтствіи съ правилами 12 мая 1 9 0 0 года, 
особою междуведомственною коммисіею изъ чиновъ интен-
дантства и представителей Государственнаго Контроля, 
войскъ Иркутскаго гарнизона и крестьяискихъ иачальни-
ковъ. Означенного коммисіею было постановлено присту-
пить къ закупке продуктовъ отъ земледельцевъ округовъ 
с ъ 1 ноября, такъ какъ къ этому времени поступаетъ въ 
продажу наибольшая часть зерна изъ новаго урожая, при 
чемъ періодическихъ предельныхъ ценъ для покупокъ не 
устанавливать, а производить таковыя по цеиамъ не выше 
рыночныхъ. 

В ъ соотвѣтствіи съ предположеніями коммисіи, для 
ссыпки хлеба насел еніемъ въ округе было открыто 
17 пріемныхъ пунктовъ и тѣмъ не менее, вслѣдствіе низ-
каго урожая, в ъ предѣлахъ округа оказалось возможнымъ 
закупить всего лишь до 760 .000 пуд. провіанта и около 
336 .000 пуд. зернового фураяса; остальное же недостающее 
до полной годовой потребности количество продуктовъ было 
пріобрѣтено частью въ Омскомъ (975 .000 пуд.), частью же 
( 5 8 8 . 0 0 0 пуд.) въ Казанскомъ округѣ. 

Доведеніе зерна, выкупленнаго въ Омскомъ и йркут-
скомъ округахъ, до кондиціопныхъ качествъ посредствомъ 
очистки и осушки его производилось чинами интен-
дантства на ссыпныхъ пунктахъ и на заарендованныхъ 
интендантствомъ мельницахъ, при чемъ въ нѣкоторыхъ 
случаяхъ нехозяйственно и убыточно для казны. Такъ, 
по распоряженію интендантства, зерно, подлежавшее очисткѣ 
и осушкѣ на ссыпныхъ пунктахъ, для определенія раз-
мера убыли его при этой операціи должно было предъ-
являться коммисіямъ изъ представителей отъ ближайшихъ 

частей войскъ, а при отсутствіи ихъ убыль должна была 
определяться чинами интендантства при участіи местныхъ 
властей и представителей отъ крестьянъ. Однако приведен-
ное распоряженіе Пинами интендантства—заготовителями— 
или вовсе не выполнялось (Ачинскій и 2-й Забайкадьскій 
раіоны), или зерно предъявлялось ими коммисіямъ лишь 
въ единичныхъ случаяхъ и при томъ въ самомъ иеболь-
шомъ количестве (около 1 0 0 пуд.), и установленная такимъ 
способомъ норма убыли применялась, затѣмъ, ко всему 
зерну, выкупленному въ раіоне (Каинскій раіонъ). В ъ 
одномъ ясе изъ раіоновъ (1-й Забайкальскій) убыль зерна 
была определена коммисіей въ составѣ самого чиновника-
заготовителя, артельщика, волостного старшины и двухъ 
понятыхъ, при чемъ члены коммисіи—волостной старшина 
и одипъ изъ понятыхъ—состояли подрядчиками у загото-
вителя. При такихъ условіяхъ норма убыли зерна устана-
вливалась въ размѣре, почти всегда превышавшемъ дей-
ствительную его убыль. И темъ не меиѣе, по очисткѣ на 
ссыпныхъ пунктахъ зерно поступало на мельницы все-же 
неудовлетворяющимъ кондиціоннымъ требованіямъ и вновь 
очищалось, чтб вызывало двойные расходы на одну и ту яіе 
надобность. Замѣчены такясе случаи, когда заготовителями 
одни и т е же расходы по покупке зерна относились на 
разные счета, и такимъ образомъ выводились, въ ущербъ 
казне, издишніе расходы (заготовителемъ ІЦеголевымъ на 
сумму 7 .600 руб.). 

Такой характеръ деятельности заготовителей объяс-
няется, повидимому, темъ, что мѣстное интендантство, 
вопреки указаніямъ Главнаго Интендантскаго Управленія, 
при выборе заготовителей не всегда проявляло должную 
осмотрительность. Такъ , заведываніе Ачинскимъ ссыпнымъ 
пунктомъ было поручено статскому советнику Копытов-
скому, которымъ не были своевременно доставлены не 



только отчетъ по коммисіонерской заготовке продуктовъ въ 
потребность 1909 года, но и оправдательные документы в ъ 
израсходованы полученныхъ имъ па эту заготовку аван-
совъ. В ъ настоящее, время Иркутскою Контрольною Палатою 
ведется переписка о взыскапіи съ Копытовская начета по 
операціи 1 9 0 9 года въ суммѣ болѣе 5 .000 руб. и выяс-
няется недостача въ расходныхъ документам» на сумму 
около 9 . 4 0 0 руб., составляющихъ разницу между получен-
ными названпымъ заготовителемъ авансами на заготовку 
продуктовъ по сроку 1910 года и оправдательными доку-
ментами по этимъ авансамъ. Окончаніе ревизіоипой пере-
писки, по донесенію Палаты, задерживается иеполученіемъ 
объяснены отъ К о п ы т о в с к а я , находящаяся въ данное 
время подъ судомъ за злоупотребленія по Кіевскому 
округу. 

В ъ дополненіе вышепредставленная обзора загото-
вленія продуктовъ отъ непосредственныхъ производи-
телей, я не могу не коснуться нѣкоторыхъ недоче-
товъ въ постановке этого дѣла, скорѣишее устраненіе 
коихъ ближайшимъ образомъ содѣйствовало бы его 
успѣху и развитію. Прежде всего, необходимо отмѣ-
тить все еще не прекращающееся случаи пріобрѣтенія 
хлѣба отъ продавцовъ, на основаніи землевладѣльческихъ 
правилъ, безъ предварительнаго выясненія, дѣйствительно 
ли покупаемый хлѣбъ является продуктомъ собственная 
имѣнія землевладѣльца, какъ то требуется приказомъ по 
интендантскому вѣдомству M 1 4 8 — 1 9 0 8 года, а не скуп-
леннымъ (сдѣлки Московская интендантства съ продав-
цами Оафоновымъ и Хрѣнпиковымъ). Немало препят-
ствують, засимъ, успѣшному примѣненію землевладѣльче-
скихъ поставокъ задержки въ утвержденіи сдѣлокъ, побу-
ждающія поставщиковъ повышать первоначально заявлен-

ныя цѣиы на свой хлѣбъ и даже вовсе отказываться отъ 
поставокъ (сделки К а з а н с к а я интендантства съ землевла-
дѣльцами Бѣляковымъ и Холодковскимъ). Столь же неола-
гопріятно отражается на сдѣлкахъ с ъ землевладельцами и 
промедленіе въ уплатѣ послѣднимъ денегъ за поставлен-
ные въ казну продукты, такъ какъ, не получая своевре-
менно денегъ, землевладельцы-поставщики вынуждаются 
иногда учитывать выданный интендантствомъ в ъ пріеме отъ 
нихъ хлеба квитанціи въ креднтныхъ учрежденіяхъ и нести 
излишніе расходы по уплате процентовъ за полученный 
ссуды. Обязываюсь при этомъ доложить, что подобные слу-
чаи, доходя до сведѣнія Г л а в н а я Интендантскаго Управлс-
нія, вызывали съ его стороны надлежащія распоряжешя. 

Можно думать, что приведенными недостатками въ орга-
низаціи землевладельческим, покупокъ отчасти и ооъяс-
няется, что отъ землевладельцевъ не удается обычно заго-
товить' все то количество, какое намечается продовольствен-
ными планами, и, въ частности, въ потребность 1 9 1 0 года 
въ округахъ Европейской Россы заготовлено этимъ спо-
собомъ лишь 9 .600 .000 пуд., то-есть менее ч е м ъ по плану 
приблизительно на 3,6 милл. пуд. 

Изъ продовольственныхъ продуктовъ а торювъ и з о -
бретались въ потребность 1 9 1 0 года главнымъ образомъ 
только мука и крупа, покупка коихъ изъ первыхъ рукъ 
представляется более или менее затруднительною, за отсут-
ствіемъ у большинства землевладельцевъ собственныхъ 
мельницъ и крупопросорушекъ. Надлежитъ однако отме-
тить, что опытъ пріобретенія гречневой крупы непосред-
ственно отъ землевладельцевъ въ Московскомъ округѣ и 
въ этомъ случае, по сравненію съ другими способами 
заготовленія того же продукта, далъ наиболее благопршт-
ные результаты. 



К а к ъ и въ предшествующіе годы, заготовленіе хлѣба 
с ъ торговъ в ъ разематриваемый періодъ въ обіцемъ ока-
залось малоуспѣшнымъ: хлѣбъ, купленный означеннымъ 
способомъ, обошелся казнѣ дороже пріобрѣтеннаго дру-
гими способами даже в ъ такихъ округахъ, какъ Кавказ-
скій и Туркестанскій, гдѣ , по мѣстнымъ усдовіямъ, с ъ 
торговъ предполагалось купить бблыную часть провіанта. 
В ъ большинстве случаевъ торги, повторенные даже до 
трехъ—четырехъ разъ, объявлялись несостоявшимися по 
невыгодности заявленныхъ на нихъ цѣнъ, а иногда и 
прямо за неявкою желающяхъ принять въ нихъ участіе. 
Главная причина постоянной пеуспешности разсматривае-
маго способа заключается в ъ томъ, что при в с Ь х ъ своихъ 
достоинствахъ, обезпечивающихъ путемъ конкуренціи 
интересы казны, система торговъ въ данномъ случае 
является елишкомъ громоздкою и, требуя значптельнаго 
времени для выполненія в с е х ъ установлены ы х ъ фор-
мальностей, мало применима к ъ заготовленію хлеба, цѣны 
на который, в ъ зависимости отъ предложения и спроса, а 
также отъ состоянія внутреннихъ и заграничныхъ рынковъ, 
подвержены быстрымъ колебаніямъ, вслѣдствіе чего сделки 
съ хлѣбомъ требуіотъ отъ заготовителей быстроты и реши-
тельности в ъ ихъ дѣйствіяхъ. Другою причиною неуспеха 
заготовленія продовольственныхъ продуктовъ съ торговъ 
является участіе въ н и х ъ сравнительно ограниченнаго 
круга лицъ — преимущественно среднихъ хлеботорговцевъ, 
такъ какъ крупные предприниматели мало заинтересованы 
в ъ полученіи незначите л ь н ы х ъ подрядовъ, с ъ выполне-
ніемъ и х ъ при этомъ в ъ теченіе более или менее продол-
жительная времени, a мелкіе, за невозможностью для н и х ъ 
представить в ъ казну требуемые для участія въ торгахъ 
залоги, в ъ большинстве случаевъ отъ участія въ сихъ тор-
г а х ъ устраняются. Равнымъ обраэомъ не мало препят-

с т в у е т ь успешности торговъ и несвоевременное и х ъ назна-
ченіе—или елишкомъ позднее, когда, за покупкой послѣдпе-
собраннаго хлеба, цены на него значительно повышаются 
(Кавказскій округъ), или елишкомъ раннее, когда еще не 
определились размеры урожая и цены недостаточно в ы -
яснились (Туркестанекій округъ). 

В ъ силу малопригодности торговаго способа къ загото-
влепію продовольственныхъ продуктовъ и стремленія интен-
дантства пріобрѣтать последніе преимущественно отъ не-
посредственныхъ производителей, количество покупаемаго 
этимъ способомъ хлѣба съ каждымъ годомъ сокращается 
и въ 1 9 1 0 году составляетъ всего лишь 6,9 милл. пуд. 
( въ 1 9 0 8 году заготовлено было 15,7 и въ 1 9 0 9 году 
8,9 милл. пуд.). 

Т ѣ м ъ не менее, и эта последняя цифра, превышая 
і / і всей потребности (за исключеніемъ п р и н я т а я къ зачету 
экономическая провіанта), является все еще елишкомъ зна-
чительною, но можно надеяться, что съ более широкимъ 
развитіемъ землевладѣльческихъ поставокъ интендантскому 
ведомству удастся сохранить в ъ будущемъ разематриваемый 
способъ заготовленія лишь в ъ качестве корректива къ 
другимъ способамъ, с ъ примѣненіемъ его только в ъ т ѣ х ъ 
округахъ, гдѣ это окажется необходимымъ по мѣстнымъ 
условіямъ и в ъ случаяхъ исішочительныхъ. 

Способъ заготовленія продуктовъ наличном покупкою и 
заказомъ на срокъ имелъ наибольшее примененіе в ъ отда-
ленныхъ округахъ. В ъ округахъ Европейской Россіи 
наличного покупкою было пріобрЬтено около 1,д милл. пуд. 
провіанта и зернового фуража ( 1 . 6 5 0 тыс. пуд. провіанта 
и 2 7 0 тыс. пуд. фуража). Резкое повышеніе количества 
купленная означеннымъ способомъ провіанта въ этихъ 
округахъ, по сравненію с ъ 1 9 0 9 годомъ ( 2 1 3 . 0 0 0 пуд.), 



объясняется экстреннымъ заготовленіемъ въ Одесскомъ 
округѣ ржи для Приамурскаго округа, каковая операція 
заслуживаетъ быть отмѣченною особо. 

Положеніемъ Военнаго Совѣта отъ 8 іюня 1 9 1 0 года 
Одесскому интендантству было поручено заготовить и 
отправить во Влади востокъ въ течсніе августа, сентября 
и октября мѣсяцевъ 1 . 4 0 0 . 0 0 0 пуд. ржи кондиціоннаго 
качества съ тѣмъ, чтобы указанное количество хлѣба 
было пріобрѣтено преимущественно наличного покупкою 
при содѣйствіп биржъ, при отсутствіп же у ирода вцовъ 
готоваго къ сдачѣ хлѣба—заказомъ на срокъ, и чтобы 
купленная роясь была освидетельствована при погрузке на 
пароходы особою коммисіею. На основаніи приведенная 
распоряжснія Одесскій Окружный Интендантъ, съ разрѣше-
нія мѣстпаго Военно-Окрулснаго Совета , заключилъ 16 октя-
бря контрактъ съ купцами Фельдманомъ и Френкслемъ 
на поставку ими 1 . 4 0 0 . 0 0 0 пуд. ржи съ доставкою ея къ 
борту пароходовъ Добровольнаго Флота по цѣнѣ 98,5 коп. 
за пудъ, всего на сумму 1 . 3 7 9 . 0 0 0 руб. Меясду тѣмъ, по 
увѣдомленію Одесской городской управы, цѣны на рожь в ъ 
городѣ Одессе въ сентябре и октябре 1 9 1 0 года не пре-
вышали 72 коп. за пудъ; средняя же ц ѣ н а за пудъ ржи 
в ъ октябре месяце составляла 68 коп. По соображеніго 
с ъ этою последнею ценою, ц е н а ряси по контракту с ъ 
Фельдманомъ и Френкелемъ не должна была превышать 
с ъ начисленіемъ в с ѣ х ъ накладныхъ раеходовъ 77,4 коп. за 
пудъ, а потому казна переплатила по разоматриваемому 
контракту по 21 , і коп. за каждый пудъ ржи, чтб н а всей 
операціи составитъ около 2 5 0 . 0 0 0 руб. По донесенію Амур-
ской Контрольной Палаты, при пріеме войсковыми комми-
сіями упомянутой ржи по доставке ея в ъ періодъ времени 
с ъ 2 5 декабря 1 9 1 0 года по 8 мая 1 9 1 1 года во Влади-
в о с т о к у оказалось, что до 6 3 . 0 0 0 пуд. ржи подмочено, при 

чемъ при очисткѣ ея получилось 1 1 . 0 0 0 пуд. отбросовъ, и 
кроме того обнаружена неявка 6 . 0 0 0 пуд. Помимо убыточ-
ности для казны разсматриваемой операціи, слѣдуетъ отме-
тить и крайнюю медленность въ ея выполненін: сделка на 
рожь была разрешена Военно-Окруяшымъ Советомъ лишь 
спустя три с ъ половиною месяца после озиаченнаго выше 
полоясенія Военнаго Совѣта, а самый продукту срочно 
законтрактованный въ потребность 1 9 1 0 года, былъ оконча-
тельно доставленъ къ месту назначенія лишь въ мае 
1 9 1 1 года. 

Помимо разсматриваемыхъ способовъ, заготовленіе про-
довольственныхъ продуктовъ въ потребность 1 9 1 0 года 
производилось также собствешіымъ попечепіемъ войскъ и распо-
ряженіемъ губернскихъ земскихъ управъ. 

Самими войсковыми частями въ потребность 1 9 1 0 года 
заготовлено около 7 5 3 . 0 0 0 пуд. провіанта и до 3 8 . 8 4 5 тыс . 
пуд. фуража (зернового—14.760 тыс . пуд., а также с ѣ н а 
и соломы—24.085 тыс. пуд.). Предоетавленіе войсковымъ 
частямъ заготовленія продовольственныхъ продуктовъ, глав-
нымъ образомъ фуража, собствсннымъ ихъ попеченіемъ 
стоитъ в ъ тѣсной связи с ъ существующей системою и х ъ 
внутренняго хозяйства, при которой достигаемая войско-
выми частями экономія в ъ казениыхъ отнускахъ обра-
щается на удовлетвореніе т ѣ х ъ войсковыхъ потребностей, 
на который не установлено денежныхъ изъ казны выдачъ. 
Система эта .уже осуждена, и вопросъ объ освобо-
лсденіи войскъ отъ хозяйствеиныхъ заботь съ переустрой-
ствомъ и х ъ внутренняго хозяйства поставленъ Военнымъ 
Министерствомъ на очередь. Однако, несмотря на то, что 
предпринятый, подъ руководствомъ генерала Во дара, в ъ 
этихъ именно цѣляхъ опытъ веденія войскового хозяйства 
на новыхъ началахъ уже законченъ, и Военнымъ Совѣ -



томъ 7 іюля 1 9 1 1 года утверждены новыя, выработаниыя 
на оонованіи дапныхъ этого опыта, нормы отпусковъ изъ 
казны на потребности .ротнаго и полкового хозяйства, 
проектируемую реформу, въ виду в ы з ы в а е м а я ею новаго, 
по исчисленію Военнаго Министерства, весьма значитель-
наго (до 23 милл. руб.) изъ казны расхода, названнымъ 
Министерствомъ предполагается провести въ жизнь лишь 
постепенно, въ т е ч е т е нѣсколышхъ лѣтъ. 

Затрагивая здѣсь вопросъ о хозяйственныхъ сум-
махъ войсковыхъ частей, почитаю долгомъ доложить, что 
отмѣченный мною въ отчетѣ за 1 9 1 0 годъ ростъ за 
послѣдше годы въ войскахъ экономическая провіаита, 
зачитываемаго ими по требовапіямъ т е к у щ а я довольствш 
и оплачиваемаго войскамъ казною по стоимости зачиты-
ваемыхъ продуктовъ деньгами, продолжается, и по данньшъ 
1 9 1 0 года такого провіанта оказалось зачтеннымъ уже до 
3 . 7 5 7 . 0 0 0 пуд., болѣе чѣмъ въ 1 9 0 9 году на 807 .000 пуд. 

Переходя къ вопросу о заготовлеиіи для войскъ про-
довольствепныхъ продуктовъ губернскими земскими упра-
вами, поставляю себѣ долгомъ довести до свѣдѣнш 
В А Ш Е Г О И М І І Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А , что 
опытъ такого заготовленія былъ продолженъ и на 1911 годъ, 
при чемъ къ дѣлу заготовленія была привлечена, кромѣ 
Казанской, Симбирской и Пензенской земскихъ управъ, 
заготовлявшихъ продукты въ 1 9 1 0 году, также и Е к а -
теринославская. 

В ъ настоящее время в ъ распоряженіи Государствен-
н а я Контроля имѣются пока отчетный данныя но загото-
вленію продуктовъ в ъ потребность минувшаго года упра-
вами Казанскою и Екатеринославскою. 

Изъ предложенныхъ къ заготовленію Казанской управѣ 
4 0 0 . 0 0 0 пуд. ржи, 4 0 0 . 0 0 0 пуд. муки и 256 .000 пуд. овса 

названною управою было заготовлено и сдано Петероург-
скому интендантству 3 9 8 . 1 5 0 пуд. ржи, 400 .090 пуд. муки 
и 257 .462 пуд. овса, по средней со всѣми накладными рас-
ходами цѣнѣ за пудъ кондипіоннаго продукта: 73 , 7 8 коп.— 
ржи, 79,83 коп.—муки и 58,45 кои. овса, всего на сумму 
7 6 3 634 руб. Упомянутое количество продуктовъ было рас-
предѣлено губернскою управою къ заготовленію между 
уѣздными управами, при чемъ по наиболее низкимъ цѣ-
намъ продукты были заготовлены Тетюшскою, а по наи-

болѣе высокимъ—Свіяжскою управою. 
Уже въ самомъ началѣ продовольственной кампаніи 

участвовавшими въ мѣстномъ наблюдательномъ комитетѣ 
представителями Государственного Контроля и Министер-
ства Финансовъ было письменно заявлено председателю 
комитета о невыгодности для казны передачи губерпскимъ 
земствомъ поставки 100 .000 нуд. ржи, в ъ виду отказа 
отъ нея Казанской и Лаишевской уѣздныхъ управъ, Спас-
скому уѣздному земству, покупавшему рожь въ среднемъ 
на 4 коп. в ъ пудѣ дороже земствъ Тетюшскаго и Цивиль-
н а я . Но заявленіе это не имѣло успѣха, такъ какъ пред-
сѣдателемъ губернской земской управы было категорически 
заявлено о непріемлемости для управы указашй комитета 
относительно того, въ какихъ уѣздахъ выгоднѣе закупать 
продукты, а комитета, за отсутствіемъ соотвѣтствуюшихъ 
полномочій, оказался вынужденнымъ оставить заявленш 
представителей финансоваго и контрольная вѣдомствъ оезъ 
послѣдствіи. Равнымъ образомъ не имѣли успѣха указанш 
комитета и о невыгодности для казны покупокъ ржи, про-
изводившихся Свіяжскою управою дороже другихъ управъ 
на 1 0 — 1 1 коп. за пудъ. Несмотря на неоднократный по-
вторена, губернская управа до конца операціи не при-
слала комитету даже отвѣта по поводу этихъ указанш. 
Между тѣмъ, фактическое положеніе дѣла въ этомъ случаѣ , 



повидимому, правильно оцѣнпвалось комитетомъ, такъ какъ 
председатель Свіяжской управы, въ связи съ произведен-
ными управою заготовками, привлечен* ныне къ ответ-
ственности по ст.ст. 354 и 358 Уложенія о наказаніяхъ, 
и вся отчетность по расходамъ управы на заготовленіе 
хлеба на сумму около 80 .000 руб. находится уже на раз-
смотрѣніи судебнаго следователя К а з а н с к а я Окружная Суда 
по важнѣйшпмъ дѣлачъ. В ъ результате, хлебъ, загото-
вленный Казанскимъ вемствомъ въ потребность 1911 года, 
какъ и 1910 года, обошелся казне, въ общемъ, дороже 
заготовленная мѣстнымъ окружнымъ интендантствомъ. 

Нехозяйственною должна быть признана заготовка 
200 .000 пуд. ржи и Екатеринославекою губернскою зем-
скою управою, деятельность которой сводилась собственно 
къ посредничеству по пріобрѣтенію интендантствомъ ржи 
отъ мѣстныхъ землевладельцев*, при чемъ земство не 
проявило должная вниманія къ интересам* казны. 

Согласно биржевым* бюллетеням*, цены на роясь 
въ ближайших* къ Екатеринославу крупных* торговых* 
центрах* въ періодъ разсмотренія заготовительной смѣты 
Екатеринославской управы особым* комитетомъ не превы-
шали 70 коп. за пудъ, а по заявленію некоторых* изъ чле-
новъ комитета въ т ѣ х ъ уездахъ Екатеринославской губер-
нии, въ которых* предполагалось управою производить 
закупку, не достигали даже 60 коп. за пудъ. Далее при на-
личности этих* данных* особому комитету не удалось по-
низить более ч е м * до 76,25 коп. за пудъ полную сметную 
цену на рожь, заявленную Екатеринославекою земскою 
управою (80 коп. за пудъ, а съ накладными расходами 
86,9 коп.). Хотя утвержденная комитетомъ столь значитель-
ная сметная цена на пудъ ісондиціонной ржи была уста-
новлена лишь для приблизительная опредѣленія цифры 
потребнаго на всю операцію кредита, но членъ управы, 

завѣдующій поставкою, считал* себя въ праве производить 
уплаты безотносительно къ тому, какія цены будутъ суще-
ствовать въ действительности и насколько бы one ни ока-
зались низке смѣтныхъ. Поэтому управою были разосланы 
нѣкоторымъ землевладельцам ъ предложенія о поставке 
копдиціонной ржи на близкайшія къ экономіямъ желѣзно-
дорожныя станцін, съ указаніемъ, что за поставленную 
розкь управа «можетъ» уплатить не дороже 737s коп. за 
пудъ, при чемъ все заявленія не только представителя 
Государственная Контроля, но и председателя комитета, 
объ убыточности для казны подобныхъ пріемовъ оставля-
лись заведующимъ поставкою членомъ безъ последствій. 
Естественно, что при такихъ условіяхъ ни одно изъ 
лицъ, получивших* упомянутый предлозкенія, не заявило 
цѣны ниже 737s коп., по каковой цѣнѣ первоначально 
и совершались всѣ сделки. Быдъ между прочим* даже 
такой случай: одинъ изъ местных* землевладельцев*, не 
знавшій еще о размере объявленной управою цены на 
розкь, въ засѣданіи комитета предложил* члену управы 
поставить несколько тысяч* пудовъ ржи кондиціоиная 
качества но 70 коп. за пудъ съ доставкою на станцію 
железной дороги; т е м * не менее, землевладельцу этому 
было уплачено за 9.900 пуд. по 717« коп., а за другіе 
9 .900 пуд. — по 737s коп. Такъ дѣло шло до конца 
октября, когда изъ начавших* поступать сообщеній уезд-
н ы х * земских* управъ о существующих* цѣнахъ на 
базарную и иартіонную розкь выяснилось, что платимыя 
губернскою управою цены значительно превышают* спра-
вочный по в с е м * уездамъ, а въ одном* изъ уѣвдовъ, 
въ котором* было куплено наибольшее количество ржи 
(свыше 67.000 пуд.), покупныя цены были особенно 
низки и колебались отъ 47 до 56 коп. за пудъ, почему, 
по крайней мере въ этом* уезде, полная цена за пудъ 



ржи ни въ какомъ случае не могла превышать 6 9 % коп. 
При такомъ положены дѣла представитель Государственная 
Контроля счелъ своимъ долгомъ заявить о желательности 
отказаться отъ всѣхъ еще неосуществленныхъ по повы-
шенной цѣнѣ сдѣлокъ и заключить новыя по выгоднымъ 
для казны цѣнамъ. В ъ отвѣтъ на это заявленіе членомъ 
управы было высказано, что, хотя, быть можетъ, управа 
действительно и производите покупку по несколько пре-
увеличепнымъ ценамъ, но въ виду опытнаго характера 
поставки все дело въ крайнемъ случае ограничится при-
знаніемъ опыта неудачнымъ. Здесь не оставалось иного 
выхода, какъ указать представителямъ земства, что заведо-
мыя переплаты, при доказанной возможности пріобретенш 
ржи по ценамъ, более дешевымъ чѣмъ заготовительная, 
могутъ повлечь за собой ревизіонный начете въ соответ-
ствующей сумме. Лишь после этого покупки стали про-
изводиться по ценамъ, несколько пониженными Темъ не 
менее, весь купленный управою хлебъ обошелся казне въ 
среднемъ, со всеми накладными расходами, по 74,56 коп- З А 

пудъ, то-есть даже по призпанію самой управы по це-
намъ, «несколько повышеннымъ въ сравпеніи съ дей-
ствительными». 

Конечно, было бы совершенно неправильпымъ на 
основаніи доложенныхъ данныхъ делать какіе-либо общіе 
выводы, но нельзя не заметить, что на выгодность 
для казны земскихъ поставокъ разсчитывать, повиди-
мому, вообще затруднительно, преимущественно потому, 
что земства, призванныя ближайшимъ образомъ олюсти 
интересы м е с т н а я населенія, при выполненіи предоста-
вленныхъ имъ поставокъ, не всегда могутъ оставаться 
въ пределахъ строгой объективности. Независимо отъ 
сего, произведенный опытъ свидетельствуете и о срав-

нительно маломъ развитіи земскихъ покупокъ отъ мелкихъ 
производителей. Объясняется это, повидимому, большею 
легкостью и удобствомъ покупокъ экономическая хлеба, не 
требующихъ для своего совершенія организаціи ссыпныхъ 
и пріемныхъ пунктовъ. Такъ, Казанскимъ земствомъ боль-
шая часть заготовленная хлѣба была куплена у крупныхъ 
землевладельцевъ, а остальная у мелкихъ производителей, 
привозившихъ свой хлебъ, не скупленный торговцами н а , 
местахъ, на базары; Екатеринославскимъ лее земствомъ не 
было принято вовсе никакихъ меръ къ покупкѣ хлеба отъ 
мелкихъ производителей, и все количество его (200 .000 пуд.) 
было тіріобретено отъ крупныхъ землевладельцевъ. Между 
темъ, деятельность земствъ, въ особенности уездныхъ, кодо-
рымъ местныя условія производства и сбыта хлѣба извѣстны 
гораздо лучше чемъ интендантству, могла бы оказаться 
особенно полезною въ деле развитія покупокъ именно отъ 
мелкихъ производителей; покупки же отъ крупныхъ земле-
владельцевъ, при сравнительно маломъ числе последнихъ, 
с ъ ббльшимъ или менышшъ усіг&хомъ могутъ быть про-
изводимы и безъ помощи земствъ — непосредствениымъ 
распоряженіемъ интендантская ведомства. 

Васимъ, на практике уже выяснилась, какъ отмечено 
выше, недостаточность полномочій у мѣстныхъ наблюда-
тельныхъ комитетовъ по охране казенная интереса. В ъ со-
ответствіи съ этимъ указаніемъ опыта, В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвержденнымъ 22 іюля 1911 года временнымъ Положе-
ніемъ, особымъ комитетамъ предоставлено, въ случае 
признанія ими производимыхъ управами заготовленій невы-
годными, входить съ представленіемъ о прекращеніи тако-
выхъ заготовленій. 

Ограничиваясь по вопросу о земскихъ поставкахъ 
доложенными, на основаніи имеющихся пока въ Государ-
ственномъ Контроле данныхъ, соображеніями, долгомъ 
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почитаю отмѣтить, что по увѣдомленію Военнаго Мини-
стерства, вслѣдствіе неурожая минувшаго года, отъ зем-
скихъ управъ предложеній на поставку продуктовъ въ 
потребность текущаго года не поступало, и вопросъ объ 
участіи земствъ въ заготовкахъ этого рода въ настоящее 
время остается открытымъ. 

Вещевое до- К а к ъ уже отмѣчено было мною в ъ отчетѣ за 1 9 1 0 годъ, 
вольсгвіѳ. мадоуспѣшность въ послѣднее время торговъ при заподря-

дахъ разнаго рода предметовъ вещевого довольствія войскъ, 
съ одной стороны, вызвала необходимость сосредоточенія 
всей распорядительной дѣятельности по устройству торговъ 
въ крупныхъ центрахъ заводской и фабричной промыш-
ленности (Москва, С.-Петербургъ), а съ другой—поставила 
на очередь вопросъ о возможномъ облегченіи условій поста-
вокъ, сообразно съ обычными требованіями рынка, и пре-
доставленія допустимыхъ льготъ подрядчикамъ. 

Чтб касается приспособленія къ рынку требований, 
установленныхъ для качества заготовляемыхъ на доволь-
ствіе войскъ матеріаловъ, то о предпринятыхь въ этомъ 
направленіи мѣрахъ мною докладывалось въ отчетѣ за 
1910 годъ, и нынѣ я могу лишь высказать пожеланіе, 
чтобы пересмотръ кондиціонныхъ требованій, по возмож-
ности въ скорѣйшемъ времени, коснулся поставокь всѣхъ 
вообще предметовъ интендантскаго довольствія. Точно также 
и поставщикамъ въ настоящее время уже предоставлены 
интендантскимъ вѣдомствомъ нѣкоторыя льготы, къ числу 
коихъ слѣдуеть отнести увеличеніе числа сроковъ сдачи 
заподряженныхъ матеріаловъ (девять вмѣсто трехъ, суще-
ствовавшихъ до сего времени), допускъ къ торгамъ безъ за-
логовъ не только владѣльцевъ, но и арендаторовъ суконныхь 
фабрикъ, а равно допущеніе сдачи поставщиками суконъ, 
согласно постановлению Военнаго Совѣта (17 февраля 

1911 года), непосредственно на фабрикахъ чрезъ интен-
дантскихъ пріемщиковъ. Надо ожидать, что всѣ такія мѣры 
будуть способствовать развитію конкуренціи и успѣху 
подрядныхъ заготовленій. 

Приступая къ обзору выяснившихся въ отчетномъ 
году результатовъ операцій интендантства по заготовле-
ніямъ въ потребность 1911 года, считаю долгомъ отмѣ-
тить исключительную неуспѣшность торговъ в ъ Москов-
екомь округѣ, въ особенности по заготовленію сукна 
защитнаго цвѣта. На поставку этого сукна торги назна-
чались 22 сентября и 30 октября 1 9 0 9 года, 17 мая, 
28 іюля и 13 октября 1910 года, и на всѣхъ этихъ торгахъ 
были заявлены цѣны, значительно превышавшія открытый 
интендантствомъ, вслѣдствіе чего торги не были утверждены 
Военнымъ Совѣтомъ. Поэтому Главное Интендантское Упра-
влепіе вынуждено было войти, внѣ торга, въ соглашеніе 
съ тремя фирмами: торговымъ домомъ «Бр. Асѣевы» и 
фабрикантами Асѣевымь и Досужевымъ на поставку ими 
въ теченіе трехъ лѣтъ, начиная съ февраля 1911 года, еже-
мѣсячно равными партіями 3 .600 .000 аршинъ шаровар-
наго и 900 .000 аршинъ мундирнаго защитнаго цвѣта 
сукна, по цѣнѣ за первое—1 руб. 53 коп. и второе— 
1 руб. 89 коп. за аршинъ. Цѣны эти по еравненію съ 
цѣнами, заявленными на торгахъ по сроку 1911 и 1912 г.г. , 
должны быть признаны выгодными для казны. Такъ какъ 
однако, по имѣющимся даннымъ, всѣ три контрагента 
до настоящаго времени вывтавляютъ заподряженное коли-
чество сукна въ установленные контрактомъ сроки' и хоро-
шаго качества, то разсматриваемая заготовка въ общемъ 
можеть быть признана достаточно удачной. 

Неуспѣхъ съ торгами на поставку суконъ наблюдался 
и в ъ Казанскомъ округѣ. Торги на сукна темнозеленое, 

* 



сѣро-шинедьное и защитнаго цвѣта повторялись здѣсь 
4 раза, но заторговано было лишь одно сѣро-шинельное 
сукно • в ъ количествѣ 8 7 3 . 0 7 5 аршинъ по 1 руб. 17 коп. 
за аршипъ и то съ переплатою противъ секретныхъ цѣнъ 

н а 14,75°/о-

Болѣе удачными в ъ смыслѣ выполненія плановыхъ 
предположен^ слѣдуетъ признать торги по заподряду 
льняного равентуха (крашеной ткани). Т а к ъ , напрнмѣръ, 
в ъ Казанскомъ округѣ заподряжено было этой ткани 
8 0 0 . 0 0 0 аршинъ по цѣнѣ 1 7 — 1 7 , 0 2 коп., при чемъ стои-
мость заподряда ( 1 3 6 . 0 8 0 руб.) опредѣлилась дешевле секрет-
ныхъ, цѣнъ на 5 , 8 % , но дороже однако послѣдпе-заготови-
тельныхъ по сроку 1 9 1 0 года на 4 , в %• Здѣсь умѣстно также 
отмѣтить, что в ъ 1 9 1 1 году новымъ крупнымъ поставщикомъ 
льняной ткани для интендантства явилось тюремное ведом-
ство, коему положеніемъ Военнаго Совѣта отъ 28 февраля 
1 9 1 1 года была предоставлена поставка 1 . 8 0 5 . 0 0 0 арш. 
подкладочная холста 16-тивершковой ширины по цѣнѣ 
1 5 , 6 кон. за аршинъ, съ пріемомъ его на льготныхъ усло-
в іяхъ по особому образцу и описанію. 

Заготовительная операція с а п о ж н а я товара какъ в ъ 
Казанскомъ, такъ и Московском^ округахъ выполнена 
особенно неуспѣшно. В ъ Казанскомъ округѣ назначенные 
по этому заподряду третьи торги были отмѣнены распоря-
женіемъ Г л а в н а я Интендантская Управленія. Повидимому, 
такое распоряженіе было вызвано тѣмъ обстоятельствомъ, 
что заготовку с а п о ж н а я товара рѣшено было сдать въ 
С.-Петербургѣ посредствомъ общихъ торговъ совмѣстно съ 
заготовленіемъ для другихъ округовъ. С ъ этою цѣлыо были 
перенесены в ъ С.-Петербургь и торги на сапожный товаръ 
изъ М о с к о в с к а я военнаго округа. В ъ результатѣ , в ъ 

С.-Петербургѣ было заподряжено 537 тыс . паръ голенищъ, 
1 . 1 9 6 . 5 0 0 паръ передовъ, 8 6 5 . 0 0 0 паръ нодошвъ и столько же 
подметокъ. При этомъ надлежитъ отмѣтить, что в ъ кондиціи 
на поставку сапожная товара по сроку 1 9 1 1 года впервые 
введены льготный условія сдачи товара, заключающіяся 
в ъ томъ, что весь товаръ заподряжался со сдачею на заводѣ , 
с ъ подвозкою за счетъ поставщика лишь къ ближайшей 
стапціи, и были установлены шесть сроковъ сдачи в ъ теченіе 
шести мѣсяцевъ, вмѣсто трехъ, какъ было ранѣе. 

В ъ дѣдѣ сиабженія войскъ вещами вопросъ о снабже-
нии пѣхотныхъ частей обувыо, какъ наиважнѣйшимъ пред-
метомъ пѣхотнаго обмундированія, къ сожалѣнію, не полу-
чидъ еще вполнѣ раціональнаго разрѣшенія. Пѣхота и 
пѣшая артиллерія, в ъ отличіе отъ кавалеріи и конной 
артиллеріи, подучающихъ деньги на сапоги, вмѣсто от-
пуска натурою, снабжаются обувыо в ъ готовомъ видѣ отъ 
интендантства. Постоянный жалобы на неудовлетворитель-
ность готовой обуви объясняются, по заявленію интен-
д а н т с к а я вѣдомства, несоотвѣтствіемъ соотношенія раз-
личныхъ номеровъ сапогь между войсковыми требова-
ніями и постройкою сапогъ по ростовкѣ, указанной въ 
олпсапіи сапогъ. Вслѣдствіе этого сапоги малыхъ ростовъ 
скопляются в ъ складахъ, а в ъ сапогахъ большихъ ростовъ 
постоянно ощущается недостатокъ. Такое положеніе уже 
вызвало'необходимость примѣнить при постройкѣ сапогъ в ъ 
потребность 1 9 1 2 года временную ростовку,съ уменыиеніемъ 
количества сапогъ малыхъ ростовъ, а для у с т а н о в л е н а 
нормальной ростовки—произвести в ъ войскахъ обмѣръ ногъ 
нижнихъ чиновъ. В ъ ближайшее же время, какъ это видно 
нзъ плана на 1 9 1 3 годъ, интендантское вѣдомство предпо-
лагаете частямъ войскъ гвардейской пѣхоты и пѣшей артил-
леріи установить денежный отпускъ на заготовленіе сапогъ 
и сапожная товара собственнымъ распоряженіемъ этихъ 



частей. Позволяю себѣ однако отмѣтить, что это послѣдаее 
предноложеніе не находится въ строгом* соотвѣтствіи съ 
проводимым* в ъ жизнь въ послѣднее время началом* объ 
освобожденіи войсковых* частей отъ несвойственных* имъ 
обязанностей хозяйственнаго характера. 

Значительное повышеніе въ отчетном* году ценъ на 
бязь (против* ценъ смѣтныхъ) побудило военное ведом-
ство произвести опыт* заподряда белья въ готовом* виде. 
В ъ Кавказском* округе, например*, потребность в ъ хлоп-
чатобумажной ткани исчислялась въ 8 .470 .600 арш. (8-ми-
вершковой ширины). За вычетом* имевшихся свободных* 
остатков*, потребность въ этой ткани выразилась въ коли-
честве 7 .181.216 арш., но и это количество ткани не было 
заподряжено, такъ какъ и на первых* и на вторых* тор-
г а х * заявленный подрядчиками цены превышали цѣны 
последняя заготовленія и цены секретныя. В ъ результате, 
в ъ счет* потребности К а в к а з с к а я округа было пріобрѣ-
тено у фабриканта Гаджи Тагіева всего 1 .934 .000 арш. 
хлопчатобу мажной ткани указной ширины по цене 
715/з« коп. Недостающая лее до полной потребности часть 
белья заподряжена у московской фирмы «Мандль и Райцъ» 
в ъ количестве 200 тыс. рубахъ, 200 тыс. исподних* брюкъ 
и 189.347 шт. простынь. Go временем* интендантство на-
меревается еще более видоизменить способъ заготовленія 
белья. Извѣстно, что нижніе чины неохотно пользуются 
казенным* бѣльемъ и къ тому же, являясь на службу, 
приносят* съ собою белье изъ дому. Поэтому сам* собою 
намечается переход* отъ натуральная довольствія бельем* 
къ денежному, съ установленіемъ денежных* отпусков* 
нижним* чинам* за собственное ихъ белье, годное для 
срочной потребности, и интендантство въ этом* отношеніи 
идет* навстречу желанію нижних* чинов* носить белье 

домашняго издѣлія. Однако полная замена натуральная 
отпуска денежным* невозможна уже по той причине, что 
существующіе неприкосновенные запасы белья требуют* 
ихъ освеженія. 

В ъ отчетном* году, по примеру прошлых* летъ, предо-
ставлена была возможность участвовать въ интендантских* 
подрядах*, главным* образом* по изготовленію вещей изъ 
казенных* матеріаловъ, различным* трудовым* организа-
ціямъ: артелям*, кустарямъ, а также работным* домам* и 
мастерским* тюремная ведомства, при чемъ въ 1 9 1 1 году 
был* принят* новый способъ расчетов* интендантства съ 
мастерскими по казенным* матеріаламъ, отпускаемым* 
имъ для постройки вещей. Е щ е въ 1909 году контрольным* 
ведомством* было обращено вниманіе на то, что нормы 
отпуска матеріаловъ на некоторые предметы обмундирова-
нія преувеличены, вслѣдотвіѳ чего излишки этих* матеріа-
ловъ, въ видѣ такъ иазываемаго прикроя, идут* въ пользу 
подрядчиков* и учитываются ими при назначеніи цѣнъ 
на шитье обмундированія. Такой ненормальный порядок* 
оплаты матеріалами работы за шитье вызывался тѣмъ, что 
отпуски матеріаловъ для постройки предметов* обмундиро-
ванія были установлены не въ зависимости отъ м а л а я или 
большого размера самых* предметов*, а производились по 

средней выведенной норме. 
Для определенія точных* , соответствующих* дей-

ствительной потребности, норм* отпуска матеріаловъ на 
изготовленіе предметов* обмундированія, по почину Госу-
дарственная Контроля, была образована особая между-
ведомственная коммисія, съ участіемъ и представителен 
отъ войскъ. В ъ задачу этой коммисіи входило не только 
фактическим* раскроем* определить нормы отпуска, но и 
по возможности улучшить существующіе. образцы оомун-



дированія какъ въ смыслѣ удобства пригонки и носки ихъ, 
такъ и въ отношеніи виѣшняго вида; при этомъ коммисія 
должна была выработать нормы отпуска на каждый ростъ 
въ отдѣльности, чемъ достигалась бы экономіп матеріаловъ. 
Пристуиивъ въ работамъ по раскрою и определенно отпу-
сковъ матеріаловъ, коммисія стремилась, охраняя интересы 
казны, добиться результатовъ, практически пріемлемыхъ 
для всякой мастерской, где коммерческія соображенія вполне 
естественно выдвигають на первое место время. Требо-
ванія мастерскихъ въ этомъ смысле сводятся къ тому, 
чтобы раскрой былъ простой, чтобы укладка лекалъ не 
была очень тѣсной, чтобы при быстрой работе и при сред-
нихъ качествахъ закройщика было возможно менее слу-
чаевъ порчи матеріаловъ. Выработаныыя коммисіей съ уче-
томъ этихъ требованій нормы матеріаловъ утверждены Воен-
нымъ Совѣтомъ 4 августа 1911 года. Примѣненіе этихъ 
нормъ при расчетахъ съ подрядчиками за производившуюся 
постройку походная обмуидированія дало уже казне сбе-
реженій около 600 тыс. руб. единовременно. 

Вторая задача—переработка образцовъ существующая 
обмундированія—далеко еще не закончена, и лишь перера-
ботанъ образецъ шинели и выработанъ новый типъ поход-
ной рубахи, взаменъ походнаго муидира, образцы коихъ 
въ томъ же 1 9 1 1 году и удостоились В Ы С О Ч А Й Ш А Я 

В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А утвер-
жденія. 

Отчетный годъ былъ посдеднимъ годомъ действія арби-
тражныхъ коммисій, прекратившихъ свое существованіе съ 
открытіемъ реорганизованныхъ пріемныхъ коммисій. Уча-
стіе въ составе новыхъ пріемныхъ коммисій представите-
лей Министерства Торговли и Промышленности, бирже-
выхъ комитетовъ, фабрикантовъ и Государственная Конт-

роля, обезпечивая полное безпристрастіе при пріеме пред-
метовъ вещевого доводьствія, темъ самымъ, надо думать, 
посдузкитъ более правильному ходу заготовительныхъ рпе-
рацій, темъ более, что реорганизованныя коммисіи снаб-
зкены полномочіемъ допускать къ пріему матеріалы и вещи, 
хотя и не вполне соответствующіе описаніямъ и образцамъ, 
но вполне отвечаюіціе своему назначенію. 

Ревизіонныя замѣчанія Государственная Контроля по Ревизіонвыя 
расходамъ интендантскаго ведомства въ отчетномъ году, замѣчанш. 
какъ и прежде, касались главнымъ образомъ излѵішнихъ 
выдачъ войсковымъ частямъ разныхъ видовъ интендант-
скаго довольствія, при чемъ размеръ ущерба казны 
вследствіе такого рода неправильныхъ выдачъ въ неко-
торыхъ отдельныхъ случаяхъ представляется довольно 
значительными Такъ, напримеръ, Туркестанскою Контроль-
ною Палатою съ одного лишь 4-го Оренбургская казачьяго 
полка обращено ко взысканію 42.023 руб., выведенныхъ 
въ расходъ но отчетнымъ листамъ на заготовленіе фуразка 
за время съ 1908 по 1910 г.г. съ превышеніемъ устано-
вденныхъ местнымъ Военпо-Окружнымъ Советомъ періоди-
ческихъ ценъ. Равнымъ образомъ, Кіевскою Контроль-
ною Палатою по отчетности 47-го п е х о т н а я Украинская 
полка усмотренъ переборъ предметовъ обмундированія по 
сроку 1906 года на сумму 21.818 руб. 26 коп. 

Более всего неправильныхъ расходовъ въ отчетномъ 
году замечено по довольствіямъ провіантскому, приварочному 
и фуражному въ округахъ: Виленскомъ—на 261.990 руб., 
Казанскомъ—на 103.842 руб. и по вещевому: въ Одес-
скомъ—на 118.643 руб., Варшавскомъ—на 129.661 руб. 
Суммы эти частью (253.435 руб.) уже пополнены или 
деньгами, или зачетомъ припасовъ и вещей въ срочную 
потребность, частью же (360.701 руб.) ожидаются къ по-
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ступленію въ виду изъявленнаго на то согласія подотчет-

н ы х ъ лицъ и учрежденій. 
В ъ числѣ причинъ, обусловливающихъ собою непра-

вильиыя требованія довольствія войсковыми частями, нельзя 
Л н е отмѣтить неисправнаго веденія ими отчетности. Варшав-

ская Контрольная Палата доноситъ о рядѣ случаевъ, 
когда вещи и припасы, отпущенные войскамъ, или не 
были заприходованы по годовымъ отчетамъ въ пол-
номъ количествѣ, какъ, напримѣръ, это было допущено 
по вещевой отчетности за 1907 годъ Ивангородской крѣ-
постной артиллеріей на сумму 4.33S руб. 35 коп., или же 
сама отчетность была составлена настолько запутанно, 
что повѣрка ея представлялась затруднительною. Характер-
нымъ примѣромъ этого рода можетъ служить вещевая 
отчетность 4-го стрѣлковаго полка за 1906 годъ, пересоста-
влявшаяся два раза и потребовавшая для окончательнаго 
установленія ея и повѣрки содѣйствія со стороны Штаба 
округа. Подобное же сос-гавленіе отчетности отмѣчается, 
напримѣръ, и Туркестанскою Контрольною Палатою. По 

\ донесению ея, на ревизію поступали отчетные провіантскіе 
\и приварочные листы войсковыхъ частей округа съ такимъ 

обиліемъ ариѳметическихъ ошибокъ и произвольныхъ запи-
с е й , что, повидимому, значительная и сложная работа по 
1 состав л енію войсковой отчетности ведется не исподволь, 

a спѣшно, и при томъ сосредоточена главнымъ образомъ 
въ рукахъ писарей и низшихъ сдужащихъ. Особенно же 
много разныхъ упущеній замѣчено было въ отчетности 
по кормовому довольствію, гдѣ одинъ и т о і ь же расходъ 
денегъ показывался по счетамъ два—три раза, деньги 
выписывались в ъ расходъ или сверхъ положенной нормы, 
или даже вопреки закону, авансовые счета заполнялись 
различными, совершенно не относящимися расходными 
статьями и т. п. Объ устраненіи на будущее время ука-

занныхъ неправильностей Туркестанская Контрольная Па-
лата вошла въ сношеніе съ окружкымъ ПІтабомъ, кото-
рымъ и сдѣлано было соотвѣтствующее распоряженіе. 

Существующая постановка внутренняго войскового хо-
зяйства, в ъ связи съ сложностью и разновидностью интен-
дантскаго довольствія, безъ сомнѣнія, является главнѣйшею 
причиною большинства т ѣ х ъ неправильностей, с ъ которыми 
приходится считаться при документальной ревизіи. Однако 
причина эта, конечно, далеко не единственная. Какъ пока-
зываеть ревизіонный опытъ, подотчетный учрежденія и 
лица не всегда проявляютъ должную осмотрительность въ 
производств^ расходовъ и въ распоряженіяхъ казенными 
денежными средствами, чѣмъ причиняютъ иногда суще-
ственный ущербъ казнѣ. Одесская Контрольная Палата 
доноситъ, что ею при ревизіи вещевой отчетности за 
1.909 и 1910 г.г . былъ замѣченъ излишекъ отпуска вещей 
частямъ войскъ округа, допущенный мѣстнымъ интен-
дантствомъ, которое своевременно не сдѣлало распоря-
женія о надлежащемъ использованіи вещей, оставшихся 
отъ расформированныхъ полковъ, почему вещи эти, пере-
данный на храненіе въ войсковыя части, продолжали оста-
ваться у нихъ безъ веякаго назначенія. По этому поводу 
нынѣ производится ревизіонная переписка. В ъ ревизіонной 
практикѣ отчетнаго года были отмѣчены случаи и прямыхъ 
злоупотребленій. В ъ Кавказскомъ округѣ оказались ^ з а -
приходованными по отчетности Осетинскаго коннаго диви-
зіона полученныя командиромъ этого дивизіона, полковни-
коМъ фонъ-деръ-Нонне, нынѣ умершимъ, деньги въ обшей 
суммѣ 10 .491 руб. на фуражное и приварочное довольетвіе. 
Возбужденная по сему предмету Тифлисскою Контрольною 
Палатою ревизіонная переписка установила растрату озна-
ченныхъ денегъ, о чемъ производится судебное слѣд-
ствіе* • Такое же слѣдствіе назначено и въ Казанскомъ 



округѣ по ревизіоннымъ замѣчаніямъ мѣстной Палаты о 
неваприходованіи по отчетпымъ листамъ продуктовъ, полу-
чеиныхъ отъ интендантства бывшимъ Актюбинскимъ уѣзд-
нымъ воинскимъ начальникомъ, нынѣ штабсъ-капитаномъ 
въ отставкѣ Тиханинымъ, на сумму 1.036 руб. 

Отчетность но интендантскому довольствію въ минув-
шемъ году доставлялась въ общемъ болѣе или менѣе 
успѣшно, въ установленные сроки, равно и всѣ требовав-
шіяся по ревизіоннымъ замѣчаніямъ Государственная 
Контроля разъясненія поступали отъ подотчетныхъ учре-
жденій и лицъ сравнительно своевременно. Однако нельзя 
не упомянуть, что въ отдѣльныхъ случаяхъ все-таки наоліо-
дались довольно замѣтныя упущенія, несмотря на послѣ-
довавшее по Военному Министерству особое циркулярное 
распорязкеніе о своевременномъ доставленіи на ревиз.іо 
отчетности, отмѣченное мною въ прошлогоднемъ отчетѣ 
Такъ, въ Одесскомъ округѣ, напримѣръ, отъ унравленж 
Ѵѣздныхъ воиискихъ начальниковъ Верхнеднѣпровская, 
Херсонская и Ялтинскаго, 7-го Донского казачьяго Вой-
скового Атамана Денисова полка, 54-го пѣхотнаго Минская 
Его Величества Царя Болгарская полка, которымъ посланы 
были ревизионные запросы еще въ 1908 и 1910 г . г , не 
получено отвѣтовъ, не взирая на неоднократный повторенія 
и обращенія Одесской Контрольной Палаты къ Начальнику 

дивизіи и окружному Штабу. 
Засимъ, въ донесеніяхъ окружныхъ контрольныхъ 

палате, напримѣръ, Кіевской, Варшавской и в ъ особенности 
, с -Петербургской, упоминается также о томъ, что попол-

Ѵ неніе всякой учтенной суммы, какъ бы незначительна она 
ни была, обычно вызываете обширную переписку. Отвѣты 
на запросы контрольныхъ палате поступали лишь посдѣ 
неоднократныхъ напоминаній и жалобъ по начальству и 

имѣли иногда характеръ формальной отписки, дабы какъ- | 
либо уклониться отъ контрольныхъ взыскашй. Такъ, опре-
дѣленный С.-Петербургскою Контрольною Палатою начете Л 

на полковника Карачева въ равмѣрѣ 1 .684 руб. 74 коп., 
неправильно полученныхъ имъ въ путевое довольствіе по 
вызову его въ С.-Петербургъ, при назначеніи въ 1901 году съ 
должности помощника Туркестанская Окружная Интен-
данта чденомъ Приамурская Военно-Окружная Совѣта 
взысканъ лишь во второй половинѣ отчетнаго года посдѣ 
обширной переписки и спустя почти 10 лѣте послѣ непра-
вильная полученія денегъ. Взысканіе же с ъ ^ н о в ъ Петер-
бургская Окружная Интендантскаго Управленш 9.630 руб. 
94 коп., составляющихъ стоимость муки, неправильно вы-
писанной въ расходъ на раструску изъ числа заготовлен-
ной въ 1894 и 1895 г.г. для Петербургская и б ы в ш а я 
Финляндская военныхъ округовъ, до сего времени остается 
неприведеннымъ въ исполненіе, не взирая даже на состояв-
шійся указъ Правительствующая Сената (отъ 10 апрѣля 
1909 года) объ утвержденіи этого начета. 

В ъ отчетно мъ году Государственный Контроль получилъ J J ™ « ™ 
возможность болѣе полная осуществлена фактическая 
надзора за цѣлостыо и сохранностью матеріальнаго имуще-
ства интендантскаго вѣдомства. Производившаяся до т о я 
времени фактическая ревизія этого имущества, на основанш ^ 
правилъ 11 марта 1878 года, давно уже признавалась не- , 
отвѣчающею своему назначенію, такъ какъ органы контроль-
наго вѣдомства принимали участіе въ освидѣтельствованш 
наличія имущества, хранимая лишь въ вещевыхъ складахъ, 
и при томъ не по собственному почину, а лишь въ каче- I 
ствѣ чденовъ особыхъ повѣрочныхъ коммисій, періодически 
назначаемыхъ властью окружныхъ интендаытовъ. Съ цѣлью х , 
расширенія области фактическая надзора по интендант-



скому ведомству и приданія этому надзору большей дей-
ствительности Государственным* Контролем* разработаны, 
по взаимному соглашенію съ Военнымъ Министерствомъ, 
новыя правила о фактической поверкѣ , которыя и введены 
въ действіе с ъ воспоследовавшая въ 27 день августа 
минувшая года В Ы С О Ч А Й Ш А Я В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р -
О К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А соизволенія. 

По новым* правилам*, фактической ревизіи Государ-
Л ственнаго Контроля подчинены, на ряду съ вещевыми скла-

дами, и все прочія интендантскія заведенія и учрежденія 
(продовольственные магазины, мастерскія, заводы, сено-
прессовальни, мукомольни и проч.), а равно и отдельный 
действія распорядительных* управленій интендантская 
ведомства (например*, освидетельствованіе и пріемъ матеріа-
ловъ и вещей, отпуск* казеннаго имущества, его истребленіе 
или продажа). Независимо отъ сего, контрольным* учре-
жденіямъ предоставлена иниціатива въ назначеніи поверки 
того или иного иитендантскаго имущества и при томъ не 
в ъ количественном* только, но и въ качественном* отно-
шеніи, путем* производства технических* испытаній сомни-
тельных* по качеству предметов*, съ правом* приглашенія 

V в ъ случае надобности сведущих* лиц* для экспертизы. 
Таким* образом* Государственный Контроль, пріобрѣтая 
широкія полномочия по наблюденію за интендантским* 
имуществом*, отнынѣ привлекается къ ближайшему содей-
ствію Военному Министерству въ дѣлѣ упорядоченія обшир-
н а я интендантская хозяйства. 

Для у с п е ш н а я достиженія этих* целей Государствен-
ному Контролю, по его смете, предоставлен* особый 
кредит* в ъ размере 2 0 0 тыс. руб., за с ч е т * котораго 
ныне увеличен* личный состав* контрольных* палат* 
военно-окружных* центров* въ общем* на 66 долж-
ностей. 

Обращаясь къ обзору результатов* фактической дея-
тельности Государственная Контроля за минувшій годъ, дол-
я Г п о ч и т а ю " доложить В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р С К О М У 
В Е Л И Ч Е С Т В У , что новыя правила о фактической повЬркѣ 
интендантская имущества, введенныя въ действіе лишь въ 
последней трети отчетная года, не могли еще быть при-
менены въ полной мѣрѣ въ томъ я д у , т е м * более, что и 
самая постановка фактической ревизіи, на основаніи этих* 
правил*, соответственно важности задачи, требовала особой 
организаціи. Поэтому, хотя поверка иитендантскаго иму-
щества на новых* началах* въ той или иной степени 
была произведена во в с е х * военных* округахъ, но она 
коснулась сравнительно незначительнаго числа интендант-
с к и х * заведеній, обревизованіе коихъ въ первую очередь 
по т е м * или иным* соображеніямъ представлялось желатель-
ным* . Несмотря таким* образом* на некоторую свою 
неполноту, добытый ныне ревизіонный матеріалъ предста-
вляется все-же достаточным* для того, чтобы судить о со-
стояли имущества, находящаяся въ вѣдѣніи интендантства. ^ 

При поверке интендантских* магазинов* и складов* 
всюду найдены, на ряду съ излишками, недостатки имуще-
ства против* показаній по шнуровым* книгам*. Зданія ^ 
некоторых* магазинов* оказываются мало приспособлен-
ными для храненія въ нихъ имущества, какъ, например*, 
въ Варшавском* округе, где строенія, занимаемыя Кобрин-
скимъ продовольственным* магазином*, ветхи, съ боль-
шими щелями, пропускающими дождь и снѣгъ, или въ 
Кавказском* округЬ, где волѣдртвів коиетрукціи построек* 
Карсскаго .продовольственная магазина,—съ желѣзными 
балками и такими же крышами, без* чердаков*,—раз-
вивается въ зданіи необычайная жара въ лѣтнее время, 
чемъ объясняется значительная усышка зерна. Самые спо-
собы храненія въ отдельных* случаях* признаны совер-



шенно не отвѣчающими требованіямъ соотвѣтствующихъ 
инструкцій, чтб ведетъ. къ порчѣ продуктовъ и матеріа-
ловъ, затрудняетъ и х ъ повѣрку и лишаетъ возможности 
слѣдить з а цѣлостыо- и сохранностью ихъ. Т а к ъ , по до-
несенію Туркестанской Контрольной Палаты, въ Самарканд-
скомъ и Мервскомъ; продовольственныхъ заведеніяхъ не 
имѣется снеціально оборудованныхъ платформъ для хране-
нія зерновыхъ продуктовъ, овесъ хранится въ бунтахъ, 
сложенныхъ на землѣ лишь съ прокладкою нѣсколькихъ 
балокъ, послѣдетвіемъ чего является большой мышеѣдъ 
зерна и мѣшковъ. Помѣщенія Ташкентскаго вещевого 
склада крайне тѣсны, сапоги въ нихъ складываются в ъ груду 
высотою до двухъ саженъ, почему нижніе ряды сапогь, 
испытывая давленіе значительнаго груза, въ особенности 
при продолжительномъ храненіи, подвергаются порчѣ. 

Особенно крупные недостатки обнаружены были въ В и -
ленскомъ округѣ , гдѣ на первыхъ же порахъ, с ъ введеніемъ 

, в ъ дѣйствіе новыхъ правилъ, была произведена повѣрка 
1 Двинскаго вещевого склада. 

Изъ числа хранящихся 80 тыс. паръ голенищъ в ъ 
магазинѣ сапожнаго товара болѣе 2 0 0 паръ найдено с ъ 
наружными недостатками и свыше 4 . 5 0 0 паръ съ плѣсеныо, 
несмотря на то, что поступили в ъ складъ лишь в ъ апрѣлѣ 
минувшаго года. По произведенномъ техническомъ испы-
таніи, голенища эти стоимостью около 12 тыс. руб. были 
признаны совершенно негодными, при чемъ причиною 
порчи товара оказалась пропитанность кожи особымъ со-
ставомъ, который извѣстенъ подъ именемъ «глюкозы» и 
употребляется при в ы д ѣ л к ѣ / к о ж ш с ъ пцедпамѣренною 
цѣлыо у в е л и ч и т ь с я вѣсъ для пбпуднои педалей. В ъ томъ 
же магазинѣ Обнаружено большое количество жука-коже-
ѣда, почему, въ цѣляхъ предупрежденія порчи сапожнаго 

товара, по просьбѣ ревизовавшихъ чииовъ Государствен-
ного Контроля, было сдѣлано распоряженіе о переносѣ то-
вара изъ магазина и о дезинфекціи зараженныхъ коже-
ѣдомъ помѣщеній. 

В ъ магазинѣ готовой обуви всѣ сапоги оказались, при 
испытаніи, легко и быстро промокаемыми, на каблѵкахъ 
многихъ сапогь также была обнаружена плѣсень. Вмѣстѣ 
съ этимъ, фактическимъ контролемъ было обращено осо-
бенное вниманіе на то, что, хотя распредѣденіе храня-
щихся въ этомъ магазинѣ сапогъ по ростамъ приблизи-
тельно такое же, какое установлено нормальною раскладкою, 
но самая раскладка, опредѣляющая количество сапогъ каж-
даго роста, не соотвѣтствуетъ дѣйствительной потребности 
войскъ, нуждающихся преимущественно въ сапогахъ выс-
шихъ ростовъ. Храпеніе в ъ избыткѣ маломѣрной обуви, 
при недостаткѣ спроса на нее со стороны войсковыхъ 
частей, наблюдавшееся въ минувшемъ году и въ другихъ 
округахъ, какъ, напримѣръ, Туркестанекомъ, гдѣ , при ревизіи 
Ташкентскаго вещевого склада, найдено было около 36 тыс. 
паръ сапогъ мадыхъ ростовъ, совершенно не требовав-
шихся войсками, безъ сомнѣпія, является вопросомъ огром-
ной важности, такъ какъ, при продолжительномъ хранеыіи 
такой обуви, возможна значительная порча ея, а при 
отсутствіи необходимаго количества сапогъ больпшхъ размѣ-
ровъ, возможны и задержки въ своевремениомъ удовле-
т в о р е н ^ ими войскъ. Поэтому Государствениымъ Контро-
лемъ возбужденъ вопросъ о пересмотрѣ существующей 
табели мѣръ сапогь, въ смыслѣ согласованія устанавли-
ваемой его ростовки съ дѣйствительною потребностью 
арміи. 

Кромѣ Двинскаго вещевого склада въ томъ же Виден-

скомъ округѣ произведена повѣрка и нѣкоторыхъ продоволь-

ственныхъ магазиновъ. 
408. • 4 



В ъ Гродненскомъ магазинѣ мука оказалась частью 
содержащею излишнюю влагу (отъ 17 до 2 0 % вмѣсто устано-
вленныхъ 1 3 % % ) , а частью (около 6 4 тыс. пуд. изъ о б щ а я 
количества 138 тыс. пуд.) настолько некондицюнною по 
содержание отрубей, что можно предполагать умышленную 

Ѵ и х ъ подмѣсь. В ъ остаткахъ, получившихся послѣ про-
сѣва муки на ситахъ, установлено въ болынемъ или мень-
шемъ количестве присутствіе коконовъ и личинокъ моле-
вого червя, а въ некоторыхъ штабеляхъ кроме того при-
сутствие различнаго рода жуковъ. Большое количество 
червя и личинокъ моли обнаружено также и въ отсевахъ 
сухарей, при чемъ попадались мешки с ъ сухарями, снаружи 
положительно облепленные молевыми червями. В м е с т ѣ 
с ъ темъ при ревизіи выяснилась несвоевременность освѣ-
женія продуктовъ. В ъ Гродненскомъ же магазине, въ от-
ступленіе отъ требованій закона, хранится мука, загото-
вленная свыше года (около 34 тыс. пуд.) и даже более 
20 месяцевъ (9 .645 пуд.). Равнымъ образомъ и въ Вилен-
скомъ фуражномъ магазине имѣется сено заготовки 1 9 0 9 
и даже 1 9 0 8 г.г . , чтб является прямымъ песоблюденіемъ 
постановленія В о е н н а я Совета, коимъ предписано «осве-
женіе сена производить ежегодно полностью». В ъ виду 
отмѣченныхъ при поверке непорядковъ, Окружнымъ 
Интендантомъ Виленскаго округа ныне уже сделано 
распоряженіе о приведеніи хранящихся въ Гродненскомъ 
продовольственномъ магазине продуктовъ въ кондицюн-
ное состояніе въ двухмѣсячный срокъ, за счетъ оыв-
ш а я смотрителя этого магазина капитана Нараповича, 
после чего, по распоряжению К о м а н д у ю щ а я войсками 
округа, должна быть назначена особая коммисія для 
вторичнаго освидетельствованія магазина, а на винов-
ны х ъ въ допущеніи порчи продуктовъ будете наложено 

взысканіе. 

Независимо оте поверки интендантская имущества ^ 
на основаніи правилъ 27 августа 1911 года, въ отчетномъ 
году чины Государственная Контроля участвовали также 
въ освидетедьствованіи сего имущества поверочными ком-
мисіями, назначаемыми по правиламъ 11 марта 1 8 7 8 года 
властью окружныхъ интеидантовъ. Такія коммисіи въ 
минувшемъ году были образованы въ двухъ округахъ— ^ 
Кіевскомъ и Петербургскомъ. 

В ъ Кіевскомъ округ-е были освидетельствованы пове-
рочного коммисіею два магазина: яспитально-металличе-
скихъ вещей и обвязочно-укупорочныхъ матеріаловъ, и 
какъ в ъ томъ, такъ и въ другомъ обнарузкено было довольно 
небрежное храненіе вещей. Госпитально-металлическія вещи 
оказались неразсортированными по ихъ качеству и по 
роду наименованія. Новьтя вещи, не бывшія еще въ упо-
требление имели помятости, требующія въ пекоторыхъ 
случаяхъ крупнаго ремонта. Много было найдено и такихъ 
вещей, кои были признаны совершенно негодными пове-
рочными коммисіями в ъ предьтдущіе годы и н ы н е , храни-
мый безъ нужды, лишь загромождаготъ собою магазинъ. 
Обвязочно-укупорочные матеріалы, не исключая и новыхъ, 
въ значительномъ количестве помещаются подъ навесомъ, 
открытымъ съ боковъ, а иногда остаются сложенными лишь 
среди двора, подъ открытымъ небомъ, подвергаясь порчѣ 
отъ атмосферическихъ вліяній. Насколько разруніающе 
действуете влажный воздухъ на эти матеріалы, молено 
судить по тому, что изъ числа 7 .020 рогозкъ и 1.777 рогож-
н ы х ъ кулей, хранимыхъ подъ навесомъ, коммпсія признала 
годными всего лишь 269 кулей, забраковавъ все остальное. 

В ъ Петербургскомъ округ!', были повѣрены три мага-
вина Петербургская вещевого склада—обвязочный, амму-
ничный и ш и т а я готоваго обмундированія, при чемъ осо-
бенное вниманіе поверочной коммисіи было обращено на 



недостаточную удовлетворительность самыхъ помѣщеній 
вещевого склада, который чрезвычайно сыры и настолько 
неудовлетворительной постройки, что изъ сводов* корпусов* 
легко вынимаются руками кирпичи; въ асфальтовых* 
полах* помѣщеній склада имѣются трещины, чрезъ который 
выступает* вода, рамы плохо пригнаны, и въ помѣщенія 
проникает* снѣгъ и дождь. Кромѣ того, нѣтъ запоров*, 
иѣтъ и надлежащих* противопожарных* приспособленій, 
такъ какъ имѣющіеся пожарные краны не предохранены 
отъ лромерзанія, затопляются водою, и доступ* къ ним* 
затруднителен*. 

Надлежит* замѣтить, что Петербургский вещевой склад*, 
находяіційся за Московскою заставой, — самой недавней 
постройки, произведенной в * періодъ 1 9 0 5 - 1 9 0 9 г .г . 
Назначавшіяся двѣ коммисіи по осмотру зданій склада 
признали полную ихъ непригодность, губительно отзываю-
щуюся на хранящемся имущеетвѣ. 

Об* упущеніяхъ, допущенных* при постройкѣ зданій 
Петербургская вещевого склада, общею стоимостью до 
5 0 0 тыс. руб., и угрожающих* крупными убытками о т * 
происходящей порчи имущества, мною доведено до свѣдѣнія 
Военнаго Министра, съ просьбою принять надлежащія мѣры 
к * огражденію интересов* казны. 

Независимо отъ перечисленных* повѣрокъ, органы 
контрольнаго вѣдомства въ минувшем* году, какъ и в * 
предыдущіе годы, производили и другія повѣрки казенного 
имущества, принимая участіе в ъ коммисіяхъ, назначаемых* 
по взаимному соглашенію Военнаго Министерства съ Госу-
дарственным* Контролем*. 

л Большого вниманія заслуживают* результаты дѣятель-
ности коммисій, назначавшихся съ участіемъ чинов* 
контрольнаго вѣдомства для внезапной повѣрки матеріаль-

ныхъ запасов*, обезпечивающихъ мобилизацію арміи. 
Т а к и х * коммисій было нѣсколько в * Московском* округѣ 
и одна въ Иркутском*, при ч е м * въ послѣднемъ округѣ , ^ 
при повѣркѣ неприкосновенных* запасов* 2 - я Сибирская 
армейская корпуса, обнаружены были особенно крупные 
недочеты. Во многих* частях* названная корпуса войско-
вая отчетность по запасам* ведется настолько небрежно, 
что коммисія лишена была возможности установить по 
приходо-расходным* книгам* наличность имущества, какъ 
напримѣръ, при повѣркѣ запасов* 4-й Забайкальской 
казачьей льготной батареи, гдѣ вовсе не оказалось 
книг* за 1910 и 1911 г.г . , и самые запасы найдены 
смѣшаииыми с * имуществом*, предназначенным* на теку-
щее довольствіе, и с * имуществом* артиллерійскимъ. 
Наличіе запасов* обмундированія и снаряженія большею 
частью далеко не соответствовало требующемуся по новым* 
штатам* количеству комплектов*, и эта недостача, дости-
гавшая въ нѣкоторыхъ отдѣльныхъ случаях* 1 0 0 % , наблю-
далась даже въ предметах* первостепенной важности. 
Таковы, напримѣръ, запасы 17, 18 , 19 и 20 Сибирских* 
•стрѣлковыхъ полков*. Кромѣ сего, во многих* запасах* 
обнаружено значительное количество маломѣрныхъ сапог* , 
мундиров* и шинелей, совершенно непригодных* для 
войск* Иркутская округа, комплектуемых* преимуще-
ственно людьми большого роста. Въ крайне неудовлетвори- \ 
тельном* еостояніи оказались и помѣщенія, отведенный 
для храненія запасов*, по большей части совершенно 
неприспособленный, съ отсутствіем* полов* и потолков* 
и съ обиліемъ щелей, дающих* доступ* атмосферическим* 
вліяніямъ и пыли. Имущество 1-й Забайкальской казачьей 
Е г о И М П Е Р А Т О Р С К А Я В Ы С О Ч Е С Т В А Н А С Л Е Д Н И К А Ц Е С А Р Е -

ВИЧ А батареи хранится въ бревенчатом* зданіи, не имѣющемъ 
пола и с * окнами без* стекол*. Сухарный запас* 1 8 - я Ой-



бирскаго стрелковая полка помещается въ сараѣ изъ не-
плотно пригнагшыхъ тошшхъ бревенъ, крыша сарая с ъ 
течыо, поломъ служатъ набросанныя надъ погребомъ 
круглыя жерди, всюду въ помѣщеиіи сырость, песокъ и 
І ІЫЛЬ. Не въ лучшихъ условіяхъ найдено также и обозное 
имущество, которое и по количеству своему не всегда 
соотвѣтствуетъ установленнымъ нормамъ, и по качеству 
оставляете желать многаго. Бблыиая часть обоза состоите 
изъ иовозокъ и походныхъ кухонь, бывшихъ уже въ упо-
требленіи въ минувшую войну съ Японіей и, хотя нослѣ 
сего отремонтированныхъ, но требующихъ нынѣ новаго, 
основательнаго ремонта. Главнѣйшая причина порчи обоза— 
крайняя неудовлетворительность условій храненія его. В ъ 
нѣкоторыхъ войсковыхъ частяхъ, какъ, наиримѣръ, въ 
17-мъ стрѣлковомъ Сибирскомъ полку, во 2-й и 3-й бата-
реяхъ 5-й Сибирской стрѣлковой артиллерійской бригады, 
обозъ помѣщается на открытомъ воздухе безъ всякаго 
прикрытія, или же въ рѣдкихъ случаяхъ покрыть бре-
зентомъ, въ другихъ же частяхъ, какъ, напрнмѣръ, в ъ 
19-мъ Сибирскомъ стрѣлковомъ полку, во 2-мъ Сибирскомъ 
саперномъ баталіонѣ, предназначенные для хранепія обоза 
сараи—крайне легкой постройки, изъ досокъ, крыты щепою 
и при томъ находятся вблизи стоговъ соломы, сѣна, скла-
довъ керосина, кузницы, чтö угрожаетъ цѣлости имущества 

въ иожарномъ отношеніи. 
О столь значительныхъ недочетахъ въ состояніи 

неприкосновенныхъ запасовъ 2-го Сибирская армейская 
корпуса Государственны мъ Контролемъ доведено до свѣдѣ-
нія В о е н н а я Министерства. 

Докладывая В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И -
Ч Е С Т В У о вышеотмѣченныхъ упущеніяхъ въ храненш 
интендантскаго имущества, я вмѣстѣ съ тѣмъ почитаю 

однако долгомъ засвндѣтельствовать, что въ послѣдиіе годы 
Военное Министерство прилагаете усилія къ упорядочение 
этой отрасли своего хозяйства, и нужно надѣяться, что 
принятия имъ въ этомъ отношеніи мѣры, въ связи съ уста-
новленіемъ фактическая надзора со стороны учреждеиій 
Государственная Контроля, устранясь въ ближайшемъ же 
будущемъ подобная рода непорядки. 

В ъ отчетно мъ году почти завершена операція но пере- Артиллерійское 
вооруженію полевой артиллеріи 3 дм. скорострельными вѣдомство. 
орудіями и закончены главнѣйшія работы по постройкѣ 
новыхъ артиллерійскихъ заводовъ въ Самарской губерніи— 
трубочнаго и взрывчатыхъ веіцествъ. 

Изъ заказовъ по перевооруженію артиллеріи въ настоя-
щее время остается невыполненной) лишь небольшая часть 
на второстепенные предметы, поставка которыхъ ожидается 
въ текущемъ и будущемъ годахъ. Вмѣстѣ съ тѣмъ, начи-
ная со смѣты текущаго года, прекращепъ и особый от-
пускъ кредитовъ на перевооруженіе. 

Обозревая финансовые результаты выполненія этой 
операціи, нельзя не признать ихъ, на освованіи опре-
делившихся уже отчетныхъ данныхъ, вполне благопріят-
ными. Изъ общихъ средствъ государственная казначейства 
на перевооруженіе полевой артпллеріи было предназначено 
къ отпуску: на приступъ къ перевооруженію—27 милл. руб., 
на вторую очередь перевооружеиія—80 милл. руб. и на 
последнюю очередь-ие свыше 42.700.000 руб.; въ то же 
время изъ средствъ предѣльнаго бюджета Военнаго Мини-
стерства было выдѣлено па выполнеиіе означенной операціи 
28 .675.013 руб. Всего такимъ образомъ подлежало ассигнова-
ние на перевооруженіе 178.375.013 руб.; израсходовано же по 
1 января 1912 года 150.624.233 руб. и предстоите уплатить 
по невыполиеннымъ еще заказамъ около 11 .500.000 руб. 



Уже по этпмъ даннымъ достигнутое при выполненіи опе-
раціи сбереженіе противъ первоначальныхъ исчисленій 
опредѣляется въ суммѣ свыше 16 милл. руб. Необходимо 
при этомъ принять во вниманіе, что за счетъ кредитовъ, 
отпущенныхъ на перевооруженіе полевой артиллеріи, было 
выполнено также и перевооруженіе горной артиллеріи Кав-
каза и Туркестана на сумму до 7 милл. руб., и произве-
дены значительные расходы на заготовленіе предметовъ 
полевой артиллеріи, первоначальыымъ планомъ непредусмо-
трѣыные, какъ, напримѣръ, щиты, панорамы, ирицѣлы, 
трубы, бинокли и т . п. 

Такой благопріятный результатъ въ этомъ дѣлѣ дол-
женъ быть приписанъ въ значительной степени дѣятель-
ноети междуведомственной коммисіи по перевооруженію 
подъ предсѣдательствомъ члена Военнаго Совѣта генерала 
Костырко, которая, руководствуясь В Ы С О Ч А Й Ш И М И В А -
Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А предуказа-
ніями, принимала всѣ мѣры, чтобы перевооруженіе артил-
леріи было совершено не только съ возможною быстротою, 
но и съ соблюденіемъ пнтересовъ казны, безъ ущерба 
однако для существа порученнаго коммисіи дѣла. 

Что касается Самарскихъ заводовъ, то постройка ихъ 
продолжалась въ 1911 году при не вполнѣ благопріятныхъ 
условіяхъ, такъ какъ вслѣдствіе значительнаго повышенія 
цѣнъ на рабочій трудъ и матеріалы строительныя коммисіи 
вынуждены были производить заготовленія и выполнять 
работы нерѣдко съ превышеніемъ противъ смѣтныхъ цѣнъ. 
Кромѣ того выполненіе операцій по сооруженію заводовъ 
къ назначенному сроку (сентябрь 1911 года) задержалось 
отчасти вслѣдствіе производства непредусмотрѣнныхъ перво-
начальными планами строительныхъ и механическихъ ра-
ботъ, необходимость которыхъ выяснилась уже во время 

самаго хода постройки. Несмотря однако на указанныя 
неблагопріятныя условія, результаты работь по постройкѣ 
заводовъ въ отчетномъ году, въ общемъ, можно признать 
успѣшными. Такъ, къ концу отчетнаго года закончены по-
стройкою всѣ заводскія мастерскія и выполнены работы 
по механическому оборудованію этихъ мастерскихъ, за 
исключеніемъ литейной, полное устройство которой задер-
живалось неисправностью подрядчика въ поставкѣ литей-
ныхъ печей. Остались невыполненными работы по по-
с т р о й ^ жилыхъ домовъ для администраціи, по устройству 
дорогъ, телефонной еѣти и тому подобныхъ сооруженш 
общаго назначеиія. Стоимость произведеиныхъ въ отчетг 
номъ году работъ по постройкѣ трубочнаго завода вырази-
лась въ суммѣ около 1 .100 .000 руб., a всѣхъ работъ, 
исполненныхъ съ начала этой постройки,—въ суммѣ свыше 
1 .800 .000 руб. При выполненіи отдѣльныхъ операцій, осо-
бенно по механическому оборудованію, достигнуты весьма 
значительныя сбереженія, за счетъ которыхъ, кромѣ по-
крытая перерасходовъ по другимъ операціямъ, произведены 
непредусмотрѣнныя планомъ работы по сооруженію и улуч-
шенію заводскихъ зданій и оборудованію ихъ. К ъ началу 
тѳкущаго года трубочный заводъ приспособленъ уже къ 
производству трубокъ и капсюлей. Несмотря на это, заводъ 
еще не приступалъ къ работамъ вслѣдствіе неполученія 
отаь С.-Петербургскаго трубочнаго завода заказанныхъ ему 
мѣрительныхъ приборовъ для 22 сек. трубокъ и отъ Глав-
наго Артиллерійскаго Управленія—утвержденнаго чертежа 
3 4 сек. трубки. 

Наряду съ указанными операціями в ъ отчетномъ году 
получилъ окончательное разрѣшеніе возникшій по почину 
Государственнаго Контроля вопросъ о ликвидаціи ненуж-
наго и негоднаго артиллерійскаго имущества, и началось 



выполненіе этой мѣры на основаніяхъ, утвержденныхъ 
Военнымъ Совѣтомъ. Целесообразность ея не подлежите 
оомнѣнію, такъ какъ съ продажею негоднаго имущества 
освобождаются артиллерійскія хранилища, упорядочивается 
храненіе остающаяся годная имущества и облегчается 
равиѣщевіе въ существующих* складахъ вновь поступаю-
щаго въ нихъ въ значителыюмъ количестве артиллерій-
скаго имущества современныхъ образцовъ, благодаря чему 
казна ограждается отъ расходовъ на устройство новыхъ 
хранилшцъ. По сообщеннымъ Главнымъ Артиллерійскимъ 
Управленіемъ свѣдѣиіямъ, отъ предпринятой ликвидаціи 
ненужная и негоднаго артиллерійскаго имущества въ 
отчетномъ году выручено 600.000 руб. 

Относительно изготовленія предметовъ артяллеріи въ 
отчетномъ году необходимо отметить, что исполненіе артил-
лерійскихъ нарядовъ на казенныхъ горныхъ заводахъ и 
въ техническихъ артиллерійекихъ заведеніяхъ задержива-
лось по причинамъ, отчасти аналогичнымъ темъ, о кого-
рыхъ мною было доложено во всеподдашгЬйшихъ отчетахъ 
за предшествующіе годы. Такъ, данный Верхне-Туринскому 
заводу заказъ на изготовленіе 30 .000 шт. 6 дм. шрапнелей 
для пушекъ въ 200 пуд. срокомъ на 1910 годъ былъ испол-
ненъ лишь въ 1911 году въ виду неоднократныхъ измененій 
чертежей во время валового изготовлеиія снарядовъ и за-
позданія въ снабженіи артиллерійскаго пріемщика инструк-
ціей для ихъ пріема; заказъ на изготовленіе фугасныхъ 
тротиловыхъ бомбъ срокомъ на марте текущаго года 
доселе не выполненъ какъ вследствіе задержки въ уве-
домленіи о результатахъ испытанія этихъ бомбъ (на 
3 месяца), такъ и въ виду неоднократная измѣненія 
требованій артиллерійекаго ведомства относительно механи-
ческой отделки этихъ бомбъ и окончательныхъ размеровъ 

длины очка въ головной части снаряда. Хотя предъявлен-
ныя заводомъ опытныя партіи сихъ снарядовъ были при-
знаны на главномъ артиллерійскомъ полигоне вполне удо-
влетворяющими всемъ установленыымъ при даче заказа 
требованіямъ, однако изготовленныя по симъ образцамъ 
партіи валового заказа, вследствіе предъявления новыхъ 
требованій со стороны артиллерійскаго ведомства, заводу 
пришлось несколько разъ переделывать или обращать въ 
бракъ. По темъ же причинамъ оказались неисправными 
и другіе казенные заводы — Златоустовскій, Кусинскій, 
Саткинскій и въ особенности Пермскій, на которомъ не-
которые заказы на минувшіе уже сроки даже вовсе не 
начаты исполненіемъ (3 дм. скорострельный пушки на срокъ 
6 апреля 1911 года и 48 лин. шрапнели для гаубицъ на срокъ 

1 января 1912 года). 
Отмененная неисправность въ изготовленіи предметовъ 

артиллеріи наблюдалась въ отчетномъ году также и въ 
техническихъ артиллерійскихъ заведеніяхъ, въ особенности 
на Тульскомъ И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А В Е Л И К А Г О заводѣ. 
Изъ числа данныхъ этому заводу на 1911 годъ нарядовъ 
на пулеметы, пулеметные станки съ принадлежностями, 
на взрыватели и револьверы всего на сумму около 
2 % милл. руб., въ действительности было изготовлено, не 
считая выполненія мелкихъ заказовъ, лишь незначитель-
ное число пулеметовъ и револьверовъ на сумму около 
130.000 руб.; наряды же на пулеметныя установки и на 
взрыватели остались къ 1 января сего года невыполнен-
ными вовсе. Независимо отъ сего, къ тому же сроку 
оставалось въ недоделе значительное число пулеметныхъ 
станковъ нарядовъ 1910 и частью 1909 г.г. и вовсе невыпол-
нены заказы 1910 года на 3 дм. и 48 лин. взрыватели. 

Согласно донесенію Тульской Контрольной Палаты, 
указанная неисправность, помимо некоторыхъ обычныхъ 



во всякомъ заводскомъ производстве причинъ (переходъ 
къ изготовление усовершенствованныхъ типовъ издѣлій, 
выполненіе экстренныхъ заказовъ), объясняется замедле-
ніемъ в ъ дачѣ заводу нарядовъ, а также задержками въ 
ассигнование необходимыхъ на выполненіе заказовъ кре-
дитовъ. Кромѣ того невыполненіе весьма важныхъ по 
значенію для артиллерійскаго вооруженія и крупиыхъ 
по суммѣ нарядовъ на взрыватели (на сумму около 
2 милл. руб.) произошло по причине неготовности Туль-
с к а я завода къ производству взрывателей во время дачи 
перваго заказа на нихъ въ 1 9 1 0 году, а затЬмъ задержки 
в ъ разрешеніи ходатайства завода о пріобрѣтеніи станковъ 
для оборудованія къ изготовленію упомяиутыхъ взрыва-
телей; такъ, ходатайство заводоуправленія о покупке необ-
ходимыхъ станковъ, направленное въ Главное Артиллерій-
ское Управленіе в ъ ноябрѣ 1 9 1 0 года, было разрешено 
лишь въ і ю н е 1 9 1 1 года. Вследетвіе сего, а также вслед-
ствіе предъявленія, вопреки контрактнымъ условіямъ, однимъ 
изъ контрагенговъ завода къ поставке заграничныхъ стан-
ковъ вместо станковъ отечествен на го производства, Туль-
скій заводъ до 1 января сего года оставался вовсе не-
оборудованнымъ для изготовленія взрывателей. 

В ъ результате отмѣченныхъ неблагопріятныхъ условій 
деятельности техническихъ артиллерійскихъ заведеній, от-
пускаемые имъ онераціоішые кредиты въ значительной 
части не расходуются своевременно, нормальная произво-
дительность заводовъ остается неиспользованного, стоимость 
заводскихъ изделій повышается и—что особенно важно 
с ъ точки зренія государственной обороны—снабжеиіе на-
шей арміи предметами артиллерійскаго воорушенія задержи-
вается. В ъ подтвержденіе сего достаточно указать, что 
изъ 6 .346 .000 руб., открытыхъ артиллерійскимъ заводамъ 
С.-Петербургскаго раіона за счетъ чрезвычайной сметы 

1 9 1 1 года, къ 1 января сего года было израсходовано лишь 
4 1 0 0 0 0 руб.. и изъ 8 . 6 0 0 . 0 0 0 руб., числившихся въ отчет-
номъ году на счету т Ё х ъ же заводовъ по чрезвычайной 
сметѣ 1 9 1 0 года, было использовано лишь 1 .720 .000 руб. 

В ъ связи съ изложеннымъ о неисправности казенныхъ 
заводовъ обязываюсь доложить, что и частными заводами 
заказы на предметы артиллеріи выполняются также с ъ 
задержками противъ у с л о в л е н н ы е сроковъ. Изъ отдель-
н ыхъ случаевъ неисправности частныхъ заводовъ заслу-
живаете быть отмѣчениымъ крупный заказъ (на сумму 
до 3 милл. руб.) заграничной фнрмѣ ДІнеидера на 
122 пушки 42 лин. калибра. Срочному изготовленію этихъ 
орудій военное ведомство придавало особо важное зна-
ченіе, вследствіе чего означенный заказъ и былъ пе-
реданъ за границу, такъ какъ названная заграничная 
фирма обязалась выполнить поставку пушекъ въ те-
ч е т е 15 мѣсяцевъ со дня дачи заказа, исполнете же 
заказа на отечественным заводахъ потребовало бы не 
менее 30 мѣсяцевъ. Однако, несмотря на то, что контракте 
съ заводомъ Шнейдера на поставку 42 лин. пушекъ былъ 
заключеиъ еще въ октябре 1 9 1 0 года и следовательно 
15-ти-месячный срокъ этого заказа уже истекъ, въ С.-Пе-
тербургское Окружное Артиллерійское Управление, заклю-
чившее означенный контракте, до настоящаго времени, по 
сообщенію сего Управленія, не поступало свѣдѣній ибъ испол-
неніи Шнейдеромъ въ какой-либо части данного ему заказа, 
въ счете оплаты коего между прочимъ былъ выданъ ІПнеи-
деру, при заключении контракта, задатокъ в ъ 1 .464 тыс. руо. 

В ъ заключеніе обзора по артиллерійскому ведомству 
почитаю долгомъ доложить, что вопросъ объ отмечеиныхъ 
мною въ всеподданнейшемъ отчетѣ за 1 9 1 0 годъ непра-



вильностяхъ, допущенных* при покупкѣ земель для устрой-
ства Алексѣевскаго артиллерійскаго полигона въ Вилен-
ской губерніи, был* подвергнут* разсмотрѣнію военно-
прокурорскаго надзора, которым* установлено, что при 
совершеніи упомянутой покупки, дѣйствительно, были 
допущены нѣкоторыя неправильности, относящіяся однако 
лишь къ служебной небрежности производивших* покупку 
лиц*, без* какихъ-либо злоупотребленій съ корыстными 
или иными личными видами. Поэтому военно-прокурор-
скій надзор* не нашел* основаній для возбужденія про-
т и в * допустивших* такія неправильности должностных* 
лиц* уголовнаго преслѣдованія, полагая, что дѣло это могло 
бы быть рѣшено въ дисциплинарном* порядкѣ съ возло-
женіемъ на виновных* убытков* казны. Согласившійся 
съ изъясненным* заішоченіемъ Еомандующій войсками 
Виленскаго военнаго округа сдѣлалъ распоряженіе о пре-
кращеиіи производства сего дѣла и о возложеніи денежная 
взысканія на бывших* Начальника Штаба Виленскаго 
округа, генералъ-лейтенанта Литвинова и окружная дежур-
н а я генерала, генералъ-лейтенанта Долгова. 

Строителыіыя Строительная дѣятельность военнаго вѣдомства въ 
операщн военнаго отчетном* году попрежнему сосредоточивалась главным* 
вѣдометва. образом* на усиденіи крепостных* сооруженій и обезпе-

ченіи войскъ необходимыми помѣщеніями. Казарменным* 
строительством* руководил* Главный Комитет* по устрой-
ству казарм*, въ вѣдѣніи которая сосредоточиваются 
теперь всѣ необоронительныя строительныя работы военнаго 
вѣдомства, крѣпостное же строительство направлялось распо-
ряженіями Главнаго Инженерная Управленія. При этом* 
тѣ и другія строительныя операціи выполнялись с * примѣ-

I неніемъ предварительной и фактической повѣрки со стороны 
' контрольных* учрежденій. 

В * отчетном* году казарменное строительство усиленно Постройка ка-
продолжалось в * Южно-Уссурійскомъ краѣ, Сибирских* « Р • 
округахъ и Финляндіи; кромѣ того в * предѣлахъ Закавказья 
приступлено къ спѣшнымъ работам* по постройке казарм* 
за счет* разрѣшеннаго въ законодательном* порядкѣ осо-
б а я кредита в * размѣрѣ 4 .300 тыс. руб. 

Деятельность Военнаго Министерства по казарменному 
строительству за отчетный год* в * общем* может* быть 
признана успѣшною, т а к * какъ построенный зданш при 
сдачѣ ихъ войскам* оказывались отвечающими своему 
назначенію. а отпущенный средства расходовались въ доста-
точной степени экономно, посколько это представлялось 
возможным* при надичіи въ нѣкоторыхъ случаях* крайне 
неблаяпріятных* местных* условій. К ъ числу т а к и х * 
невыгодных* условій слѣдует* отнести с о з д а в ш а я в * 
Приамурском* генерал* - губернаторствѣ и Забайкальской 
области затрудненія въ рабочем* вопросѣ, обусловленныя 
переходом* при казенных* работах* на русскій труд* 
и закрытіемъ доступа въ край желтым* рабочим*. Мѣра 
эта вызванная особыми государственными соображеиіями, 
повела к * значительному повышепію цѣнъ на рабочія 
руки, а также и на предметы мѣстной обрабатывающей 

промышленности. 
В * частности, довольно успѣшно использован* строитель-

ный періодъ коммисіями, действующими в ъ Финляндіи, где 
вполне окончено постройкою 34 отдельных* зданія, закон-
чено вчернѣ 60 построек* и заложены фундаменты для 
38 зданій. Кроме того, вътеченіе истекшей зимы законтрак-
тованы почти все необходимые строительные матеріалы для 
предстоящих* работ* истекшая строительнаго сезона. 

Охарактеризовав* казарменное строительство отчетная 
года, в * общем*, успешным*, я в * то же время не могу 



однако обойти молчаніемъ нѣкоторыхъ отдѣльныхъ слу-
чаевъ, указывающихъ на медленность въ ходѣ работъ или 
на ихъ недоброкачественность и дороговизну. 

Особою медленностью въ работахъ проявили себя 
Сарыкамышская и Карсская коммисіи, обѣ сформированный 
еще въ 1 9 0 8 году. В ъ первой изъ нихъ по указанной 
причлиѣ потребовалось даже перемѣнигь почти весь личный 
ея составъ, но и новыя лица въ продолженіе 1 9 1 0 — 1 9 1 1 г.г . 
проявили немного энергіи. Достаточно сказать, что ком-
мисія эта до сихъ поръ совсѣмъ не заготовила даже нѣко-
торыхъ главнѣйшихъ строительныхъ матеріаловъ. В ъ отли-
чіе отъ Сарыкамышской, Карсская коммисія, сознавая 
чрезмѣрную запоздалость въ работахъ, старалась во второй 
половинѣ 1911 года проявить особую поспѣшноеть и хотя 
достигла нѣкотораго успѣха, но при значительномъ повы-
шеніи стоимости работъ. 

Казарменный участокъ Новониколаевскою войсковою 
строительною коммисіею оказался выбраннымъ не совсѣыъ 
удачно, такъ какъ грунтъ здѣсь размывается, чтб угро-
жаетъ опасностью здаиіямъ, уже большею частью возведен-
нымъ. В ъ теченіе строительнаго сезона 1911 года пришлось, 
для предупрежденія обвала вблизи строеній на участкѣ , 
принимать нѣкоторыя мѣры, потребовавшія особыхъ рас-
ходовъ, размѣръ коихъ не поддается пока учету. 

К ъ болѣе общимъ недостаткамъ казарменнаго строи-
тельства отчетнаго года нужно отнести, какъ это уже 
отмѣчалось и въ предыдущіе годы, производство работъ 
безъ предварительно утвержденныхъ смѣтъ. На эту сторону 
дѣла однако Главнымъ Комитетомъ по устройству казармъ 
обращено уже особое вниманіе. 

К ѣпостныя В ъ отчетномъ году временное управленіе строителя 
сооружены. укрѣплеиій въ Кронштадтѣ присоединено къ Кронштадт-

скому крѣпостному инженерному управдеиію, при чемъ для 
ближайшаго нанравленія дѣла и наблюденія за производ-
ствомъ всѣхъ работъ по усиленно крѣпостп образована 
временная крѣпостная распорядительная коммисія. Оъ 
реформой этой общій характеръ кронштадтскаго строитель-
ства однако измѣнился мало, и дѣло велось въ отчетномъ 
году попрежнему хотя и энергично, но не въ достаточной 
мѣрѣ хозяйственно, съ частыми отступленіями отъ общихъ 
закопоположеній по военному вѣдомству и дѣйствующихъ 
правилъ для возведенія крѣпостныхъ сооруженій. 

Заготовленія и работы въ этой крѣпости выполня-
лись преимущественно подряднымъ способомъ, несмотря 
на ограниченный обыкновенный кругъ подрядчиковъ п, 
повидимому, негласное между ними согдашеніе. При 
этомъ хозяйственный способъ производства работъ игно-
рируется даже тогда, когда это является наиболѣе вы-
годнымъ. На ряду съ нехозяйственностыо нерѣдко наблю-
даются здѣсь и случаи расширенія органами строи-
тельства своихъ полиомочій. Такъ, по единоличному рас- \ 
поряженію строителя, безъ всякой конкуренціи, безъ пред- | 
варительнаго обсужденія дѣла въ коммисіи и даже безъ 
установленія цѣны и срока вьтполненія работъ, подрядчику 
было поручено производство землечерпательныхъ работъ 
(свыше 1 .100 куб. саж. выемки) по углубленно гавани 
форта «Кроншлотъ», съ предоставленіемъ ему казеннаго 
землечерпательнаго каравана. Хотя, по запросу Контроля, 
впослѣдствіи коммисія и установила цѣну, но уже тогда, 
когда, работы были почти окончены, при чемъ самая цѣна 
назначена была въ 5 руб. 25 коп. за куб. саж. выемки, 
несмотря на то, что эти работы, какъ выполненный казен-
ными землечерпательными средствами, оцѣниваются мѣст-
нымъ Контролемъ не свыше 3 руб. за куб. саж. Не менѣе 
неправидьнымъ дѣйствіемъ является расторженіе строите л ь-
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ствомъ безъ законныхъ осиованій оказавшаяся невыгод-
нымъ для подрядчика контракта на производство земле-
черпательныхъ работе по углубленно канала и гавани 
вблизи дамбы батарей «Константииъ», при чемъ под-
рядчикъ даже былъ освобожденъ оте платежа неустойки. 
Причиненный расторженіемъ сего контракта убытокъ 
казиѣ определяется мѣстнымъ Контролемъ въ суммѣ 
свыше 50 тыс. руб. 

Во Владивостокской крѣпости, после подготовительной 
деятельности предыдущихъ лѣтъ, начались въ минувшемъ 
году земляныя и бетонныя работы по возведенію укрепле-
ний, производившіяся однако при весьма невыгодныхъ 
условіяхъ вслѣдствіе воспрещенія пользоваться при построй-
кахъ трудомъ желтой расы. 

Создавшееся въ виду недостатка русскихъ рабочихъ 
на Дальнемъ Востоке затрудненіе крепостная строительная 
администрация во Владивостоке разрешила привлеченіемъ 
нѣсколысихъ тысячъ землекоповъ изъ Европейской Россш 
и устройствомъ механическихъ приспособленій для пере-
возки грузовъ. При этомъ, вследствіе крайне медленнаго 
хода работъ по устройству такихъ приспособденій и недо-
статочности русскаго обоза, особо уполномоченнымъ лицомъ 
по постройке укрепленій разрешено было въ іюне допу-
стить въ раіонъ крепости временно (до 1 октября) 5 0 % 
китайскихъ возчиковъ. Хотя мера эта и не была одобрена 
Советомъ Министровъ, но такъ какъ постановленіе это 
стало извѣстнымъ во Владивостоке лишь къ 1 октября, то 
оно практическихъ поеледствій не имело. 

На ряду съ обостреніемъ рабочая вопроса, изме-
нилось къ худшему и состояніе рынка строительныхъ 
матеріаловъ вследствіе воспрещенія китайскаго кабо-
тажа. 

Получившіеся при такихъ условіяхъ результаты въ 
работахъ оказались малоуспешными, а именно, выемокъ 
въ глине и скале сделано около % предположеннаго коли-
чества, а бетонныя работы выполнены лишь въ размѣрѣ 
Ѵз проектированныхъ. Чтб же касается финансовой сто-
роны дела, то первый опыте строительной администраціи 
въ работахъ хозяйственнымъ способомъ черезъ выпи-
санныхъ изъ Европейской Россіи поденныхъ рабочихъ 
оказался для казны невыгоднымъ. По исчисленію мест-
н а я Контроля, стоимость работъ, выполненныхъ поден-
ными рабочими, определилась вдвое дороже работъ сдель-
ныхъ. 

Крепостныя работы въ Врестъ-Литовске, Новогеор-
гіевске и Осовце производились частью подряднымъ, 
частью хозяйственнымъ способомъ—въ обіцемъ успешно 
и съ экономіей противъ смете отъ 15 до 2 0 % , а въ 
некоторыхъ случаяхъ (Осовецъ) даже и до 5 0 % . В ъ 
Севастополе и Карее работы произведены въ полномъ 
объеме строительной программы отчетиаго года, при 
чемъ въ Карее съ значительной экономіей противъ рас-
ценокъ. 

В ъ отчетномъ году контрольными учрежденіями про- Внеочередная 
должалась предварительная поверка претензій кредиторовъ 
В о е н н а я Министерства, на удовлетвореніе коихъ отпу- ^ ^ в ѣ д о м . 
щенъ по закону 21 іюня 1910 года изъ средствъ государ- с т в а ) е а о с н 0 ваніи 
ственнаго казначейства особой кредите въ 15,5 милл. руб. 8 а к о н о в ъ 2 і іюня 
На ряду съ этимъ, во исподненіе закона 24 апреля 1911 года, 1910 года и 24 ап-
контрольнымъ ведомствомъ выполнялась предварительная рѣля 1911 года, 
поверка платежей по поставкамъ для надобностей военнаго 
ведомства, заподряженнымъ за счете смѣты 1908 года, но 
выполненнымъ после 1 января 1909 года, и по претен-



зіямъ кредиторовъ военнаго вѣдомства за 1909 годъ. К а к ъ 
тѣ , такъ и другіе платежи оказалось возможнымъ отнести 
на вышеупомянутый кредитъ въ 15 ,5 милл. руб., въ виду 
выяснившихся остаткЬвъ въ этомъ кредитѣ за удовлетво-
реніемъ претензій 1908 года, признанныхъ контролемъ 
подлежащим и оплатѣ. 

Не взирая на заблаговременно отданныя Главнымъ 
Интендантс.кимъ Управленіемъ распоряженія о подготовкѣ 
для ревизіи къ моменту изданія закона перечней всѣхъ 
платежей и оправдывающихъ эти платежи документовъ, 
окружныя интендантскія управленія, попрежнему, оказа-
лись въ этомъ отношепіи неисправными, вслѣдствіе чего 
контрольный палаты лишены были возмояшости выпол-
нять повѣрку претензій въ тотъ короткій срокъ, какого 
требовали справедливые интересы кредиторовъ военнаго 
ведомства. В ъ особенности же на срочности расчетовъ съ 
поставщиками интендантства отразилась задержка въ до-' 
ставленіи окружными интендантствами на ревизію оконча-
тельныхъ по поставкаіъ расчетовъ, отсутствіе коихъ 
лишало контрольный учрежденія возможности давать въ 
порядкѣ предварительной рсвпзіи заключенія относи-
тельно платежей по законченнымъ хозяйственнымъ опе-
раціямъ. Какъ оказалось, составленіе окончательныхъ рас-
четовъ въ болѣе или менѣе непродолжительный срокъ 
по значительному числу законченныхъ поставокъ пред-
ставлялось совершенно непосильнымъ для окружныхъ 
интендантетвъ. Между тѣмъ, обстоятельство это, по суще-
ству дѣла, не могло служить оенованіемъ для задержекъ въ 
расчетахъ съ частными лицами, выполнившими свои обяза-
тельства передъ казною и въ болыиинствѣ ожидавшими уже 
продолжительное время уплатъ. Поэтому и въ разрѣшеніе 
многочислеиныхъ ходатайствъ поставщиковъ интендантства 

объ ускорепіи расчетовъ съ ними, я счелъ долгомъ прибѣг-
нуть къ крайней мѣрѣ, предписавъ контрольнымъ палатамъ 
сообщать Департаменту Государственнаго Казначейства, въ 
случаяхъ недоставленія на повѣрку окончательныхъ расче-
товъ съ поставщиками, ревизіонныя заключенія объ 
отпускѣ за счетъ кредита въ 1 5 , 5 милл. руб. отъ 50 
до 7 5 % причитающихся по контрактамъ платежей за вы-
полненный поставки съ тѣмъ, чтобы до окончательной 
повѣрки операцій отсрочивалась уплата лишь осталь-
н ыхъ долей контрактныхъ платежей. Благодаря этой 
мѣрѣ, дѣло расчетовъ съ кредиторами быстро подви-
нулось впередъ, и къ моменту прекрашенія дѣйствія кре-
дита в ъ 1 5 , 5 МИЛЛ. руб. (31 декабря 1911 года) остались 
неповѣренными контрольными палатами и были внесены 
въ кредиторскіе списки лишь вышеупомянутая задержан-
ный уплатою доли контрактныхъ платежей, а также т ѣ 
выдачи, повѣрка коихъ ие могла быть выполнена по неза-
висящимъ отъ военнаго и контрольная вѣдомствъ обстоя-
тельствам^ какъ-то, нахожденіе документовъ у судебно-
слѣдственныхъ властей и неполное выполненіе обязательствъ 
контрагентами. Общая сумма продолженная по кредитор-
скимъ спискамъ кредита на расчеты съ кредиторами 
Военнаго Министерства опредѣлилась въ 1 .813 .031 руб. 
24 коп., изъ коихъ 1 .556 .945 руб. 42 кои. упадаетъ на 

кредиторовъ интендантства. 
Если не считать упомянутыхъ претепзій на сумму 

1 .813 .031 руб. 24 коп., а также претензій на сумму около 
700 .000 руб., кои въ иеріодъ дѣйствія кредита въ 15 , 5 милл. 
руб. не были вовсе оправданы документами и посему не 
подлежали разсмотрѣнію, установленная законами 21 ш н я 
1910 года и 24 апрѣля 1911 года предварительная повѣрка 
претензій въ отчетномъ году оказалась законченною. 
В ъ общемъ на повѣрку контрольныхъ палатъ военно-



окружных* центров* было предъявлено всего лретензій 
на сумму 22.373.379 руб. 70 коп., изъ коих* контроль-
ными учрежденіями признано подлежащими оплатѣ на 
сумму 13.182.908 руб. 46 'Д коп.; отклонено, какъ непра-
вильных* по существу, на 2.717.663 руб. 0 9 % коп., откло-
нено, как* ранее оплаченных*, на 1.264.594 руб. 52 коп., 
отклонено, какъ подлежащих* оплатѣ за счет* другихъ 
источников*, на 334.070 руб. 78 коп. и признано подле-
жащими списанію бухгалтерским* способомъ со счетов* 
платежей казенным* ведомствам* на 2.330.266 руб. 
30 коп. 

Вышеупомянутая внеочередная поверка претензій кре-
диторов* военнаго ведомства потребовала отъ контрольных* 
учреждены въ теченіе полутора года особаго напряженія 
ревизіонныхъ сил*, при чемъ контрольные чины вынуждены 
были, чтобы не пріостанавливать своей текущей работы по 
последующей ревизіи расходов* Военнаго Министерства, 
выполнять этотъ спешный труд* почти исключительно 
во внеслужебное время, занимаясь по вечерам*. 

С ъ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО 
В Е Л И Ч Е С Т В А соизволенія, на вознагражденіе чинов* 
Государственнаго Контроля, выполнявших* означенный 
усиленный труд*, испрашивается мною въ законодатель-
ном* порядке особый кредит* въ сумме 45.000 руб. 

Рѳвиэія воѳн- Ревизія военных* расходов*, вызванных* минувшею 
ныхъ расходовъ, в о йною, приближается къ концу. Отчетность по этим* 
вызванный, рус- р а с х о д а м ъ ? поступившая до 1-го января 1912 года, уже 
ско-японскоюво п о в ,£р е и £ ц и в ъ текущем* году производится ревизія лишь 
НОЮ. " 

той отчетности, которая поступила послѣ сего срока, глав-
ным* образом* по уплатам* за желѣзнодорожныя пере-
возки и по расчетам* морского ведомства за сдѣланные 

во время войны заказы. В ъ соответствіи съ уменыпсніемъ 
количества ревизіонной работы сокращен* на половину и 
штат* Временной Ревизіопной Коммисіи в * С.-Петербурге, 
поверяющей означенные расходы; при этом*, согласно 
положенію Совета Министров*, удостоившемуся В Ы С О -

Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО В Е Л И Ч Е С Т В А 
утвержденія, въ 25-й день января сего года, упразднены 
должности управляющая Коммисіею и одна изъ двух* 
должностей помощника управляющая, съ возложеніемъ 
заведыванія названною Коммисіею на остающаяся помощ-
ника управляющая. 

Изъ ревизіи упомянутой отчетности возникла огром-
ная переписка, окончаніе которой задерживается отчасти 
несвоевременностью и неполнотою ответов* отчетных* 
учрежденій на запросы Коммисіи, отчасти же тѣмъ обстоя-
тельством*. что до настоящая времени не получил* еще 
разрешенія вопрос* об* учрежденіи при Военном* Совете 
особой временной коммисіи для ликвидаціи дел* и счетов* 
за время русско-японской войны. 

Результаты деятельности Временной Ревизіонной 
Коммисіи по повѣрке военных* расходовъ выразились въ 
отчетном* году въ следующем*: обращено въ начет* для 
возмещенія въ казну и въ другіе капиталы 1.054.979 руб.; 
изъ нихъ 464.875 руб. уже пополнены и 172.645 руб. 
ожидаются къ поступленію вслѣдствіе изъявленная распо-
рядительными управленіями согласія на ихъ взысканіе; 
кроме того пополнено 26.380 руб. изъ числа обращен-
н ы х * въ начет* въ предыдушіе годы. Всего таким* 
образом* в * отчетном* году поступило въ казну по на-
четам* Коммисіи 491.255 руб. 

За время же со дня учрежденія Временной Ревизіон- І 
ной Коммисіи (1 января 1907 года) по 1 января 1912 я д а 



результаты ея деятельности представляются въ такомъ 
виде: обращено въ начете 4.400.547 руб., изъ коихъ по-
полнено 2.938.396 руб. и ожидается къ поступленію вслед-
ствіе полученнаго согласія на ихъ взысканіе 454.651 руб. 
Затемъ, при предварительномъ разсмотреніи разнаго рода 
претензій къ казне, отклонено такихъ нретензіи на сумму 
до 2.500.000 руб. Кроме того, вследствіе возбужденной 
Коммисіею переписки, перечислено въ казну остатковъ 
экопомическихъ капиталовъ войсковыхъ частей на сумму 
1.451.913 руб. 

Обнаруженныя въ отчетномъ году неправильности, по 
характеру своему, въ огромномъ большинстве случаевъ не 
представляютъ ничего злонамереннаго и состоять изъ пере-
требованій разныхъ видовъ довольствія, но более много-
численныхъ и более крупиыхъ по сумме чемъ въ мирное 
время, чтб объясняется большею сложностью довольствія 
въ военное время и особыми условіями боевой обстановки. 
В ъ несколысихъ однако случаяхъ имели место и такого 
рода неправильности, которыя соединены были съ подло-
гами и съ другими преступными деяніями. По всемъ 
такимъ деламъ противъ виновныхъ возбуждено уголовное 
преследованіе. 

Морское Министерство. 

Судоетроѳніе. На постройку и вооруженіе новыхъ судовъ по госу-
дарственной росписи 1911 года, съ дополнительными асси-
гнованіями, было назначено 40 ,з милл. руб., болѣе противъ 
назначенія 1910 года на 29,2 милл. руб. Такое увеличеніе 
кредитовъ свидетельствуете о значительномъ развитіи судо-
строительной деятельности Морского Министерства. И дей-
ствительно, кроме заложенныхъ въ 1909 году четырехъ 

линейныхъ кораблей для Балтійскаго моря, стоимость 
достройки которыхъ закономъ 19 мая 1911 года определена 
въ 119,5 милл. руб., другимъ закономъ 19 мая 1911 года 
разрешенъ отпускъ изъ казны въ теченіе четырехъ леть 
102,6 милл. руб. на постройку и вооруженіе для Чернаго 
моря трехъ линейныхъ кораблей, девяти миноносцевъ и 
шести подводиыхъ лодокъ и на дополнительное расширеніе 
броневого отдела Ижорскаго завода, вызываемое одновре-
меннымъ изготовленіемъ брони для шести линейныхъ ко-
раблей. 

Засимъ, въ заботахъ о скорейшемъ возсозданіи бое-
вого флота, Морскимь Министерствомъ въ минувшемъ 
году была выработана новая программа усиленнаго въ бли-
жайшее пятилетіе судостроенія, которая, по ' постановленію 
Совета Миниетровъ, была подвергнута всестороннему раз-
смотренію и повѣрке съ финансово-хозяйственной стороны 
въ особомъ междуведомственномъ совещаніи подъ пред-
седательствомъ Морского Министра, при чемъ выяснилось, 
что на осуществленіе этой программы въ блшкайшее, на- ^ 
чиная съ 1913 года, время потребуется 5 0 2 , 7 милл. руб., 
которые Совѣтомъ Миниетровъ и предоставлено Морскому 
Министерству испросить къ отпуску въ законодательпомь 
порядке. Однако означенною суммою не исчерпываются 
все расходы, связанные съ осуществленіемъ новой судо-
строительной программы, такъ какъ кроме расходовъ на 
судостроеніе (502,7 милл. руб.) государственному казна-
чейству предстоять еще значительныя издержки на теку-
щія потребности морского ведомства, которыя вследствіе 
постройки новыхъ судовъ и оборудованія портовъ, есте-
ственно, также увеличатся. В ъ общемъ итоге все расходы 
по морскому ведомству въ ближайшее пятилетіс 1 9 1 3 — 
1917 г.г. выразятся въ сумме до 1.292,7 милл. руб., чтб 
составить въ среднемъ 258 ,5 милл. руб. въ годъ. В ъ част- \/ 



ности же, на 1913 годъ размѣръ обыкновенными» расходовъ 
по смѣтѣ Морского Министерства достигнетъ 3 0 2 , 6 милл. руб. 

В ъ связи съ пред по л озкеніям и объ усиленномъ судо-
строеніи въ кратчайшій срокъ особливо важное значеніе 
получаетъ вопросъ о способахъ выполненія судостроитель-
ной программы и между прочимъ о способности различ-
ными отраслей отечественной промышленности, и главнымъ 
образомъ металлообработывающей, удовлетворить тѣ огром-
ный требованія, какія будутъ къ ней предъявлены Мор-
скимъ Министерствомъ. 

Со стороны отечественныхъ предпріятій, обычно испол-
няющихъ заказы морского вѣдомства, была выражена пол-
ная готовность итти ему навстрѣчу въ предстоящемъ 
дѣлѣ возсоздапія флота: нѣсколькими солидными фирмами 
было заявлено о намѣреніи устроить для сего новые судо-
строительные заводы и верфи, при чемъ и въ устныхъ 
заявленіяхъ и въ гіечатныхъ броипорахъ представителями 
частной промышленности настойчиво высказывалась мысль 
о томъ, что существующіе казенные заводы, даже улучшивъ 
свое оборудованіе, не будутъ въ состояніи исполнить въ 
предначертанный срокъ всей судостроительной программы. 

В ъ свою очередь и Морское Министерство въ объясни-
тельной запискѣ къ выработанной имъ программѣ усилен-
н а я судостроенія выразило предположеніе о передачѣ со-
оруженія двухъ болыиихъ и двухъ малыхъ крейсеровъ, 
то-есть половины самыхъ важныхъ заказовъ (полная стои-
мость большого крейсера около 43 милл. руб. и л е г к а я — 
свыше 12 милл. руб.) частнымъ верфямъ, но при разсмо-
трѣніи этого предположенія въ междувѣдомственномъ совѣ-
щаніи было выяснено, что казенные судостроительные за-
воды—Балтійскій и Адмиралтейскій—могутъ построить всѣ 
четыре болыиихъ крейсера и два легкихъ, и что поэтому 

только два легкихъ крейсера должны бы быть переданы 
одному изъ частныхъ заводовъ. 

Хотя вопросъ о распредѣленіи заказовъ между заво-
дами будетъ поставленъ на очередь послѣ окончательная 
утвержденія новой судостроительной программы, тѣмъ не 
менѣе не могу не высказать, съ своей стороны, что къ 
содѣйствію частныхъ заводовъ и предпріятій надлежало бы 
прибѣгнуть лишь послѣ того, какъ были бы вполнѣ обез-
печены работою еуществующіе казенные заводы. В ъ про-
тивномъ случаѣ затраты на ихъ устройство и дѣйствіе не 
были бы оправданы и поглотили бы собою возмолшую эко-
номно отъ исполненія заказовъ частными фирмами. Не под-
лежитъ сомпѣнію, что казенные заводы морского вѣдомства 
не свободны отъ. существенпыхъ недостатковъ, однако это 
обстоятельство отнюдь не должно служить оенованіемъ къ 
устраненію ихъ отъ заказовъ, а должно лишь побуждать къ 
скорѣйшему устраненію недочетовъ въ организаціи и дѣя-
тельности сихъ заводовъ. Съ этою цѣлыо, передъ приступомъ 
къ исполнепію новой судостроительной программы, жела-
тельно было бы всесторонне выяснить финансовое положеніе 
заводовъ, коимъ предстоитъ принять главное участіе въ дѣдѣ 
возсозданія нашего флота, и кромѣ того обсудить возмож-
ный мѣры къ удешевленію заводскихъ издѣлій. Что озна-
ченные заводы, быть можетъ, за исключеніемъ одного Ижор-
скаго, работаютъ дорого,—это признано и Морскимъ Мини-
стерствомъ, которымъ въ представленной Совѣту Мини-
стровъ впервые новой программѣ судостроенія стоимость 
четырехъ броненосныхъ крейсеровъ при сооруженіи ихъ 
на казенныхъ заводахъ исчислена на 11,5 милл. руб. до-
роже чѣмъ при сооруженіи на частныхъ заводахъ. 

Полагая, что эти вопросы заслузкивали бы всесторон-
н я я обсужденія въ порядкѣ междувѣдомственнаго обмѣна 
мнѣній, я высказалъ предположеніе о целесообразности 



образования при Морском* Министерстве между ведом-
с т в е н н а я совещанія какъ для равсмотрѣнія отчетов* заво-
дов* морского ведомства за 1911 годъ съ цѣлыо вы-
ясиенія действительная ихъ финансовая положеыія, такъ 
и для выработки подготовительных* мѣропріятій къ вве-
денію на заводах* проектированная Морским* Министер-
ствомъ иоваго полозкенія об* управленіи заводами и, въ 
частности, мѣропріятій къ удешевление заводская произ-
водства. Съ изложенными предполошеніями моими согласился 
Председатель Совета Министров*, а также не встретил* 
препятствій къ ихъ осуществленію и Морской Министр*, 
именно въ виду важнаго зпаченія с и х * предположены для 
обезпеченія наиуспѣшнѣйшаго выполненія новой судострои-
тельной программы. 

Предусмотренное программою сооруженіе для Балтіи-
скаго моря 36 миноносцев* должно быть осуществлено 
при содействіи частных* заводов*. Главнейшее затрудненіе 
въ сем* дѣлѣ состоит* въ изготовленіи новейших* турбин-
н ы х * двигателей, какъ это съ полною очевидностью и обна-
ружилось въ самом* начале работ* по постройке девяти 
миноносцев* для Чернаго моря. Хотя заводы Прибалтій-
скаго раіона, принявшіе часть заказов*, выражали намѣ-
реніе ввести у себя турбинное производство, но при 
подписаны договоров* возбудили ходатайство о разреше-
н ы заказать полные комплекты двигателей или главныя 
и х ъ части за границей. При этом* всѣ заводы, не имѣя 
опыта съ производством* легких* турбинных* двигателей, 
вынуждены уплачивать заграничным* фирмам* значитель-
ное вознагражденіе за чертежи и за обученіе этому производ-
ству. Такіе же платежи производятся за право изготовле-
нія турбин* для больших* судов* и двигателей внутрен-
н я я сгоранія, такъ называемых* двигателей Дизеля для 
подводных* лодокъ, чт0 значительно удорожает* сооруженіе 

судов* для нашего флота, свидетельствуя о крайней отста-
лости отечественной промышленности. При таких* уело-) 
віяхъ Морскому Министерству надлежало бы поставить 
обязательным* условіемъ полученія дальнѣйших* заказов* 
отечественными заводами непременное установленіе на нихъ 
производства новѣйшихъ судовых* двигателей. 

Пе малы я затрудненія при исполненіи казенных* за- і 
казовъ испытываются судостроительными заводами всдѣд-
ствіе зависимости ихъ, при заготовденіи судостроительной 
стали и других* металлов*, отъ общества для продажи 
издѣлій русских* металлургических* заводов* «Продаметъ», 
которое мало заботится о своевременном* исполнены поста-
вок*. В ъ виду сего, при обсуждены въ совѣщаніи по судо-
строение условій сооруженія линейных* кораблей для Чер-
наго моря, по порученію Председателя Совѣта Министров*, 
было объявлено, что при затрудненіи въ получены неоо-
ходимыхъ для этого дѣла металлов* отъ общества «Про-
даметъ» правительством* будут* разрешаться заказы мате- j 
ріаловъ за границей. 

Деятельность Морского Министерства по судостроенію 
в * отчетном* году состояла, прежде всего, въ продолжены 
постройки четырех* линейных* кораблей для Балтыскаго 
флота, которые въ іюнѣ и сентябре минувшаго года были 
спущены на воду. Положеніе работ* по сооруженію этих* 
кораблей могло бы быть признано удовлетворительным*, 
если бы въ изготовлены Бадтійскимъ заводом* механиз-
мов* не обнаружилось значительной отсталости по сравне-
нию съ подоженіемъ работы на Франко-Гусском* заводе: 
въ то время какъ готовность механизмов* въ обрабатываю-
щ и х * ц е х а х * къ началу марта текущаго года на ^послед-
нем* заводе определяется для одного корабля въ 3 6 % и Д™ 
другого—въ 2 0 % , на Балтійскомъ заводе для одного ко-



рабля—въ 5 % и для другого—въ 5 , і % . Причиною сему 
послужило недостаточное оборудовапіе котельной и механи-
ческой мастерскихъ завода, чтб было извѣстно Морскому 
Министерству еще въ то время, когда испрашивались сред-
ства на оборудованіе другпхъ казенныхъ заводовъ для под-
готовленія ихъ къ постройкѣ липейныхъ кораблей. Пред-
полагалось же возможнымъ осуществить дополнительное 
оборудованіе Балтійскаго завода за счетъ запаснаго капитала 
завода.. Однако, по причинѣ финансовыхъ неиорядковъ, 
связанныхъ съ задолженностью Морского Министерства, 
запаснаго капитала у завода не оказалось, вслѣдствіе чего 
в ъ леріодъ развитія работъ по механизмамъ, когда по-
требовалась тщательная обработка отливокъ и поковокъ на 
станкахъ, заводъ оказался безъ достаточная числа нуж-
н ы х ъ станковъ, на заказъ которыхъ потребуется значи-
тельное время отъ 6 до 8 мѣсяцевъ. Лишь въ февралѣ 
мѣсяцѣ текущаго года въ образованпомъ подъ предсѣда-
тельствомъ Товарища Морского Министра межд у ведом-
ственно мъ совѣіцаніи разсмотрѣны представленный началь-
никомъ Бадтійскаго завода смѣты на неотложное оборудо-
в а л о завода, при чемъ изъ потребныхъ на это средствъ, 
въ суммѣ около 1,4 милл. руб., значительную часть, а 
именно до 820 тыс. руб., по срочности дѣла, положено 
временно заимствовать изъ средствъ другихъ заводовъ 
морского вѣдомства. Такъ какъ средства на оборудованіе 
всѣхъ другихъ заводовъ морского вѣдомства, по ходатай-
ству Морского Министерства, были безпрепятственно отпу-
щены еще въ 1 9 1 0 году, то замедленіе въ оборудованы 
Балтійскаго завода можетъ быть объяснено лишь недо-
статочною распорядительностью Морского Министерства. 

В ъ отчетномъ году положено начало разрѣшенному зако-
номъ усиленно Черноморская флота, при чемъ еооруженіе 

двухъ лииейиыхъ кораблей предоставлено вновь учрежден-
ному Русскому судостроительному обществу, которое обяза-
лось на предоставленной ему территоріи казенная адмирал-
тейства въ Ииколаевѣ соорудить новый судостроительный 
заводъ, а постройка одного линейная корабля и четырехъ 
минопосцевъ передана существующему въ томъ же городѣ 
обществу Николаевскихъ заводовъ и верфей. Остальные 
миноносцы разделены между Иевскимъ и Металлическимъ 
заводами, коимъ переданъ заказъ на два судна каждому, 
и Путиловскимъ заводомъ, принявшимъ заказъ на одинъ 
миноносецъ. Сооруженіе шести подводпыхъ лодокъ раздѣ-
лено поровну между Балтіискимъ и Иевскимъ заводами. 

Вскорѣ поелifo приведеннаго распредѣленія заказовъ, 
при утверждены окончательная проекта липейныхъ кора-
блей для Чѳрноморскаго флота выяснилось, что первона-
чально опредѣлеиное ихъ водоизмѣщеніе, a слѣдовательно 
и стоимость оказались недостаточными, въ зависимости 
отъ чего на сооруженіе Черноморскаго флота необходимо 
испрошеніе дополиительнаго ассигнованія въ суммѣ свыше 

1 1 , 5 МИЛЛ. р у б . 

Совѣтъ Министровъ, озабочиваясь обезпеченіемъ сроч-
ности и доброкачественности работъ по сооруженію Черно-
морекпхъ линейныхъ кораблей, призиалъ необходимымъ 
возможно подробнѣе предусмотрѣть условія ихъ сооружены 
въ имѣющихъ быть заключенными между морскимъ вѣдом-
ствомъ и получившими заказъ обществами контрактахъ. 
путемъ точнаго опредѣленія сроковъ производства отдѣль-
н ыхъ работъ контрагентами, а для наблюденія за своевре-
меннымъ исполненіемъ послѣдними своихъ обязательствъ, 
образовать особую мѣстную коммисію. 

По заключеннымъ съ поименованными заводами и 
обществами дояворамъ, готовность линейныхъ кораблей 
для оффиціальныхъ пріемныхъ испытаній назначена къ 



20 августа 1915 года, а миноносцевъ » подводныхъ лодокъ— 

къ веснѣ 1914 года. 
В ъ октябрѣ 1911 года въ Николаеве совершена 

закладка трехъ линейныхъ кораблей, не означавшая, впро-
чемъ, за неготовностью стапелей, действительнаго при-
ступа къ работамъ. 

На ряду съ вышеизложенными свѣденіями о положе-
ніи начатыхь судостроительныхъ работъ, пріемлю долгъ 
повергнуть на благовоззреніе В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р -
С Е А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А вкратце о результатахъ предше-
ствующей судостроительной деятельности, определившихся 
при пріемѣ въ кампанію 1911 года оконченныхъ построй-
кою судовъ флота. 

Произведенными въ 1911 году всесторонними испыта-
ніями различныхъ устройствъ корабля « И М П Е Р А Т О Р Ъ 

П А В Е Л Ъ I » , какъ усматривается изъ актовъ пріемной ком-
мпсіи, обнаружены следующіе наиболее существенные 
недостатки: управление паровымъ рулевымъ штурваломъ 
признано неудовлетворительнымъ; электрическая вентиля-
ція машииныхъ отдѣленій устроена неудачно и цели не 
достигаете; за отсутствіемъ системы продуваиія каналовъ, 
стрельба на скорость изъ башенной артиллеріи не была 
произведена; ручная подача въ башняхъ, выполненная 
согласно утвержденнымъ чертежамъ, не отвечаете однако 

tv требованіямъ достаточной неуязвимости, при чемъ подача 

какъ непосредственная, такъ и зарядниками вручную 
чрезвычайно медленна и неудобна; еще более ваяшымъ 
недостаткомь какъ 8 дм., такъ и 12 дм. башенъ предста-
вляется недостаточная защита башенныхъ командировъ 
вследствіе очень тонкой крыши, выполненной согласно 
утвержденнымъ чертежамъ; при углахъ возвышенія ору-
дій въ башняхъ оказываются совершенно незащищенными 

переднія части компрессоровъ и накатниковъ, при томъ со 
стороны, обращенной къ пепріятелю; отсутствіе раздельной . 
наводки въ башняхъ должно сильно понизить меткость и 
скорость стрельбы; углы обстрела 8 дм. и 1 2 0 м.м. ору-
дій оказались несоответствующими съ чертежами, при чемъ 
этотъ недостатокъ признанъ пріемною коммисіею настолько 
важнымъ, что, по высказанному его мнѣнію, необходимо 
изыскать средства для увеличенія угловъ обстрела; противо-
минная артиллерія расположена крайне неудачно по при-
чине отсутствія орудій, стрѣляющихъ прямо по носу, 
то-есть по направленію, и безъ того крайне невыгодному для 
отраженія атакъ; изготовленпыя заводомъ Лесснера эле-
ваторныя п р и с п о с о б и т для 120 м.м. орудій, какъ не 
удовлетворяющія техническимъ условіямъ въ смысле ско-
рости подачи, признаны въ настоящемъ ихъ виде не-
пріемлемыми; наконецъ, въ виду обнаружившейся течи въ 
котлахъ, 73 элемента, иди более 25%, признаны подлежа-
щими замене. 

На корабле «Андрей Первозванный» правая боевая 
и аро-динамо, установленная акціонсрнымъ обществомъ 
«Вольта», трижды была испытана и забракована, при чемъ 
пріемная коммисія, отметивъ крайне небрежное отношеніе 
названнаго общества къ сдачѣ и исправленіямъ установлен-
ныхъ имъ мехашгамовъ, признала пеобходимымъ довести 
объ этомъ до свѣдѣнія Товарища Морского Министра. Ма-
шинная электрическая вентиляція на томъ же корабле при 
двукратномъ испытаніи признана неудовлетворительною, а 
третье испытаніе 4-го октября 1911 года не состоялось за 
непредъявленіемъ чертежей, техническихъ условій и дру-
гихъ документовъ. Элеваторы для 1 2 0 м.м. орудій какъ 
нижніе, такъ и верхніе не удовлетворяли техническимъ 
условіямъ и не приняты въ казну. Состояніе принятыхъ 
въ 1910 году механизмовъ и котловъ того же корабля 
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Ііослѣ первой кампаніи, по удостовѣренію старшая судо-
вого механика, оказалось неудовлетворительным!,. 

Построенный Адмиралтейскимъ заводомъ крейсеръ 
«Баяпъ», при испытаніи его 17 мая 1911 года, оказался пере-
груженнымъ на 5 5 0 тоннъ и переуглубленнымъ на 1 футъ 
1 % дм. Изъ 13-ти электрическихъ вентиляторовъ крей-
сера признано удовлетворительными только три; новые 
замки Обуховскаго завода къ 8 дм. пушкамъ найдены 
неудачными; установки для 6 дм. и 75 м.м. пушекъ не удовле-
творяютъ своему назначенію; пневматическія и ручныя эле-
ваторный подачи въ настоящемъ видѣ не приняты въ казну. 

А Такимъ образомъ, только что вступающіе въ строй 
боевые корабли имѣють существенные недостатки въ 
такихъ важнѣйшихъ частяхъ, какъ артиллерія, при чемъ 
недостатки эти зависать частью отъ недоброкачественной 
работы заводовъ, частью же отъ неудовлетворительности 
утвержденныхъ чертежей и техническихъ условій. 

^ Многіе недостатки оказались и на другихъ второсте-
п е н н а я значенія судахъ флота, напримѣръ, въ канонер-
скихъ лодкахъ «Карсъ» и «Ардаганъ», въ Среднежемчуж-
номъ маякѣ и на пяти транспортахъ, составляющихъ пла-
вучую базу для Балтійскаго флота. 

Не утруждая вниманія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОР-
С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А перечисленіемъ всѣхъ неисправ-
ностей въ поименованныхъ судахъ, долгомъ почитаю вы-
сказать, что устраненіе подобныхъ недочетовъ путемъ 
тщательнаго составлепія чертежей и техническихъ условій 
должно служить предметомъ первѣйшей заботы Морского 
Министерства. 

Дѣятельность Соотвѣтственно раявитію судостроенія, дѣятельность 
совѣщанія по совѣщанія по судостроение въ отчетномъ году состояла 
судостроение. г л а в н ы м ъ образомъ въ разсмотрѣніи хозяйственныхъ вопро-

совъ, касавшихся сооруженія новыхъ судовъ для Черно-

морская флота. 
При предварительномъ обеужденіи въ названномъ совѣ-

іцаніи предложеній заводовъ о сооружены линейныхъ 
кораблей, миноносцевъ и подводныхь лодокъ для назван-
н а я флота выяснилось, что, по причинѣ особыхъ техни-
ческихъ требованій Морского Министерства, заявленный 
заводами цѣны значительно превышали общую определен-
ную закономъ стоимость этихъ судовъ. В ъ виду сего 
Морскому Министерству, въ согласіи съ совѣщаніемъ по 
судостроепію, пришлось поступиться нѣкоторыми, не имѣв-
шими, впрочемъ, существеннаго значенія своими требова-
ніями, 4TÖ дало возможность совѣщанію достигнуть пони-
женія стоимости означенныхъ судовъ по сравненію съ 
первоначально заявленными заводами цѣнами на сумму 
свыше 17,6 милл. руб. Окончательнымъ соглашеніемъ съ 
заводами стоимость миноносцевъ опредѣлена въ 2 милл. руб. 
за каждый и подводныхь лодокъ по 1,6 милл. руб.; стои-
мость двухъ линейныхъ кораблей, заказанныхъ Русскому 
судостроительному обществу, опредѣлена въ 39 .439.308 руб. 
или по 19 .719.654 руб. за корабль, и одного корабля, зака-
з а н н а я обществу Нпколаевскихъ заводовъ и верфей,—въ 
20 милл. руб. Такъ какъ корабли заказаны обществамъ 
безъ брони, артиллеріи, минъ, приборовъ унравленія артил-
лерійскимъ огнемъ, радіотелеграфа и секретной сигнализа-
ціи, то полная стоимость всѣхъ трехъ кораблей выразится 
въ суммѣ 8 5 , 2 милл. руб., или по 2 8 , 4 МИЛЛ. руб. за каждый 
корабль. Необходимо однако отмѣтить, что по условіямъ 
договоровъ контрагенты, въ случаѣ разрѣшенія имъ пере-
дать за границу заказъ нужныхъ для сооруженія кораблей 
предметовъ болѣе чѣмъ на 1 милл. руб., обязываются 
сдѣлать скидку съ заявленныхъ ими цѣнъ въ размѣрѣ 
разницы между стоимостью заказанныхъ предметовъ при 



изготовлены ихъ в ъ Россіи и за границей. Такимъ обра-
зом*, указанная выше стоимость кораблей фактически 
можетъ нѣсколько уменьшиться. 

Броня для двух*" линейных* кораблей будет* изгото-
вляться Ижорскимъ заводом*, для третьяго же корабля 
броня заказана Никополь-Маріупольскому заводу, который 
обязался установить у себя это производство и которому, 
въ виду новизны дела, броня заказана для одного корабля 
по цѣнамъ, на 2 0 % превышающим* стоимость брони 
Ижорскаго завода, съ условіемъ пониженія на слѣдуюіціе 
заказы отъ 5 до 15 процентов*. 

Заказ* на изготовленіе двигателей Дизеля для трех* 
подводных* лодокъ, сооружаемых* Балтійскимъ заводом*, 
передан* обществу «Фр. Круппъ» въ Германіи, съ обяза-
тельством* полнаго содействія въ установке производства 
этого рода двигателей на Балтійскомъ заводе. Заказ* на 
такіе же двигатели для трех* подводных* лодокъ, сооружае-
м ы х * Невским* заводом*, передан*, съ ведома совещания 
по судостроению, Нюренбергскому заводу. Аккумуляторы 
для подводных* лодокъ Балтіискаго завода заказаны фран-
цузской фирме «Мэто», с * обязательством* изготовить и х ъ 
въ Россіи въ спеціально устроенных* для этого мастерских*. 

Независимо отъ изложеннаго, совещаніе по судострое-
нию привлечено было къ разсмотренію финансово-хозяй-
ственной стороны выработанной Морским* Министерствомъ 
новой программы судостроенія на ближайшія пять л е т * , а 
равно къ предварительному обсужденію предположены 
того же Министерства об* испрошены къ ассигнованію 
52,4 милл. руб. на дополнительный потребности по артил-
лерійской и минной частям* флота. 

Ремонта судовъ На ряду съ увеличеніемъ расходовъ собственно 
«моха по судостроению, въ последніе годы постепенно воз-

растают* также и текущія потребности морского ведом-

ства. 
При вступленіи въ управленіе морским* ведом-

ством ъ , адмирал* Григорович* въ особом* приказе (отъ 
28 марта 1911 г.) предписал* центральным* и местным* 
учрежденіямъ ведомства самое энергичное сокращеніе 
ассигнованій по всем* параграфам* смѣты. Тѣмъ не 
менѣе, испрашиваемые по смѣтѣ на текущій 1912 годъ 
кредиты, не считая сумм* на постройку и вооруженіе 
судов*, деревооруженіе судовъ Черноморская флота и на 
оборудованіе заводов*, не только не уменьшены по сравне-
ны) съ 1911 годомъ, но даже, наоборот*, увеличены болѣе 
ч е м * на 15 милл. руб. 

Наибольшее увеличеніе (въ суммѣ свыше 4 милл. руб.) 
испрашивается Морским* Министерством* на капиталь-
ный и обыкновенный ремонт* боевых* и вспомогатель-
н ы х * судовъ флота, хотя въ вышеозначенном* приказѣ 
были преподаны особыя указанія о необходимости сокра-
щ е н а расходовъ этой именно категоріи. Съ этою цѣлью 
Морским* Министром* предложено было ремонтировать 
только то, что необходимо, отнюдь не допуская роскоши; 
ремонтировать суда по очереди, указанной начальниками 
действующих* флотов*; не допускать, без* особая разрѣ-
шенія, новых* работ* на судах* устаревших* или про-
служивших* достаточное число лѣтъ; производить лишь 
т ѣ ремонтный работы, которыя обезпечены кредитами; вни-
мательно слѣдить за исправным* содержащем* судовых* 
механизмов* и котлов* во избѣжаніе увеличенія расходовъ 
на и х * ремонт* въ последующее время и, наконец*, тща-
тельно наблюдать за исполненіемъ работ* по капитальному 
ремонту судовъ. 

Насколько однако снисходительно относятся подлежа-
щіе органы морского ведомства къ некоторым* частным* 



заводамъ при ремонтированіи ими боевыхъ судовъ, сви-
дѣтельствуетъ пріемъ работъ по капитальному ремонту въ. 
1 9 1 1 году четырехъ миноносцевъ («Всадникъ», «Гайдамакъ», 
«Амурецъ» и «Уссуріецъ») заводомъ «Ланге и Сынъ» въ 
Р и г ѣ и восьми миноносцевъ типа миноносца «Выносливый» 
заводомъ «В. Крейтонъ и К 0 » въ С.-Петербургѣ. 

Пріемныя испытанія всѣхъ упомянутыхъ миноносцевъ, 
по удостовѣренію м е с т н а я Контроля, произведены при 
значительно облегченныхъ противъ указанныхъ нарядами 
условіяхъ, и все - же механизмы ихъ на испытаніяхъ, 
вопреки особому указанію въ нарядахъ, усиленно залива-
лись водою и обильно смазывались масломъ, чтб свиде-
тельствовало о недостаточно удовлетворительной работѣ 
заводовъ. Однако этому обстоятельству не было придано' 
должная значенія, и миноносцы былн приняты въ казну. 
В ъ результате, вслѣдъ за окончаніемъ капитальная ре-
монта, обошедшаяся казнѣ свыше 2,2 милл. руб., означен-
ные миноносцы потребовали н о в а я ремонта, исполненная 
казенными мастерскими, чтб достаточно ясно объясняетъ 
причины увеличенія расходовъ на ремонть судовъ. 

В ъ изложеніи обстоятельствъ, удорожающихъ ремонтъ 
судовъ флота, не могу не отметить особо неблаяпріятныхъ 
условій, въ которыя поставлено снабженіе флота турбо-
динамо-машинами мелкая типа системы «Де-Лаваль-Вольта». 
На запросъ Свеаборгскаго порта о заказѣ этихъ машинъ 
для пяти миноносцевъ пятаго дивизіона фирма Стрим-
боргъ въ Гельсингфорсе сообщила о согласіи поставить 
такія турбо-динамо по 3 .500 руб. за комплектъ, но потомъ 
отъ поставки отказалась, предъявивъ письмо общества 
паровыхъ турбинъ Де-Лаваль, сообщавшая, что оно отка-
зывается продать фирмѣ Стримборгъ турбо-динамо для 
поставки на суда русскаго флота, такъ какъ посредникомъ 
отъ нея для поставки ея турбинъ названному флоту 

является исключительно купецъ Трекъ. В ъ виду того, что 
Морское Министерство допускаеть къ установке на судахъ 
флота турбо-динамо малой мощности исключительно системы 
Де-Лаваль, поставка этихъ машинъ для миноносцевъ 
5-го дивизіона въ начале т е к у щ а я года передана купцу 
Трекъ по цене за комплектъ въ 6 .890 руб., то-есть на 
3 .390 руб., или на 9 6 % , дороже цѣны, заявленной фирмою 
Стримборгъ. 

О такихъ исключительно ненормальныхъ условіяхъ 
снабженія флота турбо-динамо-машинами мною сообщено 
Морскому Министру, который уведомилъ меня, что имъ 
нынѣ сдѣлано распоряженіе объ отменѣ снабженія флота 
турбо-динамо-машинами мелкая типа лишь одной системы 
Де-Лаваль и разрешенъ заказъ турбинъ на миноносцы н 

другихъ системъ. 
В ъ числе иричинъ, вліяющихъ на увеличеніе расхо-

довъ по ремонту судовъ, нельзя также не указать на 
небрежное иногда отношеніе къ этому делу со стороны 
т ѣ х ъ учрежденій, коимъ оно поручено. Такъ , Путиловскимъ 
заводомъ изготовленъ былъ и посланъ Владивостокскому 
порту цилиндръ н и з к а я давленія для правой машины 
ремонтировавшаяся миноносца «Лейтенантъ СергЬевъ», 
тогда какъ нортъ просилъ о заказе такого же цилиндра, 
но для л/ъвой машины. О таковомъ упущеніи мною дове-
дено до сведѣнія Морского Министра, съ просьбою о при-
нятіи меръ къ выясненію лицъ, виновныхъ въ изготовленіи 
несоответствующая цилиндра, и къ возмещенію убытка, 
причиненная казне въ данномъ случае. В ъ отвѣтъ на 
это адмиралъ Григоровичъ еообщилъ, что виновными 
въ изъясненномъ упущеніи оказались бывшій Главный 
Инспекторъ механической части, генералъ-лейтенантьПореч-
кинъ и бывшій Начальникъ Отдела Сооруженій, генералъ-
маіоръ Сергѣевъ, коимъ Морскимъ Министромъ объявленъ 



строгій выговоръ, а генералъ-лейтенантъ Порѣчкинъ, кромѣ 
того, вслѣдствіе этого и другихъ подобныхъ упущеній 
уволеиъ отъ службы. Вопросъ же о возмѣщеніи понесен-
наго казною въ настоящемъ дѣлѣ ущерба составить пред-
мете ревизіоннаго изслѣдованія. 

Наконецъ, значительныя суммы в ъ составѣ расходовъ 
на ремонте судовъ затрачиваются на перестройки уста-
рѣвшихъ судовъ в ъ минные заградители и транспорты. 
Свидетельствовавшая въ 1910 году одинъ изъ такихъ мин-
н ы х ъ заградителей, «Ладогу», коммисія изъ морскихъ чиновъ 
высказала, что «дорого стоящая переделка старыхъ судовъ 
в ъ заградители вызываете ежегодно болыпіе расходы на 
поддержку уже достаточно послужившихъ частей корпуса 
и особенно механизмовъ судна, не давая при этомъ полной 
гарантіи безопасности плаванія». 

В ъ ответе на выраженныя мною в ъ виду сего сомнѣнія 
в ъ целесообразности переустройства устаревшихъ судовъ, 
Морское Министерство высказало, что после переустройства 
«Ладоги» получился изъ стараго судна достаточно хорошій 
заградитель, с ъ затратою на это всего лишь 3 8 0 тыс. руб., но 
в ъ то же время не дало объясненій по поводу вышеприведен-
наго заявленія коммисіи о томъ, что на дальнейшій ремонтъ 
заградителя «Ладога» потребуется затратить еще до 3 0 0 тыс. 
руб. безъ уверенности однако въ безопасности плаванія. 

Между т е м ь , съ каждою дальнейшею перестройкою 
старыхъ судовъ, сомнѣнія въ целесообразности и выгод-
ности подобныхъ распорядитёльныхъ действій получаютъ 
все новыя подтвержденія. 

В ъ минувшемъ году закончена перестройка старыхъ 
учебныхъ судовъ «Генералъ-Адмиралъ» и «Герцогъ Эдин-
бургскій» въ заградители Балтійскаго флота, названные 
«Наровою» и «Онегою», на чтб израсходовано свыше 

7 0 0 тыс. руб., но, вероятно, этою суммою не ограничатся 
расходы казны, такъ какъ на новыхъ заградителяхъ оста-
лись старые котлы, начавшіе службу 33 года тому пазадъ. 

В ъ проекте сметы Морского Министерства на 1912 годъ 
занесенъ кредите въ сумме 4 3 0 . 2 8 4 руб. на капитальный 
ремонте транспорта «Шилка», вызываемый переделкою 
этого судна въ заградитель Тихоокеанскаго флота, при чемъ 
въ подтвержденіе необходимости этого ассигнованія Морское 
Министерство указывало, что, по плану военрыхъ операцій, 
въ водахъ Тихаго океана надлеяштъ иметь три заградителя, 
тогда какъ изъ имеющихся тамъ судовъ этого типа 
«Алеутъ» по ветхости уже исключенъ изъ списковъ флота, 
«Монгугай» в ъ ближайшемъ времени также подлежите 
исключенію и в ъ должной исправности находится только 
заградитель «Уссури». 

Значеніе приведеннаго заявлёнія станете понятнымъ, 
если въ дополненіе къ нему привести на справку, что на 
переустройство построеннаго въ Швеціи въ 1886 году 
небольшого транспорта ( 8 9 0 тоннъ) «Алеутъ» было затра-
чено свыше 1 0 0 тыс. руб., но это ветхое судно прослужило 
лишь два года; на ремонтъ построеннаго в ь ' 1891 году 
и пріобретениаго въ 1 9 0 4 году за 170 тыс. руб. транспорта 
«Монгугай» въ последніе годы ассигновано и испрашивается 
къ отпуску свыше 104 тыс. руб., меясду темъ, судно это 
признается уясе неудовлетворяющимъ своему назначенно. 

В ъ виду приведенныхъ данныхъ не можете не возни-
кать сомнѣній въ цѣлесообразности затраты 4 3 0 тыс. руб. 
на предполагаемое Морскимъ Министерствомъ переустрой-
ство въ бо.евое судно транспорта «Шилка», построеннаго 
15 лѣте тому назадъ коммерческая парохода съ хо-
домъ около 10 узловъ и пріобрѣтеннаго въ 1 9 0 4 году за 
307 тыс. руб. Изъясненныя соображенія сообщены мною 
Морскому Министру, который, соглашаясь съ тѣмъ, что 



постройка новыхъ заградителей была бы выгоднѣе пере-
устройства старыхъ судовъ, выска8алъ, что съ цѣлью 
возможная сокращенія новой программы судостроенія при-
шлось отказаться отъ постройки новыхъ заградителей въ 
расчетѣ сравнительно небольшими затратами на пере- . 
устройство старыхъ судовъ поддерживать необходимое во 
флоте число заградителей. 

Плаваніе Флота. В ъ заботахъ о сокращеніи постоянно возрастающихъ 
расходовъ казны на плаваніе флота Государственнымъ 
Контролемъ еще въ 1906 году былъ возбужденъ вопросъ 
о необходимости пересмотра действующихъ по сему пред-
мету постановлены, съ целью измененія устаревшихъ и 
не соответствующихъ ни интересамъ казны, ни соврѳмен-
нымъ условіямъ службы во флоте нормъ вознагражденія 
офицерскихъ чиновъ флота во время плаванія. 

Образованная для обсужденія сего вопроса въ 1908 году, 
после неоднократныхъ настояиій Государственная Контроля, 
особая коммисія лишь къ концу 1911 я д а представила 
выработанный ею проектъ новыхъ окладовъ содержанія 
офицерскихъ чиновъ и новыхъ нормъ вознагражденія ихъ 
въ плаваніи. Однако, вместо сокращенія расходовъ казны, 
осуществленіе означеннаго проекта вызовешь увеличеніе 
ихъ, по примѣрнымъ подсчетамъ, на сумму отъ 1,5 до 
2 милл. руб. ежегодно. 

Не поддежйтъ сомненію, что содержаніе морскихъ 
офицеровъ во время пребыванія ихъ на берегу по ныне 
действующему положенію недостаточно, но въ то же время 
морское ихъ довольствіе, особенно для высшихъ чиновъ и 
въ заграничномъ плаваніи, представляется безусловно пре-
уведиченнымъ. Поэтому надо полагать, что общій размерь 
ассигнуемыхъ морскому ведомству вредитовъ на основное 
содержаніе морскихъ офицеровъ и на морское ихъ доволь-

ствіе совершенно достаточенъ для того, чтобы обезпечить 
офицеровъ флота надлежащимъ основнымъ содержаніемъ, 
сохранивъ морское довольствіе въ размерахъ, соответствую-
щихъ лишь действительной потребности. Во всякомъ слу-
чае дальнейшее увеличеніе расходовъ на плаваніе нашего 
флота представлялось бы едва-ли допустимымъ въ виду 
того, что по разнымь нричинамъ, въ томъ числе вследствіѳ 
высокихъ нормъ вознаграждепія офицеровъ, эта категорія 
расходовъ нашего флота лишь немиогимъ уступаетъ рас-
ходамъ на плаваніе германская флота, который много 
плабаетъ, держитъ въ кампаніи большое число боевыхъ 
судовъ и имеетъ весьма значительный минный и крейсер-
свій составъ. 

По имеющимся сведеніямъ, вследствіе заявленій по 
поводу упомянутаго проекта со стороны представителей 
Государственная Контроля и Министерства Финансовъ, 
Морское Министерство вновь пересмотрело проектирован-
ныя имъ нормы содержанія морскихъ офицеровъ и пред-
пол агаетъ въ ближайшее время подвергнуть ихъ новому 
обсужденію. 

Такимъ образомъ, возбужденный Государственнымъ Л 
Контролемъ еще въ 1906 году и признанный безусловно 
назревшимъ вопросъ доныне не законченъ даже подятови- J 
тельною разработкою. 

Продолжающаяся: зависимость боевого флота БалтіЁ- Заготовленіе 
е к а я моря отъ англійскаго угольнаго рынка не можетъ не твердаго миее-
вызывать тревожныхъ предположены, которыя находять Р а л ь н а г о т о п л и в а-
себе подтвержденіе въ посдѣднихъ событіяхъ, потрясшихъ 
устои англійекой экономической жизни вообще и угольной 
промышленности въ особенности. 

На ряду съ этимъ заятовленіе морскимъ вѣдомствомъ 
англійскаго минеральная топлива на прежнихъ условіяхъ 



пріема его въ качественном* отношеніи въ Англіи, а въ 
пунктах* доставки лишь въ одном* количественном* отно-
шены, без* повѣрочныхъ испытаній, недостаточно гаран-
тирует* доброкачественность пріобрѣтаемаго топлива. 

Такъ, доставленный въ С.-Петербургскій порт* това-
риществом* «П. Бекель» на пароходах* «Медіана» и «Гене-
рал* Драгомировъ» кардифскій уголь лучшей англійской 
марки «Nixons Navigation» при испытаніи оказался содер-
жащим* значительное количество мелочи и дал* испари-
тельность въ общем* меньшую обычной исиарительности 
кардифских* углей. Испытанный на испарительность уголь 
той же марки, доставленный на пароходѣ «Теллингь Гсддъ», 
был* признан* также неудовлетворительным*. Хотя повтор-
ное испытаніе угля и дало лучшіе результаты, чтб и 
послужило -Механическому Отдѣлу Главнаго Управленія 
Корабдестроенія основаніемъ для признанія угля подлежа-
щим* пріему, тѣмъ не менѣе встрѣтившіяся при пріемѣ 
затруднспія свидѣтельствуютъ, что или доставленный на 
пароходѣ «Теллинг* Геддъ» уголь не был* безукоризнен-
ным*, или же недостаточно правильно организовано испы-
таніе угля на испытательной станціи О.-Петербургскаго 
порта. Доставленный Торговым* Домом* «Д. Гандельмаиъ, 
Лауранс* и К 0 » ньюкастедьскій уголь, по удостовѣренію 
испытательной коммисіи, подлежал* бы забракованію при 
предъявлены къ нему технических* требованій, устано-
вленных* для пріема отечественная угля. Причиняемые 
казнѣ отъ недоброкачественности топлива убытки остаются 
без* в с я к а я возмѣщенія за невозможностью взыскать ихъ 
с * англійскихъ поставщиков*, не отвѣчающихъ за качество 

принятая въ Англіи топлива. 
За всѣмъ тѣм* не могу не засвидѣтельствовать, что 

Морское Министерство принимает*, съ своей стороны, мѣры 
къ изысканно и н ы х * способов* пріобрѣтенія англійскихъ 

углей. Такъ, напримѣръ, въ минувшем* году загото-
вленіе небольшой партіи кардифекаго угля въ количествѣ 
7.000 тонн* было поручено отдѣльному должностному лицу 
морского вѣдомства, которое выполнило порученіе съ выго-
дою для казны, по исчисленію Морского Министерства, в ъ 

суммѣ до 2 .550 руб. 
В * т ѣ х * же цѣляхъ была предпринята пробная 

доставка угля изъ Англіи на одном* изъ числящихся во 
флотѣ транспортов*. Такою доставкою въ Кронштадт* 
около 9 тыс. тонн* кардифекаго угля, по данным* Мор-
ского Министерства, было достигнуто сбереженіе свыше 
9 .000 руб. 

В ъ интересах* развитія отечественная каботажа, въ 
контракты на поставку англійскаго угля въ 1911 году 
для флота и береговых* учреждены Балтійскаго моря было 
включено условіе, обязывавшее поставщиков* доставить не 
менѣе 2 5 % заподряжеинаго топлива на русских* паро-
ходах*. Однако такое поощреніе отечественных* пароход-
н ы х * предпріятій потребовало приплат* на каждую тонну 
доставленная на русских* пароходах* угля от* 23 , 6 до 
59 , і коп. 

Поставка топлива въ отчетном* году для потребностей 
Черноморскаго флота не можетъ быть признана вполнѣ 
удовлетворительною. Хотя сдача поставки курных* углей 
была произведена на началах* конкуренціи между двумя 
фирмами, синдикатом* владѣльцевъ каменноугольных* 
копей Донецкая бассейна под* фирмою «Продуголь» и 
Новороссійскимъ Обществом*, между которыми поставка 
эта и была раздѣлена, тѣмъ не менѣе цѣны на уголь 
оказались выше заготовительных* цѣнъ 1910 года. 

Общество «Продуголь» оказалось неисправным* въ 
періодъ кампаніи судовъ Черноморскаго флота, чтб вынудило 



портовое управленіе израсходовать, съ разрѣтенія Това-
рища Морского Министра, изъ неприкосновенная запаса 
до 400 .000 пуд. брикетовь,—топлива значительно болѣе 
дорогого, чѣмъ курные угли. На убыточность для казны 
расходованія брикетовъ вмѣсто курныхъ углей и необ-
ходимость возмѣщенія убытковъ неисправнымъ контраген-
томъ было своевременно обращено вниманіе мѣстнымъ 
контрольнымъ оргаиомъ, съ мнѣніемъ которая согласился 
и Главный Командиръ Севастопольская порта. 

Поставка для Черноморская флота антрацита была 
сдана обществу антрацитныхъ копей «Вальнно» на преяс-
нихъ невыполнимыхъ на практикѣ контрактныхъ усло-
віяхъ, которыми требовалась поставка антрацита беэъ про-
слоекъ, то-есть поставка матеріала, въ природѣ несуществую-
щ а я . Такое условіе вызвало значительный затрудненія и 
замедленія в ъ пріемѣ антрацита по заказу Севастополь-
с к а я порта въ Николаевскомъ портѣ. Впрочемъ, въ кон-
трактахъ на поставку антрацита на 1912 годъ вышеозна-
ченное условіе исключено. 

Производимое Государственнымъ Контролемъ обозрѣніе 
хозяйственной дѣятельпости Морского Министерства по 
заготовленію топлива для флота и береговыхъ учреждены 
даетъ основаніе признать, что ни пересмотръ установлен-
ныхъ въ морскомъ вѣдомствѣ условій на поставку топлива, 
ни увелпченіе числа пріемщиковъ угля въ Англіи, ни дру-
гія, предпринимавшіяся Морскимъ Министерствомъ мѣры не 
привели къ вполиѣ блаяпріятнымъ результатамъ въ смыслѣ 
урегулированія столь важная дѣла вообще и, въ частности, 
въ смыслѣ ослабленія зависимости отъ иностраннаго рынка 
и пониженія цѣнъ на отечественное минеральное топливо. 

В ъ данпомъ дѣлѣ, повидимому, недостаточно усилій 
одного лишь Морского Министерства, а необходимо содѣй-

ствіе и другихъ вѣдомствъ, для чего надлежало бы обра-
зовать особую междувѣдомственную коммисію, которой и 
поручить разработку, на ряду съ вопросомъ о снабжены 
топливомъ судовъ флота, также обсужденіе общихъ мѣръ, 
направленныхъ къ ослабленію зависимости нашего рынка 
оте иностраннаго минеральнаго топлива въ связи съ 
развитіемъ отечественной добычи угля и производства 
брикетовъ. 

В ъ половинѣ 1911 года послѣдовало распоряженіе Военные порты. 
Морского Министра о предоставлены всѣхъ кредитовъ на 
текущій ремонте судовъ флота и на заятовленіе матеріа-
ловъ и инструментовъ для дѣйствія портовыхъ мастер-
скихъ въ непосредственное распоряженіе портовыхъ упра-
вленій. 

Оказанное портовымъ управленіямъ довѣріе должно 
было бы обязывать ихъ принять всѣ возможныя мѣры къ 
устранение многочисленныхъ и существеииыхъ непоряд-
ковъ въ хозяйствѣ военно-морскихъ портовъ. 

Однако мѣстными органами Государственнаго Конт- л 

роля и въ отчетномъ году вновь удостовѣряется нехозяй-
ственное исполненіе операцій по производимымъ портовыми 
управленіями заготовленіямъ и сооруженіямъ. Стремленія ѵ 
къ упорядоченію своего хозяйства замѣтны лишь въ дея-
тельности Севастопольская порта. Во всеподданнѣйшемъ 
отчетѣ за 1910 годъ я имѣлъ счастіе доложить В А Ш Е М У 
ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У о томъ, что прика-
зомъ капитана надъ Севастопольскимъ портомъ, въ согла-
сіи съ мѣстнымъ контрольнымъ установленіемъ, были при-
няты мѣры къ ограниченно заготовленій посредствомъ 
наличныхъ покупокъ, совершаемыхъ обыкновенно подъ 
вліяніемъ срочной необходимости, экстренно, по частямъ и 
потому убыточно. В ъ концѣ отчетнаго года вновь назна-



ченный каиитаномъ надъ Севастопольскимъ портомъ контръ-
адмиралъ Васильковскій предпринялъ дальнѣйшіе шаги для 
упорядоченія портоваго хозяйства, предложивь главнымъ 
техникамъ порта въ двухнедѣльный срокъ представить 
свѣдѣнія о веѣхъ необходимыхъ какъ для плаванія, такъ 
и для ремонта судовъ, экипажескихъ матеріалахъ и пред-
метахъ въ потребность текущаго года. Свѣдѣнія должны 
были сопровождаться чертежами и описапіями, съ указа-
ніемъ размѣровъ, количества и вѣса требуемыхъ матеріа-
ловъ. Однородные материалы для всѣхъ техническихъ отдѣ-
ловъ порта подлелсали заготовленію порто вою конторою с ъ 
торговъ, съ учетомъ матеріаловъ, высланпыхъ ЬІиколаев-
скимъ портомъ. Для правильнаго лее производства загото-
вленій и для выработки ясныхъ и опредѣленныхъ контракт-
ныхъ условій въ Севастопольскомъ портѣ учрелсдена осо-
бая коммисія. 

Неуклонное осуществленіе изъясненныхъ мѣропріятій 
несомнѣнио должно содѣйствовать упорядоченію въ буду-
щемъ хозяйства Севастопольская порта. В ъ прошломъ же 

t } 1911 году въ названномъ портѣ, какъ во всѣхъ почти пор-
тахъ морского вѣдомства, заготовленія производились по 
ограниченной конкуренции, часто по случайному выбору 
конкурирующихъ фирмъ; договорами предусматривались 
излишне строгія техническія требованія; пріемъ поставляе-
мыхъ матеріаловъ совершался съ замедленіями; въ нѣ-
которыхъ лее портахъ, какъ, напримѣръ, въ Кронштадтскомъ, 
эаготовленія производились даже безъ строгая соображения 
съ дѣйствительною потребностью. 

К ъ способу производства заготовленій по ограниченной 
между опредѣленными поставщиками конкуренціи портовыя 
управленія, какъ оказывается, обращаются не только при 
заказахъ издѣдій спеціальныхъ, но и такихъ (напримѣръ, 
кожи, мыла, соды), на заподрядъ коихъ представлялось бы 

вполнѣ цѣлесообразнымъ назначеніе торговъ. А такъ какъ ' 
примѣненіе ограниченной конкуренціи вообще зависите 
въ значительной мѣрѣ отъ личная усмотрѣпія заготови-
телей, то на этой почвѣ создаются иногда различный нелеела-
тельныя явленія: къ конкуренціи, напримѣръ, приглашаются 
фирмы, къ специальности коихъ заготовляемые предметы д 
вовсе не относятся; около производимых!» портами загото-
вленій группируются немногія фирмы и лица, оттѣеняютія 
не посредствен ныхъ производителей и готовый поставлять 
всевозможные предметы, начиная отъ рыночныхъ припасовъ f  

до спеціальныхъ матеріаловъ, какъ клингеритъ. 
В ъ виду особо валшаго значенія правильной постановки 

заготовленія необходимыхъ портамъ матеріаловъ и предме-
товъ, мною сообщено Морскому Министру о необходимости 
скорѣйшей выработки особой инструкціи о предѣлахъ полно-
мочій второстепенныхъ распорядителей казенными сред-
ствами въ отношеніи разрѣшенія ими заготовленій по 
ограниченной копкуренціи; изданіе означенной инструкціи 
предусматривается В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ 11 октября 
1911 года временнымъ Положеніемъ объ управленіи мор-
скимъ вѣдомствомъ. 

IIa ряду съ этимъ представлялось бы необходимымъ 
ограничить заготовленія и наличными покупками, которыя, 
напримѣрь, въ Кронштадтскомъ портѣ, практикуются въ 
очень широкихъ размѣрахъ. Этотъ способъ вызываете 
наиболыпія сомнѣнія въ виду того, что цѣны, по которымь 
совершаются наличныя покупки, обыкновенно превышают, 
посдѣднезаготовительную стоимость однородныхъ предме-
товъ. поставляемыхъ по контрактамъ. Такъ, мѣстнымъ 
Контролемъ обращено вниманіе капитана надъ Кронштадт-
скимъ портомъ, что нріобрѣтенные чиновникомъ особыхъ 
порученій отъ фирмы «Блюмбергь и Ромпе» мельхіоровые 
предметы, а именно: вазы по 25 руб., корзины по 21 руб. и 
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подсвѣчншш по 12 руб., тою же фирмою по контракту по-
ставляются: вазы по 15 руб. 60 коп., корзины по 12 руб. 
50 коп. и подсвѣчники по 4 руб. 75 коп. 

Засимъ, и пріемъ нужныхъ портамъ матеріаловъ по-
прежнему совершается при дѣйствіи излишне строгихъ тех-
ническихъ условій и кондицій, о настоятельной необходи-
мости пересмотра коихъ неоднократно заявлялось Морскому 
Министерству. Хотя нельзя отрицать указываемой симъ Ми-
нистерствомъ, въ отвѣтъ на эти заявленія, трудности соста-
вленія падлежащихъ техническихъ условій для пріема 
поставляемыхъ въ морское вѣдомство разнообразныхь мате-
ріаловъ, едва-ли однако правильно было бы считать эти 
трудности непреодолимыми. В ъ этомъ отношоніи нельзя не 
указать на примѣръ военно-сухоиутнаго вѣдомства, которое, 
при участіи свѣдущихъ лицъ, подвергло общему пере-
смотру дѣйствующія по интендантскому вѣдомству кондиціи 
въ цѣляхъ согласованія ихъ съ обычными условіями рынка. 

Наблюденія мѣстныхъ органовъ Государственная Конт-
роля удостовѣряютъ, что неудовлетворительность дѣйствую-
іцихъ въ морскомъ вѣдомствѣ кондицій и техническихъ 
требованій чрезвычайно затрудняетъ и тормозитъ дѣятель-
ность этого вѣдомства, не говоря уже о томъ, что преуве-
личенныя тех.ническія требопанія, на практикѣ во мноямъ 
невыполнимый, безъ надобности удорожаютъ стоимость по-
ставляемыхъ въ морское вѣдомство матеріаловъ и издѣлій. 
Поэтому не только выгоды казны, но также интересы дѣла 
должны бы побудить Морское Министерство къ скорѣйшему 
упорядоченію безспорно неудовдетворительныхъ техниче-
скихъ требованій на поставку матеріаловъ. Если же при 
этомъ признано будетъ возможнымъ включить въ техни-
чеекія условія лишь необходимый требованія, не допускаю-
щія какихъ-либо отступленій въ сторону пониженія уста-

новленныхъ качествъ, то тогда сама собою должна бы 
отпасть надобность въ предоставлены портовымъ пріемнымъ 
коммисіямъ права принимать въ казну некондиционные 
матеріалы и вещи. Изъясненньтя соображенія переданы 
мною Морскому Министру вмѣстѣ съ сообщеніемъ, что 
Государственный Контроль готовъ оказать Морскому Мини-
стерству въ дѣлѣ пересмотра кондицій полное содѣйствіе 
всѣми имѣющимися въ мѣстныхъ портовыхъ контроляхъ 
наблюдеиіями и данными. 

Изъ многочисленныхъ примѣровъ пріема въ 1911 году 
неотвѣчавшихь кондиціоннымъ требованіямъ матеріаловъ 
съ незначительными скидками съ цѣнъ долгомъ по-
читаю отмѣтить пріемъ въ Кронштадтскомъ портѣ свыше 
80 тыс. аршинъ черная неворсованнаго гвардейскаго сукна 
на сумму свыше 151 тыс. руб. и пріемъ въ Севастополь-
скомъ портѣ около 900 тыс. пуд. курныхъ углей и свыше 
8 0 0 тыс. пуд. брикетовъ на сумму свыше 280 тыс. руб. 

Для установленія правильпыхъ взаимныхъ отношеній 
съ поставщиками существенное значеніе имѣеть своевре-
менный пріемъ поставляемыхъ ими матеріаловъ и издѣлій 
и незамедлительная выдача платежей. Насколько неудовле- А 
творительна однако постановка этого дѣла въ портахъ, 
можно судить, напримѣръ, по тому, что въ Севастопольскомъ 
портѣ, несмотря на особый приказъ капитана надъ портомъ 
о скорѣйшемъ производствѣ пріема поставляемыхъ мате-
ріаловъ, доставленные отъ Обуховскаго завода 14 марта 
1909 года призменные подцапфенники, предназначавшееся 
для канонерской лодки «Уралецъ», приняты пріемною ісом-
мисіею лишь 23 февраля 1911 года, то-есть почти два года 
спустя; на принятые 28 марта 1907 года отъ Ижорскаго 
завода два паровыхъ катера пріемныя квитанціи были вы-
даны лишь 19 апрѣля 1911 года, или спустя болѣе четы-
рехъ лѣтъ; доставленная отъ фирмы «ПІухардтъ и Шютте» 



въ маѣ 1909 года тигелыіая печь освидѣтельствована ком-

мисіею 3 іюня 1911 года. 
Освѣдомленные о такихъ непорядках* постоянные по-

ставщики военно-морских* портов*, несомнѣнно, должны 
заранѣе учитывать въ заявляемых* ими цѣнахъ замедле-
нія въ выдачѣ слѣдуемых* по поставкам* платежей, чтб 
удорожает* всѣ вообще поставки, хотя бы онѣ и были при-
няты впослѣдствіи без* замедленій. 

Наконец*, наиболѣе убыточными для казны являются 
заготовленія, производимыя без* строгаго соображенія съ 
действительными потребностями, или заказы предметов* 
сомнительная достоинства. 

9 августа 1911 я д а капитаном* над* Кронштадтским* 
портом* заключен* съ фирмою Ш т е й н * контракт* на по-
ставку для кораблей « И М П Е Р А Т О Р * П А В Е Л * I » и «Андрей 
Первозванный» и для крейсеров* «Баянъ» и «Паллада» 
восьми электрических* машинок* для очистки овощей, всего 
на сумму 4.306 руб. Между тѣмъ, еще 20 поля портовой 
конторѣ было сообщено, что минный отдѣлъ Морского 
Техническая Комитета считает* совершенно излишним* 
имѣть при дешевых* механических* ручных* машинках* 
для чистки овощей (стоимостью отъ 65 до 150 руб.) дорогіе 
электромоторы и тѣмъ удорожать еще болѣе судовыя эле-
ктрическія установки. В ъ октябрѣ того же 1911 я д а Това-
рищ* Морского Министра приказал* электрическій ток* 
к * машинкам* не подводить, заказанный электрическія 
машинки сдать въ порт*, а на суда выдать имѣвшіяся 
въ нортѣ ручныя машинки. Таким* образом*, заказ* 
электрических* машинок* для чистки овощей, совершенный 
вопреки указанію центральная техническаго учрежденія, 
должен* быть признан* безполезнымъ для дѣла и явно 
убыточным* для казны, о чемъ мною и сообщено Морскому 
Министру. 

Безъ надлежащей осмотрительности тѣмъ же Крон-
штадтским* портомъ заказаны электрическія устройства 
для механической погрузки угля системы капитана 1-го 
ранга Римскаго-Корсакова. Эта система, установленная 
первоначально на кораблѣ « И М П Е Р А Т О Р Ъ П А В Е Л Ъ I » , 

послѣ произведенных* въ концѣ 1911 года троекратных* 
испытаній, не была одобрена пріемною коммисіею, и тѣмъ 
не менѣе портовым* управленіем* съ неоправдываемою 
поспѣшностыо произведены заказы для постановки упомя-
нутой системы на всѣхъ вышеперечисленных* четырех* 
с у д а х * программы 1903 года. 

Присущая дѣятельности портовых* управленій по-
спѣшность в ъ распорядительных* дѣйствіяхъ, касаю-
щихся производства т ѣ х ъ или другихъ заготовленій, 
иногда вызывается лишь желаніемъ израсходовать не- j 
премѣнно всѣ отпущенные в ъ ихъ распоряженіе кредиты, j 
дабы не поступали въ казну остатки отъ смѣтныхъ ассиг- j 
нованій. Такъ , С.-Петербургскимъ портомъ въ мартѣ 
1911 года по этим* именно соображеніямъ спѣшно данъ 
заказ* на изготовленіе 3 .000 паръ патронных* сумъ стои-
мостью 7.800 руб. В ъ февралѣ т е к у щ а я года, съ раз-
рѣшенія Товарища Морского Министра, Главным* Управде-
ніемъ Кораблестроенія было переведено Кронштадтскому 
порту 6.458 руб., оставшихся отъ назначенная по смѣтѣ 
1911 года кредита на пріобрѣтеніе инструментов* для дѣй-
ствія мастерских*, при чемъ было предложено «принять 
экстренныя мѣры для дачи заказов* на всю эту сумму 
до конца марта во избѣжаніе поступлепія этого кредита 

въ рессурсы казны». 
Такое предписаніе совершенно противорѣчило закону, 

не допускающему расходованія операціонныхъ кредитовъ 
послѣ окончанія смѣтнаго года, если до того времени не 
было произведено подготовительных* къ производству one-



рацій распоряженій, и нельзя не отмѣтить, что означенное 
распоряженіе сделано было центральнымъ учрежденіемъ 
Морского Министерства послѣ того, какъ въ особомъ при-
казе (въ мартѣ 1911 года) Морской Министръ обращался 
съ призывомъ къ чинамъ вѣдомства строго руководство-
ваться въ своей деятельности законами, не допуская отъ 
нихъ никакихъ отступленій. В ъ результате, за счетъ пере-
веденнаго порту упомянутая кредита, вместо пріобретенія 
инструментовъ, спешно произведено заготовленіе вытегор-
ской глины и гатчинской формовочной земли. 

Предпосланные примеры выясняютъ главнейшую при-
чину ежегодно производимой портовыми управленіями про-
дажи имущества, оказавшаяся негоднымъ или неиуж-
нымъ, хотя оно и не было въ употреблены. В ъ отчетномъ 
году однимъ Николаевскимъ портомъ продано такого иму-
щества на сумму 84 тыс. руб., тогда какъ заготовитель-
ная стоимость его превышала 234 тыс. руб. 

После заготовлены, крупные расходы вызываютъ 
строительныя работы по оборудованію портовъ и ремонту 
портовыхъ устройствъ и зданій, при чемъ наиболыиія 
работы производятся въ Кронштадтскомъ и Севастополь-
скомъ портахъ по сооруженію двухъ аварійныхъ доковъ. 

По удостовѣревію местныхъ органовъ Государствен-
н а я Контроля, съ 1911 года всЬ новыя строительныя ра-
боты сдаются съ торговъ или по ограниченной конкурен-
ции, такъ что цель указаны Государственная Контроля 
на нежелательный последствія производства строительныхъ 
работъ на коммерческомъ основаніи или же хозяйствен-
нымъ способомъ можетъ почитаться достигнутою. 

Чтб касается портовыхъ устройствъ, то въ этомъ 
отношеніи заслуживаете вниманія дело по оборудованію 
электрической станціи Кронштадтская порта, произведен-

ному фирмою «Вольта». В ъ декабре 1911 года особымъ 
совещаніемъ подъ председатсльствомъ капитана надъ 
портомъ разсмотрены результаты пріемныхъ испытаній 
произведснныхъ названною фирмою устройствъ, при чемъ, 
по утвержденному Главнымъ Комаидиромъ заключенію 
совещанія, пять аггрегатовъ стоимостью въ 324 тыс. руб. 
не были приняты оте фирмы, и несмотря на это, по 
имеющимся въ Государственномъ Контроле сведѣніямъ, 
с ъ фирмою «Вольта» произведенъ полный расчете, с ъ j 
оставленіемъ въ обезпеченіе исправности установлепныхъ 
ею машииъ лишь залоговъ въ сумме около 34, 5 тыс. руб. 
Но уже въ текущемъ году выяснилось, что въ стальныхъ 
литыхъ коробкахъ трехъ поставленныхъ вышеупомянутого 
фирмою турбинъ имеются сквозныя раковины, частью 
замазанныя замазкою, частью же заклепанныя. Впредь до 
замены коробокъ новыми мощность портовой электриче-
ской станціи пришлось уменьшить н а т р и пятыхъ, и е с л и , J 
темъ не менее, это обстоятельство не затруднило деятель-
ности порта, то следуете признать, что оборудованіе станціи 

устроено чрезвычайно широко. 
В ъ заключеніе краткая обзора деятельности портовыхъ 

у нравленій долгомъ почитаю отметить, что, съ передачею 
Гусскому судостроительному обществу значительной части 
территоріи и устройствъ Николаевская адмиралтейства и съ 
назначепіемъ для наблюденія за постройкою судовъ Черно-
морская флота особой коммисіи, деятельность Николаевская 
портовая управленія подверглась значительному сокращенно. 
С ъ темъ вместе, въ соответствіи съ современнымъ соста-
вомъ и дислоісаціей морскихъ силъ, сократилась деятель-
ность Владивостокская и И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А I I I 

портовъ и, наоборотъ, постепенно возрастаетъ значеніе 
Свеаборгскаго и Гевельскаго портовъ. В ъ виду сего дей-
ствующее распределен! е портовъ на главные и второ-



степенные уже не соотвѣтствуетъ действительному значе-
нію отдѣльныхъ портовъ, a слѣдовательно, и штаты порто-
выхъ управленій нуждаются въ пересмотрѣ, чтб и надле-
жало бы осуществить въ ближайшемъ времени. 

Результаты ре- При повѣркѣ въ отчетномъ году въ порядкѣ послѣ-
визіонвой дѣя- д у І 0 щ е й ревизіи денежныхъ оборотов!, судовъ и учрежденій 
тѳльности. морского вѣдомства Департаментомъ Военной и Морской 

Отчетности обнаружено неправилыіыхъ расходовъ на сумму 
> 403.191 руб., изъ коихъ 379.839 руб. въ теченіе отчетная 

года уже пополнены въ казну, 4 .076 руб. сложены но 
особымъ всеподданнѣйшимъ докладамъ моимъ В А Ш Е М У 
ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У , а остальные 
19.276 руб. ожидаются къ поступленію. 

Сверхъ исполненія прямыхъ своихъ обязанностей 
Департаментомъ Военной и Морской Отчетности въ отчет-
номъ году производилась внѣочередная предварительная 
повѣрка платежей морского вѣдомства и предъявленныхъ 
къ нему претензій, за счетъ особаго кредита, въ суммѣ 
16,8 милл. руб., ассигнованная по закону 3 іюня 1911 года 
на устраненіе задолженности Морского Министерства. По 
15 апрѣля 1912 года вышеозиаченныхъ претензій и пла-
тежей поступило на повѣрку въ Департаменте па сумму 
12.025.663 руб. Изъ нихъ признано при ревизіи подлежа-
щими опдатѣ 7.318.720 руб., запрошено дополнительныхъ 
свѣдѣній и документов!, на 1.721.079 руб. и отклонено пла-
тежей, по неправильности ихъ исчисленія, на 2.985.864 руб. 

Изъ числа опротестованныхъ платежей, наиболѣе зна-
чительных!, по суммѣ, останавливаете на себѣ вниманіе 
претензія фирмы «Виккерсъ» объ уплатѣ ей 1.352.252 руб. 
въ окончательный расчете по постройкѣ крейсера «Рюрикъ». 

По разсмотрѣніи настоящая дѣла выяснилось, что 
включенный въ сумму претензіи штрафъ, въ размѣрѣ 

116.350 ф. ст. (1.110.380'^руб.), за опозданіе въ постройкѣ 
крейсера «Рюрикъ» сложенъ Адмиралтействъ-Совѣтомъ не-
надлежаще, такъ какъ въ соотвѣтствующемъ постановленіи 
его по сему предмету не удостовѣрено наличія тѣхъ обетоя-
тельствъ, при которыхъ Адмиралтействъ-Совѣтъ моте 
воспользоваться въ данномъ случаѣ принадлежащимъ ему 
по закону правомъ сложенія штрафа, а именно не засви-
дѣтельствовано отсутствіе убытковъ казны и ущерба для 
боевой готовности флота. Между тѣмъ, повѣркою было 
документально установлено, что несвоевременное соору-
женіе крейсера «Рюрикъ» вовлекло казну въ убытокъ въ 
суммѣ свыше 50.000 руб., израсходованныхъ во время 
просрочки на удовлетвореиіе разная рода довольствіемъ 
командированныхъ въ Апглію наблюдающихъ за построй-
кою крейсера и чиновъ нріемной коммисіи. Поступившій 
вслѣдствіе сего на разсмотрѣніе Совѣта Государственная 
Контроля вопросъ о неправильномъ сложеніи Адмирал-
тействъ-Совѣтомъ штрафа съ фирмы «Виккерсъ» за несроч-
ную постройку крейсера «Рюрикъ», согласно съ постано-
вленіемъ сего Оовѣта, представленъ въ сентябрѣ отчетная 
года Правительствующему Сенату, который при предвари-
тельномъ разсмотрѣніи сего дѣла согласился съ заключе-
ніемъ Совѣта Государственная Контроля, но, вслѣдствіе 
заявленная Морскимъ Министромъ несогласія съ проектомъ 
опредѣденія Правительствующаго Сената, дѣло это не 
получило еще окончательная разрѣшенія. 

Министерство Финансовъ. 

Потребленіе вина на всемъ пространствѣ казенной про- Казенная про-
дажи питей въ минувшемъ 1911 году достигло 91,6 милл. вед. дажа нитей, 
въ 40°, то-есть повысилось противъ 1910 года (89,5 милл. 



вед.) на 2 ,з %• При этомъ по отдѣльньімъ раіонамъ обна-
ружились значительный колебанія въ ту и другую сторону. 
В ъ то время какъ въ мѣстностяхъ, постигнутыхъ неуро-
жаемъ, оказалось замѣтное понпжеиіе (примѣрно на 9 % ) , 
въ остальныхъ губерніяхъ, гдѣ жизнь протекала при нор-
мальныхъ экономичеекихъ условіяхъ, обнарузкился подъемъ, 
покрывшій указанное уменыиеніе. 

Сумма валовыхъ поступлеиій отъ казенной продажи 
питей за 1911 годъ достигла 783 милл. руб., превысивъ 
выручку 1910 года на 16 милл. руб., то-есть примерно тоже 
на 2 % - Окончательныхъ данныхъ о финансовыхъ резуль-
татахъ казенной продажи питей за 1911 годъ пока не 
имѣется за невозмозкностыо въ настоящее время опредѣ-
лить сумму операціонныхъ расходовъ. По приблизитель-
ному подсчету издерзкки эти могли бы быть приняты въ 
цифрѣ предшествовавшая 1910 я д а (190 милл. руб.), такъ 
какъ повышеиіе расходовъ, въ зависимости отъ послѣдо-
вавшаго увеличенія оборотовъ, долзкно уравновѣситься по-
низкеніемъ заготовительной стоимости спирта и нѣкото-
рыхъ другихъ издержекъ. При этомъ чистый доходъ опре-
дѣлился бы въ суммѣ около 600 милл. руб. 

Съ точностью можно высказаться нынѣ лишь о 
1910 годѣ, за который составлеиъ полный операціонный 
отчетъ. Согласно провѣреннымъ контрольными палатами 
даннымъ этого отчета, финансовые результаты казенной 
продажи питей за 1910 годъ выражаются въ слѣдующемъ 
видѣ. 

Валовой доходъ опредѣлился, за округленіемъ, въ суммѣ 
764 милл. руб. (эта цифра выражаетъ собою размѣръ до-
хода, соотвѣтствующаго количеству проданная въ 1910 я д у 
вина, но не сумму дѣйствительныхъ кассовыхъ посту-
пленій за указанный годъ). Расходъ опредѣлился въ 

1 9 0 милл. руб., следовательно, чистый доходъ составляетъ 
574 милл. руб. По расчету на одно ведро валовая выручка 
даетъ 8 руб. 53 коп., расходъ 2 руб. 12 коп. и чистый 
доходъ 6 руб. 41 коп. По сравненію съ иредшествовав-
шимъ 1909 годомъ чистый доходъ повысился на 16 коп., 
при чемъ повышеиіе это явилось исключительно резуль-
татомъ сокращенія операціонныхъ издержекъ. такъ какъ 
продажныя цѣны на вино остались безъ измѣненія. 

Главнѣйшимъ элементомъ въ составъ заготовительной 
стоимости вина входитъ расходъ на заготовку спирта, соста-
вившій за 1910 годъ въ общей суммѣ около 67 милл. руб. 
и въ среднемъ на ведро 75 коп. В ъ нредшествовавшемъ 
1909 году издержки на этотъ предметъ определились въ 
8 4 коп., следовательно, въ этой статье достигнуто сбере-
ж е т е около 9 коп. на ведро. Такой благопріятный резуль-
татъ оказался возможнымъ благодаря выдающемуся урожаю 
1909 года, значительно понизившему цены на винокурен-
ные припасы, а въ связи съ этимъ и на сппртъ, поста-
вляемый для казеиной продажи питей. Во всеподданнѣй-
шемъ отчете за 1910 годъ было отмечено, что экономія 
въ расходахъ на заготовку спирта, подлежавшаго поставке 
въ теченіе 1909 и 1910 г.г. , составила по сравненію 
съ ценами 1909 года не менее 24 милл. руб. Нынѣ 
приходится отметить обратное. Подъ вліяпіемъ постигшая 
въ минувшемъ году некоторыя губерніи неурозкая, стои-
мость винокуреиныхъ припасовъ подиялась не только въ 
этихъ губерніяхъ, но въ известной мере и въ другихъ 
не пострадавшихъ раіонахъ, при чемъ неизбѣжнымъ по-
следствіемъ этого явилось почти повсеместное повышеніе 
ц е н ъ , иазначенныхъ на спиртъ, подлежащій поставкѣ въ 
текущемъ 1912 году. В ъ среднемъ цена спирта опреде-
лилась въ 75 коп. за ведро въ 40°, то-есть на 12 коп. выше 
цены 1911 года (63 коп.), чтб при 85,8 милл. вед., назна-



ченныхъ по разверсткѣ къ поставкѣ въ 1912 году, увели-
чит* расход* на заготовку спирта по сравненію съ ценами 
1911 года приблизительно на 10 милл. руб. 

По этому поводу нельзя не указать на желательность 
скорѣйшаго измѣненія существующая порядка заготовки 
спирта. Согласно действующему закону, весь спирт* въ 
размѣрѣ годовой потребности пріобрѣтается по цѣнамъ, 
назначенным* Министром* Финансов*, путем* разверстки 
между винокуренными заводчиками, при чемъ количество 
его, подлежащее поставке въ каждой губериіи, точно ука-
зано въ законе. Законопроектом*, внесенным* въ 1910 году 
въ Государственную Думу, предположено изменить этотъ 
порядок* въ смысле закупки известной части спирта— 
примерно четвертой—съ торгов*. Этим* путем*, во-пер-
выхъ, достигался бы известный корректив*, необходимый 
при назначеніи ц е н * на спирт*, изобретаемый по раз-
верстке, и во-вторых*, до некоторой степени сглаживалась 
бы отрицательная сторона действующая порядка, заклю-
чающаяся въ томъ, что, при способе определепія цены 
разверсточнаго спирта для каждой губерніи соответственно 
местным* условіямъ винокуреннаго производства, в * не-
урожайные годы наиболее высокія цѣиы на этот* спирт* 
назначаются для т е х * пострадавших* губерній, где вино-
куреніе производится изъ дорогих* хлѣбныхъ припасов*. 
Такое явленіе наблюдается и ныне, между т е м * не подле-
жит* сомнѣнію, что въ местностях*, постигнутых* не-
урожаем*, хлебное винокуреніе должно быть по возможности 
ограничиваемо, въ особенности въ т е х * случаях*, когда, 
при недостаточности местных* запасов* для покрытія про-
довольственной потребности, необходима заготовка хлеба 
средствами казны внѣ пределов* этих* губерній. Съ осуще-
ствленіемъ вновь проектированная порядка эта цель до-
стигалась бы до известной степени, такъ какъ количество 

разверсточнаго спирта, подлежащаго обязательной пріемке 
въ каждой губерніи, должно значительно сократиться. Не-
обходимо, впрочем*, отметить, что для достиженія той же 
цели Совѣтомъ по делам* казенной продажи питей при 
назначеніи ц е н * на спирт* принимаются къ учету, въ 
возможных* пределах*, вместо хлебных* припасов*, дру-
гіе более дешевые продукты. Кроме того, съ уменыпеніемъ 
количества спирта, подлежащаго обязательной пріемке, НЕ-
СКОЛЬКО сократился бы непроизводительный расход* на 
перевозку спирта изъ местностей, где разверстка превы-
шает* потребленіе, въ другія губерніи, иногда на болыпія 
разстоянія. По смете на 1912 годъ расход* на перевозку 
таких* излишков* составит* свыше 3 милл. руб. Приведен-
ный соображения указывают* на особую настоятельность-
скорейшая измѣненія существующая порядка заготовки 
спирта для надобностей казенной продажи питей. 

При обеужденіи операціи заготовки спирта заслужи-
вает* быть отмеченною следующая принятая ныне мера, 
на осуществленіе которой Государственный Контроль не-
однократно указывал* при разсмотреніи финансовых* 
смет* по казенной винной операціи. До минувшая года 
в * смѣтныхъ расчетах* при определены количества сы-
рого спирта, необходимаго для выделки вина, принимались 
нормы трать, установленный при введеніи казенной продажи 
питей, именно: при ректификаціи—5% и при приготовле-
ны вина, его храненіи и перевозке—3%. С * теченіемъ 
времени, вследствіе технических* усовершенствованы, 
действительный среднія траты при этих* операціяхъ по-
степенно понижались и въ настоящее время составляют* 
въ первом* случаѣ около 4 % и во втором* около 2 % . 
Сообразно этому, въ минувшем* году эти именно нормы 
приняты при расчете трать спирта, подлежащаго заготовке 



на счете смѣты 1912 года. Мѣра эта имѣетъ серіозноё 
значеніе, такъ какъ, способствуя болѣе точному нечисле-
нно количества подлежащая заготовкѣ спирта, приведете 
къ сокращенно расходовъ казны на этоте предмете. 

Стоимость ректификаціи спирта составила въ 1910 году 
въ общей суммѣ около 11 милл. руб. и въ среднемъ на 
ведро 12,06 коп. Расходъ по этой статьѣ , упадающій на 
одно ведро вина, постепенно понижается, при чемъ въ 
1910 году понижеиіе противъ предшествовавшаго года 
достигло почти 1,5 коп., чт0 нельзя не признать удовле-
творительны мъ. Такое удешевленіе достигнуто поішженіемъ 
цѣнъ по заключаемымъ вновь договорамъ на ректификацію 
спирта, а также уменьшеніемъ стоимости ректификаціи на 
казенномъ спиртоочистительномъ заводѣ въ С.-Петербургѣ 
и на ректификаціонныхъ отдѣленіяхъ, устроенныхъ при 
нѣкоторыхъ казенныхъ вшшыхъ складахъ. При разсмотрѣ-
ніи этой статьи расхода обращаете на себя вниманіе значи-
тельная разница въ стоимости ректификаціи на частныхъ 
заводахъ и на казенныхъ спиртоочистительныхъ отдѣле-
ніяхъ: на первыхъ она почти вдвое дороже чѣмъ на вто-
рыхъ. Казалось бы, при такихъ условіяхъ надлежало 
озаботиться возможны мъ расширеніемъ ректификаціи рас-
лоряженіемъ казны за счете производимой по заказамъ 
на частныхъ заводахъ. Однако нельзя не принять во 
вниманіе, что расширеніе казенной ректификаціи потре-
бовало бы значительныхъ единовременныхъ расходовъ 
на устройство ректификаціонныхъ отдѣленій при винныхъ 
складахъ и могло бы кромѣ того неблагопріятно отразиться 
на развитіи частной иниціативы въ этой отрасли промыш-
ленности. 

Расходъ по приготовлению вина, то-есть на очистку, раз-
ливъ и укупорку питей въ складахъ составилъ въ общемъ 

около 14 милл. руб., опредѣ лившись въ среднемъ на ведро 
въ 15,23 коп., меньше предшествовавшая года (17 , і 8 коп.) 
почти на 2 коп. Столь значительное пониженіе этого рас-
хода, несмотря на общее вздорожаніе рабочихъ рукъ и 
матеріаловъ, идущихъ на приготовленіе вина (древесный 
уголь, пробки, этиксты, смолка, укупорочные матеріалы и 
проч.), объясняется усовершенствованіемъ техники при-
готовленія вина, результатомъ чего является уменыненіе 
расхода матеріадовъ и тратъ спирта, а также бодѣе про-
изводительное использованіе рабочей силы. 

Затѣмъ, слѣдуетъ отмѣтить пониженіе издержекъ 
на содсржаніе нродавцовъ и ихъ подручныхъ. Общая 
сумма, израсходованная на этотъ предмете, составила около 
12 милл. руб., то-есть осталась почти безъ измѣненія противъ 
предшествовавшая года, въ среднемъ же на ведро данный 
расходъ понизился болѣе чѣмъ на 1 коп. (съ 14,8з коп. до 
13,79 коп.). Такое пониженіе средней цифры объясняется 
исключительно увеличеиіемъ оборотовъ каэенной винной 
операціи, такъ какъ нормы вознагражденія остались прежнія. 

Среди расходовъ, подвергшихся измѣненію въ сторону 
повышенія, заслуживаете вниманія какъ но абсолютной 
ведичинѣ (19, s милл. руб.), такъ и но наиболѣе значитель-
ному повышенію (на 1 , и кон.) средней цифры, упадающей 
на одно ведро, расходъ на осуществленіе мѣръ покропи-
тельства винокуренной промышленности, заключающихся: 
а) въ денежныхъ выдачахъ безакцизныхъ отчисленій, про-
изводимыхъ сообразно количеству выкуренная спирта, и 
б) въ выдачѣ премій при вывозѣ спирта за границу. 

По поводу безакцизныхъ отчисденій, поглощающихъ 
значительную часть (около 16 милл. руб.) ассигнуемая на 
поощрительныя мѣры кредита, необходимо имѣть въ виду, 
что стоимость ихъ въ большей части удерживается изъ на-



значаемыхъ цѣнъ на спиртъ, поставляемый по разверсткѣ. 
Вслѣдствіе этого возбуждавшійся неоднократно вопросъ объ 
отмѣнѣ этихъ отчисленій представляется по отношенію 
къ той пхъ части, которая надаетъ на разверсточный спиртъ, 
до извѣстной степени- безразличны мъ, такъ какъ сокраіце-
ніе расхода на уплату безакцизныхъ отчисленій связано 
с ъ соотвѣтственнммъ увеличеніемъ ассигнованій на за-
готовку спирта. 

Чтб же касается собственно вывозныхъ премій, то 
вопросъ о ихъ дальнѣйшемъ сохраненіи въ полномъ объемѣ 
вызываетъ извѣстныя сомнѣнія. В ъ настоящее время сово-
купность разныхъ видовъ иожертвованій государственнаго 
казначейства на этоть предмете (вывозная премія. сбере-
женія въ безакцизныхъ отчисленіяхъ на путевую трату и 
скрытая премія въ видѣ общаго и дополнительная без-
акцизныхъ отчисленій) достигаете 30 коп. на ведро сырого 
спирта и 35 коп. на ведро спирта ректификованная, при 
чемъ расходъ этоть, въ общей суммѣ составляюіцій около 
3 милл. руб. въ годъ, постепенно увеличивается въ зави-
симости отъ увеличенія вывоза спирта за границу. Между 
тѣмъ крупный размѣръ вывозныхъ премій отражается не 
совсѣмъ благопріятно на положеніи спиртового рынка внутри 
страны и на тѣсыо связанныхъ съ нимъ интересахь казен-
ной продажи питей. Такъ, при подъемѣ цѣнъ на иностран-
ныхъ рынкахъ, винокуренные заводчики западныхъ окраинъ 
предиочитаютъ иногда вывозить спиртъ за границу, отка-
зываясь отъ поставки его для надобностей казенной винной 
операціи по цѣнамъ, назначеннымъ соотвѣтственно съ его 
дѣйствительною стоимостью, между тѣмъ, при такихъ усло-
віяхъ недостаточность мѣстнаго спирта для удовлетворенія 
потребностей казенной продажи питей связана съ непро-
изводительными расходами по передвиженію е я изъ дру-
гихъ мѣстностей. Подобное положеніе сложилось въ ми-

нувшемъ году. Вслѣдствіе неурожая картофеля въ Гер-
маніи, цѣна спирта на Гамбургскомъ рынкѣ повыси-
лась минувшею осенью до 65 коп. за ведро, при чемъ 
валовая выручка за вывозимый туда ректификованный 
•спиртъ достигла вмѣстѣ съ преміями 1 руб. за ведро въ 40° , 
а за вычетомъ стоимости провоза изъ портовъ Бадтійскаго 
моря до Гамбурга, составляющей около 12 коп. на ведро, 
чистая выручка опредѣлилась в ъ 88 коп. за ведро, значи-
тельно превышая среднюю цѣну, назначенную на раз-
версточный спиртъ для казенной продажи питей. Поэтому 
заводчики Лифляндской губерніи отказались отъ поставки 
спирта въ текущемъ году по назначенной Министромъ 
Финансовъ цѣнѣ и запродали за границу крупную партію 
спирта въ V« м и л л - в°Дч н е б е з ъ о с н о в а н і я предполагая 
усиленіемъ вывоза воздѣйствовать на правительство в ъ 
цѣляхъ повышенія цѣнъ на спиртъ, необходимый для ка-
зенной продажи питей. 

При всей важности этихъ соображеній, съ другой сто-
роны, нельзя не принять во вниманіе, что, несмотря на 
значительные успѣхи, сдѣланвые въ послѣднее время нашею 
винокуренного промышленностью, она всетаки не достигла 
полная своего развитія, и въ то время какъ въ Австріи, 
напримѣръ, количество ежегодно выкуриваемая спирта до-
стигаете 2 Va вед. на десятину пахотной земли, а въ Гер-
мании даже 3 вед., въ Госсіи оно составляете лишь около 
1 вед. Между тѣмъ значительное сокращеніе вывозныхъ 
премій уменьшило бы заграничный вывозъ спирта и, въ 
связи съ этимъ, могло бы задержать успѣшное развитіе 
винокуренной промышленности внутри страны. Поэтому 
нельзя не признать, что рѣшителыіыя мѣры в ъ этомъ на-
правленш могли бы привести къ нежелательиымъ послѣд-
ствіямъ и потому представляются несвоевременными. Такой 
взглядъ на данный вопросъ не исключаете однако возмож-
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ности нѣкоторыхъ измѣненій в ъ существующихъ поста-
новденіяхъ о вывозныхъ преміяхъ, тѣмъ болѣе, что по-
становленія эти изданы свыше двадцати лѣтъ тому назадъ. 
Напримѣръ, ректификаціонное производство развилось на-
столько, что сила ректификаціонныхъ заводовъ превышаеть 
общую выкурку по Имперіи, а потому не можетъ возни-
кать сомнѣній в ъ томъ, что покровительство ректификаціи 
въ видѣ особой дополнительной вывозной преміи является 
нынѣ ивлишнимъ. Точно также опытъ выяснилъ, что при 
перевозке въ настоящее время спирта исключительно по 
жедезнымъ дорогамъ установленные закономъ размеры 
безакцизныхъ отчисленій на путевыя траты значительно 
превышають действительный потери спирта въ пути и 
потому могли бы быть сокращены. 

По представленію Министра Финансовъ вопросъ о 
вывозныхъ преміяхъ былъ разсмотренъ Советомъ Мини-
стровъ, при чемъ, согласно приведеннымъ выше сообра-
женіямъ, признано достаточнымъ ограничиться ныне ука-
занными ивмененіями в ъ области покровительства виноку-
ренной промышленности. В ъ этомъ смысле предполагается 
внести законопроект на равсмотреніе законодатедьныхъ 
учрежденій. 

Чистый доходъ отъ казенной продажи питей за 
1 9 1 0 годъ определился, какъ сказано выше, за вычетомъ 
операціонныхъ издержекъ, въ сумме около 574 милл. руб. 
Но при этомъ не принять во вниманіе, какъ и в ъ предыду-
щіе годы, расходъ на усиленіе акцизнаго надзора, вызван-
ный введеніемъ казенной продажи питей. В ъ 1 9 1 0 году 
этотъ дополнительный расходъ, по сравненію с ъ издерж-
ками на содержаніе акцизныхъ чиновниковъ до установле-
нія винной монополіи, потребовалъ свыше 4 милл. руб., 
за искдюченіемъ которыхъ чистый доходъ понизился бы 

приблизительно до 5 7 0 милл. руб. Необходимо однако 
иметь въ виду, что усиленіе личнаго состава акцизнаго 
ведомства вызвано какъ введеніемъ казенной продажи пи-
тей, такъ в ъ известной степени ростомъ в с е х ъ вообще 
косвенныхъ налоговъ, но за отсутствіемъ особаго штата 
акцизнаго надзора для наблюденія за ходомъ казенной вин-
ной операціи, не представляется возможнымъ въ точности 
определить, какая часть указанныхъ 4 милл. руб. должна 
быть отнесена къ расходамъ по казенной продаже питей 
и исключена изъ исчисленной по отчету суммы чистаго 
дохода. Не проведены по отчету и отчислепія на аморти-
зацію едпновременныхъ затрать по введенію казенной вин-
ной монополіи (на постройку зданій, пріобрѣтеніе движи-
м а я и недвижимая имуществъ и проч.). Такія затраты 
къ началу 1 9 1 1 года достигли 127 милл. руб. Точно также 
не приняты во вниманіе капитальныя затраты по выкупу 
права пропинаціи въ губерніяхъ Привислинскихъ, Запад-
н ыхъ и Бессарабской, а также на вознагражденіс владѣль-
цевъ дворянскихъ вотчинъ въ Прибалтійскихъ губерніяхъ 
за убытки, понесенные ими вслѣдствіе введенія казенной 
продажи питей. Общій расходъ на эту надобность превысилъ 
4 0 милл. руб., между темъ ликвидаціго выкупа нельзя счи-
тать вполне законченною, такъ какъ не в с е дела по частнымъ 
претензіямъ уже разсмотрѣны, при чемъ на выдачу про-
пинаціоннаго вознагражденія по тѣмъ изъ нихъ, которыя 
предполагается решить въ 1 9 1 2 году, еще потребуются 
ассигнованія. 

Затемъ, по поводу приведенная выше расчета финан-
совыхъ результатовъ казенной продажи питей, согласно 
которому чистая прибыль отъ этой операціи за 1 9 1 0 годъ 
определилась въ 574 милл. руб., нельзя не отметить, что 
в ъ этой последней сумме заключается и тоть доходъ, 
который в ъ виде акциза получался до введенія казенной 



продажи питей. По размѣру потребленія вина въ 1910 году 
(89.542.447 вед. въ 40°) поступленіе этого дохода, при акциз-
ной ставкѣ въ 11 коп. съ градуса или 4 руб. 40 коп. съ ведра 
в ъ 40°, можетъ быть исчислено примѣрно въ 394 милл. руб. 
Правильнѣе однако исчислить его въ меньшей суммѣ— 
за вычетомъ расхода на уплату безакцизныхъ отчисленій, 
такъ какъ расходъ этотъ, хотя и не в ъ формѣ прямыхъ 
денежныхъ выдачъ, существовалъ еще до введенія казенной 
продажи питей всдѣдствіе недопоступленія акциза за то 
количество спирта, которое предоставлялось заводчикамъ 
выпустить безъ оплаты акцизомъ. В ъ 1910 году выплачено 
этихъ безакцизныхъ отчисленій на сумму около 20 милл. руб., 
слѣдовательно, доходъ, который могъ бы быть полученъ 
независимо отъ питейной реформы, слѣдуетъ исчислить 
примѣрно въ 374 милл. руб. При этомъ, доходомъ, который 
можетъ быть отнесенъ собственно къ результатамъ казенной 
винной монополіи, слѣдуеть считать излишекъ въ чистой 
прибыли, полученный сверхъ указанныхъ 374 милл. руб., 
то-есть примѣрно 200 милл. руб. 

Съ введеніемъ казенной винной монополіи, устранив-
шей свободную рыночную торговлю спиртомъ, винокуреніе 
могло развиваться лишь в ъ предѣлахъ возраставшей по-
требности спирта для казенной винной операціи. Такое 
положеніе не могло однако не оказать извѣстнаго отрица-
т е л ь н а я вліянія на интересы сельскаго хозяйства, для 
которая винокуреніе служить существен нымъ подспорьемъ, 
давая источникъ корма для скота. В ъ виду этого, съ цѣлью 
открытія для спирта новыхъ областей примѣненія, помимо 
потребленія для выдѣлки напитковъ, въ 1903 году былъ 
разрѣшенъ, въ видѣ опыта, безакцизный отпускъ спирта 
въ денатурированномъ видѣ для освѣщенія, отопленія, 
приведенія въ дѣйствіе механическихъ двигателей и дру-

гихъ техническихъ потребностей. Операція эта, какъ 
свидѣтельствуютъ цифровыя данныя, выражающія раз-
мѣры продажи денатурированная спирта, развивается 
вполнѣ успѣшно: въ 1 9 0 4 году продано 1 4 милл. град., 
въ 1905 году—42 милл. град., въ 1906 году—61 милл. град., 
в ъ 1907 году—76 милл. град., въ 1908 году—91 милл. град., 
в ъ 1909 году—104 милл. град, и въ 1910 году—132 милл. град. 
Но это количество, несомнѣнно, нельзя признать по своимъ 
размѣрамъ отвѣчающимъ потребности въ денатурирован-
номъ спиртѣ. 

Министерство Торговли и Промышленности. 

Деятельность казенныхъ горныхъ заводовъ, изъ коихъ Казенные сор-
12 находятся на Уралѣ и 1 в ъ Олонецкой губерніи, за- и ы е заводы, 
ключалась въ 1910 году, какъ и въ прежнее время, в ъ 
изготовлены чугуна, желѣза и стали и р а з н а я рода издѣ-
лій изъ нихъ, въ томъ числѣ орудій, снарядовъ и холод-
наго оружія. 

Согласно даннымъ Пермской Контрольной Палаты, на 
Уральскихъ заводахъ изготовлено въ 1910 году издѣлій 
на сумму 16.272 тыс. руб., бодѣе чѣмъ въ предыдущемъ 
году (12.896 тыс. руб.) на 3.376 тыс. руб. Увеличеніе 
производства относится къ издѣдіямъ, изготовленнымъ по 
чаетнымъ заказамъ и на продажу, для надобностей еамихъ 
казенныхъ горныхъ заводовъ, по нарядамъ в о е н н а я и 
морского вѣдомствъ и Министерства Путей Сообщенія, за-
казы же другихъ правительственныхъ учрежденій со-
кратились. 

В ъ частности, значительно увеличилась на заводахъ вы-
плавка чугуна: въ 1 9 1 0 году его выплавлено 6.141 тыс. пуд. I 
противъ 4.462 тыс. пуд. въ 1909 году. Таковое усиленіе вы-



плавки чугуна на Уральских* к а з е н н ы х * заводах* отно-
сится къ числу мѣръ, п р и н я т ы х * для облегченія затрудни-
т е л ь н а я положенія, в ъ которое были поставлены въ 1 9 1 0 году 
нѣкоторые изъ русскихъ металло-обрабатывающихъ заво-
довъ в ъ отношеніи полученія чугуна . Положеніе это было 
обусловлено тѣмъ обстоятельствомъ, что значительно рас-
пшривпгіеся в ъ 1 9 1 0 году размеры русской промышлен-
ности потребовали такого количества чугуна , какого оте-
чественные доменные заводы не могли дать, несмотря на 
повышеніе производства ч у г у н а в ъ этомъ году по сравненію 
с ъ 1 9 0 9 годомъ с ъ 1 7 5 , з милл. пуд. до 1 8 5 , 6 милл. пуд. 

К ъ указанной категоріи меръ принадлежит* также 
продажа в ъ 1 9 1 0 году Уральскими казенными заводами 
бывшихъ у нихъ запасовъ ч у г у н а выплавки прежнихъ 
л е т ъ . При этомъ, какъ этотъ последній, такъ и вновь вы-
плавленный ч у г у н ъ продавался заводами по цѣнамъ, зна-
чительно пониженнымъ противъ рыночпыхъ, сильно под-
нявшихся вследствіе недостатка чугуна на рынке. 

Отмеченное уведиченіе производства на Уральских* 
казенныхъ заводахъ в ъ 1 9 1 0 году объясняется главнымъ 
образомъ усиленіемъ деятельности Пермскихъ пушечныхъ 
заводовъ, спеціализировавшихся на выделке орудій, лафе-
товъ и стальныхъ снарядовъ, и Златоустовскаго завода, 
изготовляющая снаряды, холодное оружіе, чугунъ, желѣзо 
и сталь. Усиленіе деятельности Пермскихъ заводовъ почти 
н а 3 0 % , на ряду с ъ ограниченіемъ нарядовъ, предоставлен-
н ы х ъ имъ на 1 9 1 0 годъ военнымъ и морским* ведом-
ствами, небольшою суммою ( 4 6 7 тыс. руб.), способствовало 
значительному уменьшению накопившихся за ними недо-
имокъ по выполненію нарядовъ прежнихъ лѣтъ. Т а к и х ъ 
недоимок* оставалось за Пермскими заводами къ началу 

1 9 1 0 года н а сумму 7 . 6 5 4 тыс. руб., а къ 1 января 
1 9 1 1 года—на 2 . 8 6 6 тыс. руб. Уменьшеніе недоимочности 

названныхъ заводовъ в ъ 1 9 1 0 году могло бы быть еще 
значительнее, если бы не произошло промедленія в ъ испы, 
таніи военнымъ ведомством* опытныхъ партій нѣкоторыхъ 
снарядовъ, всдѣдствіе чего выполненіе соответственных* 
нарядовъ задержалось. К * сожалѣнію, по Златоустовскому 
заводу, несмотря на увеличеніе производства на немъ 
на 5 1 % , недоимочность сократилась далеко не столь 
значительно: сумма недоимокъ по этому заводу пони-
зилась къ 1 9 1 1 году только до 1 . 6 2 0 тыс. руб. противъ 
1 . 7 8 4 тыс. руб., числившихся къ 1 9 1 0 году, то -есть 
всего н а 9,2°/о» 

В ъ финансовомъ отношеніи деятельность Уральскихъ 
казенныхъ заводовъ в ъ 1 9 1 0 году значительно улучшилась. 
Хотя и этотъ годъ закончился для заводовъ с ъ убыткомъ, 
но сумма его составила лишь 3 1 8 тыс. руб., в ъ то время 
какъ в ъ 1 9 0 9 году убытокъ выразился в ъ 2 .631 тыс. руб., 
а в ъ 1 9 0 8 году—въ 3 .626 тыс. руб. Бблыпая часть пока-
з а н н а я убытка за 1 9 1 0 г о д ъ - о к о л о 5 5 % - п а д а е т ъ на 

Пермскіе пушечные заводы. 
Уменыненіе убыточности Уральскихъ заводовъ ооу-

словливается главнымъ образомъ теми мерами, которыя 
были приняты з а последнее время горнымъ ведомствомъ 
для упорядоченія заводской деятельности. Однако в ъ дея-
тельности этой и в ъ 1 9 1 0 году наблюдались недостатки, 
препятствуюіціе дальнейшему улучшение к а з е н н а я горно-
з а в о д с к а я хозяйства. Т а к ъ , запасы неисподьзованныхъ за-
водами матеріаловъ, стоимость коихъ достигла к ъ 1 9 1 0 году 
огромной цифры в ъ 6 . 5 4 0 тыс. руб., не только не умень-
шились за этотъ годъ, но даже увеличились: къ 1 9 1 1 году 
и х ъ оставалось на заводахъ на сумму 6 . 9 7 0 тыс. руб. 
Такое накопленіе матеріаловъ объясняется т ѣ м ъ , что при 
заготовках* количество матеріаловъ определялось заводами 



не всегда въ соотвѣтствіи съ дѣйствительною надобностью. 
Върезультатѣ сего, запасы разныхъ матеріаловъ во много, 
разъ превышаютъ современную потребность. На Пермскихь, 
напримѣръ, заводахъ къ 1911 году накопилось никкеля на 
4 8 4 тыс. руб., каковой запасъ можеть обезпечить дѣятель-
ность заводовъ в ъ теченіе бодѣе чѣмъ 4 лѣтъ. Слѣдуетъ 
отмѣтить, что отъ долговременная храненія нѣкоторые 
матеріалы портятся и приходятъ иногда въ полную негод-
ность. Означенныя обстоятельства и неоднократныя указа-
н ы Государетвеннаго Контроля на необходимость принятая 
мѣръ къ упорядочение заготовки заводами потребныхъ имъ 
матеріаловъ, къ использованію излишковъ таковыхъ на 
однихъ заводахъ для надобностей другихъ и къ ликвидаціи 
запасовъ ненужныхъ матеріаловъ побудили горное вѣдом-
ство приступить съ конца 1 9 1 0 года къ оеуіцествленію 
сихъ мѣръ. В ъ этихъ цѣляхъ, предварительно производства 
соревнованій на поставку необходимыхъ для 1 9 1 1 года 
матеріаловъ были учтены запасы соотвѣтственныхъ мате-
ріаловъ на отдѣльныхъ заводахъ. Затѣмъ, въ 1911 году 
на всѣхъ заводахъ образованы особыя коммисіи, которымъ 
поручено выяснить количество ненужныхъ заводамъ мате-
ріаловъ и имущества и выработать мѣры къ скорѣйшей 
и х ъ лвквидаціи. 

Серіозными недостатками заводская хозяйства являются 
также высокіе накладные расходы и большое количество 
бракованныхъ издѣлій. Хотя *въ 1910 году таковые и 
уменьшились по сравненію съ предыдущимъ годомъ, но 
все-же были весьма значительны: накладные расходы 
составили около 1 5 % стоимости изготовленныхъ заводами 
издѣлій, а бракь—свыше 1 0 % ея, не считая потерь отъ 
полученія при производствѣ издѣлій обсѣчекъ, обрѣзковъ 
и т . п. Наибольшій проценте бракованныхъ издѣлій дали 
Пермскіе пушечные з а в о д ы — 1 6 , 6 % , при чемъ, въ частно-

сти, при механической отдѣлкѣ снарядовъ получилось 
38 , 6 % брака. 

Наконецъ, надлежитъ отмѣтить, что въ 1 9 1 0 году, 
какъ и ранѣе, наблюдались во многихъ случаяхъ отсутствіе 
необходимой планомѣрности в ъ заводской дѣятельности, а 
также согласованности дѣйствій отдѣльныхъ заводовъ и 
даже различныхъ цеховъ в ъ нѣкоторыхъ большихъ заво-
дахъ, нехозяйственность въ храпеніи имущества и непра-
вильности въ строительныхь работахъ, заключавшіяся в ъ 
отнесеніи расходовъ по капитадьнымъ сооруженіямъ вмѣсто 
строительная кредита на операціонныя средства, в ъ про-
изводствѣ построекъ безъ предварительно составленпыхъ 
проектовъ и смѣтъ или по проектамъ и смѣтамъ, не 
вполнѣ разработаннымъ, и въ недостаточно удовлетвори-
тельном!, исполнены самыхъ работе. В ъ видѣ примѣровъ 
сему можно привести слѣдуюіціе факты. На такомъ круп-
номъ заводѣ, какъ Златоустовскій, техническихъ смѣтъ по 

• горнозаводскимъ операціямъ составлено не было, каковое 
обстоятельство лишало возможности вести надлежащимъ 
образомъ производство. Условія постановки сталелитейная 
производства на заводахъ были настолько различны, что 
стоимость мартеновской стали колебалась по отдѣльнымъ 
заводамъ отъ 73 коп. до 99 коп. за пудъ. На Златоустов-
скомъ заводѣ помѣщенія нѣкоторыхъ кладовыхъ, гдѣ хра- ^ 
нилось разное имущество, были в ъ крайне неудовлетвори-
тельномъ состояніи, а магазинъ для храненія готовыхъ 
снарядовъ, выстроенный изъ дерева, находился въ очень 
опасиомъ въ пожарномъ отношеніп мѣстѣ—на дровяномъ 
дворѣ, возлѣ сушилъ и нефтяныхъ баковъ. Постройка 
прессовой фабрики на Пермскихъ заводахъ была начата 
безъ предварительно составленныхъ проекта и смѣты, при 
чемъ кладка фундамента этого зданія была выполнена 
настолько неудовлетворительно, что, когда в ъ слѣдующемъ 



1911 году заканчивалось возведете стѣнъ его, одна изъ 
нихъ обрушилась. Убытокъ отъ сего опредѣленъ въ 
11 .537 руб., но, по донесению Пермской Контрольной Палаты, 
слѣдуетъ опасаться, что потери казны при постройкѣ не 
ограничатся лишь Этою суммою, такъ какъ устойчивость 
уцѣлѣвшихъ стѣнъ также возбуждаеть сомнѣнія. 

Что касается Александровская к а з е н н а я горная завода, 
находящаяся въ Олонецкой губврніи, то деятельность 
его въ 1 9 1 0 году была направлена почти исключительно 
на изготовленіе изделій по нарядамъ военнаго и морского 
ведомствъ. Всего за этоть годъ заводомъ изготовлено 
издѣлій на сумму 904 тыс. руб., въ томъ числе по частнымъ 
заказамъ лишь на 7 7 0 руб., каковые заказы выполнялись 
для удовлетворенія нуждъ мѣстныхъ жителей. По сравненію 
съ предыдущимъ годомъ производительность завода увели-
чилась на 158 тыс. руб. Благодаря этому, сократились 
числившіяся за нимъ недоимки по выполненію нарядовъ 
прежнихъ лѣтъ: на 1 января 1911 года сумма такихъ 
недоимокъ составила 281 тыс. руб. противъ 353 тыс. руб., 
остававшихся къ концу 1909 года. Значительно улучшилось 
въ 1910 году и финансовое положеніе завода—имъ полу-
чено прибыли 81,з тыс. руб., более чемъ въ предыдущемъ 
году на 77,8 тыс. руб. Блаяиріятный финансовый резуль-
т а т а деятельности завода за 1 9 1 0 годъ объясняется какъ 
увеличеніемъ производительности его, такъ и поииженіемъ 
накладныхъ расходовъ. 

Во всеподданнейшемъ отчете за минувшій годъ В А -
Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р С К О М У В Е Л П Ч Е С Т В У докладыва-
лось, что въ конце 1 9 1 0 года Советомъ Министровъ была 
одобрена программа меропріятій, направленныхъ къ упо-
рядочение казепнаго горнозаводская хозяйства. Согласно 

этой программе, признано необходимым!» сохранить въ 
рукахъ казны лишь т е заводы, кои являются поставщиками 
арміи и флота, и возможно скорее приступить къ пере-
оборудование сихъ заводовъ, соответствующему указанному 
назначение, действіе же за счета казны остальныхъ заво-
довъ, готовящихъ изделія на рынокъ или по частнымъ 
заказамъ, прекратить путемъ передачи въ частную эксплоа-
тацію, или, при невозможности сего, закрытая ихъ. Т а к ъ 
какъ осуществленіе означенной программы связано с ъ 
урегулированіемъ порядка предоставленія заводамъ наря-
довъ военнымъ и морскимъ ведомствами, то Советомъ 
Министровъ было вместе съ темъ поручено пазваннымъ 
ведомств амъ составить планъ нарядовъ для заводовъ въ 
расчете на отпускъ испрашиваемыхъ на ближайшее десяти-
лѣтіе кредитовъ на усиленіе государственной обороны. 
Во исподнеиіе приведенных!» постаповленій Совѣта Мини-
стровъ в ъ 1 9 1 1 году при Министерстве Торговли и Про-
мышленности было образовано особое совещаніе при 
участіи представителей Министерствъ Военнаго, Морского 
и Финансовъ, а также Государственная Контроля, которое 
подвергло подробному обсужденію все вопросы, касающіеся 
переоборудованія заводовъ, въ связи съ еоставлсинымъ 
военнымъ и морскимъ ведомствами планомъ нарядовъ, 
могущихъ быть предоставленными заводамъ въ теченіе 
предстоящаго десятилетія. Выработанныя Министерствомъ 
Торговли и Промышленности на основаніи трудовъ сего 
совещаиія предположенія о переоборудованіи горныхъ 
заводовъ, оставляемыхъ въ казепномъ заведываніи,—Перм-
скихъ, Златоустовскаго, Кушвинскаго, Саткинскаго, Верхне-
туринскаго и Александровская,—ныне представлены на 
разсмотреніе Совѣта Министровъ. 

В ъ то же время Министерствомъ Торговли и Промы-
шленности были предприняты мѣры къ сдаче въ частныя 



руки нѣкоторыхъ изъ остальныхъ заводовъ, а именно— 
Нижнетуринскаго, Серебрянскаго и Воткинекаго. В ъ отно-
шены первыхъ двухъ заводовъ вѣдомствомъ были сдѣланы 
попытки сдать ихъ въ аренду, но попытки эти оказались 
до сихъ поръ безрезультатными, такъ какъ явившіеся пред-
приниматели либо были, какъ контрагенты, нежелательны 
для казны въ отношеніи имущественной ихъ благонадеж-
ности, либо предлагали непріемлемыя условія аренды. Что же 
касается Воткинекаго завода, дѣйствіе котораго Совѣтомъ 
Министровъ предположено, впредь до передачи в ъ частную 
эксплоатацію, продолжать за счетъ казны въ цѣляхъ обез-
печенія заработками мѣстнаго заводская населенія, то 
Министерство мъ Торговли и Промышленности въ 1911 году 
выработаны условія таковой передачи, подлежащія нынѣ 
внесенію на законодательное разсмотрѣніе. 

Иеотдвыѳ про- Главнымъ раіономъ, снабжающимъ нефтью нашу 
ныелы. страну, остается Бакинскій. Первымъ толчкомъ къ разви-

тие нефтяной промышленности въ этомъ раіонѣ послу-
жилъ законъ 1872 года, открывшій широкій доступъ къ 
нефтяному дѣлу частной предпріимчивости. Съ примѣне-
ніемъ сего закона подучаюте значительное развитіе буро-
выя работы, совершенствуется техника производства, спо-
собы перевозки и храненія нефти, устраиваются нефте-
проводы и т. п., словомъ, происходить усиленная созида-
тельная работа въ нефтяномъ дѣлѣ. В ъ связи съ симъ 
добыча нефти въ Бакинскомъ раіонѣ, не превышавшая 
ранѣе 1 .500 тыс. пуд., начинаете быстро расти, неуклонно 
увеличиваясь изъ года въ годъ. В ъ 1882 году она опредѣ-
ляется уже въ 50 милл. пуд., а въ 1892 году въ 286 милл. 
пуд. Дальнѣйшему успѣху бакинской нефтяной промышлен-
ности, на ряду съ непрекращающейся энергіей въ разра-
боткѣ нефтяяыхъ земель, содѣйствуетъ также расширеніе 

площади нефтедобыванія путемъ сдачи съ торговъ казен-
н ыхъ нефтеносныхъ участковъ въ 1896 , 1898 , 1899 и 
1 9 0 0 г.г . Подъ вліяніемъ сихъ обстоятельствъ, в ъ связи 
с ъ возможностью эксплоатировать нефтеносные пласты на 
неболыпихъ глубинахъ и расширеніемъ спроса на нефть, 
добыча таковой продолжаетъ увеличиваться, достигнувъ въ 
1901 году 6 7 1 милл. пуд. В ъ пос-лѣдующіе два года, вслѣд-
ствіе пониженія цѣнъ на нефть, добыча ея нѣсколько 
уменьшается, но въ 1904 году, съ повышеніемъ цѣнъ, 
поднимается снова. 

Съ декабря 1904 года картина наблюдавшаяся въ 
бакинской нефтяной промышленности благополучія рѣзко 
измѣняется. На промыслахь начинаются неурядицы въ 
видѣ забастовокъ, которыя въ 1905 году разрастаются 
и разражаются августовскими безпорядками, парали-
зовавшими дѣятельность почти 2/з промысловъ. Всдѣд-
ствіе сего добыча нефти въ этомъ году понижается до 
4 1 0 милл. пуд. 

Несмотря на послѣдовавшее затѣмъ успокоеніе и 
оказанную правительствомъ въ 1906 году бакинскимъ 
нефтепромышленникамъ помощь посредствомъ выдачи де-
нежныхъ ссудъ на возстановленіе промысловъ и предоста-
вленія нѣкоторыхъ льготъ арендаторамъ казенныхъ участ-
ковъ, добыча нефти, хотя нѣсколько и увеличивается, но 
не поднимается однако значительно, составляя въ 1 9 0 6 — 

1909 г.г. оте 449 милл. пуд. до 501 милл. пуд., а в ъ 
1910 году—499 милл. пуд. 

В ъ отчетномъ году послѣдовало значительное паденіе 
и этой добычи: за 1911 годъ получено лишь 4 5 8 милл. пуд. 
нефти. 

Относительно причинъ уменыпенія нефтедобыванія въ 
посдѣдніе годы нерѣдко высказывается мнѣніе, что глав-
нѣйшею изъ этихъ причинъ является сильное естествен-



ное истощеніе бакинских* нефтяных* площадей. По сему 
поводу необходимо заметить, что извѣстнаго истощенія 
с т а р ы х * промыслов*, разрабатываемых* долгіе годы, отри-
цать, конечно, нельзя. В ъ то лее время однако слѣдуетъ 
имѣть в ъ виду, что, по отзыву столь компетентная в ъ 
геологических* вопросах* учрежденія, какъ Геологическій 
Комитет* Министерства Торговли и Промышленности, на 
Биби-Эйбатской площади Б а к и н с к а я раіона, гдѣ произво-
дительность эксплоатируемыхъ нефтеносных* участков* 
уменьшилась особенно замѣтно, дальнейшее углубленіе сква-
жин* должно привести къ благопріятнымъ результатам*, 
ибо предположеніе о достиженіи наиболее глубокими буро-
выми скважинами подошвы мѣсторожденій не представляется 
обоснованным*. Напротив* того, следует* заключить, по 
мнѣнію Геологическая Комитета, что ниже наиболее глу-
б о к а я горизонта, в с т р е ч е н н а я скважинами, залегает* еще 
мощная толща отдоясеній съ нефтяными пластами. В м е с т е 
съ т е м * Геологическій Комитет* отмѣчаетъ, что пони-
ж е т е добычи нефти на Биби-Эйбатской площади за по-
следнее время должно быть приписано въ известной сте-
пени не всегда правильной разработке нефтеносных* 
участков* , такъ какъ въ нѣкоторыхъ скважинах* слабый 
приток* нефти объясняется отсутствіемъ, недостаточностью 
или несвоевременностью тампонажа, а въ некоторых* слу-
ч а я х * буровыми скважинами пропущены достаточно обиль-
ные нефтью и имѣющіе промышленное значеніе пласты. 

Не могло также не оказать вліянія на уменыненіе 
нефтедобыванія въ Бакинском* раіоне сокращеніе в ъ 
послѣдніе годы о б щ а я количества буровых* работ*. Такъ , 
число пробуренных* сажен* в а четырех* главных* пло-
щадях* этого раіона в ъ последнія 5 лѣть изъ года в ъ 
годъ падает* и в ъ отчетном* году понизилось до 4 4 . 6 0 0 
противъ 61 .250 въ 1907 году. 

Сокращеніе нефтедобыванія в ъ Бакинском* раіоне 
представляется т е м * более вредным* для страны, что другіе 
нефтеносные раіоны дають ныиѣ незначительное количество 
нефти. Изъ сихъ раіоновъ наибольшее значеніе принадле-
ж и т * Грозненскому, Терской области, но и здѣсь добыча 
составила в ъ 1 9 1 0 году лишь 74 милл. пуд., а в ъ отчет-
ном* году—75 милл. пуд. Засимъ, в ъ 1911 году добыто 
1 5 милл. пуд. нефти на о. Челекенѣ , Закаспійской области, 
около 8 милл. пуд. въ Майкопе, Кубанской области, и до 
3 милл. пуд. въ Ферганской области. Что лее касается 
нефтяных* мѣсторожденій на У х т е , в ъ Печорском* крае, 
на о. Сахалине и въ некоторых* другихъ местностях*, 
то пока эти местороясденія находятся въ періоде разведки, 
и промышленной разработки ихъ не производится. 

На ряду съ уменыненіемъ добычи нефти, обращает* 
н а себя серіозное вниманіе сильное новышеніе въ отчетном* 
году ценъ на нее. З а подъемом* ценъ въ 1 9 0 5 — 1 9 0 7 г .г . , 
после бакинских* безпорядковъ, с ъ 1 9 0 8 года началось пони-
женіе ихъ и въ конце 1 9 1 0 года онѣ составляли въ сред-
нем* 1 4 коп. за пудъ, возвратившись къ существовавшему 
въ 1 9 0 4 году уровню. Съ начала 1911 года цены начинают* 
расти и, быстро повышаясь каждый мѣсяцъ, достигают* 
в ъ сентябре 28 коп. Хотя затѣмъ, в ъ октябре и ноябре, 
оне надают* до 2 4 КОІІ., но съ декабря вновь увеличиваются 
до 25 коп. Столь значительное и быстрое повышеніе ценъ 
нефти не можетъ быть признано последствіемъ исключи-
тельно сокращешя нефтедобыванія и вообще не находит* 
себе уважительных* объясненій в ъ одних* лишь условіяхъ 
нефтяной промышленности о т ч е т н а я года. Изследованіе 
относящихся до сего д а н н ы х * приводить к ъ заключенію, 
что крупная роль въ таком* подъеме ц е н ъ должна быть 
приписана и спекуляціи. 



Означенное положеніе нефтяной промышленности тре-
бу етъ скорѣйшаго принятія мѣръ для упорядоченія его. 
В ъ ряду сихъ мѣръ наибольшее значеніе имѣетъ устано-
вленіе целесообразная - порядка сдачи въ разработку сво-
бодныхъ казенныхъ земель, не вовбуждающихъ сомнѣній 
въ своей нефтеносности, самое предоставленіе таковыхъ 
земель промышленникамъ и надлежащая постановка раз-
вѣдокъ мѣсторожденій нефти на казенныхъ земляхъ, нефте-
носность которыхъ окончательно еще не выяснена. К ъ 
осуществленію сихъ задачъ направлены внесенные Мини-
стерствомъ Торговли и Промышленности въ законодательный 
учрежденія въ 1 9 1 0 году два законопроекта: одинъ—о сдачѣ 
казенныхъ пефтеносныхъ земель въ разработку чаетнымъ 
лицамъ по договорамъ, имѣющій цѣдыо обезпечить нормаль-
ную добычу нефти и доступность цѣнъ на нефтяные про-
дукты путемъ установленія особая порядка такой сдачи, 
и другой—объ изданіи правилъ о развѣдкахъ на нефть и 
естественный углеводородный газъ на казенныхъ земляхъ, 
закрытыхъ для частиыхъ заявокъ, значительно облегчающій 
чаетнымъ предпринимателямъ полученіе земель подъ раз-
ведай и ймѣстѣ съ тѣмъ упорядочивающій производство 
развѣдочныхъ работъ. Оба эти законопроекта разсмотрѣны 
уже Государственной Думой и одобрены ею съ незначи-
тельными измѣненіями. Такимъ образомъ, с ъ утвержденіемъ 
сихъ законопроектовъ открывается возможность какъ пре-
доставленія подъ добычу нефти на правильныхъ основа-
ніяхъ свободныхъ казенныхъ нефтеносныхъ земель изъ 
имѣющагося запаса, такъ и расширенія дѣла развѣдокъ. 

Надлежитъ отмѣтить, что запасъ свободныхъ казен-
н ы х ъ нефтеносныхъ земель долженъ значительно увели-
читься съ осуществленіемъ представленныхъ Министер-
ствомъ Торговли и Промышленности в ъ законодательный 
учрежденія и одобренныхъ уже Государственной Думой 

предположен^ объ изъятіи в ъ распоряженіе казны для 
отдачи въ разработку нефтяныхъ площадей Сураханскаго и 
нѣкоторыхъ другихъ раіоновъ Апшеронскаго полуострова, 
находящихся въ пользованіи государственныхъ поселянъ. 

Существенное значеыіе въ дѣлѣ расширенія площади 
нефтедобыванія принадлежите обращенію части Биби-
Эйбатской бухты, до 2 2 5 дес., подъ добычу нефти. Соот-
вѣтственнымъ техническимъ проектомъ предусмотрѣны 
работы по устройству въ бухтѣ каменныхъ оградитель-
н ыхъ сооруженій и по засыпкѣ грунта между этими соору-
женіями для образованія искусственнаго материка. Габоты 
перваго рода были начаты въ январѣ 1 9 1 0 года. При 
производствѣ этихъ работъ ихъ пришлось увеличить про-
тивъ первоначальныхъ предположеиій почти на 1 6 % в ъ 
виду необходимости исправленія повреждеыій, произведен-
н ыхъ въ оградительныхъ сооруженіяхъ разразившимися 
осенью 1 9 1 0 года бурями, и в ы з в а н н а я симъ усиленія 
типа указанныхъ сооруженій. Несмотря на таковое увели-
ченіе работе, фирма «Тами и Дейчмапъ», принявшая на 
себя обязательства но устройству оградительныхъ сооруже-
ній, закончила ихъ въ обусловленный договоромъ срокъ 
къ началу 1 9 1 2 года. 

К ъ еожалѣнію, работы по засыпкѣ бухты грунтомъ, 
сданньтя обществу заводовъ «Сормово» и начатый имъ въ 
отчетномъ году, успѣшныхъ результатовъ пока не дали. 
С ъ 3 0 августа 1 9 1 1 года по 1 января 1912 года на мѣстѣ 
засыпки выгружено грунта лишь 9 .921 куб. саж., тогда 
какъ, согласно договору съ контрагентомъ, землечерпатель-
ный караванъ его долженъ былъ выгрузить не менѣе 
1 0 0 тыс. куб. саж. Причины сего заключаются, по имѣю-
щимся въ распоряженіи Бакинской Контрольной Палаты 
свѣдѣніямъ, главнымъ образомъ в ъ неполномъ соотвѣт-
ствін типа землечерпательная каравана мѣстнымъ усло-
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віямъ и нѣкоторыхъ недостаткахъ въ конструкціи его. 
Вслѣдствіе такой неуспѣшпости работъ, общій планъ ихъ, 
который по договору надлежало выработать къ 15 сен-
тября 1911 года, не " былъ изготовленъ еще и ко второй 
половинѣ февраля т е к у щ а я года. При изложенныхъ усло-
віяхъ можно опасаться, что работы по засыпкѣ бухты 
грунтомъ не будутъ закончены въ предусмотрѣнный дого-
воромъ трехлѣтній срокъ. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за минувшій годъ В А -
Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У доклады-
валось о накопленіи въ послѣднее время за арендаторами 
казенныхъ нефтеносныхъ участковъ Бакинская раіона 
весьма значительныхъ недоимокъ, достигшихъ, по дан-
нымъ горная вѣдомства, къ 1 іюля 1910 года 9.928 тыс. 
руб. Во в я р о й половинѣ 1910 года задолженность казнѣ 
названныхъ арендаторовъ увеличилась еще болѣе и опре-

Л дѣлилась къ 1 января 1911 года, согласно тѣмъ же дан-
нымъ, въ 15.132 тыс. руб., изъ коихъ 7.838 тыс. руб. 
составляли недоимки арендной платы и 7.294 тыс. руб. 
недоимки иачисленныхъ за просрочку ея пени и процентовъ. 

Дабы предупредить въ будущемъ накопленіе подоб-
ныхъ недоимокъ и облегчить уплату уже существующихъ, 
Совѣтъ Мпнистровъ въ началѣ т е к у щ а я года нашелъ 
возможнымъ предоставить Министру Торговли и Промыш-
ленности, согласно представленію послѣдияго, внести въ 
законодательный учрежденія законопроекте объ оказаніи 
упомянутымъ арендаторамъ нѣкоторыхъ льготе. Сущность 
этихъ. льготъ заключается въ замѣнѣ дѣйствующаго по-
рядка взысканія платежей съ арендаторовъ и начиеленія 

І на нихъ пени за просрочку арендной платы порядкомъ, 
\ гораздо менѣе для нихъ обремепительнымъ, въ значитель-

номъ пониженіи накопившихся по 1 января 1911 года 

недоимокъ пени, а при особо уважительныхъ обстоятель-
ствахъ—въ сдоженіи образовавшихся по тоть же срокъ 
недоимокъ какъ пени, такъ и арендной платы, разсрочкѣ 
платежей до 10 лѣте и уменыненіи установленныхъ дого-
ворами нормъ обязательной годовой добычи нефти на 
участкахъ и долевого въ пользу кавны отчисленія. 

Нельзя не замѣтить, что, по утвержденіи этого законо-
проекта, нынѣ представленнаго уже въ законодательный 
учрежденія, надлежите отнестись съ чрезвычайной тщатель-
ностью къ установление тѣхъ особо уважительныхъ обстоя-
тельствъ, наличіемъ которыхъ предположено обусловить 
оказаніе арендаторамъ нѣкоторыхъ изъ персчисленныхъ 
льготъ. Необходимость сего вызывается тѣмъ, что, какъ 
доложено В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У 
во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1910 годъ, задолженность 
нѣкоторыхъ арендаторовъ объясняется уклоненіемъ ихъ 
оте взноса причитающихся платежей, хотя къ подобному 
уклоненію результаты эксплоатаціи арендуемыхь ими участ-
ковъ не даюте основаній. Пзъ выяснившихся за послѣднее 
время фактовъ такого уклоиенія оте платежей можно ука-
зать, наиримѣръ, на образованіс значительныхъ недоимокъ 
по части недавно сданныхъ въ аренду участковъ Рама-
нинской дачи, эксплоатація которыхъ была вполнѣ успѣшна. 

В ъ заключеиіе долгомъ почитаю довести до свѣдѣнія 
В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО В Е Л И Ч Е С Т В А , что въ 
отчетномъ году, еще до разсмотрѣнія Совѣтомъ Мпни-
стровъ предположен^ Министерства Торговли и Промыш-
ленности объ оказаніи льготе арендаторамъ казенныхъ 
нефтеносныхъ участковъ Бакинская раіона, Министромъ ^ 
Торговли и Промышленности, тайнымъ совѣтникомъ Тима-
шевымъ, по соглашепію съ Намѣстникомъ В А Ш Е Г О 
ИМПЕРАТОРСКАГО В Е Л И Ч Е С Т В А на Кавказѣ , гене-
ралъ-адъютантомъ графомъ Воронцовымъ-Дашковымъ, сдѣ-

* 



дало было распоряженіе о пріостановленіи ввысканія не-
доимокъ, начисленныхъ на нефтепромышленниковъ до 
1 января 1911 года по силѣ сущеетвующихъ договоровъ, 
каковое распоряженіе не имѣетъ себѣ обоснованія въ дѣй-

. г ствующемъ законѣ. 

Торговые щірты. Морская торговля Россіи за послѣдніе годы получаетъ 
значительное развитіе. Бблыная часть нашей торговли съ 
заграницей по ввозу и вывозу идетъ моремъ, при чемъ 
общій годовой грузооборота портовъ превышаетъ 2 % мил-
ліарда пудовъ. При такихъ условіяхъ торговые порты 
получаютъ большое значеніе въ экономической жизни 
страны, н высокіе накладные расходы, вызываемые неустрой-
с т в о м ъ портовъ, отражаются крайне невыгодно на торговлѣ. 
Для одного только экспорта хлѣба превышеніе накладныхъ 
расходовъ въ нашихъ портахъ и переплаты по фрахтамъ, 
по сравненію съ таковыми же въ портахъ Западной Европы 
и Америки, составляютъ въ среднемъ около 3 % — 4 коп. 
на пудъ вывозимая зерна, чтб на весь отправляемый 
изъ Россіи хлѣбъ даета излишній расходъ до 30 милл. руо. 
въ годъ. Бее это усиленно выдвигало необходимость оза-
ботиться улучшеніемъ условій плаванія судовъ, а также 
перемѣщенія и храненія грузовъ въ портахъ. Тѣмъ не 
менѣе на улучшеніе портовъ до послѣдняго времени не 
Обращалось надлежащая вниманія, и самое портострои-
тельство не было планомѣрнымъ и часто носило случай-
ный х а р а к т е р а Нынѣ Министерствомъ Торговли и Про-
мышленности составлена программа' работъ по улучше-
ние и развитію приморскихъ торговыхъ портовъ, согласно 
которой общая стоимость главнѣйшихъ работа по основ-
ным!» портовымъ сооруженіямъ определяется въ 217 милл. 
руб., стоимость же работа, выполненіе которыхъ признается 
необходимыми» въ первую очередь, исчислена в ъ 9 3 , б милл. 

руб. Па осуществленіе означенной программы по закону 
17 апрѣля сего года разрѣшено ассигновать на ближайшее 
пятилѣтіе 90 милл. руб. съ отпускомъ по 18 милл. ежегодно. 

В ъ виду предстоящая развитая портостроительства 
пріобрѣтаета важное значеніе вопросъ о норядкѣ производ-
ства работъ. В ъ настоящее время наиболѣе крупныя изъ 
операцій сдаются съ торговъ центральными учреждспіями, 
при чемъ, въ виду конструктивной сложности гидротехни-
ч е с к и е сооруженій, иснолненіе коихъ требуета особыхъ 
познаній, къ торгамъ допускаются лишь лица, зарекомен-
довавшія себя своими знаніями и опытностью въ постройкѣ 
такого рода сооруженій. Этота порядокъ, несомиѣпно, со-
хранится и на последующее время, ибо онъ лучше дру-
гихъ пріемовъ обезпечиваета своевременность производства 
работъ и ихъ качество потому, что неблагонадежные или 
неопытные соискатели могута быть не допущены къ 
торгамъ. Примѣненіе этого способа требуетъ однако над-
лежащая соображенія качествъ соревнователей до произ-
водства торговъ, ибо отстраненіе пеподходящихъ по тѣмъ 
или инымъ основаніямъ лицъ по выясиеніи результатовъ 
торга нарушало бы самое значеніе торговъ, если бы та-
кими лицами были заявлены наинизшія цѣны. Подобные 
случаи встречаются въ настоящее время. Такъ, по тор-
гамъ на постройку каботажнаго порта въ Стрелецкой 
бухте работы не были сданы подрядчику, заявившему 
наинизшую цѣну, такъ какъ онъ былъ признанъ Мини-
стерствомъ не вполнѣ подходящимъ. Между тѣмъ таковое 
8аключеніе о его качествахъ надлежало составить до до-
пущенія его къ участію въ торгахъ. Надо надѣяться, 
что въ последующее время производство т о р я в ъ будетъ 
совершаться правильно въ интересахъ обѣихъ договари-
вающихся сторонъ—казны и подрядчиковъ. Болѣе мелкія 
работы въ портахъ разрешались въ большинстве случаевъ 



къ производству хозяйствеииымъ способомъ, при чемъ 
однако зачастую работы производились черезъ подрядчи-
ков* , выгодность же ихъ цѣнъ не проверялась предвари-
тельным* производством* торга. В ъ отдельных* случаях*, 
по более крупным* работам* устраивались такъ назы-
ваемый ограниченный конкуренціи, на которыя пригла-
шались большею частью одни и тЪ же лица, при чемъ 
работы производились по цѣнамъ сметным* либо съ самою 
ничтожною скидкою. Государственный Контроль многократно 
обращал* вниманіе учрежденій Министерства Торговли и 
Промышленности на невыгодность для казны такого спо-
соба сдачи работ* и настаивал* какъ на уменыненіи числа 
работа, разрѣшаемыхъ къ производству хозяйствеииымъ 
способомъ, такъ и на применены более широкой копкурен-
ціи въ .тЬхъ случаях*, когда хозяйственные производители 
работ* найдут* нужным* сдать порученную имъ операцію 
подрядчику. Обязываюсь засвидетельствовать, что этотъ 
болѣе правильный порядок* за последнее время начинает* 
получать распространеніе, и въ отчетном* году почти все 
более или менее крупныя работы въ портах* были сданы 
распоряженіемъ местных* органов* съ торговъ съ примѣ-
нсніемъ неограниченной конкуренции, результатом* чего 
явилось ихъ значительное удешевленіе. Такъ, въ Рижском* 
порте работы по приведению острова Люцаусгольма въ 
благоустроенный вид* были сданы съ уступкой со смет-
н ы х * ц е н * 1 0 % , тогда какъ ранее все работы сдавались 
по сметным* ценам* и лишь въ рѣдкихъ случаях* со 
скидкою не свыше 2 % . Засимъ, благопріятные результаты 
были достигнуты при соблюдены указанная порядка въ 
Виндаве, где работы по перестройке Лоцкомандирской 
набережной были сданы со скидкою 8 % и по постройке 
Кустенской причальной липіи съ уступкой 7 % со смет-
н ы х * ц е н * . Прежній порядок* сохраняется лишь въ 

Одесском* порте, где ранее работы сдавались без* всякой 
конкуренціи, ныне же применяется ограниченное соревно-
ваніс, въ котором* принимают* участіе лишь приглашен-
ные рядчики, состав* коих* остается постоянно неизмен-
ным*. Настоянія Государственная Контроля об* измене-
н ы установившаяся порядка сдачи работ* до сего времени 
оставались безуспешными. 

Во время шторма на Черном* море 28 сентября 
отчетная года обрушилась часть набережных* нефтяного 
мола Ватумскаго порта и увлекла за собою засыпку порто-
вой территоріи, повредив* въ некоторых* местах* нефте-
провод*. Разследованіемъ на месте было установлено, что 
причиною разрушенія мола иослужидо между прочим* 
неправильное производство землечерпательных* работ* въ 
портѣ, в * котором* вместо предположенной подчистки было 
произведено вдоль мола коренное углубленіе, чем* было 
ослаблено основаніе мола. По предположеніямъ Министер-

. ства Торговли и Промышленности, возстановленіе мола 
вызовет* расход*, при условіи пользованія казенными 
плавучими и механическими приснособленіями, около 
45 .000 руб. 

В * настоящее время Государственным* Контролем* 
возбуждена переписка для выясненія вопросов* о разме-
р а х * понесенных* казною убытков*, а также о виновности 
и ответственности чинов* Министерства Торговли и Про-
мышленности, отъ неправильных* дѣйотвій коих* про-
изошло разрушеніе мола. 

В ъ отчетѣ за минувшій год* было доложено о поло- ^Добровольный 
женіи дѣлъ Добровольная Флота по передаче его изъ 
Морекоя Министерства въ Министерство Торговли и Про-
мышленности. К ъ началу отчетная года въ распоряженш 



Добровольная Флота состояло 1 8 пароходовъ, изъ коихъ 
девять поддерживали сообщеніе между Одессою и Владивосто-
к о м ^ пять—между Владивостокомъ и портами Японіи и 
Китая и четыре, крейсерская типа, находились въ резервѣ. 

Вслѣдствіе значительная усиленія грузового движенія 
на Дальній Востокъ, Добровольный Флотъ уже не могъ въ 
послѣдыее время удовлетворять означеннымъ судовымъ со-
ставомъ предъявляемымъ къ нему требованіямъ. ІІедо-
статокъ въ пароходахъ особенно выяснился въ концѣ 
1 9 1 0 года, когда Министерство Путей Оообщенія передало 
Добровольному Флоту перевозку болынихъ партій желѣзпо-
дорожнаго груза для постройки Амурской желѣзной дороги. 
Такое развитіе движенія побудило Добровольный Флотъ 
озаботиться усиленіемъ судового состава для обслуживанія 
Восточной линіи, и въ отчетиомъ году было пріобрѣтено 
два новыхъ парохода стоимостью около 1 .335 тыс. руб. 

IIa ряду с ъ симъ продолжало развиваться и движеніе 
между Владивостокомъ и портами Берингова и О х о т с к а я 
морей, а также Николаевскомъ на Амурѣ. 29 марта 1 9 1 1 года 
воспослѣдовадъ законъ о разрѣшеніи Добровольному Флоту 
ссуды изъ казны въ 3 .060 тыс. руб. на пріобрѣтеніе шести 
пароходовъ для содержанія упомянутыхъ сообщеній. Паро-
ходы эти заказаны на одномъ изъ русскихъ заводовъ, съ 
выдачею ему сверхъ обусловленной платы особой строи-
тельной преміи на счетъ государственная казначейства 
в ъ разрѣшенномъ тѣмъ же закономъ размѣрѣ 1 . 8 0 0 тыс. руб. 
Заказанные пароходы поступятъ в ъ распоряженіе Добро-
в о л ь н а я Флота только въ концѣ 1 9 1 2 и 1 9 1 3 г.г. , а потому 
означенный сообіценія в ъ минувгаемъ году, какъ въ прош-
лые годы, поддерживались зафрахтованными пароходами. 
Оживленіе нашего дальневосточная побережья вызвало 
усиленныя требованія и къ Добровольному Флоту, при чемъ 
выяснилось, что бывшія предподоженія о возможности об-

служиванія указанныхъ линій шестью пароходами не отвѣ-
чаютъ современны мъ условіямъ, и уже въ прошломъ году 
для этой надобности пришлось зафрахтовать 8 пароходовъ. 

Вслѣдствіе сего Добровольный Флотъ, озабочиваясь 
правильной организаціей мореішхъ сообщеній на Дальнемъ 
Востокѣ, призналъ необходимымъ пріобрѣсти еще два паро-
хода, на чт0 и было израсходовано въ отчетиомъ году 
760 тыс. руб. 

Кромѣ того, въ томъ же году Добровольному Флоту 
была поручена организація пробная рейса къ устыо 
рѣки Колымы. Неотложность организаціи морскихъ сооб-
щеній съ Колымскою округою была установлена особой, 
командированной въ 1909 году, экспедиціей для нзслѣдова-
нія Восточно-Сибирская побережья Сѣвернаго Ледовитая 
океана въ раіонѣ отъ рѣки Колымы до Берингова пролива. 
В ъ 1 9 1 1 году Морскпмъ Миніістерствомъ была снаряжена 
гидрографическая экспедиція, а потому было признано 
цѣлесообразнымъ одновременно организовать и пробный 
морской рейсъ. Издержки по организаціи этого рейса были 
приняты на счетъ государственная казначейства въ суммѣ 
около 1 1 0 тыс. руб., а Добровольный Флотъ обязаиъ былъ 
на свои средства пріобрѣсти необходимый пароходъ, на 
чт0 и было израсходовано имъ около 1 7 0 тыс. руб. Сна-
ряженная Добровольиымъ Флотомъ морская экспедиція 
увѣнчалась успѣхомъ, чтб дало основаніе Министерству 
Торговли и Промышленности возбудить вопросъ объ уста-
новленіи постоянныхъ сообщеній между Владивостокомъ и 
устьемъ рѣки Колымы. 

Развивая свою дѣятельнбсть и увеличивая для сего 
судовой составъ, Добровольный Флотъ продолжалъ и в ъ 
отчетиомъ году принимать мѣры къ улучшенію какъ ком-
мерческой, такъ и хозяйственной постановки дѣла. Вмѣстѣ 



съ тѣмъ администрация Флота вошла въ обсужденіе вопроса 
о возможно мъ использованіи принадлежащихъ ему четырехъ 
пароходовъ крейсерская типа. Суда эти, вслѣдствіе невыгод-
ности для коммерческой эксплоатаціи, обременяли бюджете 
Добровольнаго Флота непроизводительными расходами по 
содержанію ихъ въ резсрвѣ, а потому было возбуждено 
ходатайство о разрѣшеніи продать ихъ. При предваритель-
номъ разсмотрѣніи сего предположенія Государствеинымъ 
Контродемъ было отмѣчеио, что продажа означенныхъ 
пароходовъ принесете значительные убытки; а такъ какъ 
суда эти могутъ быть пріобрѣтены для усиленія подсобныхъ 
средствъ иностранныхъ военныхъ флотовъ, то Государ-
ственный Контроль, высказываясь за желательность сохра-
ненія ихъ въ Россіи, указалъ, что доходы по эксплоатацш 
н е которыхъ изъ упомянутыхъ пароходовъ, обраіцаемыхъ 
нынѣ для перевозки паломниковъ, въ значительной степени 
иокрываютъ расходы по ихъ содержание. Соображенія эти 
были приняты во вниманіеМинистерствомъ Торговли и Про-
мышленности, и изъ четырехъ пароходовъ было разрешено 
продать только три, при чемъ въ послѣднее время выясни-
лось, что и одинъ изъ нихъ можете быть нріобрѣтенъ 
Морскимъ Министерствомъ. 

На основаніи дѣйствующаго положенія о Доброволь-
номъ Флотѣ денежные и матеріальные обороты его, а также 
отчетность подлежать ревизіи Государственная Контроля. 
Т а к ъ какъ Добровольный Флоте дѣйетвуеть на коммерче-
скомъ основаніи, то примѣненіе къ повѣркѣ его оборотовъ 
общая ревпзіоннаго порядка представлялось оы неудоб-
нымъ. Вслѣдствіе сего, для повѣрки отчетности Доброволь-
наго Флота образована въ отчетномъ году, по соглашенпо 
моему съ Министромъ Торговли и Промышленности, при-
менительно къ порядку, принятому для ревизш отчетовъ 

частныхъ желѣзныхъ дорогъ, при Департаменте Граждан-
ской Отчетности особая коммисія съ участіемъ чииовъ 
оте Министерства Торговли и Промышленности. IIa ком-
мисію эту возложена и повѣрка оборотовъ состоящая въ 
завѣдываніи Министерства Торговли и Промышленности 
Русского Дунайская пароходства. Порядокъ этоть, примѣ-
ненный уже къ повѣркѣ отчетовъ за 1910 годъ, оправдалъ 
его целесообразность; указанной ревизіонной коммисіей 
были возбуждены существенные вопросы, выясненіе кото-
рыхъ должно оказать вліяніе на дальнейшее упорядоченіе 
постановки дела какъ въ Добровольномъ ФлотЪ, такъ и въ 
Русскомь Дунайскомъ пароходстве. 

Главное Управленіе Землеустройства и Земле-
дѣлія. 

В ъ послѣднее время стремленіе къ усовершенствова- Обща йры 

нію сельеиаго хозяйства нанинаетъ все болѣе проникать ^ ^ ^ 

въ широкіе слои населенія. 
Распространеніе сельскохозяйствешшхъ орудій и ма-

шинъ. улучшеніе пріемовъ обработки земли, росте потре-
бленія миперальныхъ удобреній, введеніе культуры кормо-
выхъ травъ, усиленный спросъ на плодовый посадочный 
матеріалъ, пробужденіе интереса къ различнымъ отраслямъ 
животноводства и другія подобныя явленія пріобрѣтаюте 
уже во многихъ местностяхъ Россіи массовый характеръ. 

В ъ связи съ этимъ быстро растете и потребность въ 
воспособленіи сельскому хозяйству со стороны какъ прави-
тельства, такъ и местпыхъ общественныхъ организацій. 

Значительно увеличившіяся за последніе два года 
правительственныя и земскія ассигнованія на агрономи-
ческія меропріятія дали возможность замѣтно двинуться 



вперед* по пути планомерная и широкая осуществленія 
с и х * мѣропріятій. В ъ 3 4 губсрніяхъ общій расход* земств* 
на таковыя мѣропріятія составил* в * 1910 году почти 
9 милл. руб. (8 .740 тыс. руб.), а за отчетный год* превы-
сил* и эту сумму. При этомъ въ 1 9 1 1 году изъ 34 земств* 
18 имѣли бюджет* иа сельскохозяйственный мѣропріятія 
свыше 2 0 0 тыс. руб. и лишь 8 тратило на это дѣло менѣе 
1 0 0 тыс. руб. каждое. На ряду съ сим* правительствен-
ныя ассигнования па мѣры содѣйствія сельскому хозяйству 
достигли въ 1910 году 8 .922 тыс. руб. и въ 1911 году 
15 .452 тыс. руб., увеличившись въ послѣдпій годъ противъ 
соответственных* кредитовъ 1909 я д а (5 .918 тыс. руб.) 
болѣе ч е м * въ 2 Va раза. 

На ряду съ раеширеиіемъ агрономических* мѣропрія-
тій, въ отчетном* году последовало дальнейшее развитие 
необходимых* для подъема нашего сельская хозяйства 
м е р * по улучшенію земель посредством* гидротехнических* 
работ*, по оказанію сельским* хозяевам* льготнаго кре-
дита для введенія сельскохозяйственных* усовершенство-
ваній и по поощрсиію кустарной промышленности. 

Ассииюванія на гидротехнически работы составили 
въ 1 9 1 1 году 5 .374 тыс. руб., превысив* соответственные 
кредиты 1 9 1 0 года (3 .941 тыс. руб.) на 1 .433 тыс. руб., 
или на 3 6 , 4 % . Работы эти производились въ отчетном* 
я д у , какъ и в ъ прежніе годы, въ Европейской Россіи, на 
Кавказе , въ Туркестане и въ Зауралье. 

Осушительныя и оросительныя работы въ Европей-
ской Россіи могутъ быть подразделены на три главныя 
группы. 

В ъ первую группу входять обследованія и работы 
спеціально для надобностей землеустройства, по своей труд-
ности и сложности недоступный самому населенно. Обсле-

дованія этого рода, нередко приводящія къ отрицательнымъ 
результатамъ изъ-за необезпеченности земель въ водномъ 
отношеніи, или же указывающія на необходимость соору-
ж а л а сложных* гидротехнических* устройствъ (осуши-
тельных* капало въ, трубчатыхъ колодцевъ, плотин* с * 
водосливами и пр.), всецело производятся, как* и вызы-
ваемый ими работы, за счет* казны. Затраты на н и х * 
являются таким* образом* безвозвратным* пособіемъ 

населенно при землеустройстве. 
Вторую группу составляют* изыскашя и работы, 

исполняемы« за счет* государственная казначейства на 
казенных* оброчных* статьях* и в * казенных* л е с н ы х * 
дачах* в * цѣлях* улучшснія естественных* и х * условій. 
Путем* с и х * работ*, во-первыхъ, достигается увеличете 
ценности и доходности казенных* угодій, во-вторых*, 
увеличивается площадь земельная фонда, могущая слу-
жить для нужд* землеустройства сельская населенія. 

Наконец*, к * третьей группе относятся изыскашя и ра-
боты имеющія общеполезное значеніе, распространяющие 
на значительны« по пространству местности. Таковыя ра-
боты осуществляются путем* совместной деятельности, с * 
одной стороны, Главнаго Управлепія Землеустройства и 
Земледѣлія, с * другой-земств* , крестьянских* обществ* 
„ частных* лиц*, почерпающих* необходимы« средства 
главным* образом* из* мсліоративнаго кредита. В * послед-
нее время, в * виду возпикновенія требованій по безотлага-
тельному удовлетворенно гидротехнических* надооностеи 
при землеустройстве, работы этой группы не получают* 

значительная развитія. 
Изъ гидротехнических* работ* на Кавказе наиболее 

важное значеніе имеют* работы но орошенію Муганской 
степи. В * отчетном* году было закончено сооружена 
первой части Верхнемуганской оросительной системы для 



орошенія 8 .000 дес., расположенныхъ на Персидской гра-
нице, и устройство Воронцовскаго канала за рѣкою Новымъ 
Араксомъ для орошенія 12 .000 дес., являющаяся первымъ 
звеномъ Нижнемуганской оросительной системы. Засимъ, 
в ъ отчетномъ же году приступлено къ работамъ по ороше-
нію новыхъ 120 тыс. дес. на Мугани, на каковыя работы 
закономъ 29 мая 1 9 1 1 я д а отпущено 4 . 1 7 5 тыс. руб. и 
ассигновано въ счетъ этой суммы въ 1911 году 765 тыс. руб. 

Независимо отъ указанныхъ работъ, в ъ 1911 году на 
Кавказѣ выполнялись гидротехническія изысканія и гидро-
метрическія наблюденія въ разныхъ местностяхъ, гидро-
метрическая и землечерпательныя работы по реке Тереку, 
обвалованіе реки Н о в а я Аракса и укрепленіе валовъ по 
реке Старому Араксу и гидротехническія изысканія и 
работы па переселенческихъ участкахъ. 

В ъ Туркестане важнейшія гидротехническія работы 
въ 1 9 1 1 году производились въ целяхъ орошенія водами 
реки Сыръ-Дарьи северо-восточной части Голодной степи 
Ходжентскаго уезда Самаркандской области. На эту надоб-
ность, согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному 7 февраля 
1 9 0 0 я д а мненію Государственнаго Совета, въ теченіе 
1 9 0 0 — 1 9 1 0 г. г. было отпущено 2 7 4 милл. руб. Однако 
исполненными за счетъ этой суммы работами дело орошенія 
названной местности оказалось далеко еще не закончен-
ны мъ. В ъ виду сего, закономъ 1 іюня 1 9 1 1 года разре-
шено отпустить изъ средствъ казны на окончаніе указан-
н ы х ъ работъ 4 . 7 3 8 тыс. руб., в ъ томъ числе въ 1911 году 

9 4 9 тыс. руб. 
Съ отпускомъ упомяиутыхъ 4 . 7 3 8 тыс. руб. было 

признано наиболее отвечающимъ интересамъ казны и 
успешности предпріятія выподненіе этихъ работъ подряд-
нымъ способомъ. В ъ этихъ целяхъ въ октябре 1 9 1 1 года 
состоялось соревновапіе на сдачу земляныхъ работъ и 

искусственныхъ сооруженій для орошенія. Однако в ъ 
начале 1912 года договоръ с ъ лицомъ, предложившимъ 
на соревнованіи наиболее выгодныя для казны условія, 
заключенъ еще не былъ, вследствіе чего приступъ этого 
лица къ работамъ задерясался. 

Кроме работа въ. Голодной степи, въ Туркестане въ 
отчетномъ году производились гидрометрическія наблюденія 
и действовали три изыскательныя партіи. 

В ъ Зауралье обводнительныя изысканія и работы 
преследовали въ 1 9 1 1 году двоякую цель: съ одной сто-
роны, удовлетвореніе неотложной нужды в ъ воде переселен-
цевъ на устроенныхъ уясе поселкахъ, съ другой—обследо-
ваніе въ водномъ отношеніи новыхъ раіоновъ для образова-
н і я переселенческихъ участковъ. Осушительныя изысканія 
и работы за Ураломъ исполнялись въ 1911 году главнымъ 
образомъ въ Барабинской степи Томской губерніи, являясь 
продолженіемъ начатыхъ ранее работъ по ея осушенію. 

Весьма серіозное значеніе въ ряду меръ воспособленія 
сельскому хозяйству исполняемыхъ в ъ Имперіи гидротехни-
ческихъ работъ не подлеяштъ сомненію. Посредствомъ 
этихъ работъ повышается производительность земель, нахо-
дящихся уже подъ культурой, достигается возмоясность 
обращенія возделываемыхъ площадей въ другіе виды уго-
дій, дающихъ более ценные продукты, и главное земли 
непроизводительпыя, неудобный приводятся в ъ культурное 
состояніе, делаются пригодными для занятія сельскимъ 
хозяйствомъ. Но, помимо этого, некоторый изъ указанныхъ 
работа, а именно, оросительньтя работы въ Туркестане и 
Закавказье имеютъ особую важность въ виду того, что 
в ъ сихъ местностяхъ орошеппыя площади могутъ быть 
обращены подъ производство хлопка. 

Количество хлопка, потребляемаго нашею хлопчато-
бумажного промышленностью, значительно. Такъ, въ 1 9 1 0 году 



на нашихъ фабриках* было переработано хлопка 22 милл. 
пуд. Между тѣмъ, сборъ хлопковая волокна въ Россш 
составляете лишь до 1 1 милл. пуд. ежегодно. Поэтому все 
недостающее нашей промышленности количество хлопка 
ввозится къ иамъ изъ-за границы, главпымъ образомъ 
изъ Сѣверной Америки. В ъ 1910 году было ввезено хлопка 
въ Имперію 12 милл. пуд. стоимостью 130 милл. руо. 
Отсюда видно, насколько существенным*, является вопросъ 
объ освобожденіи Россіи отъ иностранной въ семъ отноше-
ніи зависимости. Вопросъ этотъ пріобрѣтаете въ настоящее 
время особенное значеше въ виду предстоящая съ 1 января 
1913 года прекращены дѣйствія заключенная Россіеи въ 
1832 году съ Сѣверо-Американскими Соединенными Шта-
тами договора о торявлѣ и мореплаваніи и неопредѣлен-
ности дальнѣйшихъ нашихъ съ названною страною торя-

выхъ отношеній. 
Приведенный обстоятельства побудили Главноуправляю-

щ а я Землеустройством* и Земледѣліемъ войти въ концѣ 
отчетнаго года въ Оовѣтъ Миниетровъ съ представлен!емъ 

- о необходимости принятія дальнѣйшихъ мѣръ въ цѣжихъ 
орошенія новыхъ земель и развитія хлопководства въ 

Туркестанѣ и Закавказьѣ. 
Мѣры эти должны заключаться, согласно предположе-

ніямъ Главноуправляющая Землеустройствомъ и Земледѣ-
ліемъ, въ скорѣйшемъ завершеніи предпринятых* и поста-
вленныхъ на ближайшую очередь гидротехническихъ изы-
сканій и работъ на упомянутыхъ окраинахъ и въ осуще-
ствленіи имѣющихъ тѣсную связь съ улучшеніемъ хлопко-
водства агрономическихъ начинаній, каковы-дополнитель-
ное оборудованіе существующихъ и устройство новыхъ 
опытныхъ хлопковыхъ полей, устройство сельскохозяи-
ственно-гидротехническихъ школъ, усиленіе показательныхъ 
мѣропріятій по культурѣ хлопчатника, увеличеше состава 

спеціалистовъ и инструкторовъ по хлопководству. Кромѣ 
того Главноуправляющимъ Землеустройствомъ и Земле-
дѣліемъ было указано на необходимость организаціи воз-
можно дешеваго и доступнаго кредита для хлопководовъ. 
Означенный предположенія были одобрены Совѣтомъ Мини-
етровъ и на осуществленіе наиболѣе неотложныхъ изъ 
нихъ было разрѣшено испросить въ законодательномъ 
порядкѣ въ текущемъ же году кредите въ суммѣ 430 тыс. 
руб. 

Надлежитъ отмѣтить, что, помимо означенныхъ мѣръ, 
большое значеніе для развитія отечественная хлопководства 
имѣетъ скорѣйшее утвержденіе выработанныхъ уже Глав-
нымъ Управленіемъ Землеустройства и Земледѣлія четырехъ 
законопроектовъ—проекта Туркестанскаго водпаго закона и 
Туркестанская воднаго управленія, предположееій о засе-
леніи орошенныхъ земель на Мугани, такихъ же предпо-
ложеній относительно Голодной степи и проекта правилъ о 
разрѣшеніи частныхъ оросительныхъ предпріятій въ Турке-
станскомъ краѣ. Первые два законопроекта представлены 
уже въ законодательный учреждсиія. 

На ряду съ вопросомъ о вышеуказанныхъ мѣрахъ для 
орошенія новыхъ земель и развитія хлопководства въ 
Туркестанѣ и Закавказьѣ , Совѣтомъ Миниетровъ были 
разсмотрѣны и одобрены предположенія Главноуправляю-
щ а я Землеустройствомъ и Земледѣліемъ о нѣкоторыхъ 
вызываемыхъ прекращеніемъ договора съ Америкой мѣро-
пріятіяхъ, направленных* къ замѣнѣ американскихъ 
сельскохозяйственныхъ машинъ машинами, изготовляе-
мыми въ другихъ странахъ. Необходимость этихъ мѣро-
пріятій обусловливается тѣмъ обстоятельствомъ, что сельско-
хозяйственныхъ машинъ ввозится ежегодно въ Россію изъ 
Сѣверо-Американскихъ Соединенныхъ Штатовъ на сумму 
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свыше 13 милл. руб., въ томъ числѣ уборочныхъ машинъ 
на сумму до 10 милл. руб. Столь значительные равмѣры 
ввоза послѣднихъ объясняются почти полнымъ отсугстшемъ 
у насъ до послѣдняго времени производства большинства 
машинъ этого рода. Бри такихъ условіяхъ, хотя попытки 
отдѣльныхъ заводовъ въ конструировали нодобныхъ ма-
шинъ и даютъ надежду на замѣну ихъ русскими в ъ болѣе 
или менѣе близкомъ будущемъ, съ оборудовашемъ въ над-
лежащихъ размѣрахъ производства в ъ Россіи, однако до 
того времени для обезпеченія интересовъ сельскихъ хозяевъ 
в ъ уборочномъ инвентарѣ придется пользоваться ипостран-

ными машинами. 

Цѣлямъ снабженія сельскихъ хозяевъ льготнымъ кре-
дитомъ для введенія усовершенствован® в ъ сельскомъ 
хозяйетвѣ служитъ состоящій въ распоряженш Главнаго 
Управленія Землеустройства и Земледѣлія капиталъ для 
выдачи ссудъ на сельскохозяйственныя улучшенія. Капи-
талъ этотъ, учрежденный в ъ 1 8 9 6 году и у в е л и ч и в а в ш и е 

постепенными ассигнованіями изъ государственна™ казна-
чейства, составить на 1 января отчетнаго года 4 .182 тыс. 
руб. В ъ отчетномъ году онъ усиленъ новымъ ассигнова-

ніемъ въ 8 0 0 тыс. руб. 
Сумма разрѣшеиныхъ в ъ 1911 году ссудъ на сельско-

хозяйственныя улучшенія опредѣлилаеь в ъ 1 .073 тыс. руб., 
немногимъ лишь превысивъ соотвѣтствующую сумму за 
предыдѵщій годъ (1 .009 тыс. руб.). Что касается выдачъ 
въ с ч і разрѣшенныхъ ссудъ, то „ля этой цѣли въ о т ч е , 
домъ году было выписано по Главному Казначейству 
1 0 4 1 тыс. руб. противъ 8 1 0 тыс. руб. въ 1 9 1 0 году, то-есть 
с ; увеличеніемъ на 231 тыс. руб. Этотъ размѣръ выдачи 
я в л я е т е наибольшими, по сравнен™ со всѣми предшествую-
щими годами. 

Главное число заемщиковъ 1911 года составили, как-ь 
и въ 1 9 1 0 году, крестьянскія общества и артели, каковой 
факта свидѣтельствуета о дальнѣйшемъ укрѣпленіи среди 
крестьянъ стремленія къ усовершенствованію своихъ 
хозяйствъ. При этомъ сумма разрѣшенныхъ крестьянскимъ 
обществамъ и артелямъ ссудъ возрасла в ъ отчетномъ году 
до 2 5 3 тыс. руб. противъ 221 тыс. руб., разрѣшенныхъ 

къ выдачѣ въ 1 9 1 0 году. 
Надлежать также отмѣтить увеличение числа и раз-

мѣра ссудъ земствамъ. Означенныхъ ссудъ въ 1 9 1 0 году 
было разрѣшено 18 на сумму 337 тыс. руб., а въ 1 9 1 1 году 
3 1 на сумму 527 тыс. руб. За счетъ этихъ ссудъ земства 
осуществили рядъ важпыхъ мѣропріятій, въ особенности в ъ 
обіасти крестьянскаго травосѣяиія и маслодѣлія. В ъ то же 
время для посреднической дѣятельности земствъ по выдачѣ 
ссудъ в ъ отчетномъ году отпущена нѣсколько бблыная 
чѣмъ въ предыдущемъ году сумма (122 тыс. руб. противъ 

8 6 тыс. руб.). 
Указанный данныя свидѣтельствуютъ о нѣкоторомъ 

расширеніи въ отчетномъ году операцій по выдачѣ ссудъ 
на сельскохозяйственныя улучшенія. Однако существующіе 
размѣры этихъ операцій далеко не отвѣчаютъ потребности 
русскаго сельскаго хозяйства въ сельскохозяйственномъ 
кредит!), весьма остро ощущаемой на всемъ пространствѣ 
нашего обширнаго отечества. Вмѣсгѣ с ъ тѣмъ самыя осно-
ванія ныпѣшней оргаиизаціи меліоративнаго кредита, какъ 
докладывалось В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р С К О М У В Е Л И Ч Е -
С Т В У во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за предыдущій годъ, 
не могутъ почитаться вполнѣ отвѣчающими предъявдяе-
мымъ жизнью требованіямъ. В ъ виду сего представляется 
настоятельно необходимымъ скорѣйшее осуществлена по-
ставленная уже нынѣ на очередь коренного преобразо-
ванія означеннаго кредита, дабы, дать возможность отече-



ответному сельскому хозяйству усилить средства на сельско-
хозяйственный улуишенія, нтб, въ свохо онередь,. должно 
новестн въ болѣе усдѣнхному его развитие и усовершен-

ствованію. 

Независимо отъ означенныхъ выше мѣръ содѣйствія 
сельскому хозяйству, Главное Управление Землеустройства 
и Земледѣлія осуществляете мѣропріятія по развитш и 

поошренію кустарной промышленности. 
Рѵсскіе кустарные промыслы обнимаютъ значительное 

количество разнообразныхъ производствъ, которыя, съ одной 
стороны, доставляють нѣсколышмъ милліонамъ наседенш, 
главнымъ образомъ сельская, денежныя средства, съ другои-
снабжаютъ страну дешевыми издѣліями, восполняя даже 
въ нѣкоторыхъ случаяхъ слабое развитіе у насъ крупной 
обрабатывающей промышленности. 

Но, играя такую видную роль въ экономической жизни 
русская народа, кустарные промыслы въ то же время 
нуждаются въ серіозной матеріальной поддержкѣ и во 
многихъ улучшеніяхъ, при помощи которыхъ направлен-
ный на это дѣло производительные силы страны находили 
бы возможно полное и целесообразное примѣнеше. 

Развитіе нашей кустарной промышленности задержи-
вается главнымъ образомъ отсутетвіемъ у кустарей всѣхъ 
необходимыхъ знаній по нѣкоторымъ категоріямъ произ-
водствъ, несоблюденіемь кустарями важнѣйншхъ въ торго-
вой деятельности условій, какъ-то: однородности поставляе-
м а я товара, соответствия его требованіямъ рынка, сроч-
ности поставокъ и пр., наконецъ, тѣмъ обстоятельствомъ, 
что значительная часть кустарей приступаете къ произ-
водству, не обладая соответствующими оборотными денеж-
ными средствами, и по этой причине не можетъ поставить 
и вести свое дѣло на правильныхъ началахъ. 

Кредиты, расходуемые на выдачу безвозвратныхъ 
пособій земствамъ и другимъ мѣстнымъ учрежденіямъ на 
меропріятія местная значенія, определились въ 1911 году 
въ 500 тыс. руб. Хотя для отпуска указаннымъ учрежде-
ніямъ, помимо* безвозвратныхъ пособій, процентиыхъ и 
безпроцентныхъ ссудъ, Главное Управленіе Землеустройства 
и Земледелія располагаете особымъ источникомъ—оборот-
нымъ капиталомъ кустарной промышленности, состоящимъ 
въ спеціальныхъ его средствахъ, но размѣры этого капи-
тала незначительны: на 1 января 1911 года въ немъ 
состояло 190 тыс. руб. При такихъ условіяхъ имеющее 
огромное значеніе для поднятія кустарной промышленности 
содействіе правительства местнымъ учрежденіямъ въ ихъ 
начинаніяхъ и заботахъ о кустарныхъ промыедахъ не 
можетъ пріобрѣсти достаточно широкая развитія. 

Равнымъ образомъ ограничена и непосредственная 
деятельность Г л а в н а я Управлеиія Землеустройства и Земле-
делія въ деле развитія и пооіцренія кустарныхъ про-
мысловъ, заключающаяся въ осуществлен^ меропріятій, 
имеіощи'хъ общее значеніе для кустарной промышленности 
или направлепныхъ къ поддержанію и развитію охваты-
вающихъ значительные раіоны производствъ. Ассигиованія 
на таковыя меропрія-гія выразились въ отчетномъ году въ 
546 тыс. руб. 

Землеустроительная деятельность правительства въ Общія мѣро-
отчетномъ году, какъ и въ предшествовавшее время, заклю- пріятія по земле-
чалась въ оказаніи крестьянамъ содействія къ улучшенію J J ^ J S T 
усдовій землепользованія на надельныхъ земляхъ и къ 
увеличение землевладенія путемъ продажи имъ земель 
казенныхъ и принадлежащихъ Крестьянскому Поземель-
ному Банку, а также выдачи ссудъ изъ Крестьянская 
Банка при пріобретеніи земель отъ частныхъ вдадельцевъ. 

• 



Независимо огь этого, сельскому населенно были оказы-
ваемы при землеустройстве агрономическая помощь и де-
нежная поддержка въ виде ссудъ и безвозвратных* 

пособій. . 
Стремленіе крестьянъ къ улучшешю у м о в * зѳмле-

польвованія выразилось въ 1911 году въ з а я в л е н ^ хода-
тайствъ о внутринадѣльномъ земдеустройствѣ отъ 683 тыс. 
дворовъ. Среди этихъ ходатайствъ попрежнему преобла-
дали ходатайства о болѣе совершенномъ видѣ землеустрой-
ства-едииоличиомъ, имѣющемъ цѣлыо полное устранете 
сѵтествующихъ ведостатковъ землепользованія посред-
ствомъ разверстанія надѣльныхъ земель цѣлыхъ сельскихъ 
общества, на хутора и отруба или выдѣла къ одному 
м ѣ о т ѵ участвовъ общинной земли отдѣльнымъ домохояе-
вамъ Таковыхъ ходатайствъ поступило въ 1911 году 
351 тыс или 5 1 , 4 % всѣхъ ходатайствъ, остальныя же 
332 тыс. касались землеустройства группового, то-есть умень-
ш и чрезнолосицы и длинноземелья при помощи раз-
Гѣла общинъ, состоящихъ изъ нѣсколькихъ еелевій или 
изъ звачительнаго числа дворовъ, выдѣла болѣе отдален-
ныхъ земель многодвоРныхъ селеній нодъ выселки, а 
также разверстанія чрезнолосности надѣльныхъ земель съ 
прилегающими владѣніями-частными, казенными, церков-

Н Ы Ш В ъ соотвѣтетвіи съ означеннымъ характеромъ хода-
тайствъ крестьянъ о содѣйствіи къ устраненію недостатковъ 
землепольвованія, дѣательность землеустроительных* орга-
новъ была направлена въ 1 9 1 1 году главнымъ образомъ на 
устройство единоличныхъ хозяйствъ: работы по единолич-
ному землеустройству исполнены на 2.252 тыс. дес. изъ об-
щаго числа 3.610 тыс. дес., охвачевныхъ землеустрой-
ствомъ, то-есть составили 6 2 , 4 % всѣхъ проивведенвыхъ 

работь. 

Отраднымъ является тоть фактъ, что принятіе насе-
леніемъ законченныхъ работь прошло въ отчетномъ году 
успѣшвѣе чѣмъ въ 1910 году какъ по единоличному, 
такъ и по групповому землеустройству: количество приия-
тыхъ работь ио первому виду землеустройства составило 
свыше 9 1 % всѣхъ произведенныхъ работь этого рода и 
по второму—73, і%, тогда какъ^въ 1910 году таковыхъ 

работ* было принято 73, 8 и 6 2 , і % % -
H T Ö касается ликвидаціи казенная земельнаго фонда, 

Rr. i q i i годѵ в * незначительных* то она производилась въ і а і і і в д 
размѣрахъ—в* теченіе этого года продано всего 48, з тыс. 
дес. Незначительность продажи казенных* земель объяс-
няется тѣм* обстоятельством*, что, преслѣдуя землеустрои-
тельныя цѣли, она примѣняется главнымъ образом* въ 
случаях*, когда того требует* внутринадѣльное земле-
устройство, въ качествѣ же самостоятельной мѣры допу-
скается лишь при безусловной неотложности, в * виду 

исключительных* условій. 
Надлежит* отмѣтить, что в * зависимости от* сосре-

доточенія дѣятельности землеустроительных* органов* 
преимущественно на единоличном* землеустройствѣ свыше 
94% общая количества ликвидированных* въ 1911 году 
казенныхъ земель продано хуторами и отрубами. 

Значительное развитіе получили в * отчетном* году 
выдача сельскому населенію ссуд* и безвозвратных* посо-
бій при землеустройствѣ на перенос* и улучшеше уса-
дебных* построек*, обводненіе, осушёніе и друпе расходы, 
связанные с * ивмѣненіем* порядков* землепользования, а 
также агрономическая помощь, предоставляемая крестья-
нам* в * цѣляхъ облегченія имъ перехода на новых* 
участках* к * улучшенным* пріемамъ хозяйства. На эти 
надобности было отпущено в * 1911 . году 12 милл. руб., 
болѣе чѣмъ в * предыдущем* году на 5 милл. руб. 



В ъ виду трудности для крестьян*, безъ денежной 
поддержки со стороны правительства, перехода къ измѣне-
нію землепользованія на надѣльиыхъ земляхъ, а равно 
переселены на купленные участки, означенная поддержка 
имѣетъ весьма существенное значеніе въ дѣдѣ землеустрой-
ства. Оказывается она преимущественно въ видѣ ссудъ, 
безвозвратный же пособія выдаются лишь въ исключитель-
н ы х * случаях* , напримѣръ, при особо неблагоприятном* 
экономическом* положеніи ходатайствующих* о помощи 

• крестьян*, особо показательном* значеніи даннаго случая 

землеустройства и т. п. 
Не менѣе важное значеніе принадлежит* и агрономи-

ческой помощи. Помощь эта осуществляется Главным* 
Управденіемъ Землеустройства и Земледѣлія при ближай-
шем* участіи земств*, въ распоряженіе которыхъ отпу-
скается въ формѣ ссудъ и пособій значительная часть 
ассигнуемых* на сей предмете средствъ. В ъ нѣкоторыхъ 
губерніяхъ въ вѣдѣніи земских* учрежденій сосредоточено 
даже все дѣло агрономической помощи при землеустрой-
ствѣ . Мѣры указанной агрономической помощи заключа-
ются въ содерясаніи на мѣстахъ агрономическаго персо-
нала, въ устройствѣ показательных* хозяйств* , полей и 
участков* , прокатных* станцій сельскохозяйственных* 
орудій, зерноочистительных* пунктов* и сельскохозяй-
с т в е н н ы х * складов*, въ снабженіи крестьян* удобреніями 
и посѣвнымъ матеріаломъ, в ъ организаціи случных* пунк-
т о в * , внѣшкольномъ распространен^ сельскохозяйствен-
н ы х * знаній и т. п. 

Результаты деятельности Крестьянская Поземельнаго 
Б а н к а в ъ 1 9 1 1 году нельзя не признать въ общем* благо-
пріятными. Такъ, хотя количество земель, пріобрѣтенныхъ 
Банком* оте ч а с т н ы х * владѣдьцевъ и удѣльнаго ведом-
ства, а также перешедших* к ъ нему оте неисправных* 

заемщиков* и увеличилось противъ 1 9 1 0 года (на 9 , 9 % ) , 
но таковое увеличеніе произошло за счете особой операцЫ— 
покупки въ восточных* губерніяхъ башкирских* земель, 
оказавшихся свободными по отводе наделов* и по завер-
ш е н ы ' земельная устройства м е с т н а я населены. Если 
этой операціи въ расчет* не принимать, то пріобретеше 
Банком* земель въ 1 9 1 1 году дастъ по сравненію съ пре-
дыдущим* годом* значительное уменыпепіе—на 51 ,8%-
В м е с т е съ темъ, несмотря на последовавшее в ъ отчет-
ном* году сокращеніе продажи Банком* принадлежащих* 
ему земель (на 9 , 9 % ) , указанная продажа составила по 
сравненію съ общим* запасом* банковских* земель къ 
началу 1911 года 1 9 , 7 % , въ то время какъ отаошеше 
количества проданных* въ 1 9 1 0 году земель къ земель-
ному фонду на 1 января того же года выразилось въ 1 8 , 9 %• 

В ъ соответствіи съ общими землеустроительными 
меропріятіями правительства, большая часть ликвидирован-
ной Банком* въ 1 9 1 1 году земельной площади продана 
въ единоличное владѣніе, а именно, 8 8 , 9 % - Р а в н ы м * 
образомъ и посредническая дѣятельность Банка была на-
правлена преимущественно къ поощренію единоличных* 
покупок* крестьянами земли отъ ч а с т н ы х * владѣльцсвъ. 
Изъ о б щ а я числа совершенных* въ 1911 году покупок* 
при помощи выданных* Банком* ссудъ 8 2 , 8 % соста-
вляют* покупки единоличныя. В ъ т ѣ х ъ же цѣляхъ Б а н -
ком* оказывалась помощь частным* владѣльцамъ въ под-
г о т о в ^ принадлежащей имъ земли къ продажѣ участками 
единоличнаго владѣнія. 

. В ъ отчетном* году получила осуществленіе мѣра, 
имѣющая чрезвычайно важное значеніе в ъ дѣлѣ земле-
устройства. 15 октября 1 9 1 1 года во всѣхъ мѣстностяхъ, 
гдѣ имѣются землеустроительныя коммисіи, введено в ъ 



дѣйствіе одобренное Государственнымъ Совѣтомъ и Госу-
дарственной Думой и утвержденное В А І П И М Ъ И М П Е Р А -
Т О Р С К И М Ъ В Е Л И Ч Е С Т В О М Ъ 2 9 мая 1 9 1 1 года Поло-
женіе о землеустройствѣ . Законъ этотъ значительно рас-
пшряетъ предѣлы вѣдѣнія землеустроительныхъ органовъ 
и даетъ дѣйствіямъ и х ъ твердыя юридическія основанія. 

В ъ отчетномъ году Положеніе о землеустройствѣ не 
могло еще, конечно, отразиться замѣтнымъ образомъ на 
результатахъ дѣятельноети землеустроительныхъ органовъ 
за краткостью срока дѣйствія его в ъ этомъ году, но в ъ 
дальнѣйшемъ примѣненіе сего закона, несомнѣнно, обез-
печитъ значительное расширеніе землеустроительныхъ 
мѣропріятій и болѣе полный у с п ѣ х ъ этого дѣла первосте-
пенной государственной важности. 

Переселенче- Послѣдовавшее в ъ 1 9 1 0 году рѣзкое паденіе пере-
Дѣло. селенческаго движенія за Уралъ продолжалось и в ъ отчет-

номъ году. Число переселенцевъ составило за этотъ годъ 
лишь 1 9 0 тыс. душъ противъ 3 1 6 тыс . в ъ 1 9 1 0 и 

6 1 9 тыс. в ъ 1 9 0 9 г .г . 
Ближайшей причиной такого сокращения переселены 

является еще болѣе тяжелый в ъ отчетномъ году, чѣмъ в ъ 
предыдущему неурожай хлѣбовъ и травъ, постигшій За-
падную Сибирь, куда обычно направляется наибольшая 
часть переселенцевъ. Но, кромѣ этой причины, значитель-
ная доля сдерживающая вліянія на стремленіе крестьянъ 
к ъ лереселенію принадлежить широкому р а з в и т о в ъ губер-
н іяхъ Европейской Россіи процесса перехода крестьянъ 
къ новымъ формамъ землевладѣнія, содѣйствующимъ улуч-
шенію бытовыхъ условій сельскаго населенія и увеличение 
доходности земледѣльческаго труда. Вмѣстѣ с ъ т ѣ м ъ серюз-
ное значеніе в ъ у м е н ь ш е н ы переселенческой волны имѣюта 
также, с ъ одной стороны, продажа на л ь я т н ы х ъ условіяхъ 

земель Крестьянскимь Поземельнымъ Банкомъ, с ъ другой— 
истощеніе запаса т Ь х ъ казенныхъ земель въ западной 
части Сибири и в ъ степной полосѣ ея,которыя привлекали 
къ себѣ особенное вниманіе переселенцевъ. 

На ряду с ъ указаннымъ сокращеніемъ переселенія за 
Уралъ, в ъ 1 9 1 1 году наблюдалось, какъ и в ъ предыдущему 
сильное обратное движеніе переселенцевъ. В ъ обратномъ 
направленіи изъ Сибири прошло за отчетный годъ 

1 1 6 тыс. человѣкъ. 
Явлеиіе это, помимо неурожая в ъ Западной Сибири, 

объясняется также значительиымъ обратнымъ движеніемъ 
самовольныхъ переселенцевъ, не обезпечившихъ себя пред-
варительно землею черезъ ходоковъ. Немалое число этихъ 
переселенцевъ, не получивъ земли на казенныхъ у ч а с т к а х ъ 
и не пріискавъ ея внѣ этихъ участковъ путемъ причи-
сленія къ старожиламъ или аренды, возвращается на родину. 
Изъ п о к а з а н н а я количества обратныхъ переселенцевъ— 
1 1 6 тыс. душъ—самовольныхъ возвратилось в ъ Европей-
скую Россію 6 0 тыс. , или свыше 51°/ 0 . 

С ъ уменыненіемъ переселенческая движенія в ъ 1 9 1 0 и 
1 9 1 1 г.г . устранилась необходимость прежней напряженной 
спѣшноети в ъ заготовкѣ переселенческихъ участковъ и обслу-
живаніи какъ передвигающихся по сѣти желѣзныхъ дорогъ, 
т а к ъ и осѣдающихъ н а мѣстахъ переселенцевъ. Обстоя-
тельство это дало возможность Главному Управленію Земле-
устройства и Земледѣлія приступить къ осуществленію 
мѣръ по улучшенію разныхъ сторонъ переселенческаго 
дѣла. Начало симъ мѣрамъ было положено в ъ 1 9 1 0 году, 
в ъ отчетномъ же году онѣ получили дальнѣйшее развитіе. 

Изъ таковыхъ мѣръ серіозное значеніе принадлежить 
примѣненному впервые в ъ 1 9 1 1 году новому порядку отвода 
переселенческихъ участковъ. 



Проникающее в ъ среду сибирская крестьянства и 
осѣдающихъ за Ураломъ переселенцевъ стремленіе къ 
единоличному землевладение и къ освобождению отъ тягост-
н ы х ъ для земледѣлія общинныхъ порядковъ выдвинуло 
необходимость отвода переселенческихъ участковъ не исклю-
чительно в ъ общинное пользованіе образующихся на н и х ъ 
сельскихч» обществь, а, по возможности, и отдѣльнымъ 
хозяевамъ, с ъ распредѣленіемъ земли на отруба и хутора. 
Мѣра эта требуетъ значительныхъ затрать н а увеличена 
состава землеотводныхъ партій в ъ Сибири и при ощущае-
момъ недостаткѣ лицъ со спеціальной технической под-
готовкой соединена съ немалыми затруднеиіями при ея 
осуществленіи. Т ѣ м ъ не менѣе, постоянное увеличение 
числа ходатайствъ сибирскихъ новоселовъ о размежеванш 
между ними отведенныхъ имъ участковъ и личное знаком-
ство с ъ положеніемъ этого вопроса на мѣстѣ при поѣздкѣ 
в ъ 1 9 1 0 году въ Сибирь покойнаго Председателя Совѣта 
Министровъ Статсъ-Секретаря Столыпина совместно с ъ 
Главноуправляющимъ Землеустройствомъ и Земледѣліемъ 
побудили Совѣтъ Министровъ одобрить представленный 
послѣднимъ предположенія о примѣиеніи н о в а я способа 
отвода переселенческихъ участковъ уже въ 1 9 1 1 году, 
хотя смѣтою на этоть годъ соотвѣтственные расходы и не 
были предусмотрѣны. Вмѣстѣ с ъ тѣмъ въ отчетномъ году 
было обращено внимапіе на упорядоченіе отвода участковъ, 
предназначенныхъ для общинная землепользованія, заклю-
чающееся в ъ уменыпеніи замежеванныхъ в ъ одинъ уча-
стокъ площадей. В ъ годы наибольшаго переселенія ( 1 9 0 ! -
1 9 0 8 ) , когда было необходимо быстро удовлетворять земель-
ную нужду сотенъ тысячъ переселенцевъ, отводъ участковъ 
подъ переселепіе производился значительными простран-
ствами, въ среднемъ по 6 — 7 % тыс. десятинъ. В ъ 1 9 1 0 и 
1 9 1 1 г .г . средній размѣръ означенныхъ участковъ ана-

чительно понизился и в ъ нѣкоторыхъ раіонахъ составилъ 
менѣе 2 .000 десятинъ. Такое уменыпеніе размѣра участковъ 
облегчаетъ переселенцамъ распредѣленіе по занятш участ-
ковъ землепользованія и переходъ в ъ будущемъ к ъ отруб-
ному и хуторскому владѣнію. 

Означенные мѣропріятія имѣли своимъ послѣдствіемъ 
с о — n i e в ъ 1 9 1 1 году о б щ а я количества заготовлен-
н ы е за Ураломъ земель для переселенія. В с я земельная 
заготовка этого я д а составила нѣсколько болѣе 3 милл 
десятинъ, въ то время какъ результаты землеотводныхъ 
работъ въ предыдущіе годы опредѣлялись ежегодно в ъ 4 -
5 милл. десятинъ. Однако это обстоятельство не вызываете 
опасеній какихъ-либо вредныхъ послѣдствій для переселенш 
в ъ В И Д У ослабденія такового и наличности значительная 
запаса свободныхъ переселенческихъ участковъ оте заго-
т о в о к прежнихъ лѣтъ, составившая къ концу 1 9 1 1 .ода 
вмѣстѣ съ упомянутой заготовкой этого года до полумил-
ліона душевыхъ долей, или около 6 милл. десятинъ. Хотя 
изъ с е я числа лишь % части пригодны для немедленная 
заселенія, а остальиыя % требуютъ дополнительных^ ра-
боте по оборудование дорогами или обводнение, н о в о 
всякомъ случаѣ наличность у к а з а н н а я запаса, несомнѣнно 
позволите итти в ъ дальнѣйшемъ въ отношеши заготовки 
земель впереди прилива переселенческой волны 

Изъ показанной площади земель, заготовленной в ъ 
1 9 1 1 году, свыше одного милліона десятинъ нарѣзано для 
образованія отдѣльныхъ хозяйствъ, въ томъ числѣ 7 0 0 тыс 
дес отрубными вдадѣніями, с ъ отводомъ усадебъ въ одномъ 
общемъ иоселкѣ, и 4 5 0 тыс . дес. для хуторского заселен.^ 
При этомъ в ъ отчетномъ году впервые ириступлено к ъ 
отводу переселенческихъ участковъ в ъ коренныхь обла-
стяхъ Туркестанскаго края, открытыхъ закономъ 19 декабря 
Ш 0 я д а дли дѣятельности переселенческихъ межевыхъ 



отрядовъ: здѣсь в ъ Сыръ-Дарьинской области заготовлено 

исключительно мелкими участками 1 2 0 тыс . дес., каковой 

запасъ является достаточным* для поселенія 4 тыс. се-

мейств* переселенцев*. 
Замѣтно двинулось вперед* с ъ уменыпеніемъ переселен-

ческаго движеиія дѣло устройства скопившихся за Уралом* 
в ъ теченіе ряда лѣтъ и ожидавших* водворенія самоволь-
н ы х * переселенцев*. Значительная часть э т и х * переселен-
ц е в * в ъ 1 9 1 1 году подучила землю, вслѣдствіе чего общій 
размѣръ водворенія этого года лишь немногим* совратился 
противъ предшествующая: въ 1 9 1 1 году было водворено 
7 0 тыс. семей в ъ составѣ 4 0 0 слишком* тыс. д у ш * обоего 
пола, мепѣе 1 9 1 0 года на 10 тыс. семей. 

Изъ у к а з а н н ы х * 70 тыс. 64 тыс . семей, то-есть свыше 
3 8 0 тыс. д у ш * , устроилось на переселенческих* у ч а с т к а х * 
и около 6 тыс. приписалось къ старожилымъ обществам*. 
Наибольшее число водворенных* приходится, к а к * и ранѣе, 
н а Томскую губернію, гдѣ на земляхъ А л т а й с к а я Каби-
н е т с к а я округа и казны устроено 24Ѵ 2 тыс. с е м е й с т в * — 
более Уз общаго водворенія. 

Работами по землеустройству старожилов* и по изслѣ-
дованію н о в ы х * мѣстностей для переселенія достигнуты въ 
отчетном* году существенные результаты. Для п е р в а я рода 
работъ было образовано в ъ 1 9 1 1 году три новыхъ земле-
устроительных* партіи, и работы эти охватили свыше 
2 милл. дес. в ъ 35 волостях* различных* уѣздовъ и 
губерній Сибири. ЧтЬ же касается изслѣдованія новыхъ 
колонизаціонныхъ раіоновъ, то девятью научными экспеди-
ціями было обслѣдовано въ 1 9 1 1 году 1 0 милл. дес., изъ 
коихъ около 2 милл. признаны пригодными для сельско-

хозяйственной культуры. 
Особенно благопріятныхъ въ этомъ отношеніи резуль-

т а т о в * удалось достигнуть на Дальнем* Востокѣ . Здѣсь 

обслѣдовано 5 милл. дес., заложен* ряд* опытных* сельско-
хозяйственных* станцій, приступлено к * систематическому 
изученію климатических* и п о ч в е н н ы х * условіи и про-
изведены опыты культуры злаков* и т р а в * , при ч е м * с * 
достоверностью, новидимому, установлено, что т а к * назы-
ваемая вѣчная мерзлота не составляет* непреодолимой пре-
грады земледѣлію, т а к * к а к * с * раврыхленіем* в е р х н я я 

слоя почвы она постепенно исчезает*. 

Работы н а у ч н ы х * экспедицій дали возможность при-
ступить к * составлению общей для всей Сибири почвенной 
карты, которую предполагается окончить в * т е ч е т е после-
д у ю щ и х * четырехъ л е т е у к а з а н н ы х * работ*. 

На ряду с ъ изученіемъ незаселенных* пространств*, 
в * отчетном* году продолжались статистическая обслѣдо-
ванія в * местностях* , з а н я т ы х * кочевым* инородческим* 
населеніемъ, в * т е х * же ц е л я х * выдѣленія для переселешя 
н о в ы х * площадей, постепенно освобождающихся здесь по 
мере определенія норм* земельнаго обезпечешя кочевни-
ков* и перехода и х * к * земледелію. В ъ 1 9 1 1 году обсле-
довано 1 6 0 тыс . инородческих* хозяйств* и по нескольким* 
ѵѣздамъ с т е п н ы х * областей установлены новыя пониженныя 
нормы ихъ земельнаго обезпеченія, с * применешем* кото-
р ы х * освободится болѣе милліона десятин* земли, удоонои 
для переселенія. . 

По дорожному строительству в ъ раепоряженіи 1 осудар-
ственнаго Контроля имеются к * настоящему времени 
данныя лишь о результатах* сооруженія новыхъ дорог*. 
Эти результаты превысили итоги соответственных* работъ 
предшествующая года: в * 1 9 1 0 году производились работы 
по устройству 1 .637 вер. н о в ы х * дорог*, а в ъ 1 9 1 1 году 
н о в ы х * дорог* проводилось 2 . 3 0 0 верст* . И з * н и х * большая 
ч а с т ь — 1 % тыс. вер .—в* , томъ же году закончены, прочія 
же потребуют* достройки, такъ какъ грунтовый путь в ъ 



тайгѣ , гдѣ главнымъ образомъ сосредоточено дорожное 
строительство, не можетъ быть окончательно устроен* 
ранѣе чѣмъ в * 2 — 3 года. В ъ наибольших* размѣрахъ 
велось дорожное строительство въ областях* Д а л ь н я я 
Востока, гдѣ сооружалось свыше 9 0 0 вер. дорог*. 

Итоги гидротехнических* работ* о т ч е т н а я года ока-
зались въ количественном* отношеніи менѣе успѣшными. 
В ъ этомъ году изысканіями на воду охвачено при помощи 
глубокая и мелкаго буренія З1/* милл. дес. и сооружено 
около 1 .000 колодцев* и водохранилищ*. Между тѣмъ, въ 
1 9 1 0 году изысканія глубоким* и мелким* буреніемъ 
произведены на площади 4 .643 тыс. дес., и колодцев* и 
водохранилищ* построено 1 .472. 

Ссудная помощь переселенцам* продолжала быть ока-
зываема в ъ отчетном* году въ формѣ ссуд* на домообза-
водство, на общеполезныя надобности и путевых* ссуд* . 
Кредит* въ суммѣ свыше 1 0 . 0 0 0 тыс. руб., отпущенный 
в ъ 1 9 1 1 году на домообзаводствениыя ссуды переселенцам*, 
имѣющія для нихъ наиболѣе существенное значеніе, израс-
ходован* въ этомъ году почти полностью, несмотря на 
отмѣченное выше нѣкоторое сокращеніе числа водворен-
н ы х * семейств*. Объясняется это тѣмъ обстоятельством*, 
что пришлось усилить ссудную помощь новоселам* в * 
мѣстностяхъ, пострадавших* отъ неурожая, — в ъ Тургай-
ской, Уральской и Акмолинской областях*, в ъ Тобольской 
и отчасти Томской губерніях*. 

Из* , произведенных* в ъ 1 9 1 1 году выдач* въ ссуды 
и безвозвратный пособія на общеполезныя надобности заслу-
живает* быть отмѣченнымъ обращеніе около 4 5 0 тыс. руб. 
н а церковно-школьное строительство въ 137 вновь откры-
т ы х * Святѣйшимъ Синодом* н о в ы х * приходах* Сибири. 
З а с ч е т * указанной суммы здѣсь строились новыя церкви, 
молитвенные дома, помѣщенія для принтов* и школы, 

а также содержались и снабжались походными церквами 

разъѣздные священники. 
1 Во всеподданпѣйшемъ отчет* за минувшій годъ 
В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р С К О М У В Е Л И Ч Е С Т В У докла-
дывалось о несоотвѣтствіи размѣра выдаваемых* пересе-
ленцам* домообзаводственныхъ ссудъ дѣйствительнои в ъ 
нихъ потребности и о необходимости язмѣнить сущсствую-
щій порядок* выдачи сихъ ссудъ, сообразовав* размѣры 
ИХЪ не съ имущественной обезпеченностыо переселенцев*, 
ошибки въ опредѣленіи каковой всегда неизбѣжны, а с * 
хозяйственными условіями различных* раюновъ, то-есть съ 
трудностью н стоимостью водворенія въ р а з н ы х * мѣстно-

С Т Я Х В ъ отчетном* году Главнымъ Управленіемъ Земле-
устройства и Земледѣлія выработан* законопроект*, коим* 
устраняются указанные недостатки в * дѣлѣ выдачи домо-
обзаводственныхъ ссудъ. Законопроект* этотъ одобрен* въ 
концѣ 1 9 1 1 года Совѣтомъ Министров* и нынѣ^ в н е с е н * 
уже на разом отрѣніс законодательных* учрежденій. 

Значительно расширили въ 1 9 1 1 году свою дѣятель-
ності, iiepeccленческіс сельскохозяйственные склады. Опе-
раціи и х * были распространены на области Д а л ь н я я 
Востока и на Семирѣчье, вслѣдствіе чего число отдѣленш 
складов* увеличилось почти вдвое, составив* свыше 2 0 0 
а обороты повысились с * 5 до 6 % милл. руб. Вмѣстѣ 
с * тѣмъ возрасли и отчисленія изъ средств* складов* 
на культурный мѣропріятія, среди которых* на нервом* 
планѣ слѣдуетъ поставить устройство первой Западно-Сибир-
ской выставки в * г. Омскѣ, прошедшей вполнѣ успѣшно. 

Немалое вниманіе было удѣлено в ъ отчетном* году 
со стороны сельскохозяйственных* складов* находящимся 
в ъ завѣдываніи и х ъ товаро-иродовольственнымъ лавкам*, 
открытым* в * г л у х и х * мѣстностяхъ н а Дальнем* Востокѣ и 

408. 



в ъ Енисейской губерніи для снабженія переселенцевъ пред-
метами первой необходимости. Нельзя однако не замѣтить, 
что, несмотря на вложенный в ъ это дѣло 4 6 0 тыс. р у б . — 
отъ 4 . 5 0 0 руб. до 2 1 . 4 0 0 руб. на каждую изъ 37 ла-
вокъ—<торговля в ъ нихъ развивается не особенно успѣшно. 
Объясняется это главнымъ образомъ тѣмъ обстоятель-
ствомъ, что хотя склады и имѣютъ долгодѣтній торговый 
опыта, но они ведутъ торговлю преимущественно дорого 
стоющими предметами и въ болыпомъ масштабѣ, опера-
щи же товаро-продовольственеыхь лавокъ должны быть 
поставлены на и н ы х ь основаніяхъ. Т а к ъ , правильное раз-
в и т а мелочной торговли товарами первой необходимости . 
в ъ мало заселен и ы х ъ раіонахъ находится въ большинства 
случаевъ в ъ тЬсной связи со скупкой у мѣстнаго населе-
нія разнаго сырья и продуктовъ его иромысловъ, съ откры-
тіемъ при томъ покупателямъ широкаго кредита. Между 
тѣмъ, складами отпускъ товаровъ въ кредита изъ товаро-
продовольственныхъ лавокъ не практикуется в ъ виду гро-
моздкости кредитныхъ операцій при мелкой розничной 
продажѣ, и вся торговля ведется за наличный денежный 
расчета. Приведенныя обстоятельства, на ряду съ иѣкото-
рыми другими неудобствами и затрудненіями, соединен-
ными с ъ казенной торговлей мелочными товарами, побу-
дили Главное Управленіе Землеустройства и Земледѣлія 
поставить нынѣ на очередь вопросъ о передачѣ суще-
с т в у ю щ и х ь товаро-продовольственныхъ лавокъ и дѣла 
открытая новыхъ такихъ же лавокъ въ руки частной пред-
пріим чивости, каковую мѣру нельзя не признать вполнѣ 

целесообразного. 
Тяжело отразился на положеніи складовъ неурожай в ъ 

Западной Сибири. Поступленіе платежей с ъ наседенія зна-
чительно сократилось, взысканіѳ же долговъ в ъ постигну-
т ы х ь неурожаемъ мѣстностяхь не представлялось возмож-

нымъ В ъ виду этого было признано необходимымъ помочь 
наибодѣе задолженнымъ иереселенцамъ путемъ отпуска изъ 
с с у д н а я кредита 7 0 0 тыс. руб. на выдачу имъ ссудъ для 
погашен!« долговъ складамъ. В ъ то же время на помощь 
складамъ, нуждавшимся въ средствахъ для уплаты сроч-
н ы х ъ долговъ фирмамъ за поставленныя машины и орудія, 
пришелъ Государственный Б а н к ъ , увеличившій временно, 
ДО ноября 1 9 1 2 года, открытый складамъ кредита подъ 
залогъ долговыхъ обязательствъ населен!« съ 1 . 8 0 0 тыс. руо. 
до 2 . 5 0 0 тыс. руб. 

Надлежитъ особо остановиться на движеніи на Дальній 

Востокь рабочихъ. 
Съ изданіемъ закона 21 іюня 1 9 1 0 года, воспретив-

шаго иаемъ лицъ желто» расы на производимый на Даль-
немъ Востокѣ средствами казны работы, явилась необходи-
мость принять мѣры для обезпеченія казенныхъ предпрш-
тій русскими рабочими. В ъ результатѣ примѣненш сихъ 
мѣръ, главнымъ образомъ ряда льготъ, снособствующихъ 
притоку на Дальній Востокъ ищущаго отхожихъ заработ-
ковъ рабочаго люда, движеніе рабочихъ на эту окраину 
превысило въ 1 9 1 1 году 52 тыс. душъ и оказалось болѣе 
чѣмъ втрое многочисленнѣе собственно переселенческаго 
движенія въ дальневосточный области, сосіавившаго в ъ 
1911 году лишь 16 тыс. человѣкъ, в ъ томъ числѣ 1 3 тыс . 
переселенцевъ и 3 тыс. ходоковъ. И з ъ указанныхъ 52 тыс . 
рабочихъ 29 тыс. заранѣе обезпечило себя заработкомъ на 
казенныхъ работахъ и 2 3 тыс. двинулось безъ предвари-

тельнаго заключенія контрактовъ. 
Означенный приливъ русскихъ рабочихъ въ 1 J 1 1 году 

далъ возможность вытѣснить съ дальневосточнаго рабочаго 
рынка значительную часть лицъ желтой расы, и теперь рус-
скіе рабочіе с о с т а в л я ю т в ъ Приамурьѣ уже около 58 / , 



всей рабочей массы. Преобладаніе русских* рабочих* паи-
болѣе относится, конечно, къ казенным* предпріятіямъ, обя-
занным*, за некоторыми допущенными Советом* Мини-
стров* изъятіями, производить работы русским* трудом*. 
Но и в ъ ч а с т н ы х * предпріятіяхъ, особенно в ъ Амурской 
области, сказывается уже стремленіе къ замене желтых* 
русскими. Эти факты дают* уверенность, что желтое заси-
ліе не является т е м * непреоборимым* зломъ, каким* оно 
еще недавно казалось, и что, при последовательном* и 
неуклонном* проведеніи намеченной правительством* покро-
вительственной русскому труду политики, окажется воз-
можным* въ непродолжительном* времени совершенно 
устранить желтый труд* в * казенныхъ предпрштіях* 
и низвести до минимума примененіе его въ част-

Н Ы Х Ъ . . . о 

Следует* отметить, что результатом* мѣропріятш для 
обдегченія рабочим* движенія на Дальній Восток* является 
не только прилив* и х * на заработки, но и наблюдаемое 
ныне осѣданіе ихъ в * крае, каковое осѣданіе предста-
вляется весьма важным* какъ въ ц е л я х * большая обез-
печенія м е с т н а я рынка русским* трудом*, т а к * и в * 
интересах* колонизаціи Д а л ь н я я Востока. 

Кавенныелѣса. По предварительным* данным*, имеющимся в * распо-
„ ряженіи Государственная Контроля, казенные леса при-
« несли в * отчетном* году дохода 79,4 милл. руб., более 

с м е т н а я назначенія (72, 7 милл. руб.) на 6, 7 милл руб. 
^ и поступленія предыдущая года (71 , 2 милл. руб.) на 

8 , 2 МИЛЛ. р у б . 

Означенное поступленіе лесного дохода следует* при-
знать благопріятнымъ, если принять в * соображение неуро-
жай, охвативпіій в * минувшем* году ряд* местностей в * 
Европейской Россіи и Западной Сибири. 

При сократившемся подъ вліяніемъ этого бѣдетвія 
спросе на л е с * в ъ большинстве указанных* местностей, 
потребленіе его в * других* частяхъ Имперіи возрасло. Объ 
этомъ свидетельствуют* данныя о полученных* по отдель-
н ы м * лесопромышленным* раіонам* доходах* отъ продажи 
леса съ торговъ и по оценке, а также отъ продажи леса, 
заготовленная хозяйственным* способом*, составляющих* 
главную статью доходной сметы лесного ведомства. 

Приросте сихъ доходовъ, по свеДеніямъ контрольныхъ 
палате, дали въ 1 9 1 1 году в * Европейской Россіи все лесо-
промышленные раіоны, за исключеніемъ восточная, при 
чем* наиболее значительное увеличепіе доходовъ имѣло 
место въ раіонахъ северо-западном*, юго-западном* и 
северном* (на 2 3 , 4 - 2 4 , 5 % ) . Даже в * приуральском* 
раіоне, въ состав* коего входят* Пермская, Вятская и Орен-
бургская губерніи, постигнутыя неурожаем*, доходы не-
сколько увеличились, но таковое увеличеніе не могло быть, 
конечно, велико: оно составляете лишь 0 , 8 % и является 
наименьшим* по сравпенію с ъ другими раіонами. ЧтЬ 
касается восточная лесопромышленная раіона, то въ нем* 
последовало сильное паденіе доходовъ (на 1 8 , 5 % ) , т а к * 
как* во входящих* въ этот* раіонъ губерніяхъ—Симбир-
ской, Казанской, Самарской, Саратовской и У ф и м с к о й -
неурожай былъ особенно значителен*. Уменьшилось вслед-
ствіе недорода поступленіе доходовъ и въ западно-сибир-
ском* раіоне—на 2 8 , 7 % . 

На ряду съ отмененным* уведиченіемъ спроса на 
лесные материалы на нашихъ внутренних* рынках* въ 
большинстве местностей Имиеріи, повышенно л е с н ы х * 
доходовъ способствовало и удучшеніе сбыта лѣса за гра-
ницу, главным* образомъ въ Германію и Англію. Хотя 
количество вывезеннаго за границу леса в * 1911 году 
уменьшилось противъ предыдущая года — с ъ 4 1 6 до 



4 1 3 милл. пудовъ, но стоимость его возрасда съ 1 3 8 до 

1 4 2 милл. руб. 
Е с т ь основаніе разсчитывать, что роеть лѣсныхъ дохо-

довъ не остановится въ дальнѣйшемъ движеиіи. На это ука-
зывают* результаты торговъ на лѣсные матеріалы въ отчет-
ном* году. По свѣдѣніямъ о 58 губерніяхъ Европейской 
Россіи, на торгах* было продано лѣса на 59,g милл. руб., 
при чемъ получено надбавки къ таксовой его стоимости 
15,4 милл. руб., или 3 5 , 5 % . В * 1 9 1 0 же году торги в ъ 
у к а з а н н ы х * губерніяхъ дали 49 , 8 милл. руб., в ъ томъ числѣ 
надбавки 10,6 милл. руб., составляющей лишь 2 7 , і % . 

В * отношеніи расходов* лѣсного вѣдомства необходимо 
замѣтить, что хотя ассигнованія на эти расходы с ъ 
1 9 0 9 года начали замѣтно расти и в ъ отчетном* году 
достигли 2 6 . 9 2 4 тыс. руб., однако они не могут* почи-
таться достаточными для надлежащая удовлетворенія 
нуждъ нашего лѣсного хозяйства. 

Изъ указанной суммы расходы на изслѣдоваиіе и 
устройство казенныхъ лѣсовъ, лѣсовозобновленіе на лѣсныхъ 
площадях* и лѣсиыя и культурныя работы составили лишь 
4 .327 тыс. руб., то-есть 1 6 % . Остальные 22 .597 тыс. руб. 
расходовались на личный состав* лѣсныхъ чиновъ и 
стражи и прочія надобности по лѣсному управлевію 
( 1 0 . 6 7 0 тыс. руб.), на хозяйственный заготовки лѣса 
( 1 . 0 0 0 тыс. руб.), дѣсныя учебныя заведенія ( 4 0 2 тыс. руб.), 
уплату земскихъ и гминныхъ сборов* с ъ казенныхъ 
дѣеовъ (9 .398 тыс. руб.), сооруженіе и ремонт* зданій 
( 6 6 2 тыс . руб.) и на нѣкоторыя другія потребности 

( 4 6 5 тыс. руб.). 
Между тѣмъ, означенные расходы первой категоріи 

имѣютъ весьма важное значеніе въ лѣсномъ дѣлѣ, ибо б е з * 
лѣеоизсдѣдованія и лѣсоустройства, лѣсовозобновленія на 

вырубленных* дѣсныхъ площадях*, устройства и ремонта 
лѣсиыхъ дорог*, расчистки сплавных* путей, ухода за наса-
жденіями и улучніенія качества и х * и д р у г и х * подо 
J L невозможно правильное лѣсное хозяйство, ооезпечи-
вающее, с * одной стороны, лѣса о т * и с т о щ е н * и прино-
сящее, съ другой стороны, надлежащш доход* о т * и х ъ 

эксплоатаціи. . „ „ „ » т і ы 
Не отвечают* необходимым* требованшмъ и размѣры 

затрат* на администрацию в * казенных* л ѣ с а х * и другш 
потребности по лесному управление. В * этом* отношенш 
не говоря уже о незначительном* сравнительно личном* 
составе лѣсныхъ чинов* и стражи, достаточно указать, что 
служебное ноложеніе и содержаніе первых*, до н а — » 
времени опредѣляютсв изданным* еще в * 1 8 7 2 году штат 

Г росписашемъ, действующим* с * некоторыми ивме-
Z J па всем* пространстве Имперіп, за исключеньем* 
Кавказа, Сибири и Туркестана, где особыми з а — о 
женіями установлены несколько повышенные о к л а д у При 
т а к и х * уожовіягь, несмотря на последовавшее в * 1 9 0 8 году 
улучшение матеріальнаго положенья н и з ш и х * лѣсных* орга-
нов*—лесной стражи, правильная организация унравленхя 

" р Г а е Г н : себя особое вннманіе умеренность рас-
ходов* , производимых* лесным* ведомством* на такья 
Х п р і я т і я , которыя и м е ю ™ В * виду развитіе частнаго 
Й н Г х а м с т в а , и на охрану казенных* и ч а с т н ы х * 

Л Ѣ С ° Т а к * , на отпуск* для нужд* частнаго ^соразведенія 
и з * казенных* питомников* за пониженную плату или 
безплатно носадочнаго матеріала древесных* 
ходовалось, согласно последним* отчетным* данным* за 
1 9 0 9 тод* лишь 57 тыс. руб.; затраты на учасые л- сного 
ведомства в * выставках* и на выдачу пособьи разным* 



обществамъ и учрежденіямъ по организаціи на выставкахъ 
лѣсныхъ отдѣловъ выразились за послѣдніе два года только 
въ суммѣ около 9 . 5 0 0 руб.; еще незначительнѣе издержки 
на выдачу премій земдевладѣльцамъ и крестьянамъ за 
труды по лѣсоразведенію. Большее развитіе получили в ъ 
посдѣднее время лишь мѣры по содѣйствію населенію в ъ 
дѣлѣ укрѣплеиія летуч ихъ песковъ. Но и эти мѣры являются 
только первыми серіозными начиыаніями въ громадной пред-
стоящей задачѣ огражденія отъ опасности поступательная 
движенія песковъ изъ средне-азіатскихъ степей: в ъ 1 9 1 1 году 
на таковыя мѣры отпущено всего 3 5 0 тыс. руб. 

Чтб касается охраны дѣсовъ, то существующіе 
согласно закону 1888 года губернскіе лѣсоохранитедьные 
комитеты, числомъ лишь 6 7 , слишкомъ удалены отъ завѣ -
дываемыхъ ими лѣсныхъ нмуществъ и, въ виду центра-
лизаціи въ нихъ лѣсоохранительнаго дѣла по всей 
губерніи, чрезмѣрно отягчены количествомъ лежащихъ на 
нихъ обязанностей. Эти обстоятельства, въ связи съ недо-
статочностью состава лѣсоохранительнаго надзора, не даютъ 
возможности поставить надлежащимъ образомъ охрану 
обширной площади нашихъ казенныхъ и частныхъ лѣсовъ. 

В ъ посдѣднее время Главное Управленіе Землеустрой-
ства и Земледѣлія вступило на путь осуществленія необхо-
димыхъ для развитія нашего лѣсного хозяйства мѣропріитій. 
С ъ 1 9 0 9 года лѣснымъ вѣдомствомъ испрашиваются в ъ 
увеличенномъ размѣрѣ кредиты на лѣсоустроительныя 
работы въ соотвѣтствіи съ выработапнымъ имъ обіцимъ 
планомъ таковыхъ работъ, согласно которому лѣсоизсдѣдо-
ваніе и дѣсоустройство предполагается закончить в ъ Евро-
пейской Госсіи в ъ 10-тидѣтній и в ъ Азіатской Госсіи в ъ 
20-тидѣтній срокъ; въ отчетномъ году составленъ разсчи-

тайный на 5 лѣтъ планъ работъ по устройству и ремонту 
дорогъ и сплавныхъ путей для вывоза лѣса изъ казен-
н ыхъ дачъ; выработана программа усиленія числа дѣсни-
чествъ в ъ теченіс 1 0 лѣтъ, н внесенъ въ законодательный 
учрежденія законопроекта объ измѣненіи штатовъ чиновъ 
корпуса лѣсничихъ, имѣющій цѣлыо улучшить служебное 
положеніе и матеріальное обезпеченіе лѣсныхъ чиновъ. 
Вмѣстѣ с ъ тѣмъ, въ виду неполноты дѣйствующаго дѣс-
ного законодательства, несоотвѣтствія многихъ постановле-
н ы его требованіямъ жизни, и нѣкоторыхъ другихъ его 
недостатковъ, Главнымъ Управленіемъ Землеустройства и 
Земледѣлія раяработанъ нынѣ проекта н о в а я Я с н о г о 
Устава, предусматривающій существенныя улучшенія в ъ 
области управленія казенными лѣсами и эксплоатаціи ихъ, 
охраны казенныхъ и частныхъ лѣсовъ и въ другихъ сто-

ронахъ лѣсного дѣла. 
Слѣдуетъ надѣяться, что по мѣрѣ выполненія озна-

ченныхъ задачъ и осуществленія дальнѣйшихъ мѣропрія-
тій въ лѣсномъ дѣлѣ, положеніе нашего лѣсного хозяйства 
будетъ улучшаться, постепенно освобождаясь отъ прису-
щихъ ему нынѣ недостатковъ. 

Относительно хозяйственныхъ заготовокъ лѣса в ъ 
казенныхъ дачахъ надлежитъ отмѣтить, что, въ виду вы-
с к а з а н н а я Государственной Думой пожеланія о допуще-
н ы этихъ заготовокъ лишь в ъ т ѣ х ъ случаяхъ, когда онѣ 
вызываются нуждами казенныхъ учреждены, м ѣ с т н а я 
населенія или лѣсного хозяйства, сумма произведенныхъ 
на нихъ затрата изъ казны, изъ капитала общественнаго 
призрѣнія й изъ получаемыхъ отъ частныхъ лицъ и 
учреждены авансовъ в ъ отчетномъ году сократилась про-
тивъ предыдущая года: она составила 1 .656 тыс. руб., 
менѣе чѣмъ въ 1 9 1 0 году на 2 4 5 тыс. руб. Но вмѣстѣ 



съ тѣмъ лѣсному вѣдомству пришлось въ цѣляхъ воспо-
собленія населенію, пострадавшему отъ неурожая, вести в ъ 
1 9 1 1 году въ нѣкоторыхъ мѣстностяхъ хозяйственныя 
заготовки еще и за счетъ суммъ, предоставленныхъ ему 
изъ продовольетвенныхъ средствъ. 

По отзывамъ мѣстныхъ ковтрольныхъ учрежденій, 
означенныя заготовки производились въ отчетномъ году 
в ъ общемъ удовлетворительно, при чемъ цѣны на загото-
вленные хозяйственнымъ способомъ лѣсные матеріалы были 
в ъ болышшствѣ случаевъ ниже мѣстныхъ рыночныхъ цѣнъ. 
В ъ то же время но качеству своему упомянутые матеріалы 
большею частью удовлетворяли необходимымъ требованшмъ. 
К ъ сожалѣнію, нельзя сказать того же о нѣкоторыхъ мате-
ріалахъ, оставшихся отъ заготовокъ прежнихъ лѣгь . Такъ , 
при произведенной в ъ отчетномъ году сортировкѣ тако-
в ы х ъ матеріаловъ на складахъ Акмолинской обл. и Тоболь-
ской губ. пришлось понизить расцѣшсу ихъ на 1 U - 5 U / P  

в ъ виду неудовлетворительная ихъ качества, a нѣкоторы.е 
забраковать совсѣмъ за полной непригодностью. 

Не вполнѣ удовлетворительна и постановка расчетовъ 
разныхъ учрежденій и лицъ съ лѣснымъ вѣдомствомъ за 
лѣсные матеріалы, заготовленные хозяйственнымъ спосо-
бомъ- къ 1 9 1 2 году долговъ и недоимокъ за эти матеріалы 
состояло до 2 милл. руб. Такія недоимки числятся даже за 
некоторыми учрежденіями самого Г л а в н а я Управленш 
Землеустройства и Земледѣлія, напримѣръ, за И М П Е Р А Т О Р -

с к и м ъ С.-Петербургскимъ Ботаническимъ Садомъ, не упла-
тившимъ до настоящаго времени за поставленный ему 
въ 1 9 0 6 — 1 9 1 0 г.г. дрова 4 0 тыс. руб. 

Кавенныя зе- Использованіе казенныхъ земель еще съ восьмидеся-
иельныя о б р о ч - т ы х ъ г о д о в ъ прошлаго столѣтія было поставлено въ 
выя статьи. ближайшую связь съ удовлетвореніемъ земельной нужды 

сельская иаселенія путемъ сдачи ему сихъ земель въ 
аренду на льготныхъ условіяхъ. В ъ этихъ цѣляхъ законъ 
2 2 мая 1 8 8 1 года разрѣшилъ крестьянскимъ обществамъ 
снимать казенныя земли въ аренду съ торговъ безъ пред-
ставленія денежныхъ залоговъ, с ъ замѣной ихъ ручатель-
ными приговорами, а 9 ноября 1884 года былъ изданъ 
законъ о допущеніи сдачи казенныхъ земель обществамъ 
крестьянъ безъ торговъ, получившій затѣмъ дальнѣшнее 
развитіе в ъ законѣ 5 іюня 1 9 0 0 года. Но особенное _ зна-
ченіе въ дѣлѣ оказанія сельскому населенно содѣиствія къ 
устроенно земельная быта пріобрѣли казенныя земельныя 
оброчныя статьи съ воспослѣдованіемъ Именного В Ы С О -

Ч А Й Ш А Я Указа 27 августа 1 9 0 6 года о предназначены 
свободныхъ казенныхъ земель в ъ предѣлахъ Европейской 
Россіи для обезпеченія нуждающихся крестьянъ. 

У к а з ъ этотъ преслѣдуетъ двѣ задачи—цѣлесообразную 
с ъ землеустроительной точки зрѣнія продажу крестьянамъ 
казенныхъ земель на правахъ собственности и, впредь до 
отчужденія, планомѣрное использование ихъ посредствомъ 
сдачи въ аренду сельскому населенію. 

Приступая къ выполненію послѣдней задачи, Главное 
Управленіе Землеустройства и Земледѣлія было поставлено в ъ 
необходимость прежде всего возстановить нормальный отно-. 
шенія арендаторовъ оброчныхъ статей къ казнѣ , нарушен-
ный в ъ теченіе 1 9 0 4 — 1 9 0 7 г .г . В ъ этоіь періодъ арендаторы 
настолько запустили причитавшееся съ нихъ платежи, что 
довели задолженность по невыполненнымъ своевременно обя-
вательствамъ до весьма крупной суммы въ 11 .968 тыс. руб., 
составлявшей 138% годового оклада арендной платы. Пред-
принятыя Главнымъ Управленіемъ Землеустройства и 
Земледѣдія къ урегулированію означенная положенія мѣры 
были въ значительной степени облегчены хорошими уро-
жаями 1 9 0 9 и 1910- г.г. и цѣннымъ участіемъ земле-



устроительных* коммисій, в * состав* которыхъ входят* 
мѣстпые деятели, близко знакомые съ экономическим* 
положеніемъ населенія. Благодаря этому, дѣло упорядоче-
нія взаимных* отиошеній казны и арендаторов* оброчных* 
статей велось на основаиіяхъ, обезпечивающихъ соблюде-
т е интересов* лиц*, которыя не могли исполнить своих* 
обязательств* по уважительным* причинам*, и мѣры взы-
сканія применялись къ т е м * лишь должникам*, ходатай-
ства коихъ о льготах* признавались землеустроительными 
коммпсіями незаслуживающими удовлетворенія. В ъ резуль-
тате указанных* м е р * , платежи арендаторов* сделались за 
посдедніе годы болѣе правильными, и недоимочность стала 
уменьшаться. Т а к ъ , къ 1 9 1 0 году осталось въ недоимке 
за арендаторами 9 .660 тыс. руб., а къ 1 9 1 1 г о д у — 

7.967 тыс. руб. 
На ряду съ упомянутыми мерами Главным* Управле-

ніемъ Землеустройства и Земледелія было приступлено къ 
осуществденію меропріятій, направленных* ко введенію на 
казенныхъ оброчных* статьях* более интенсивных* систем* 
полеводства, которыя обезпечивали бы бблыную доходность 
земли. В ъ этих* видах* в ъ некоторых* случаях* крестья-
намъ разрешались дополнительные, кроме обусловленных* 
действующими договорами, распашки, съ соответственным* 
увеличеніемъ арендной платы, а при заключеніи новыхъ 
договоров* допускалось обращеніе подъ п о с е в * большей 
площади, ч е м * практиковалось ранее, разсчитанное на 
переход* къ более совершенным* севооборотам*. В м е с т е 
с ъ тѣмъ во многих* губерніяхъ были предприняты работы 
по разбивке крупных* оброчных* статей на болѣе мелкія. 

Приведенныя меропріятія, въ связи съ некоторым* 
повышеніемъ норм* арендной платы при переоброчке казен-
н ы х ъ земель, не могли не оказать вліянія на увеличеніе 
оклада арендных* платежей: въ 1907 году таковой соста-

влялъ 8 . 6 7 0 тыс. руб., а в ъ 1 9 1 0 году—уже 9 .632 тыс. руб., 
то-есть возрос* на 1 1 % . 

Изъ изложенная усматривается, что за последніе годы 
положеніе к а з е н н а я оброчнаго хозяйства улучшилось. 
Однако существующая постановка сего хозяйства все-же 
не может* быть признана совершенною. I Ia это указывают* 
данныя о сдаче въ аренду казенныхъ земель въ семи ю ж н ы х * 
и юго-восточных* губерніяхъ Европейской Россіи—Тавриче-
ской, Екатеринославской, Херсонской, Бессарабской, Ставро-
польской, Астраханской и Самарской. 

В ъ этихъ губерніяхъ сосредоточено более половины— 
6 7 % — о б щ е й площади оброчных* статей 4 9 губерній Евро-
пейской Россіи. При этомъ значительная часть нахо-
дящихся въ у к а з а н н ы х * губерніяхъ казенныхъ земель 
является весьма ценною по качеству. Между тЬмъ плата, 
за которую оне сдаются в ъ аренду, далеко ниже нормаль-
ной. В ъ губерніяхъ Херсонской, Бессарабской, Тавриче-
ской и Екатеринославской в ъ этомъ убеждают* устано-
вившіяся здесь арендный цепы на однородный по качеству 
частновладѣльческія земли: таковыя составляют* въ сред-
нем* при долгосрочной аренде отъ 12 до 18 руб. в ъ годъ 
за десятину, между т е м * какъ соответственный цены на 
казенныя земли не превышают* 5 — 7 руб., каковой раз-
м е р * не может*, конечно, не быть признан* весьма низ-
ким*, если даже иметь въ виду необходимость льготных* 
условій аренды для крестьян*. В * губерніяхъ Ставрополь-
ской, Астраханской и Самарской не менее убедительным* 
доказательством* крайне н и з к а я размера оброчных* ц е н * 
может* служить практикуемая въ этихъ губерніяхъ в ъ 
широких* размерах* пересдача с н я т ы х * у казны земель 
въ субъ-аренду, при чемъ платежи вторых* арендаторов* 
нередко превышают* уплачиваемый казне оброк* в ъ 
2 — 3 раза. В ъ 1 9 1 0 году, например*, в * Ставропольской 



губерніи одинъ предприниматель заарендовалъ на торгахъ 
до '20.000 дес. изъ Горыюбалковской оброчной статьи по 
3 руб. 20 коп. съ десятины и в ъ тотъ же годъ пересдалъ 
всю землю крестьянамъ въ среднемъ по 9 руб. за десятину. 
Особенно широко практикуется пересдача казенныхъ. земель 
въ т ѣ х ъ случаяхъ, когда арендаторами являются цѣлыя сель-
скія общества. В ъ такихъ случаяхъ перѣдко пахотная часть 
заарендованной земли сдается обществомъ небольшими 
кусками отдѣльнымъ входящимъ въ составъ его крестья-
намъ за весьма повышенную плату, с ъ избыткомъ покры-, 
вающую весь платимый казнѣ оброкъ, остальная лее часть 
земли либо остается въ распоряженіи общества подъ выпасъ 
скота, либо сдается подъ выпасъ же посторопнимъ лицамъ. 

Насколько въ общемъ неправильно опредѣлялась аренд-
ная плата за казенный земли въ названныхъ губерніяхъ, 
видно также изъ того, что, оцѣнивая ихъ по нормальной 
доходности для продажи въ порядкѣ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О Указа 
27 августа 1906 года, управленія земледѣлія и государ-
ственныхъ имуществъ обычно опредѣляютъ эту доходность 
в ъ 17а, 2 и далее 3 раза бодѣе выручавшаяся оброка. 

Причины столь н и з к а я уровня оброка заключаются, 
повидимому, не въ какихъ-либо особыхъ условіяхъ, пре-
пятствующихъ повышенію его до нормальныхъ размѣровъ, 
а исключительно в ъ непринятіи къ тому надлежащихъ 
мѣръ. Подтвержденіемъ сего служитъ то обстоятельство, 
что принятая въ отдѣльныхъ случаяхъ для поднятія оброка 
мѣры приводили къ вполнѣ успѣшнымъ результатами Такъ, 
в ъ отчетномъ году, съ примѣненіемъ широкаго заблаго-
временная оповѣщенія о предстоявшихъ торгахъ на под-
лежавшая переоброчкѣ казенныя земли въ шести уѣздахъ 
Самарской губерніи, на торгахъ этихъ достигнуто повы-
шеніе арендной платы въ среднемъ на 39 % , а по отдѣль-
нымъ уѣздамъ отъ 33 до 6 6 7 0 . В ъ нѣкоторыхъ случаяхъ 

оброкъ за участки поднялся съ 1 руб.—1 руб. 40 коп. 
до 4 руб. 50 коп.—5 руб., съ 2 руб. 75 к о п . - З руб. до 
7 — 8 руб., съ 5 руб. до 1 5 — 2 0 руб. 

Недостаточно упорядочено въ означенныхъ губерашхъ 
и дѣло взысканія недоимокъ въ платежахъ за казенныя 
земли, несмотря на отмѣченныя выше мѣры, принятая 
для сокращенія недоимочное™. К ъ началу 1911 года сумма 
недоимокъ въ этихъ губерніяхъ составляла 5.992 тыс. руб., 
чтб равнялось 9 9 % годового оклада арендной платы. 
Объясняется это прежде всего тѣмъ обстоятельствомъ, что 
въ болынинствѣ случаевъ единственной мѣрой взысканія 
недоимокъ, къ которой прибѣгали мѣстные органы Глав-
н а я Управленія Землеустройства и Земледѣлія въ назван-
ныхъ губерніяхъ, являлось обращеніе къ полиціи. Однако 
соотвѣтственная переписка съ подиціей, очень сложная и 
длительная, цѣли не достигала. Между тѣмъ опытъ, по-
лученный въ другихъ губерніяхъ и даже, въ нѣкоторыхъ 
отдѣльныхъ случаяхъ, въ этихъ же губерніяхъ, показываеть, 
что арендные платежи и недоимки могутъ успѣшно по-
ступать и безъ содѣйствія полиціи, при условіи объѣздовъ 
завѣдывающими оброчными статьями своихъ раіоновъ, 
личнаго ознакомленія съ составомъ арендаторовъ и и х ъ 
имущественнымъ положеніемъ, аккуратная предъявленія 
к ъ ' н и м ъ требованій объ уплатѣ оброчныхъ денегъ въ то 
время, когда они располагают» средствами (во время 
реализаціи урожая, при полученіи расчета по заработкамъ), 
заблаговременная передъ наступленіемъ срочныхъ платежей 
сообщенія арендаторамъ свѣдѣній о сихъ платежахъ и т. п. 
В ъ одномъ, напримѣръ, уѣздѣ Самарской губериіи, гдѣ в ъ 
течепіе ряда лѣтъ недоимочность постоянно возрастала 
и къ началу отчетнаго года достигла 2 милл. руб., в ъ 
этомъ году, благодаря энергіи спеціально командирован-
н а я Департаментомъ Государетвенныхъ Земельныхъ Иму-



іцествъ чиновника, удалось не только взыскать полный 
окладъ оброка, но и погасить нѣкоторую часть недоимок*. 
Какъ мало осведомлены были местные органы объ иму-
щественном* положеніи арендаторов* въ упомянутом* 
уезде, показывает* между прочим* тот* факт*, что 
среди сихъ арендаторов* значатся въ числе крупных* 
недоимщиков* лица, имѣющія паровыя мельницы, камен-
ные дома, значительное количество скота и т. п. 

Извѣстиое вліяніе на недостаточное сокращеніе недо-
имок* въ южных* и юго-восточных* губерніяхъ имели 
также излишняя снисходительность, проявлявшаяся къ 
арендаторам* въ некоторых* случаях* землеустроитель-
ными коммисіями, и разрешеніе ими иногда разсрочекъ, 
отсрочек* и даже сложенія недоимок* безъ подробная 
разсмотренія имущественная положенія просителей. Ком-
мисіямп разрешались льготы даже крупным* промышлен-
никам*, которые при томъ, хотя и принадлежат* къ 
крестьянскому сословію, но по быту своему ничего общая 
съ крестьянами не имеют*. В ъ Астраханской губерніи 
былъ сложен* землеустроительной коммисіей ряд* недо-
имок*, въ виду признанія ихъ уплаты непосильной для 
арендаторов*, тогда какъ, в * действительности, недоимки 
эти были внесены арендаторами еще до соответствующих* 

постановлепій коммисіи. 
Наконец*, не могли должным* образомъ уменьшаться 

недоимки и при практиковавшихся условіяхъ и порядке 
переоброчки казенныхъ земель. При сдаче в * краткосроч-
ную аренду часто все платежи относились къ окончанію 
арендная срока, и уплата хотя бы части арендной платы 
въ теченіе сего срока, какъ это установлено въ других* 
местах* , не обусловливалась. В ъ Самарской губерніи неко-
торый оброчныя статьи изъ года въ годъ сдавались хозяй-
ственным* способом* одним* и тѣмъ же арендаторам*, 

несмотря на постоянную ихъ недоимочность. В ъ одном* 
изъ уездов* былъ случай сохраненія крупной оброчной 
статьи за прежним* арендатором*, накопившим* свыше 
50 тыс. руб. недоимки, при условіи уплаты въ погашеніе 
долга 2 тыс. руб. в * год*, в * то время какъ одной пени 
на числившуюся въ недоимке сумму нарастает* ежегодно 
более 3 тыс. руб. 

О значенный обстоятельства, въ связи съ необходимостью 
возможно широкая развитія начатых* осуществленіемъ 
мѣр* по введенію на казенныхъ оброчных* статьях* более 
совершенных* систем* полеводства, побудили Главное Упра-
вленіе Землеустройства и Земледѣлія поставить ныне на 
очередь вопрос* о коренном* преобразованіи постановки 
оброчнаго хозяйства съ вызываемым* им* значительным* 
увеличеніемъ въ настоящее время крайне недостаточнаго 
личная состава чинов*, заведывагощихъ казенными зем-
лями. В ъ этихъ цѣляхъ въ начале т е к у щ а я года со-
стоявшимся при Главном* Управлепіи Землеустройства и 
Земледѣлія съездом* Начальников* управленій земледѣлія 
и государственных* имуществъ и непременных* членов* 
губернских* землеустроительных* коммисій, при участіи 
представителей вѣдомствъ, разработан* проект* наказа по 
использованію казенных* земель. Надо надеяться, что 
утвержденіе и введете въ действіе сего проекта даст* воз-
можность ввести существенный улучшенія въ наше оброч-
ное хозяйство. 

Министерство Внутреннихъ Дѣлъ. 

Независимо отъ осуществленія общих* задач* врачеб- Врачебно-сани-
наго управленія, деятельность Министерства Внутреннихъ тарная часть, 
д е л * по врачебно-санитарной части была направлена въ 
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минувшемъ году къ подавленію продолжавшейся холерной 
эпидеміи, а также къ борьбѣ съ чумною заразою на дальне-
восточной окраинѣ и в ъ киргизскихъ степяхъ Астрахан-
ской губерніи. Постигшій нѣкоторыя изъ мѣстностей 
Имперіи неурожай отразился на состояніи народнаго здра-
вія и потребовалъ также принятія особыхъ мѣръ противъ 
усилившихся къ концу года заболѣваній среди населенія 
на почвѣ неудовлетворительнаго питанія. Значительное рас-
пространеніе заразныхъ заболѣваній и въ особенности чрез-
вычайное развитіе за послѣдніе годы холерной эпидеміи, 
вторично за истекшее десятилѣтіе поразившей страну и 
продолжающейся уже пятый годъ, свидѣтельствуегъ о необ-
ходимости систематическихъ и настойчивыхъ заботъ по 
усовершенствованно существующей врачебной организаціи 
и улучшенію санптарныхъ условій жизни населенія неза-
висимо отъ веденія борьбы съ возникающими эпидемиче-
скими заболѣваніями. 

Непосредственное завѣдываніе врачебно-санитарнымъ 
. дѣломъ ввѣрено попеченію земскихъ и городскихъ обще-

ственныхъ управленій, а въ мѣстностяхъ, гдѣ не введено 
земское и городовое положеніе, учрежденіямъ Министерства 
Внутреннихъ Дѣлъ. Стремясь къ развитію и усовершен-
ствованно врачебно-санитариой части, какъ мѣстныя обще-
ственныя управленія, такъ и Министерство Внутреннихъ 
Дѣлъ постоянно озабочивались увеличеніемъ ассигнованій 
на эту надобность. З а промежутокъ времени съ 1905 по 
1909 годъ затраты изъ мѣстныхъ средствъ возрасли с ъ 
50.417 тыс. руб. до 72 .701 тыс. руб., почти на 4 5 % . 
По губерніямъ и областямъ, гдѣ не дѣйствуетъ положеніе 
о земскихъ учрежденіяхъ, уведиченіе означенныхъ расхо-
довъ достигло 2 9 % ; издержки земствъ повысились на 4 8 % 
и городовъ на 4 3 % . Труды, вложенные сими установленіями 
въ дѣло охраненія народнаго здравія, не остались безъ 

положительныхъ результатовъ. По имѣющимся статистиче-
скимъ даннымъ смертность отъ заразныхъ болѣзней, до-
стигавшая въ пятидѣтіе 1 8 9 1 - 1 8 9 5 г.г. въ среднемъ 9 5 3 слу-
чаевъ на 100 тыс. населенія, понизилась въ 1 9 0 5 — 1 9 0 9 г.г. 
до 528 . Тѣмъ не менѣе, и яослѣднее количество предста-
вляется весьма значительнымъ по сравненію съ государ-
ствами Западной Европы, гдѣ число смертиыхъ исходовъ 
отъ заразныхъ болѣзней вообще не превышаете 1 0 0 слу-
чаевъ на 1 0 0 тыс. населенія. 

Кромѣ экстренныхъ мѣропріятій по борьбѣ с ъ эпиде-
мическими заболѣваніями и принятія подготовительныхъ 
противъ ихъ распространена мѣръ, попеченіе объ охране-
Hin народнаго здравія выражается въ организацш постоян-
ной медицинской помощи населенно и въ улучшены сани-
тарныхъ условій жизни населеиныхъ мѣстъ. Какъ у с т -
ный общественны« управленія, такъ и Министерство В н у -
треннихъ Дѣдъ до послѣдняго времени шли главнымъ 
образомъ по первому пути. Однако существующая органи-
зація врачебной помощи населенно, въ особенности сель-
скому, не доведена еще до желательной степени развиты. 
Для безплатиаго пользованія сельскихъ обывателей в ъ 
губерніяхъ и областяхъ образованы врачебные участки, 
состояние въ вѣдѣніи врачей; въ каждомъ изъ участковъ 
находится лечебное заведеніе-пріемный покои или боль-
ница. Число такихъ участковъ, достигавшее въ 1 9 0 2 году 
2 . 8 9 2 , возрасло къ 1 9 1 0 году до 3 .646, но лишь въ 
немногихъ губерніяхъ Европейской Россы упомянутые 
участки по размѣрамъ своимъ и количеству приходяща-
гося на нихъ въ среднемъ населенія удовлетворяли нор-
мамъ, при которыхъ медицинская помощь населенно могла 
бы быть вполнѣ обезпеченной. Наилучше организована 
врачебная помощь земскими учрежденіями; нѣсколько слаг 



бѣе поставлено дѣло въ мѣстностяхъ, гдѣ не введено зем-
ское самоуправленіе; в ъ наименѣе же благопріятномъ поло-
жены находятся губерніи и области Сибири, а также Сред-
ней Азіи, по которымъ, вслѣдствіе разбросанности поселе-
н ы на обширныхъ пространствахъ, значительность размѣ-
ровъ территоріи врачебныхъ участковъ создаетъ существен-
ное затрудненіе въ сношеніяхъ врача и населенія. В ъ этихъ 
мѣстностяхъ однако трудъ сельскаго медицинская персо-
нала нѣсколько облегчается действующею в ъ переселен-
ческихъ раіонахъ врачебною организаціею переселенче-
с к а я управденія, оказывающего помощь не .только ново-
селамъ, но и старожилому населенно. Вслѣдствіе в в е д е н н а я 
по закону 21 іюля 1 9 1 0 года упрощенная порядка от-
пуска кредитовъ на сельскую врачебную часть, состоящую 
в ъ непосредственномъ завѣдываніи Министерства Внутрен-
нихъ Дѣлъ, открывается возможность болѣе б ы с т р а я раз-
витая медицинской помощи населенно и въ мѣстностяхъ, 
гдѣ не введено земское еамоуправленіе. К ъ этой цѣли были 
обращены заботы вѣдомства въ минувшемъ и предшествую-
щемъ ему году при разработкѣ земскихъ смѣтъ на новое 
трехлѣтіе. 

Не могу не отмѣтить также, что о с о б а я вниманія 
требуетъ положеніе врачебной части въ губерніяхъ При-
вислинскаго края. Организація врачебной помощи населе-
нію возложена здѣсь на обязанность губернскихъ и уѣзд-
н ы х ъ совѣтовъ общественная призрѣнія. Не располагая 
достаточными и прочными источниками доходовъ, назван-
ный учрежденія вынуждены ограничиваться устройствомъ 
лечебныхъ заведены по преимуществу в ъ уѣздныхъ горо-
дахъ края. В ъ одной лишь Пдоцкой губерніи образована 
для подачи помощи наееленію въ уѣздахъ участковая вра-
чебная сѣть, на содержаніе коей установленъ спеціальный 
сборъ. Между тѣмъ, еще во время бывшей въ 1 9 0 5 году 

въ Ломжинской губерніи эпидеміи холеры, принятіе не-
обходимыхъ мѣръ борьбы с ъ нею встрѣчало затруднеиія 
въ виду неудовлетворительной организаціи врачебной части 
въ названной губерніи. Развитіе эпидемическихъ заболѣ-
ваній въ краѣ , расположеппомъ близъ границы съ ино-
странными государствами, не можеть не осложнять нашихъ 
отношеній съ ними и не создавать стѣсненій в ъ торговыхъ 
с ъ ними оборотахъ. Поэтому было бы необходимо скорѣйшее 
в в е д е т е во всѣхъ губерніяхъ Привислинскаго края вра-
чебной оргаыизаціи примѣніітельно къ существующей в ъ 

Плоцкой губерніи. 
Значительно менѣе успѣшной представляется дѣятель-

ность по улучшенію санитарныхъ условій населенныхъ 
мѣстъ. Статистическія записи показываютъ особенную 
воспріимчивость къ заразнымъ заболѣваніямъ населепія 
въ городахъ. В ъ С.-Петербург!) и Москвѣ смертность отъ 
острозаразныхъ болѣзней много выше, нежели въ столи-
цахъ главнѣйшихъ иностранныхъ государствъ. Статистика 
смертныхъ сдучаевъ отъ заразныхъ заболѣваній за пяти-
лѣтіе 1 9 0 5 — 1 9 0 9 г.г . не даетъ основаны къ заключенію, 
что состояніе городовъ въ врачебно-санитарномъ отноше-
ніи за это время измѣнилось къ лучшему. Воспріимчи-
вость къ холернымъ заболѣваніямъ и прогрессирующій 
ростъ заболѣваній тифомъ свидѣтельствуютъ о дурныхъ 
санитарныхъ условіяхъ городской жизни, зависящихъ 
главнымъ образомъ отъ неудовлетворительная состоянія 
водоснабженія и удаленія нечистотъ, а также отъ неги-
гіеничности жилищъ малосостоятельнаго населенія. Согласно 
собраннымъ Министерствомъ Внутреннихъ Дѣлъ въ минув-
шемъ году даннымъ о положеніи водоснабженія и удаленія 
нечистотъ въ городахъ и негородскихъ населенныхъ 
пунктахъ, в ъ коихъ число жителей превышаетъ 1 0 . 0 0 0 че-
ловѣкъ, водопроводы общественнаго пользованія имѣются 



лишь в ъ 1 9 0 изъ 1 .078 населенных* пунктов* , или въ 
среднем* въ 18 городах* изъ 100; только при 58 изъ н и х * 
устроены приспособленія для очищенія воды. Между тѣмъ, 
напримѣръ, въ Германіи въ городах* съ населеніемъ свыше 
2 0 тыс. жителей устроены водопроводы в ъ 98 поселеніяхъ 
и з * 1 0 0 , изъ городов* же съ населеніемъ отъ 5 до 20 тыс . 
имеются водопроводы въ 74 пунктах* на 100 . Сплавная 
канализація у н а с * существует* лишь въ 13 городах* и 
устраивается в ъ трех* . В ъ большей части остальных* посе-
леній удаленіе нечистот* поставлено весьма неудовлетвори-
тельно. При этомъ еуществугощія уже устройства въ неко-
торых* городах* находятся в ъ антисанитарном* состояніи. 
В ъ результате обслѣдованія городов* Кіева , Харькова, 
Ростова на Дону и С.-Петербурга въ 1 9 0 7 — 1 9 1 0 г.г. ока-
залось, что одною изъ причин* широкая распростране-
н а эпидемій тифа и холеры былъ водопровод*. 

В ъ деле прочнаго обезпеченія народная здравія снаб-
женіе населенных* мѣстъ здоровой питьевой водой и 
отвечающее санитарным* требованіямъ устройство уда-
ленія нечистот* представляются задачами первостепенной 
важности. Непосредственное осуществленіе означенных* 
задач* не относится вообще къ обязанностям* Министер-
ства Внутреннихъ Делъ, но доверено попеченію обществен-
н ы х * управленій. Многообразіе нуждъ, удовлетворяемых* 
за счетъ средствъ, состоящих* въ распоряженіи этихъ 
управленій, значительность издержек* на устройство водо-
проводных* и канализаціонныхъ сооруженій, вызывающих* 
необходимость крупных* займов*, и сложность таковых* 
меропріятій являются причинами слабой иниціативы горо-
дов* и земств* въ сем* деле. Тому же причиной служит* 
в ъ некоторыхъ случаяхъ и косность подлежащихъ органовъ 
общественнаго управленія. Останавливаете на себе вни-
маніе в ъ этомъ отношеніи, что до настоящая времени 

даже столица И м п е р і и - С . - И е т е р б у р г ъ - н е обезпечена в ъ 
необходимой мере здоровой питьевой водой и не имѣетъ 
надлежащей канализаціонной сети. Несмотря на значи-
тельность распространенія холерныхъ заболеваній и уста-
новленную загрязненность водопровода сточными водами, 
городомъ было отклонено сооружепіе коллектора для отвода 
этихъ водъ отъ водопріемнаго ковша. Осуществленіе этой 
меры было достигнуто правительственнымъ распоряженіемъ. 
Для понужденія С.-Петербургская городского обществен-
наго управленія къ скорейшему и положительному за-
вершенію продолжающихся уже десятки л е т е колебаній 
в ъ деле надлежащаго усовершенствованія водоснабженія и 
устройства канализаціи столицы оказалось необходимымъ 
установленіе в ъ законодательно мъ порядке обязательныхъ 
сроковъ выполненія означенныхъ меропріятій, при чемъ 
закономъ 29 мая 1911 года предусмотрена возможность 
ихъ осуіцествленія правительственнымъ распоряженіемъ 
въ случае несоблюденія городомъ определенныхъ симъ 

закономъ сроковъ. 
Печальное состояніе врачебно-санитарнаго дела в ъ 

Имперіи въ значительной степени зависите отъ устаре-
лости и неполноты действующихъ законовъ по врачебно-
санитарной части, не определяюіцихъ ближайшимъ обра-
зомъ обязанностей городскихъ и земскихъ учрежденій въ 

этомъ отношеніи. 
1 1 августа 1 9 0 8 года В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р С К О М У 

В Е Л И Ч Е С Т В У благоуядно было указать, по поводу все-
подданнейшая отчета командированная въ предкавказ-
скія области для борьбы съ эпидеміей сыпного тифа лейбъ-
медика Бертенсона, на необходимость разработки и внесе-
нія на законодательное разсмотреніе дѣла упорядоченія в ъ 
Россіи санитарно-врачебной организаціи. Общій планъ раз-
работки и основанія новаго санитарная закона намечены 



Министерствомъ Внутреннихъ Дѣдъ, и отдѣльные законо-
проекты уже разрабатываются вѣдомствомъ. В ъ чисдѣ ихъ 
надлежитъ въ особенности отмѣтить положенія о санитар-
ной охранѣ воздуха, воды и почвы, о санитарныхъ тре-
бованіяхъ, коимъ должны удовлетворять вновь строящіяся 
зданія и помѣщенія, предназначенный для жилья или вре-
меннаго пребыванія людей въ городахъ, имѣюіцихъ 50 .000 
и свыше жителей, а также объ охранѣ морскихъ и сухопут-
н ы х ъ границъ Имперіи отъ заноса эпидемическихь болѣэ-
ней. Для окончательна™ же обсуждеыія проекта новаго 
санитарнаго закона должно быть образовано съ В А Ш Е Г О 
И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А соизволенія особое 
совѣщаніе изъ представителей вѣдомствъ и науки, которое 
въ ближайшемъ времени должно приступить къ осуществле-
ние возложенной на него задачи. 

В ъ чисдѣ явленій, угрожающихъ народному здравію, 
останавливаете на себѣ вниманіе эпидемія чумы въ кир-
гизской степи Астраханской губерніи. Начиная съ 1900 года, 
чумныя вспышки повторяются здѣсь. ежегодно. Изслѣдова-
нія, производившіяся съ цѣлью выясненія причинъ появле-
нія заразы, показали, что наблюдаемыя въ степи чумныя 
заболѣванія объясняются наличностью мѣстныхъ очаговъ 
и бытовыми условіями жизни кочевого киргизскаго населе-
нія. В ъ виду развитія чумы въ 1 9 0 5 — 1 9 0 6 г.г. была 
образована въ степи съ 1906 года особая врачебно-сани-
тарная организація, благодаря которой стало возможно 
раннее обнаруженіе чумныхъ заболѣваній и своевременное 
принятіе соотвѣтствующихъ мѣръ борьбы съ этой болѣзнью. 
Окончательно искоренить чумную заразу однако не уда-
лось, и в ъ 1910 году вспышка чумы повторилась въ зна-
чительныхъ размѣрахъ. Хотя до настоящаго времени зараза 
не получала широкаго развитія за предѣлами степи, тѣмъ 

не менѣе, въ виду общенія между киргиаскимъ и русскимъ 
населеніемъ, встрѣчающимся па рыбныхъ иромыслахъ, 
продолжающееся изъ года въ годъ существованіе чумыаго 
очага въ Астраханской губерніи составляете постоянную 
угрозу и для прочихъ мѣстностей Имперіи. Для выясненія 
условій возникновенія и распространен!« чумы среди кир-
гизскаго населенія была командирована въ степь в ъ 
1911 году научная экспедиція подъ руководствомъ дирек-
тора ІІастеровскаго института въ Парижѣ профессора Меч-
никова, которымъ будетъ представленъ отчетъ о добытыхъ 
экспедиціей результатахъ. В ъ зависимости отъ получен-
н ыхъ данныхъ сего изсдѣдованія должны опредѣдиться даль-
нѣйшія мѣропріятія по уничтоженію чумыаго очага въ 
киргизской степи. 

На Министерство Внутренних!» Дѣлъ возложено глав- Обществееноѳ 
ное завѣдываніе дѣлами общественнаго призрѣнія. К ъ осу- призрѣше. 
ществленію на мѣстахъ мѣропріятій по этой отрасли упра-
вленія привлечены земскія и городскія учрежденія, а въ 
мѣстностяхъ, гдѣ земское положеніе не введено въ дѣй-
ствіе,—приказы общественнаго призрѣнія или замѣняющія 
ихъ установленія. При этомъ непосредственное попеченіе о 
нуждающихся въ призрѣніи вмѣнястся въ обязанность 
сословнымъ установленіямъ, къ которымъ принадлежать 
упомянутыя лица. На ряду съ сими учрежденіями уча-
ствуютъ в ъ дѣдѣ нризрѣнія особыя вѣдомства — вѣдом-
ство учрежденій И М П Е Р А Т Р И Ц Ы М А Р І И , И М П Е Р А Т О Р С К О Е 

Человѣколюбивое Общество, Россійское Общество Крас-
наго Креста и Попечительство о трудовой помощи, а 
также дѣйствуютъ частныя благотворительныя организаціи. 

По даннымъ, собраннымъ въ началѣ текущаго сто-
лѣтія, во всей Россійской Имперіи состояло до 4Ѵв тыс. 
обществъ и до б'/з тыс. заведеній. Затраты на призрѣ-



nie достигали 5 0 милл. руб. Изъ нихъ на долю обще-
с т в е н н ы х * и сословных* организацій, а также приказов* 
общественная призрѣнія и замѣняющихъ и х ъ установле-
ній приходилось . до 1 2 7 « милл.; остальная сумма расходо-
валась по особым* вѣдомствамъ и частными благотвори-
тельными учрежденіями. Насколько незначительными отно-
сительно представляются упомянутыя затраты, видно изъ 
того, что на основаніи изслѣдованій, произведенных* при 
разработкѣ проекта н о в а я устава общественнаго призрѣнія, 
количество нуждающихся в ъ Имперіи достигало приблизи-
тельно 7 милл., а потому изъ числа расходовавшихся на 
общественное призрѣніе 50 милл. руб. затраты на одно 
требующее призрѣнія лицо составляли только около 7 руб. 
въ годъ. Недостаточность существующей въ Россіи органи-
заціи общественнаго призрѣнія особенно выдѣляется при 
сопоставленіи положепія сего дѣла у н а с * и в ъ государ-
с т в а х * Западной Европы. В ъ Англіи расходы на публичное 
призрѣніе составляют* около 3 руб. 75 коп. на одно лицо изъ 
общаго количества в с ѣ х ъ жителей; Германія на эту надоб-
ность тратит* до 1 руб. 25 коп., коммуны Даніи отъ 1 руб. 
5 0 коп. до 2 руб. Между тѣмъ, у н а с * какъ общественный, 
такъ и частныя затраты на призрѣпіе, при наседеніи в ъ 
1 4 0 милл. и общих* на эту надобность расходах* в ъ 
5 0 милл. руб., выражались всего 35 кон. по расчету на 
к а ж д а я изъ жителей. При этомъ преобладающее участіе 
въ сем* дѣлѣ принимают* частныя благотворительныя 
организаціи и особыя вѣдомства. Хотя съ теченіемъ вре-
мени дѣятельность городских* и земских* управленій также 
развивается, о чемъ свидетельствует* рост* ассигновали 
на потребности призрѣнія, тѣмъ не менѣе значеніе упо-
м я н у т ы х * расходовъ в * общем* бюджетѣ земств* и горо-
дов* весьма невелико. Т а к ъ , затраты земств* достигали 
в ъ 1900 году 1 . 5 4 5 тыс. руб., или 1 , 6 % о б щ а я бюджета. 

Через* 10 лѣтъ—къ 1 9 1 0 году—оиѣ уже удвоились, выра-
зившись въ суммѣ около 3.104- тыс. руб.; однако относи-
тельное ихъ значеніе въ бюджетѣ земств* и в ъ настоящее 
время определяется лишь 1,8 %• 

Одного изъ причин* с л а б а я развитія деятельности по 
призрѣнію нуждающихся со стороны сословных* устано-
вленій, а также городских* н земских* управдеиій сле-
дует* признать не вполнѣ удовлетворительную постановку 
сего дела по действующему закону. 

Сословныя организаціи в ъ значительной мере уже 
утратили принадлежавшее имъ ранее значеніе. К ъ тому 
же наиболее многочисленным* сословіемъ является у н а с * 
недостаточно экономически окрепшее крестьянство. Попе-
ч е т е о с и р ы х * и о престарелых*, дряхлых* и у в ѣ ч н ы х ъ , 
лишенных* родственной поддержки, относится къ обяза-
тельным* повинностям* крестьянских* обществ*. Учрежде-
ніе больниц*, богаделен* и другихъ заведеній для призре-
нія нуждающихся представляется однако не всегда посиль-
н ы м * бременем* для с а м и х * крестьянских* обществ*, и 
удовлетвореніе этой нужды зависит* главнымъ образомъ 
отъ развитія деятельности городских* и земских* учрежде-
н а . Между т е м * , относя къ предметам* ведѣнія городских* 
и земских* учрежденій попеченіе о призреніи бѣдныхъ, 
неизлечимо больных* и умалишенных*, а также с и р ы х * 
и у в ѣ ч н ы х ъ , дѣйствующій закон* не вводить обязательной 
для нихъ в ъ этомъ отношеніи повинности и не опреде-
ляет* т е х * условій, при которых* попеченіе о призреніи 
нуждающихся лиц* переходит* къ городским* и земским* 
учрежденіямъ отъ родственников* э т и х * лиц* или отъ 
сословных* организацій. Прочная постановка публичная 
призренія в ъ государствах* Западной Европы—Англіи, 
Германіи и Скандинавских*—находит* объясненіе себе в ъ 
обязательности его для м е с т н ы х * самоуправленій, и у н а с * 



успѣшное развитіе сего дѣла было бы лучше обезпе-
чено, если бы были опредѣлены тѣ нужды в ъ этой обла-
сти, удовлетвореніе которыхъ надлежало бы причислить 
къ обязательнымъ. повинностямъ мѣстныхъ самоуправле-
ній, а также отграничены потребности мѣстнаго зна-
чепія отъ имѣющихъ характсръ государствениыхъ повин-
ностей. 

Нѣкоторыя мѣры въ этомъ отношеніи уже предпри-
няты Министерствомъ Внутреннпхъ Дѣлъ. Согласно дѣй-
ствующему закону, призрѣніе семействъ чиновъ запаса и 
ратниковъ государственнаго ополченія, призванныхъ во 
время войны на дѣйствительную службу, составляетъ повин-
ность земскихъ, городскихъ и сословныхъ установленій. З а 
минувшую войну расходы на эту надобность выразились в ъ 
суммѣ около 6 6 . 8 6 0 тыс. руб., изъ которыхъ 4 6 . 5 1 9 тыс. руб. 
были выданы в ъ ссуды изъ казны на подкрѣпленіе мѣстныхъ 
средствъ и подлежали пополненію. Т а к ъ какъ погашеніе дол-
говъ по этимъ ссудамъ представлялось непосильнымъ для об-
щественныхъ упраИленій, а сама повинность по призрѣнію 
семействъ запасныхъ по существу дѣла должна бы быть 
общегосударственной повинностью, Министерствомъ В н у -
треннихъ Дѣлъ были разработаны и внесены в ъ Государ-
ственную Думу законопроекты о сложеніи означенныхъ 
долговъ и объ измѣненіи дѣйствующихъ правилъ о призрѣ-
ніи иижнихъ воинскихъ чиновъ и ихъ семействъ, с ъ при-
нятіемъ на счетъ казны расходовъ по сему призрѣнію. 
Вопросъ о погашеніи долговъ получилъ уже разрѣшеніе по 
закону 11 марта сего года, при чемъ по почину Государ-
ственной Думы предетоитъ также возмѣщеніе изъ средствъ 
казны затратъ, произведенныхъ изъ мѣстныхъ земскихъ, 
городскихъ и общественныхъ средствъ в ъ суммѣ около 
9 . 7 9 0 тыс. руб. В ъ случаѣ одобренія законопроекта объ 
измѣненіи правилъ о призрѣніи иижнихъ чиновъ и и х ъ 

семействъ будетъ упорядочено дѣло в ъ одной изъ крупныхъ 

областей призрѣнія. 

Среди нуждъ по общественному призрѣнію, надлежа-
щее удовдетвореніе которыхъ не можетъ не останавливать 
вниманія правительственной власти, большое значеніе при-
надлежит!» попеченію о психически-больныхъ. По дѣй-
ствующимъ правиламъ призрѣніе упомянутыхъ больиыхъ 
должно составлять предметъ заботь общественныхъ уста-
новлен!^ По приблизительнымь подсчетамъ число такихъ 
больныхъ в ъ Имперіи достигает» 3 0 0 тыс. человѣкъ; изъ 
нихъ свыше 7з по характеру болѣзни требуютъ призрѣнія 
в ъ больницахъ. Между тѣмъ, хотя число домовъ для ума-
лишенныхъ постепенно увеличивается и за время с ъ 1 9 0 5 
по 1 9 0 9 годъ повысилось съ 1 2 8 до • 1 4 7 , число кро-
ватей в ъ нихъ не превышало в ъ 1909 году 37 тыс. 
Вслѣдствіе особаго значенія н а с т о я щ а я вида призрѣнія для 
общественной безопасности Министерство Внутрениихъ 
Дѣлъ издавна оказывало содѣйствіе земскимъ учрежденіямъ 
посредствомъ выдачи пособій на сооруженіе домовъ для 
психически-болышхъ. Кромѣ этого вѣдомствомъ построены 
пять окружныхъ пеихіатрическихъ лечебницъ и ^предпола-
гается въ ближайшемъ времени сооруженіе шестой. 

Дѣйствующій уставъ объ общественномъ призрѣніи 
опредѣляетъ главнымъ образомъ мѣры по вспомоществова-
нію лицамъ, оказавшимся уже по какимъ-либо причинамъ 
в ъ бѣдственномъ положеніи. Между тѣмъ, какъ опытъ госу-
дарствъ Западной Европы, такъ и дѣятельность нѣкото-
рыхъ частныхъ организацій и общественныхъ учрежденій 
въ Госсіи, свидѣтельствуютъ о необходимости для успѣш-
ности борьбы с ъ нуждой предупредительныхъ мѣро-
пріятій, имѣющихъ назначеніемъ предотвратеніе физи-



ческой или нравственной гибели отдѣльиыхъ членовъ 

общества. 
Некоторые шаги в ъ этомъ направленіи уже предпри-

няты и Министерствомъ Внутреннихъ Делъ. По разрабо-
танному имъ проекту устава попеченія о народной трезво-
сти, задачи коего близко соприкасаются съ дѣломъ обще-
с т в е н н а я призрѣнія, къ предметамъ ведомства город-
скихъ и земскихъ учреждееій относятся между прочимъ: 
устройство посредническихъ конторъ по пріискаиію труда, 
дешевыхъ столовыхъ, народныхъ кухонь, чайныхъ и по-
стоялыхъ дворовъ, дешевыхъ гигіеническихъ жилищъ, а 
равно призреніе детей в ъ т е х ъ случаяхъ, когда и х ъ жизни, 
здоровью или нравственности угрожаете алкоголизмъ роди-
телей. Расширеніе в ъ семъ направленіи круга меропріятій 
было бы желательно и в ъ другихъ областяхъ общественнаго 
призренія. Особеннаго вниманія заслуживаете при этомъ 
вопросъ о призреніи детей. Чрезвычайная смертность и х ъ , 
достигающая в ъ возрасте до одного года 2 5 % , а в ъ воз-
расте до пяти л е т е даже 4 0 % , и развитіе въ городахъ 
профессіональнаго нищенства детей, изъ которыхъ попол-
няются впослѣдствіи ряды преступныхъ элементовъ, свиде-
тельствуете о недостаточности попеченія о роженицахъ и 
новорождеиныхъ, а также о дѣтяхъ, остающихся по какимъ-
либо причинамъ безъ надлежащая призора со стороны 
родителей. 

Ветеринарная Д л я организаціи и содержанія правительственная 
часть. надзора по ветеринарной части и осуществленія мѣръ по 

предупреждение и прекращенію заразныхъ и повальныхъ 
болезней на животныхъ установленъ процентный сборъ с ъ 
гуртового или торяво-промышленнаго скота, зачисляемый в ъ 
спеціальныя средства Министерства Внутреннихъ Делъ. 
Поступленія упомянутаго сбора, достигшія в ъ 1 9 1 0 году 

4 . 7 6 0 . 0 0 0 руб., въ главной своей части поглощаются расхо-
дами на содержаніе ветеринарная управленія, централь-
наго и м е с т н а я , и ветеринарная надзора за гуртовымъ 
скотомъ, а также на принятіе мѣръ противъ эпизоотій 
на животныхъ изъ сего скота, на устройство ветеринарно-
карантипныхъ пунктовъ въ Азіи и на К а в к а з е близъ гра-
ницы и на организацію борьбы с ъ чумой. Удовлетворе-
ніемъ означенныхъ потребностей не исчерпывается однако 
назначеніе суммъ сбора. Громадное значеніе для населенія 
имеете попеченіе о местномъ сельскохозяйственномъ скоте, 
общее количество которая в ъ Россіи достигало но отчету 
за 1907 годъ 1 8 6 . 5 7 5 . 0 0 0 головъ. По действующимъ вете-
ринарно-полицейскимъ правиламъ принятіе важнейшихъ 
мѣръ по отношенію къ животнымъ изъ этого п о с л е д н я я 
скота обезпечивается отнесеніемъ вызываемыхъ сими ме-
рами расходовъ на процентный сборъ. Однако по недоста-
точности средствъ сбора упомянутый порядокъ применяется 
только в ъ Привислинскомъ крае, а в ъ остальныхъ частяхъ 
Имперіи осуществляется лишь при меропріятіяхъ противъ 
чумы. Удовлетвореніе нуждъ по общему обезпеченію вете-
ринарнаго благополучія местнаго скота остается вследствіе 
сѳго на попеченіи городскихъ и земскихъ учрежденій или 
заменяющихъ и х ъ установленій и выполняется за счетъ 

мѣстныхъ средствъ. 
Деятельность общественныхъ управленій постепенно 

развивается, выражаясь въ организаціи у ч а с т к о в а я вете-
ринарная надзора и . борьбы с ъ эпизоотіями, в ъ учрежде-
н ы и содержаніи бактеріологическихъ станцій и въ обез-
печеніи лечебной помощи животнымъ. Однако упорядо-
ченіе ветеринарнаго дела идете по отдельнымъ местно-
стямъ не с ъ одинаковымъ успехомъ. В ъ то время какъ 
по некоторымъ губерніямъ затраты на сію отрасль мест-
наго хозяйства достигали в ъ 1907 году 1 руб. на голову 



скота, по другимъ расходовалось менѣс 1 коп. Вообще 
издержки на ветеринарную часть изъ мѣстныхъ средствъ 
составляли въ означениомъ году небольшую сумму—всего 
9,2 коп. на одно животное. С ъ другой стороны, заболѣванія 
сапомъ, эпизоотіи повальнаго воспаленія легкихъ рогатаго 
скота и сибирской язвы, дающія большой проценте падежа 
среди заболѣвающихъ ими животныхъ, получаютъ време-
нами в ъ нѣкоторыхъ мѣстностяхь сильное развитіе, а 
забодѣванія ящуромъ, хотя и не сопровождающаяся зна-
чительною гибелью скота, достигаютъ чрезвычайнаго рас-
пространенія, поражая иногда свыше 2 милл. зкивотныхъ 
в ъ годъ и создавая замѣшательство в ъ молочномъ хозяй-
ствѣ . Между тѣмъ, за послѣдніе годы часть общественныхъ 
управленій начинаетъ обращаться и къ заботамъ о раз-
в и т ы экивотноводства, а также къ улучшенію породъ 
мѣстнаго скота, при чемъ для содѣйствія имь в ъ этомъ 
дѣлѣ отпускаются ссуды изъ казны Главнымъ Управле-
ніемъ Землеустройства и Земледѣлія. Мѣропріятія эти 
быстро развиваются, и размѣръ ассигновали на выдачу 
ссудъ изъ средствъ казны въ 1 9 1 2 году доведеяъ до 
8 5 0 . 0 0 0 руб. Необезпеченность отъ заноса заразы изъ 
сосѣднихъ мѣстностей съ болѣе слабою организаціею вете-
ринарнаго надзора можетъ парализовать успѣхъ означен-
н ы х ъ начина ній. Посему, на ряду съ развитіемъ земскихъ 
мѣропріятій по улучшенію мѣстнаго животноводства, было 
бы необходимо также планомѣрное осуществленіе борьбы 
с ъ эпизоотіями на еельскохозяйственномъ скотѣ. Министер-
ствомъ Внутреннихъ Дѣлъ предусматривается в ъ 1 9 1 2 году 
отпускъ средствъ изъ процентнаго сбора на принятіе 
ветеринарно-санитарныхъ мѣръ в ъ отношеніи животныхъ 
также и изъ мѣстнаго скота, но по недостаточности суммъ 
сбора упомянутую дѣятельность предположено ограничить 
только нѣкоторыми раіонами. 

Во всеподданнѣйшемь отчетѣ за 1 9 0 9 годъ мною было 
доложено В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р С К О М У В Е Л И Ч Е С Т В У 
о неудовлетворительномъ состояніи суммъ процентнаго 
сбора* с ъ гуртового скота, въ частности же, о томъ, что 
числится значительная за этимъ сборомъ недоимка пособія 
казнѣ ; означенная недоимка достигла къ 1 января 1 9 1 0 года 
4 8 4 7 . 0 0 0 руб. В ъ послѣдовавшее, засимъ, время состояніе 
средствъ сбора пѣсколько улучшилось. Поступленія его 
стали возрастать, а в ъ 1 9 1 0 году оказалось возможнымъ 
уменьшить и расходы изъ сего источника. Вслѣдствіе этого, 
хотя 1 9 0 9 годъ закончился еще дефицитомъ в ъ размѣрѣ 
свыше 1 . 0 0 0 . 0 0 0 руб., въ слѣдующемъ 1910 году доход-, 
ныя поступленія превысили расходы на сумму около 
5 0 0 . 0 0 0 руб. З а минувшій годъ была погашена часть на -
копившейся за сборомъ недоимки нособія казиѣ , остатокъ 
коей по даннымъ, относящимся къ 1 января 1 9 1 2 года, 

не долженъ превысить 4 . 1 1 2 . 0 0 0 руб. 
З а всѣмъ тѣмъ, соетояніе упомянутаго спеціальнаго 

источника и въ настоящее время нельзя признать доста-
точно упрочившимся. Отмѣченное выше возрастаніе доход-
н ы х ъ постугіленіи, выразившееся за два года, съ 1 9 0 8 по 
1 9 1 0 годъ, в ъ суммѣ около 9 6 5 . 0 0 0 руб., зависѣло между 
прочимъ отъ введенія повышенныхъ оцѣнокъ гуртового 
скота. Тѣми же оцѣнками опредѣляются и расходы по 
выдачѣ вознагражденія за скотъ, убитый с ъ цѣлыо пре-
сѣчеиія заразы или павшій отъ предохранительные при-
вивокъ, всдѣдствіе чего упомянутые расходы должны про-
изводиться также в ъ повышенныхъ размѣрахъ. Благо-
пріятио сложившіяся обстоятельства—прекращеніе чумной 
эпизоотіи в ъ Степномъ краѣ и осдабленіе чумы на К а в -
казѣ—позволили нѣсколько ограничить дѣятельность по 
борьбѣ с ъ заразными болѣзнями и ввести въ 1 9 1 0 году 
сокращеніе в ъ расходахъ по сравненію с ъ предшествую-

408. 



щимъ ему годомъ свыше чѣмъ на 1 . 0 0 0 . 0 0 0 руб. Однако, 
судя но опыту предшествующих* лѣтъ, чумная зараза 
упорно возвращается и держится н а нашей Азіатской гра-
нице, въ особенности въ сопредельных* съ Турціей и 
Персіей губерніяхъ и областях* Закавказья, а потому еще 
не устранена возможность возникновенія экстренной потреб-
ности в ъ значительных* з а т р а т а х * н а борьбу съ чумой. 
Между т е м * , поступающія ежегодно суммы сбора с ъ гур-
тового скота расходуются на текущія потребности и пога-
шеніе долгов* казне. Образованіе предусмотренная зако-
н о м * запаснаго капитала до сего времени не могло осу-
ществиться, и для принятія необходимых* м е р * борьбы с ъ 
чумой в ъ годы сильнаго ея развитія вѣдомство вынуждено 
прибегать к ъ пріостановленію очередной уплаты пособія 
казне, н а з н а ч а е м а я по смете Министерства В н у т р е н н и х ъ 
Дѣлъ въ возмѣщеніе расходовъ Государственная Казна-
чейства на ветеринарную часть. 

При обозрѣніи результатов* деятельности Министер-
ства Внутреннихъ Д е л * за ряд* лѣтъ по предупрежденію 
и пресеченію з а р а з н ы х * и повальных* болезней на живот-
н ы х * останавливает* на себе вниманіе борьба с ъ чумой 
в ъ Семирѣченской области и Степном* крае, а также на 
К а в к а з е . Необычайное развитіе чумы въ Семиреченской 
области и Степном* краѣ в ъ 1 9 0 8 и 1 9 0 9 г .г . обнару-
жило не вполне удовлетворительную организацію ветери-
н а р н а я надзора и меропріятій по прекращенію заразы. 
Первоначально чумныя заболеванія были замечены еще 
в ъ 1 9 0 5 году в ъ 8 п у н к т а х * Семиреченской области; 
в ъ следующем* году заболеванія наблюдались в ъ 2 1 8 пунк-
т а х * , а в ъ 1907 году—уже в ъ 3 9 4 - х ъ . В ъ 1 9 0 8 году 
чума проникла изъ Семиреченской области в ъ Семи-
палатинскую и Акмолинскую, при чемъ, развившись с ъ 

особой силой в ъ последней изъ н а з в а н н ы х * д в у х * обла-
стей, продержалась въ крае также и въ теченіе 1 9 0 9 года. 
Мѣропріятія, потребовавшіяся для подавленія чумы и преду -
прежденія распрострапенія ея в ъ соседнія местности, в ы -
звали затраты изъ сумм* процентная сбора съ гуртовою 
скота в ъ размѣрѣ около 1 . 5 0 0 . 0 0 0 руб. Производивши 
ревизію управленія Туркестанским* краем* Сенатор* 
г р а ф * Пален* приходит* къ заключенію, что, хотя в ъ 
распоряженіи Ветеринарнаго Управленія и мѣотнаго органа 
его, Управляющаго ветеринарной частью, имелся для борьбы 
с ъ чумой многочисленный ветеринарный персонал* и зна-
чительный кредит*, результаты и х ъ деятельности в ъ Семи-
реченской области оказались отрицательными: н е только 
не удалось сдержать чуму в ъ пределахъ, в ъ которых* 
засталъ ее Управляющій местного ветеринарного частью, 
но напротивъ того было допущено широкое распростране-
ніе эпизоотіи. Обнаружившіеся недостатки в ъ организаціи 
м е с т н а я ветеринарнаго надзора остановили на .себе вни-
маніе и самого ведомства и побудили разработать законо-
проекта о преобразованіи и усиленіи сего надзора. Чумная 
эпизоотія на Кавказе отличается уиорнымъ характеромъ. 
С ъ целью прекращенія ея введена была еще в ъ 1 8 9 9 году 
мера убиванія зачумленная и подозреваемая въ зачум-
леніи скота, а з а т е м * с ъ 1 9 0 1 года стали применяться и 
противочумныя прививки, при чемъ для выработки сыво-
ротки была учреждена Зурнабадская противочумная стан-
ція. В ъ то же время для надлежащаго руководства по-
становкою ветеринарно-полицейскихъ м е р * по предупре-
ждению и пресеченію з а р а з н ы х * и повальных* болезней 
на животных* было образовано особое Управленіе ветери-
нарной частью и введена постоянная организація ветери-
нарнаго надзора в * Закавказье . Первоначально предпола-
галось, что для искорененія чумы в ъ крае потребуется 



около двухъ лѣтъ. Однако, несмотря на непрерывную борьбу 
съ упомянутой заразою, уничтоженіе ея и понынѣ не 
достигнуто. ЬІѢкоторое ослабленіе эпизоотіи наблюдалось 
въ 1 9 1 0 году, но, судя по даннымъ о заболѣваніяхъ, отно-
сящимся къ 1 9 1 1 году, наступившее было затишье въ 
1 9 1 0 году прервано новою вспышкою чумы, поразившею 
къ ноябрю минувшаго года болѣе 10 .000 головъ. Между 
тѣмъ мѣропріятія противъ чумы потребовали значитель-
н ы х ъ расходовъ изъ суммъ процентная сбора съ гурто-
вого скота, которые к ъ настоящему времени превысили 
уже 10 милл. руб. На ту лее надобность въ 1 9 1 2 году 
предусмотрѣно Министерствомъ Виутреннихъ Дѣлъ асси-
гнованіе въ суммѣ 435 .000 руб., не считая содержанія 
противочумной стапціи и постоянная ветеринарная персо-
нала в ъ уѣздахъ. 

Чрезвычайный затраты на указанную надобность, 
упадающія на процентный сборъ и стѣсняюшія дѣятель-
ность по оздоровленію коренныхъ мѣстностей Имперіи отъ 
поражающихъ и х ъ эпизоотій, а также неувѣренность въ 
прочности результатовъ означенныхъ' жертвъ, вызываютъ 
необходимость тщательнаго изученія и изслѣдованія условій 
появдеиія и распространена заразы на Кавказѣ и ири-
чинъ малой успѣшности борьбы съ ней, с ъ выясненіемъ 
наиболѣе дѣйствительныхъ способовъ предохраненія края 
отъ эпизоотій. 

Улучшѳвіѳ мѣст- В ъ кругъ предметовъ вѣдѣнія городскихъ и земскихъ 
аыхъ Финавсовъ управлеиій входить попеченіе объ удовлетворены разно-
и устройство кре- образныхъ мѣстныхъ нуждъ. На общественный управленія 
цита дм земствъ в о з л а г а і о т с я заботы о развитіи средствъ народнаго образо-
я городовъ. в а н і я и в р а ч е б н 0 й помощи населенно, объ улучшеніи сани-

т а р н а я состоянія населенныхъ мѣстъ, о предупрежденіи 
и пресѣченіи паделса скота. Ихъ попеченію также ввѣрено 

призрѣніе бѣдныхъ, сирыхъ и увѣчныхъ, улучшеніе путей 
сообщенія, воспособленіе земледѣлію, торговлѣ и промы-
шленности и благоустройство городовъ и селеній. 

Для удовлетворенія этихъ нуждъ какъ земствами, такъ 
и городами значительно увеличиваются ассигнованія изъ 
мѣстныхъ средствъ. З а десятилѣтіе съ 1901 по 1 9 1 0 годъ 
общая сумма бюджетовъ городовъ въ 50 губерніяхъ Европей-
ской Россіи поднялась съ 1 0 3 , 6 милл. руб. до 1 6 7 , 8 милл. 
руб., увеличившись почти на 6 2 % . З а то же время земскіе 
бюджеты возрасли съ 88 , 9 милл. руб. до 171,? милл. руб., или 
на 9 3 % . Тѣмъ не менѣе, многія изъ назрѣвшихъ мѣстныхъ 
потребностей остаются неудовлетворенными. Настоятельная 
необходимость ш и р о к а я осуществленія возложенныхъ на 
общественныя управленія задачъ и значительность затрать, 
связанныхъ съ поднятіемъ ввѣренныхъ и х ъ попеченію 
отраслей мѣстнаго хозяйства до уровня, отвѣчающаго за-
просамъ жизни, вызвали рядъ правительственпыхъ мѣро-
пріятій по воспособленію городскимъ и земскимъ учрежде-
ніямъ въ нѣкоторыхъ областяхъ ихъ дѣятельности. З а 
послѣдніе годы широко организована правительственная 
помощь мѣстнымъ самоуправленіямь по введенію всеоб-
щ а я начальнаго обученія. Выдаются ссуды изъ казны 
земствамъ на развитіе сельская хозяйства и сельскохозяй-
с т в е н н а я образоваыія. Кромѣ этого намѣчено воспособленіе 
изъ казенныхъ средствъ с ъ цѣлью расширенія земскаго 
дорожнаго строительства, и с ъ передачею городскимъ и 
земскимъ управленіямъ попеченія о народной трезвости 
предположено ассигнованіе пособій изъ государственнаго 
казначейства на развитіе и х ъ дѣятельности. 

Обращеніе къ правительственной помощи обязываетъ 
однако прилагать къ дѣлу и мѣстныя средства, по-
чему неизбѣженъ дальнѣйшій ростъ земскихъ и городскихъ 
расходовъ. На ряду съ симъ развиваются потребности и 



по другимъ отраслямъ мѣстнаго хозяйства—по расширенно 
врачебной помощи населенно и улучшенію санитарнаго со-
стоянія паселениыхъ мѣстъ, по общественному призрѣнію п 
ветеринарной части, а также по благоустройству городовъ и 
селеиій. В ъ виду этого Министерствами Внутреннихъ Дѣлъ 
и Финансовъ разработаны предположеиія объ общемъ улуч-
ш е н ы земскихъ и городскихъ финансовъ. Упомянутая 
цѣль достигается отчасти освобожденіемъ городскихъ и зем-
скихъ управленій отъ расходовъ, выполненіе которыхъ 
должно быть отнесено по ихъ значенію къ государствен-
нымъ потребиостямъ, частью же посредствомъ преобразо-
ван! я существующей системы какъ казеннаго, такъ и 
м е с т н а я обложенія городскихъ недвижимыхъ имуществъ 
и торгово-промышленныхъ предпріятій. В ъ случаѣ осуще-
ствленія этихъ предположеній расходы земствъ и городовъ 
на мѣстныя потребности могли бы быть увеличены с ъ 
нѣкоторою постепенностью на сумму около 63 милл. руб. 
Изъ н и х ъ около 1 3 милл. руб. пришлось бы на долю горо-
довъ и до 50 милл. руб. было бы возможно обратить на 
удовлетвореніе земскихъ нуждъ. По отдельнымъ городамъ, 
губерніямъ и уездамъ новые источники средствъ для удо-
вдетворенія местиыхъ нуждъ должны распределиться 
несколько неравномерно. В ъ то время какъ наиболее 
значительная часть выгодъ отъ проектируемая усиленія 
местныхъ финансовъ распределится между некоторыми 
крупными городами и губерніями или областями, где не 
введено еще в ъ действіе общее положеніе о земскихъ 
учрежденіяхъ, собственно земская Росеія, наиболее исполь-
зовавшая предоставленные въ ея распоряженіе источники 
доходовъ, получитъ отъ проектируемаго преобразованія 
сравнительно неболынія выгоды. Отмеченная неравномер-
ность зависите отъ существующей системы земскихъ по-
винностей и организаціи местныхъ финансовъ, сохраняемой 

в ъ своихъ основаніяхъ и при предстоящемъ частичномъ 
ихъ преобразованы. Значеніе такой неравномерности от-
части ослабляется вслѣдствіе того, что съ реформою м е с т н а я 
обложенія торговыхъ и промышленныхъ предпріятій рас-
ширеніе деятельности ихъ будете сопровождаться соответ-
ствующимъ ростомъ обложенія въ пользу городовъ и 
земствъ. З а всемъ темъ нельзя не предвидеть, что въ слу-
ч а е принятія меръ къ расширенно деятельности город-
скихъ и земскихъ управлеиій по части организаціи вра-
чебной помощи и санитарнаго благоустройства, а также 
въ области общественнаго призренія и ветеринары, дол-
женъ быть соображенъ вопросъ о достаточности предо-
ставляемыхъ в ъ распоряженіе местныхъ самоуправленій 
источииковъ дохода для осуществленія надлежащихъ мѣро-
пріятій по этимъ отраслямъ м е с т н а я хозяйства. 

Для удовлетворена некоторых* культурныхъ и эконо-
мическихъ потребностей-по устройству водоснабженія, 
канализаціи, городского освещенія, трамваевъ, боен* и по 
сооруженію больницъ, школъ, мостовъ и т. п.—требуются 
капитальныя затраты, на покрытіе которыхъ текущіе до-
ходы городовъ и земствъ не могутъ быть обращены. Для 
осуществленія такихъ меропріятій местныя общественныя 
управленія должны прибегать къ кредиту, каковое право 
установлено за ними действующим* городовым* и зем-
екимъ положеніемъ. Правильная организація кредита для 
городовъ и земствъ имеет* громадное значеніе для благо-
устройства населенных* месте . Существующіе способы 
кредитованія городовъ и земствъ представляются ограни-
ченными и мало им* доступными. Заключеніе самостоя-
тельных* облигаціонныхъ займов* является выгодным* 
и возможным* лишь для крупных* городовъ. Кредитованы 
въ акціонерныхъ земельных* банках* требует* земельнаго 
обезпеченія. Остальные способы, практикуемые н ы н е , а 



именно, обращеніе къ городским* общественным* банкам* 
и къ частным* учрежденіямъ или лицам*, не обезпечи-
ваютъ достаточнаго и дешеваго долгосрочнаго кредита, 
необходимая для планомѣрнаго развитія культурных* и 
экономических* предпріятій мѣстныхъ самоуправленій. По 
данным*, относящимся къ 1 9 1 0 году, задолженность го-
родов* 50 коренных* губерній Европейской Россіи со-
ставляла около 322,9 милл. руб., превышая общую сумму 
и х * бюджета, почти в ъ 2 раза. Долги земств* къ тому же 
времени достигали 152 , 5 милл. руб., составляя около 8 9 % 
общей суммы и х ъ бюджетов*. При производительности 
затрать, обращаемых* на суммы, получаемыя путем* кре-
дита, рост* задолженности общественных* управленій не 
представляется опасным*. Высокое развитіе мѣстнаго благо-
устройства въ государствах* Западной Европы стоит* в ъ 
тѣсной связи съ широким* использованіемъ коммуналь-
н а я кредита. Задолженность общин* в ъ Англіи, Германіи 
и Франціи представляется болѣе высокою нежели у нас*, , 
превышая и х ъ доходные бюджеты в ъ 3 % — 4 7 s раза. 

Для обезпеченія у н а с * мѣстнымъ самоуправленіямъ 
д о с т у п н а я и приспособленная къ и х ъ нуждам* кредита 
нынѣ проектируется учрежденіе кассы городского и зем-
с к а я кредита, имѣющей цѣлыо выдачу ссудъ городам* и 
земствам* и реализацію выпускаемых* непосредственно 
ими облигаціонныхъ займов*. Упомянутою кассою м о г у т * 
быть развиты операціи по выдачѣ ссудъ городам* и зем-
ствам* на сумму до 1 0 0 милл. руб. Кромѣ этого, для пре-
доставленія возможно болѣе ш и р о к а я кредита городам*, 
предположено разрѣшить на основаніи особых* правил* 
выдачу имъ ссудъ б е з * ипотечная обезпеченія акціонер-
ными земельными банками. Предположения эти получили 
уже надлежащее движеніе в ъ законодательном* порядкѣ. 
С ъ осуществленіемъ и х ъ будут* заложены прочныя осно-

ванія правильнаго кредптованія городов* и земств* , и 
вмѣстѣ с ъ т ѣ м ь будет* открыт* болѣе широкій путь мѣст-
нымъ самоуправленіямъ для выесенія культурных* начал* 
в ъ развитіе условій яшзпи населенія. 

Министерство Народнаго Просвѣщенія. 

В ъ отчетѣ за 1 9 0 7 годъ было доложено, что много-
численность назрѣвшихъ неудовлетворенных* потребностей 
по дѣлу народнаго образованія должна вызвать пред ъявле-
т е въ ближайшем* времени весьма к р у п н а я требованія 
на отпуск* изъ казны средств* для расширенія дѣятель-
пости Министерства Народнаго Просвѣщенія. 

Это предіюложеніе подтвердилось значительным* ро-
стом* ассигнованій по смѣтамъ о з н а ч е н н а я вѣдомства за 
послѣдніе четыре года, совпавшіе с ъ дѣятельностыо Госу-
дарственной Думы третьяго созыва. Т а к ъ , с ъ 4 5 . 9 0 7 . 1 5 9 руб., 
ассигнованных* на содержаніе Министерства Народнаго 
Просвѣщенія въ 1907 году, смѣта его возрасла къ отчет-
ному 1 9 1 1 году болѣе чѣмъ въ два раза, а именно до 
9 7 . 5 7 4 , 6 0 1 руб. 

Предоставленіе ббдынихъ средств* д а е т * нынѣ воз-
можность Министерству болѣе широкая чѣмъ прежде 
распространенія образованія всѣхъ степеней и во в с ѣ х ъ 
с л о я х * населенія Имперіи. 

З а в с ѣ м * т ѣ м ь , недостаток* в ъ у ч е б н ы х * заведеніяхъ 
такъ велик* , и съ каждым* годомъ выдвигается такъ много 
н о в ы х * запросов* въ этой области, что надо предвидѣть 
еще в ъ теченіе многих* лѣтъ усиденныя ассигнованія н а 
народное образованіе. 

З а періодъ времени с ъ 1907 по 1 9 1 1 годъ увели-
ч е н * отпуск* средств* по всѣмъ главнымъ подраздѣле-



ніямъ смѣты Министерства Народнаго Просвѣщенія, болѣе 
же всего, какъ это и слѣдуеть признать вполиѣ правиль-
нымъ, возросъ кредите, ассигнуемый на начальное народ-
ное образованіе, а именно съ 9 .681 .061 руб., о т п у щ е н н ы е 
въ 1907 году, до 3 9 . 6 5 0 . 2 4 1 руб. по росписи 1 9 1 1 года, 
то-есть болѣе чѣмъ в ъ четыре раза. Эта сумма соста-
вляете почти 4 2 % всего кредита, ассигнованнаго въ отчет-
номъ году по смѣтѣ Министерства Народнаго Просвѣщенія. 
В ъ непосредственной связи съ возрастаніемъ кредитовъ 
на начальное народное образованіе находится отпускъ 
1 .841 .128 руб. въ пособіе пенсіонной кассѣ н а р о д н ы е 
учителей и учительницъ и 10 .000 .000 руб. на пополненіе 
школьно-строительнаго фонда, имени Преобразователя Рос-
сш И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А В Е Л И К А Г О , для выдачи ссудъ 
и пособій на постройку помѣіценій для начальныхъ народ-

н ы х ъ училищъ. 
Такимъ образомъ постепенное расширеніе начальна™ 

образованія обезпечено надлежащими казенными ассигно-
ваніями. Слѣдуетъ однако замѣтить, что до сего времени 
сравнительно медленно идете удовлетвореніе крайне важной 
для правильна™ развитія народнаго начальна™ обученія 
потребности в ъ подготовкѣ иародныхъ учителей. В ъ то 
время какъ школьный кредите, какъ видно изъ сопоставле-
нія приведенныхъ выше цифръ, увеличился за четыре года 
вчетверо, ассигнования на учительскіе институты и семина-
ріи возрасли съ 1 .699 .803 руб. въ 1907 году до 2 .749 .600 руб. 
въ 1911 году, то'-есть в ъ полтора раза. 

Изъ кредитовъ на содержаніе остальныхъ подвѣдом-
ственныхъ Министерству Народнаго Просвѣщенія учебныхъ 
заведеній сдѣдуетъ отмѣтить ассигнованіе на высшія на-
родный (городскія) училища, возросшее съ 1907 года на 
3 9 % и достигшее в ъ отчетномъ году 6 ,4 милл. руб. З а 
счетъ этой суммы содержатся также и ремесленныя школы, 

научный кѵрсъ которыхъ соответствуете высшимъ народ-
нымъ училищамъ. Значительно возрасли за это время и 
суммы, отпускаемыя на реальныя, ереднія и низшія техни-
ческія училища, а именно, съ 4-хъ до 5 , з милл. руб., 
или на 3 3 % . 

На содержаніе центральныхъ и мѣстныхъ управленій 
Министерства Народнаго Просвѣіценія и расходы по упра-
вленію отпущено 3 , і милл. руб. Этотъ кредите возросъ 
за послѣдніе четыре года приблизительно на 1 0 % . 

В ъ общемъ, новые отпуски по государственнымъ рос-
писямъ послѣдиихъ лѣтъ средствъ на развитіе учебнаго 
дѣла вызваны почти исключительно открытіемъ новыхъ 
учебныхъ заведеній. Но заботы о насажденіи въ Имнеріи 
образованія не могутъ ограничиться одной лишь этой сто-
роной дѣла. Не меньшее значеніе имѣетъ пересмотръ нынѣ 
дѣйствующихъ уставовъ учебныхъ заведеній и штатовъ 
ихъ, равно какъ и штатовъ ученыхъ учрежденій, боль-
шая часть которыхъ сильно устарѣла и не отвѣчаетъ ео-
временнымъ условіямъ жизни. Точно также организація 
центральнаго управленія Министерства Народнаго Просвѣ-
щенія и численный составъ его не могутъ быть признаны 
находящимися въ должномъ соотвѣтствіи съ расширеннымъ 
кругомъ задачъ и количествомъ труда, которые сопряжены съ 
современнымъ быстрымъ развитіемъ образованія въИмперіи. 

Для устраненія сего, Министерствомъ Народнаго Про-
свѣщенія въ теченіе послѣднихъ лѣтъ были предприняты 
мѣры къ реорганизаціи подвѣдомственныхъ ему какъ учеб-
ныхъ, такъ и административныхъ учрежденій и къ улуч-
шенію матеріальнаго положенія елужащихъ. Наиболѣе 
важные законопроекты по этому предмету находятся въ 
настоящее время на разсмотрѣніи законодательиыхъ учре-
жденій. В ъ ихъ числѣ надлежитъ отмѣтить проекты новыхъ 
штатовъ среднихъ общеобразовательныхъ учебныхъ заведе-



ній, в ы с ш и х ъ народныхъ училищъ, И М П Е Р А Т О Р С К О Й Ака-
деміи ЬІаукъ, Николаевской Главной Физической Обсерва-
торііі и подвѣдомственныхъ ей метеорологическихъ учре-
ждены и центральная управленія Министерства Народ-
наго Просвѣщенія. Гавнымъ образомъ были пересмотрѣны 
штаты Им и Е Р A T O P с к и х ъ Университетовъ и въ части, 
улучшающей оклады мдадшихъ преподавателей и содер-
жаніе учебно-вспомогательныхъ учреждены, также внесены 
в ъ Государственную Думу. 

Министерство Путей Сообщенія. 

Постройка же- На изысканія и постройку распоряженіемъ казны 
лѣзвыхъ дорогъ новыхъ желѣзныхъ дорогъ в ъ 1 9 1 1 году ассигновано было 
распоряженіемъ п о чрезвычайной смѣтѣ Министерства Путей Сообщенія 
казны. 9 4 . 5 9 1 . 9 7 0 руб. противъ 62,2 милл. руб., назначенныхъ на 

ту же надобность въ 1 9 1 0 году, и 59 , 4 милл. руб. в ъ 1 9 0 9 году. 
Значительное увеличеніе ассигнованы на казенное желѣзно--
доромшое строительство в ъ 1 9 1 1 году объясняется разви-
тіемъ начатыхъ въ предшествующіе годы строительныхъ ра-
ботъ. Напболѣе крупныя суммы разрѣшены были къ отпуску: 
для постройки Амурской жедѣзной дороги— 39 ,7 МИЛЛ. руб., 
для переустройства Сибирская п у т и — 3 0 , 9 милл. руб. и 
для постройки Тюмень-Омской желѣзной дороги и работъ, 
съ нею связанныхъ (по переустройству станціи Омскъ и 
участка Екатеринбург—Тюмень) ,—11 ,6 милл. руб. 

Т-Іа Амурской желѣзной дорогѣ работы въ отчетномъ 
году производились уже на всемъ ея протяженіи, достигая 
наибольшая напряженія на Западной части линіи и огра-
ничиваясь пока подготовительными операціями на Восточ-
ной ея части. 

В ъ прошлогоднемъ всеиоддаииѣйшемъ отчетѣ мною 
было доложено объ открытіи временная двшкенія на Голов-
номъ участкѣ названной дороги (отъ разъѣзда Куэнга до 
ст. Урюмъ, протяжепіемъ 1 8 3 вер.) при значительномъ 
количеств!) недодѣлокъ и неисполненныхъ работъ. Общее 
положеніе работъ на 1 января 1 9 1 2 года свидѣтельствуетъ, 
что количество предположенныхъ къ исполненію в ъ 1 9 1 1 году 
недодѣлокъ и иезакончениыхъ къ моменту пріемки работъ 
фактически выполнено въ полномъ почти объемѣ. В ъ 
частности, слѣдуетъ замѣтить, "что работы по постройкѣ 
искусственныхь сооружены на Головномъ участкѣ пынѣ 

уже вполнѣ закончены. 
• Общій расходъ по сооружению Головного участка, не 

считая стоимости брошепныхъ работъ на Нерчинскомъ 
варіантѣ ( 9 7 0 . 0 0 0 руб.), исчисляется нынѣ въ суммѣ около 
19 милл. руб., съ перерасходомъ противъ утвержденной 
расцѣночной вѣдомости этой постройки приблизительно в ъ 
3 милл. руб. Перерасходъ этотъ вызванъ быль главнымъ 
образомъ дополнительными земляными работами, а также 
недостаточностью асеигнованія на содержаніе администраціи, 
на увеличеніе стоимости которой отчасти повліяло и отда-
леніе срока постройки Головного участка. 

На остальномъ протяженіи Западной части Амурской 
желѣзной дороти отъ Урюма до Керака (821 , 5 вер.) работы 
хотя и значительно подвинулись впередъ, однако не въ 
полной мѣрѣ, какъ этого слѣдовало ожидать по плану 
означенныхъ работъ. Постоянное водоснабженіе еще не 
устроено, приступлено лишь къ изысканно иеточниковь 
водоснабженія, которое въ большинствѣ случаевь не дало 
пока положительныхъ результатовъ. Наиболыній успѣхъ 
достигнуть въ устройствѣ искусственныхь сооружены. 

На желѣзнодорожиой вѣтви отъ пристани Гейново на 
Амурѣ до ст. Неверъ (Гейновская вѣтвь) , протяженіемъ 



6 3 вер., укладка пути закончена 5 ноября 1 9 1 1 года, с ъ 
запозданіемъ на одинъ годъ противъ предположенная 

первоначально срока. 
Чт5 касается качества исполненных* до настоящаго 

времени работъ на Западной части Амурской желѣзной 
дороги, то в ъ этомъ отношеніи должны быть отмѣчены 
некоторые недочеты, замеченные Контролем* въ искус-
ственных* сооружепіяхъ. К ъ таким* недочетам* относится, 
например*, плохая кладка, объясняемая строительною 
администраціею неудовлетворительным* качеством* отпу-
щ е н н а я подрядчикам* цемента Б р я н с к а я завода при 
станціи Заиграево Забайкальской железной дороги. Объ 
обнаруженных* недостатках* собственно в ъ искусствен-
н ы х * сооруженіяхъ на Западной части Амурской желез-
ной дороги мною сообщено было тайному советнику Р у х -
лову в ъ марте 1 9 1 1 года, вслѣдствіе чего была команди-
рована на упомянутый выше Заиграевскій завод* особая 
коммисія спеціально для обслѣдованія цементная на нем* 
производства. 

В ъ отношеніи финансовой стороны дела необходимо 
отметить, что уже съ с а м а я начала приступа подрядчи-
к о в * къ выполненію главнейших* работъ, сданных* имъ 
по конкуренціи въ октябре 1909 года, выяснилась и х ъ 
полная необезпеченность оборотными средствами. Чтооы 
облегчить подрядчикам* возможность осуществлены приня-
т ы х * ими на себя обязательств*, администрація нашла 
нужным* прибегнуть къ широкой выдаче имъ ссудъ, при 
чемъ эти ссуды выдавались и подъ такіе предметы, кото-
рые но самому существу своему не могут* служить надеж-
н ы м * обезпеченіемъ казенныхъ с у м м * , - н о д ъ п р о т а я т ь , 
фуражъ, лошадей и т. п. Кроме того в ъ некоторых* слу-
ч а я х * управленіе работъ производило расчеты служащим* 
и рабочим* подрядчиков*, не устраненных* отъ производ-

ства работъ, изъ своего операціоннаго аванса на крупныя 
суммы. Всего непогашенная долга казне за подрядчиками 
на 1 января 1912 года числилось около 6 .483 .000 руб. 
Другою мерою для облегчеыія с т е с н е н н а я финансоваго 
положенія подрядчиков* явилось предоставленіе имъ широ-
к а я кредита въ мѣстныхъ отдѣленіяхъ Русско-Азіатекаго 
и Волжско-Камскаго банков*. Общая сумма задолженности 
подрядчиков* Западно-Амурской постройки этим* банкам* 
на 1 января 1 9 1 2 года достигала 4 милл. руб. 

Однако ни сверхдоговорныя ссуды изъ казенныхъ 
средствъ, ни банковскій кредит* не оказались достаточ-
ными сами по себе для того, чтобы дать подрядчикам* 
возможность выполнить заподряженныя ими работы. 

Во всеподданнейшем* отчете за 1 9 1 0 годъ мною уже 
упоминалось, что подрядчиками по земляным* работам* 
была подана коллективная просьба объ измененіи заклю-
ч е н н ы х * съ ними условій, каковое измѣненіе должно 
было повлечь за собою, какъ въ то время предполагалось, 
повышеніе стоимости работъ отъ 1 .750 .000 руб. до 
2 .000 .000 руб. В ъ действительности однако это повышеніе 
оказалось более значительным*. Коллективное ходатайство 
подрядчиков* по земляным* работам* было разсмотрепо 
местным* советом* управленія работъ, который нашелъ, 
что матеріальное положеніе подрядчиков* настолько подо-
рвано тяжелыми условіями работъ в ъ этой отдаленной 
местности, что безъ увеличенія вознаграждеыія они не 
будут* въ состояніи выполнить принятый на себя нредъ 
казною обязательства. Съ другой стороны, устраненіе всѣхъ 
этихъ подрядчиков*, какъ неисправных*, отъ д а л ь н е й ш а я 
производства работъ могло бы повлечь за собою лишь 
утрату строительная періода 1911 года, разстройство 
о б щ а я плана работъ и невозможность закончить сооруже-
ніе линіи къ предположенному сроку. Вследствіе сего 



мѣстный совѣта управленія признал* необходимым* выдать 
подрядчикам* дополнительное вознаграждение в ъ раз-
мѣрѣ 2 .249 .518 руб. Съ этим* предположеніемъ согла-
сились и центральный установлена, в ъ виду крайней рис-
кованности въ настоящей стадіи работ* производить такую 
коренную ломку в ъ порядкѣ и х * производства, какъ 
устраненіе большинства подрядчиков*. Но означенные 
2 .249 .518 руб., какъ выясняется нынѣ , оказались далеко 
недостаточными для одних* даже подрядчиков* по земля-
н ы м * работам*; между тѣмъ, однородныя ходатайства о 
сверхдоговорных* приплатах* возбуждены также и под-
рядчиками но другим* работам* по кладкѣ искусствен-
н ы х * сооруженій, по гражданским* сооруженіямъ и по 
сборкѣ мостов*. Предстоящій по сооруженію Западной 
части Амурской желѣзной дороги перерасход* исчисляется 
в * суммѣ до 19 милл. руб. 

В ъ работах* по сооруженію Средней части Амурской 
желѣзнои дороги также замѣчается отсталость сравнительно 
еъ планом* работа, предположенных* къ производству в ъ 
отчетном* году. Успѣшными могут* быть признаны работы 
по сооружение жилых* домов*; с * этими работами торо-
пились болѣе, чѣмъ с * другими, в * виду насущной необ-
ходимости въ квартирах* для линейной администрации. К ъ 
работам* 1911 года надо также отнести окончаніе соору-
жении, который должны были быть исполнены в ъ полном* 
объемѣ въ 1 9 1 0 году, а именно: устройство времянки 

'вдоль пути, подъѣздныхъ колесных* дорог* И вырубку 

лѣса под* полотно главнаго пути. 
На Благовѣщенской вѣтви исполнено до 5 0 % обшаго 

и х ъ количества земляных* работ* по устройству полотна 
главнаго пути, при чемъ часть полотна приведена в * 
такое состояніе, что в * концѣ строительная сезона ока-

далось возможным* приступить къ укладкѣ пути, которой 
и было исполнено до 1 5 % ; однако гражданскія и искус-
ственный сооруженія не были выполнены в ъ предположен-
ном* количеств!». 

Черняевская вѣтвь, соединяющая пристань Черняево 
на Амурѣ съ магистралью, закончена въ августѣ о т ч е т н а я 
года, и по ней открыто уже временное рабочее движеніе 
поѣздовъ для нужд* постройки. 

Переходя къ вопросу, в ъ какой мѣрѣ хозяйственно 
ведется администраціей работа возложенное на нее дѣло 
постройки, не могу, по справедливости, не отмѣтить прежде 
всего той но истинѣ чрезвычайной сложности задачи, 
разрѣшеніе коей выпало на долю названной администрации. 
В * н'Ькоторых* отношеніяхъ постройка Средней части 
Амурской желѣзной дороги представляется еще болѣе 
затруднительной, ч ѣ м * даже постройка Западной ея части, 
т а к * какъ раіонъ Средне - Амурской желѣзной дороги, 
если не считать незначительной ея части, примыкающей 
к * Блаявѣщенску , совершенно безлюден*. Это—глухая 
тайга, лишенная всяких* средств* еообщеніи, почти отрѣ-
занная от* остального міра. Все необходимое для постройки, 
начиная съ машин* и кончая такими несложными инструмен-
тами какъ ломы и лопаты, приходилось возить за тысячи 
верст* . Надо было доставить огромное число рабочих* изъ 
Европейской Росеін, озаботиться необходимым* для нихъ 
и для служащих* постройки продовольствием*, помѣщеніемъ, 
фуражемъ для лошадей и пр. В с ѣ эти заботы всецѣло падали 
на администрацію постройки, такъ какъ конкуренціи, вызы-
вавшаяся на сдачу работа, оставались безуспѣшными за 
неявкой предпринимателей, которые пожелали бы при столь 
трудных* условіяхъ рисковать своим*трудом* и капиталами. 

Большим* накладным* расходом* на земляныя работы 
легли затраты, кои пришлось произвести вслѣдствіе не 
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вподнѣ еще приспособленной къ мѣстнымъ совершенно 
исключительнымъ усдовіямъ организаціи доставки рабо-
чихъ. Послѣдніе прибывали (партіями) къ мѣсту работъ в ъ 
неріодъ съ 1 5 мая по 15 іюня съ запозданіемъ, вслѣдствіе 
чего часть строитедьнаго времени потеряна была ; безъ 
пользы для дѣла. Кромѣ того доставленные рабочіе, за 
неимѣніемъ заранѣе назначеннаго на казкдомъ пунктѣ 
опредѣленнаго плана работъ, переводились съ одного пункта 
на другой. Случалось также, что рабочіе, слѣдовавшіе вод-
нымъ путемъ, снимались с ъ баржи, по ошибкѣ, не на мѣстѣ 
и х ъ назначенія или не могли приступать къ работамъ за 
отсутствіемъ на мѣстѣ достаточнаго количества инструмен-
товъ, вслѣдствіе неудачнаго типа заготовленныхъ тачекъ и 
лопатъ, оказавшихся для пришлыхъ русскихъ землекоповъ 
непригодными. В ъ числѣ привезенныхъ рабочихъ попада-
лись люди съ болѣзнями, нетрудоспособные. Около 6 0 0 чело-
вѣкъ , получившихъ задатки, совсѣмъ не пріѣхали; до 
1 0 0 человѣкъ, по пріѣздѣ на мѣсто работе, ушли неиз-
вѣстно куда. Кромѣ того изъ числа нанятыхъ рабочихъ 
оказалось 3 8 0 человѣкъ, подлежав шихъ отбыванію воинской 
повинности, которыхъ пришлось отправить на родину 
раньше срока, обусловленнаго договоромъ найма. В с ѣ эти 
обстоятельства, само собою разумѣется, не могли не задер-
живать хода работъ на постройкѣ. 

Нѣкоторыя неправильности обнаружены фактиЧескимъ 
контролемъ в ъ дѣлѣ заготовки матеріаловъ и имущества. 
Такъ , относительно качества заготовленныхъ рельсовъ слѣ-
дуетъ отмѣтить, что при производств!} ревизіи матеріаль-
наго склада Средней части Амурской желѣзной дороги в ъ 
Хабаровскѣ 17 августа 1 9 1 1 года было обнаружено суще-
ствованіе на головкахъ нѣкоторыхъ рельсовъ трещинъ; 
при свободномъ паденіи этихъ рельсовъ они ломались, 
при чемъ площадь излома частью была покрыта ржавчиной, 

и только в ъ подошвѣ рельса изломъ имѣлъ свѣжій видъ. 
Нѣкоторые недостатки обнаружены были также и в ъ 
скрѣпленіяхъ. При пріемкѣ ихъ на мѣстѣ работъ коммисіей, 
съ участіемъ представителя контроля, было отмѣчено, что 
нарѣзка гайки не вполнѣ точно соотвѣтствуетъ нарѣзкѣ 
болта, почему гайки завертываются послѣ 2 — 3 нитокъ 
ключемъ съ болынимъ усиліемъ, при чемъ самая рѣзьба на 
болтахъ деформируется. Вслѣдетвіе сношеній контроля по 
настоящему поводу, начальникомъ работъ было предписано 
техническому надзору на линіи произвести повѣрку пра-
вильности нарѣзки путевыхъ болтовъ и гаекъ и не допу-
скать въ путь скрѣпленій, не отвѣчающихъ техническимъ 
условіямъ. 

Неудачной оказалась также хозяйственная операція 
строитедьнаго управленія по организаціи желѣзнодорожной 
флотиліи, которая должна была освободить администрацію 
постройки отъ услугъ частныхъ пароходовъ в ъ дѣлѣ пере-
возки рабочихъ и грузовъ. Постройка, содержаніе и ремонте 
флотиліи обошлись казнѣ около 5 0 0 . 0 0 0 руб., но резуль-
таты ея дѣйствія в ъ минувшемъ году нельзя считать про-
дуктивными. Такъ, пароходъ, пріобрѣтенный для постройки 
в ъ Николаевскѣ, будучи посланъ в ъ первый рейсъ по 
рѣкѣ Зеѣ для перевозки камня изъ карьеровъ, не могъ 
подняться до мѣста назначенія по причинѣ слишкомъ глу-
бокой своей осадки. Моторный катеръ, пріобрѣтенный въ 
Петербург^, оказался со старой машиной. Исправленія по-
надобились уже послѣ первыхъ 2 0 0 вер., сдѣланныхъ кате-
ромъ по рѣкѣ ПІилкѣ , но и послѣ этихъ исправленій кате-
ромъ до настояіцаго времени не пользовались. 

Наконедъ, по поводу автомобильнаго движенія, должен-
ствующаго замѣнить на постройкѣ почтовое конное сообще-
ніе, слѣдуетъ отмѣтить, что правильное автомобильное дви-
ж е т е было открыто только 5 января текущаго года, но на 

* 



линіи имѣются пока лишь автомобили для разъѣздовъ аген-
товъ высшей администраціи; заказанные же девять авто-
бусовъ, которыми собственно и предположено обслуживать 
почтовое сообщеніе и передвиженіе въ раіонѣ постройки 
всѣхъ служа щихъ, до сихъ поръ еще на линію не 
прибыли. 

Хотя къ постройкѣ Средней части Амурской желѣзной 
дороги приступлено сравнительно еще недавно, тѣмъ не 
менѣе уже въ настоящее время предвидится перерасходъ по 
этой постройкѣ, размѣръ коего пока исчисляется въ суммѣ 
свыше 5 .000 .000 руб. Главныя причины ожидаемая пере-
расхода: дороговизна рабочихъ рукъ, камня и лѣса, а также 
устройство объѣздныхъ путей в ъ обходъ крупныхъ работъ. 

На Восточной части Амурской желѣзной дороги (отъ 
рѣки Бурей до Хабаровска, протяженіемъ 4 8 0 вер.) строи-
тельная администрація открыла свои дѣйствія съ 1 іюня 
1 9 1 1 года. Намѣченныя къ исполненію в ъ отчетномъ году 
подготовительный по постройкѣ этой дороги работы, со-
гласно донесенію м ѣ с т н а я Контроля, были выполнены почти 
въ полномъ объемѣ. Работы эти заключались главнымъ 
образомъ въ постройкѣ подъѣздныхъ путей, вырубкѣ про-
сѣкъ и устройствѣ времянки вдоль полотна, въ осушеніи 
местности, въ постройкѣ временныхъ помѣщеній для служа-
щихъ и рабочихъ и т . п. Одновременно с ъ производствомь 
подготовительныхъ работъ были заготовлены продукты про-
довольствія для рабочихъ и фуражъ для скота въ количе-
ствѣ , обезпечивающемъ непрерывность производства работа 
по 1 мая текущаго я д а . Главная масса заготовленныхъ про-
дуктовъ продовольствія была развезена до закрытая навига-
ціи по рѣкѣ Амуру и его притокамъ, a затѣмъ, по на-
ступленіи зимы, было приступлено къ развозкѣ ихъ в ъ 
склады по линіи. • ' 

Исключительный условія работа въ раіонѣ постройки 
Амурской желѣзной дороги, значеніе коихъ в ъ достаточной 
мѣрѣ выяснилось на Западной и Средней частяхъ ея, 
будутъ, повидимому, вліять и на ходъ работа по постройкѣ 
Восточной части названной дороги. Двѣ конкуренціи, обь-
явленныя в ъ октябрѣ и ноябрѣ о т ч е т н а я года на сдачу 
земляныхъ работъ, не имѣли успѣха, такъ какъ желаю-
щихъ принять на себя производство этихъ работъ не ока-
залось; предпринимателей пугаетъ в ъ особенности сложность 
забота по перевозкѣ рабочихъ и необходимая для произ-
водства работъ инвентаря изъ Европейской Госсіи, по про-
довольствие ихъ въ пути и на мѣстѣ производства работа— 
безлюдномь и бездорожномъ. Выяснившаяся безуспѣшноеть 
конкуренціи вынудила строительную администрацію при-
ступить к ъ организаціи производства не только землявыхъ, 
но и другихъ работа хозяйственнымъ способомъ. Выска-
зывать въ настоящее время какія-либо предположенія о 
финансовой сторонѣ постройки Восточной части Амурской 
желѣзной дороги было бы, конечно, преждевременно. Но 
нельзя уже и теперь не отмѣтить, что по нѣкоторымъ рабо-
тамъ слѣдуета ожидать перерасхода противъ расцѣночной 
вѣдомости; такъ, принятая по утвержденной расцѣночной 
вѣдомости постройки средняя цѣна въ 5 руб. за куб. саж. 
земляныхъ работъ окажется совершенно недостаточной, по 
соображеніямъ мѣстнаго Контроля, основаннымъ на опытѣ 
подятовительныхъ работъ м и н у в ш а я года на той же по-
стройкѣ, а также строительныхъ работа на Средней части 
Амурской желѣзной дороги: средняя цѣна за куб. саж., 
вмѣсто упомянутыхъ 5 руб., должна будетъ опредѣлиться 

свыше 8 руб. 

Переустроенные горные участки Сибирской желѣзной 
дороги между Ачинскомъ и Иннокентьевной въ концѣ 



сентября и октябре о т ч е т н а я года были приняты въ 
эксплоатацію Сибирской железной дороги. Следуете однако 
оговорить, что эти участки въ томъ виде, въ каком* они 
были предъявлены къ сдаче и приняты въ эксплоатацію, 
не удовлетворяют* пока требованіямъ установленной для 
н и х * пропускной способности въ 48 паръ воинских* 
поездов* в ъ сутки сорокавагоннаго состава. Требуемая 
пропускная способность будет* достигнута только после 
исполненія ряда работе, окончанія которыхъ можно ожидать, 
согласно заключенію коммисіи, принимавшей отстроенные 
участки, в ъ 1913 году. 

4TÖ касается качества исполненных* работъ, то въ 
предшествующих* всеподданнейших* отчетах* мною от-
мечена уже была ненадежность некоторых* высоких* на-
сыпей, дававших* во время работе осадки, провалы и 
сдвиги. Насыпи эти подверглись тщательному осмотру упо-
мянутой выше пріемочной коммисіи, которая пришла к ъ 
зашиоченію, что бблыная и х ъ часть въ настоящее время, 
благодаря ряду строительных* мйропріятій, пріобрела надле-
жащую устойчивость, гарантирующую, новидимому, безопас-
ность движенія по ним* экспдоатаціонныхъ поездов*. 
В ъ некоторых* однако иасыпяхъ, сгруппировавшихся на 
перегонах* Уяръ—Балай и Громадская—Пинчино, полной 
устойчивости земляных* массъ, несмотря на указанныя 
меропріятія, не достигнуто и до настоящаго времени. 
Объ этомъ свидетельствуете, между прочим*, провал* на-
сыпи на 2 .146 версте, происшедшій 6 октября отчетная 
года почти на глазах* пріемочной коммисіи. Провал* 
этот* оказался настолько серіознымъ (глубиною около 
І Ѵ з саж.), что пришлось закрыть движеніе поездов* 
по этой насыпи и перевести его на старый Сибир-
скій путь, въ некоторых* м е с т а х * уже разобранный къ 
этому времени. Организованная спешная засыпка провала 

балластом* была вскоре прекращена, какъ недостигаю-
щая цели (насыпь продолжала расползаться), вследствіе 
чего решено было исправленіе ея отложить до весны 
т е к у щ а я года. Хотя Министерством* Путей Сообщены 
в ъ настоящее время принимаются в с е меры къ преду-
преждение провалов* и осадок* подозрительных* насы-
пей, однако нельзя не высказать, что более тщательное 
изученіе перед* приступом* къ работам* ѵѣхъ грунтов* , 
на которыхъ должны были сооружаться эти насыпи, изба-
вило бы казну отъ неизбежных* ныне затрате по исправле-
ние насыпей, а также устранило бы сомненія относительно 
безопасности движенія по переустроенным* участкам*. 
.. Стоимость в с е х * работе по переустройству участка 
Ачинск*—Иннокентьевская определяется в ъ сумме около 
7 8 . 0 0 0 . 0 0 0 руб. вместо ассигнованных* по расценочной 
ведомости 76 .352 .000 руб. Выясняющійся таким* образомъ 
перерасход* (свыше 1 % милл. руб.) в ы з в а н * преимуще-
ственно затратами по возстановленію насыпей и искус-
ственных* под* ними сооруженій въ м е с т а х * сдвигов*, 
провалов* и оползней, а также исполненіемъ работе по 
переделке-существующих* водоснабжение Сибирскои желез-
ной дороги въ большем* объеме, чемъ предполагалось 
расценочного ведомостью. 

В ъ конце первой половины отчетнаго года было при-
ступлено къ работам* по постройкѣ второго пути на 
участке Байкал*—Кудтукъ Кругобайкальской линш Забай-
кальской железной дороги. Общая стоимость работъ по 
переустройству н а з в а н н а я участка, протяженіемъ 80 вер., 
определена законодательными учрежденіями въ сумме 

13 .663 .000 руб. . 
В ъ отчетном* году строительное управленіе было 

занято главным* образомъ организаціонными и подгото-



вительными работами, какъ-то: сформированіемъ штата 
строительнаго управленія, заготовкою матеріаловъ, построй-
кою бараков* и сдачею работ*. Первоначально предпола-
галось какъ земляныя, такъ и каменныя работы произво-
дить при посредствѣ подрядчиков*, въ виду чего на 
10 сентября была вызвана конкуренція, которая однако 
была признана несостоявшеюся, такъ какъ цѣны на этой 
конкуренціи были заявлены подрядчиками значительно 
выше цѣнъ утвержденной расцѣночной вѣдомости. 

При создавшемся положеніи признано было болѣе целе-
сообразным* вести строительныя работы, особенно земля-
ныя, хозяйственным* способомъ, т о - е с т ь при посредствѣ 
мелких* рядчиков* и артели рабочих*, работающих* 
сдѣльно, имѣя въ этомъ случаѣ опыт* эксплоатаціоннаго 
управленія, гдѣ строительныя и ремонтный работы испол-
няются хозяйственным* способомъ, съ хорошими, по заклю-
ченію мѣстнаго Контроля, результатами в ъ смыслѣ удеше-
вленія работ*. 

Вслѣдствіе удачной организаціи хозяйственных* ра-
бот* , въ отчетном* 1 9 1 1 году представилось возможным* 
выполнить около 17% земляных* работ* и нѣкоторое коли-
чество другихъ второстепенных* работ*. 

Несмотря на краткость рабочаго періода, усиѣшность 
работа въ отчетном* году, в ъ отношеніи общаго плана 
постройки, нужно признать вполнѣ удовлетворительною. 

По выяснившимся въ настоящее время отчетным* дан-
н ы м * стоимость земляных* работ*, при хозяйственном* 
способѣ и х ъ производства, опредѣлилась почти н а 10% ниже 
стоимости и х ъ по расцѣночыои вѣдомости, считая вмѣстѣ с ъ 
тѣмъ и расходы на администрацию хозяйственных* работа; 
тѣмъ не менѣе, работы эти дают* достаточный заработок* 
добросовѣстнымъ мелким* предпринимателям* и каждому 
рабочему въ отдельности. 

Благодаря организаціи хозяйственных* работа, пред-
ставилось возможным* привлечь, въ качествѣ рядчика, и 
мѣстное тюремное вѣдомство, поставившее на работы до 
4 0 0 арестантов*. Успѣхъ работ* арестантов*, вначалѣ 
слабый, постепенно подходит* къ среднему успѣху воль-
наго работника. 

В ъ отчетном* году тюремное вѣдомство производило 
лишь земляныя работы, въ текущем* же году имъ при-
нято также выполненіе каменных* работ*. 

Постройка Тюмень-Омской желѣзной дороги будет* 
сдана в ъ эксплоатацію, повидимому, с * нѣкоторымъ замедле-
ніемъ или же с ъ значительными ведодѣлками. Срок* 
окончанія ея назначен* был* на конец* 1 9 1 2 года, между 
тѣмъ, до конца отчетнаго года исполнено работ* по по-
с т р о й ^ различных* зданій, необходимых* для эксплоата-
ціи, всего только 2 7 % общаго количества этих* работ*, 
опредѣденнаго договорами съ подрядчиками. Исполнить 
остальные 7 3 % в * один* строительный періодъ, такой 
короткіи в ъ раіонѣ означенной постройки, крайне затруд-
нительно. Кромѣ того, построенные въ 1912 году жилые 
дома изъ кирпича едва-ли могут* быть пригодны для 
жилья в ъ томъ же году. Причины замедленія въ произ-
водствѣ этих* работ* заключаются главнымъ образом* 
в ъ т ѣ х ъ небдагопріятііыхъ условіяхъ, в ъ которых* нахо-
дится постройка Тюмень-Омской желѣзной дороги. На всем* 
почти протяженіи строящейся линіи не имѣется никаких* 
строительных* матеріаловъ, и ихъ необходимо подвозить 
издалека. Гужевая перевозка на болыиія разстоянія не 
может* выдержать всей той массы грузов*, какую пред-
ставляют* собою необходимые для постройки матеріалы. 
Поэтому необходимо было возможно скорѣе уложить путь 
по незаконченному далее полотну и открыть рабочее дви-



женіе поѣздовъ для развозки етроительныхъ матеріаловъ 
со станціи Тюмень. Затѣмъ, в ъ предѣлахъ будущихъ 
искусственныхъ сооруженій нужно было устроить обходы 
и построить временные деревянные мосты; для возможности 
движенія рабочихъ поѣздовъ необходимо было устроить 
временное водоснабженіе в ъ разныхъ пунктаяъ дороги, 
а также выстроить временные паровозные сараи, необхо-
димые для промывки паровозовъ и для исправленія неболь-
шихъ повреждеиій въ подвижномъ составѣ ; наконецъ, для 
помѣщенія рабочихъ и служащихъ нузкно было строить 
в ъ разныхъ пунктахъ линіи временные жилые дома и 
бараки. Такимъ образомъ, прежде чѣмъ начать постройку 
постояпныхъ сооруженій, нужно было построить дорогу 
временнаго вида, и несомнѣнно, что сказанное обстоятельство 
не могло не задержать производства работъ. 

По качеству всѣ исполненный работы, sa нѣкоторыми 
не особенно значительными исключеніями, по заявленію 
мѣстнаго Контроля, соотвѣтствують техническимъ условіямъ. 

HTÔ же касается вопроса о степени хозяйственности 
веденія администраціей дѣла постройки, то в ъ этомъ отно-
шеніи не можетъ быть обойдено молчаніемъ отмѣченное 
мѣстнымъ Контролемъ увеличеніе начадьникомъ работъ 
нѣкоторымъ подрядчикамъ единичныхъ цѣнъ, опредѣлен-
н ы х ъ договорами за работы. Вопросъ о надбавкахъ подряд-
чикамъ Тюмень-Омской желѣзной дороги восходидъ до 
Совѣта Министровъ, который призналъ правильною мою 
точку зрѣнія, что удовлетвореніе такого домогательства 
стояло бы в ъ рѣшительномъ противорѣчіи съ дѣйствующимъ 
закономъ о казенныхъ подрядахъ и поставкахъ, не допу-
скающимъ повышенія договорныхъ цѣнъ. 

В ъ видахъ помощи населенію Пермской губерніи, 
пострадавшему в ъ 1 9 1 1 году отъ неурожая, в ъ сентябрѣ 

мѣсяцѣ были экстренно начаты работы по постройкѣ 
желѣзнодорожнаго подъѣздного пути отъ станціи Синарской, 
Пермской желѣзной дороги, до г. Шадринска, протяже-
ніемъ 1 1 0 вер. 

Земляныя работы по устройству полотна этой линіи 
производятся исключительно силами мѣстнаго населенія, 
которое не замедлило явиться на работы по открытіп ихъ. 
В ъ отступленіе отъ общаго порядка, принята™ на постройкѣ 
желѣзныхъ дорогъ, земляныя работы по разработкѣ выемокъ 
производились и зимою, дабы не уменьшать заработка 
мѣстнаго населенія въ это наиболѣе тяжелое время. 

Работы производятся сдѣльно по цѣнѣ отъ 1 руб. 4 0 коп. 
до 2 руб. 20 коп. за куб. саж. земляныхъ работъ, смотря 
по качеству разрабатываемаго грунта, и уплата денегъ за 
работы дѣлается еженедѣльно. С ъ сентября мѣсяца до 
конца 1 9 1 1 года трудами мѣстнаго населенія выполнено 
3 3 % общаго количества земляныхъ работъ, предвидѣннаго 
по расцѣночной вѣдомости. 

Кромѣ земляныхъ работе по устройству полотна дороги, 
силами мѣстнаго населенія производится рубка и раздѣдка 
лѣса на полосѣ отчужденія, развозка по линіи строитель-
н ыхъ матеріаловъ и устройство проѣзжей дороги вдоль 
линіи. 

Поставка шпалъ и лѣсныхъ строительныхъ матеріаловъ 
сдана Пермскому Управленію Государственными Имуще-
ствами, которое разрабатываете казенныя лѣсныя дачи 
также силами мѣстнаго населенія. 

Такимъ образомъ трудовая помощь мѣстному населе-
нно, постигнутому неурожаемъ, при постройкѣ названной 
дороги примѣняется въ должномъ объемѣ. 

Во всеподданнѣйшихъ отчетахъ за предшествующіе 
годы мною отмѣчалось, что передача узкоколейнаго участка 



Сучанской каменноугольной железнодорожной вѣтви изъ 
вѣдѣнія Министерства Путей Сообщенія въ вѣдѣніе Мини-
стерства Торговли и Промышленности задерживается вслѣд-
ствіе разногласій, возникших* между этими ведомствами, 
и что такая задержка влечет* за собою излишніе расходы 
для казны по эксплоатаціи названнаго участка. В ъ отчет-
ном* году передача участка въ вѣдѣніе Министерства 
Торговли и Промышленности состоялась, и таким* образомъ 
вопросъ этот* ныне получил* окончательное разрѣшеніе. 

В ъ Европейской Россіи въ отчетном* году распоря-
женіемъ казны и за ея счетъ продолжались работы, нача-
тыя въ предшествующіе я д ы , по постройке Соединитель-
ной ветви между Имперскою и Финляндскою железно-
дорожными сетями и по постройке Соединительной линіи 
между существующими въ г. Ярославле желѣзными доро-
гами съ мостом* через* реку Волгу. 

В ъ отчетном* году были начаты работы по постройке 
моста через* реку Яеву-наиболее крупная сооруженія 
Соединительной вѣтви между Имперскою и Финляндскою 
железнодорожными сетями. Согласно данным* местная 
Контроля, производившіяся въ 1911 году кессонныя работы 
и каменная кладка опоръ названнаго моста выполнены съ 
некоторым* запозданіемъ противъ первоначальных* сро-
ковъ, предположенных* строительным* управленіемъ; это 
обстоятельство, въ виду краткости времени, оставшаяся 
для окончанія постройки моста, вызывает* опасеніе, что 
открытіе движенія помосту къ концу 1912 года может* и 
не последовать, если Министерством* Путей Сообщены не 
будут* приняты экстренныя меры къ возможному ускоренно 
работе. Равным* образомъ въ исполнены прочих* работе 
по сооруженію ветви въ отчетном* году наблюдалась та же 
отсталость, которая отмечена была мною по отношенш къ 

ш 

этим* работам* во всеподданнейшем* моем* отчете за 
1910 год*. В ъ частности, къ устройству водоснабженія по 
всей ветви, а также земляного полотна на участке между 
реками Порховкою и Невою не было вовсе приступдено. 

Отчетный годъ въ деле постройки Соединительной 
линіи съ мостом* через* реку Волгу въ Ярославле является 
періодомъ наибольшая развитія работъ, какъ средній изъ 
трех* лете, назначенных* на сооруженіе линіи. Заме-
чается пока некоторая отсталость какъ въ земляных* 
работах* по устройству полотна, такъ и по возведенію 
каменных* опоръ моста через* реку Волгу. Т е м * не менее 
если приложены будут* надлежащія старанія къ ускоренно 
работъ, то возможно, что къ намеченному сроку—1 февраля 
1913 года—линія и мосте будут* сданы въ эксплоатацію. 
Перерасхода по этой постройке, по имеющимся въ 
настоящее время данным*, не ожидается. 

Частная предпріимчивость въ деле железнодорожная Постройка же-
строительства проявилась въ отчетном* году съ особен- лѣзиыхъ дорогь 
ною интенсивностью по сравпеиію съ предшествующими распоряжѳніеыъ 

г акщонѳрныхъ об-
1909 и 1910 годами какъ по многочисленности предложеній г 
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на постройку новыхъ железнодорожных* лиши, такъ и 
по общегосударственному значенію некоторых* изъ них* . 
Изъ числа проектировавшихся линій окончательное разрѣ-
шеніе въ 1911 году получили следующія: Токмакская, 
Бердяушъ-Лысьвенская, Северо-Восточно-Уральская, Черно-
морско-Кубанская и Олонецкая. В с е означенный линіи, 
общим* протяженіемъ до 1.822 версте, будут* осуществлены 
подъ надзором* со стороны Государственная Контроля, такъ 
какъ У,о строительных* капиталов* этихъ линій (облигаціи) 
гарантированы правительством*. Кроме того въ отчетном* 
году разсматривалось правительством* ходатайство обще-
ства Владикавказской железной дороги о расширены его 



предпріятія путемъ постройки новыхъ линій и вѣтвей, 
протяженіемъ до 6 0 4 верстъ, а также и нѣкоторыхъ другихъ 
сооруженій, связанныхъ съ развитіемъ указаннаго пред-
пріятія. Настоящее ходатайство общества Владикавказской 
железной дороги получило окончательное разрѣшеніе в ъ 
текущемъ году; при чемъ, согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержден-
нымъ условіямъ расширенія предпріятія сего общества, 
постройка вѣтвей и нѣкоторыхъ сооруженій будетъ произво-
диться подъ наблюденіемъ Государственнаго Контроля. 

В ъ отчетномъ году было приступлено къ постройкѣ 
Кокандъ-Наманганской и Подольской желѣзныхъ дорогъ, 
а также линіи Бугульма—Чишмы, составляющей продолже-
ніе Мелекесъ-Вугульминской линіи. Вмѣстѣ съ симъ, в ъ 
1911 году продолжались работы но осуществленію желѣз-
ны х ъ дорогъ, начатыхъ постройкой въ предшествующие 
годы, при чемъ линіи Гербы-Кѣлецкая, Ейская, Сѣверо-
Донецкая (липія Льговъ—Родаково съ Краматорскою вѣт-
вью) и Мелекесъ-Бугульминская в ъ минувшемъ году были 
совершенно закончены и переданы въ эксплоатацію; на 
прочихъже линіяхъ, а именно: Армавиръ-Туапсинской с ъ 
портовыми устройствами въ Туапсе, Одесса-Бахмачской, 
Троицкой и Люберцы-Арзамасской съ И М П Е Р А Т О Р С К И М Ъ 

Романовскимъ мостомъ, работы еще продолжаются. Такимъ 
образомъ протяженіе строившихся въ 1 9 1 1 году частныхъ 
желѣзнодорояшыхъ линій, не считая подъѣздныхъ путей 
и вѣтвей, составляло до 2 . 7 8 0 верстъ. 

Строительная стоимость Кокандъ-Наманганской линіи 
по утвержденной Министромъ Путей Сообщенія расцѣноч-
ной вѣдомости определена въ 4 .061 .859 руб. дѣйствитель-
ныхъ, для полученія коихъ реализовано: • негарантирован-
н ы х ъ акцій на 800 .000 руб. нарицательныхъ и гаранти-
рованныхъ 4 7 й % облигацій на сумму 3 .800 .000 руб. нари-

цательныхъ. По условіямъ постройки означенная линія 
должна быть окончена въ теченіе двухъ лѣтъ со дня при-
ступа къ работамъ. 

По В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному 21 іюня 1 9 1 0 года 
уставу общества Подольской желѣзной дороги строительная 
стоимость этой дороги опредѣлена въ 17 .800.000 руб. дѣй-
ствительныхъ. Но при дальнѣйшихъ изслѣдованіяхмъ и 
изысканіяхъ линіи оказалось, что постройка дороги потре-
буетъ значительно бблыную сумму. Вслѣдствіе этого, по 
ходатайству общества, В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ поло-
женіемъ Второго Департамента Государственнаго Совѣта 
строительный капиталъ Подольской желѣзной дороги уве-
личенъ былъ до 20 .985.000 руб. съ освобожденіемъ, при 
томъ, общества отъ обязательная проложенія линіи с ъ 
подходомъ къ г. Проскурову съ восточной стороны, какъ 
требую щи мъ болыиихъ издержекъ. В ъ виду увеличе-
нія основного строительная капитала Подольской желез-
ной дороги, расценочная ведомость названной дороги 
утверждена была въ сумме 20 .937 .360 руб., реализован-
ныхъ путемъ выпуска: негарантированныхъ акцій на 
3 .500 .000 руб. нарицательныхъ и гарантированныхъ обли-
гацій на 19 .758.062 руб. нарицательныхъ. 

Строительныя работы по постройке Подольской же-
лезной дороги начались со второй половины августа 
1911 года; въ зависимости отъ этого въ отчетномъ году 
было выполнено лишь незначительное количество земля-
н ыхъ работъ—до 76 .648 куб. саж. Такой поздній при-
ступъ къ работамъ былъ вызваиъ необходимостью про-
изводства поверочныхъ изысканій, чтб въ свою очередь 
задержало утвершденіе Министерствомъ Путей Сообще-
ния продольная профиля линіи до конца ноября отчет-
наго года. 



Постройка линіи о т * г. Бугульмы до станціи Чишмы 
Самаро-Златоустовской желѣзной дороги, протяженіемъ до 
2 0 0 вер. съ мостом* у г. Симбирска, предоставлена обще-
ству Волго-Бугульминской желѣзной дороги за с ч е т * вы-
пуска гарантированных* правительством* облигацій. 

Стоимость означенной линіи опредѣлена по расценоч-
ной вѣдомости, утвержденной Министром* Путей Сообще-
нія, въ 13 .615 .602 руб. Хотя утвержденіе этой вѣдомости 
состоялось въ концѣ отчетнаго года, тѣмъ не менѣе, въ 
видах* оказанія помощи мѣстному населенно, пострадав-
шему отъ недорода, обществу Волго-Бугульминской желѣз-
ной дороги было разрѣшено приступить къ работам* по 
постройкѣ линіи, въ изъятіе отъ общеустановленнаго по-
рядка, до утвержденія расцѣночной вѣдомости. Но эта 
льгота обществом* использована въ незначительном* 
объемѣ, такъ какъ въ отчетном* году выполнено было 
лишь ничтожное количество земляных* работ*. 

Чт6 же касается работ* по постройкѣ моста через* 
рѣку Волгу у г. Симбирска, то въ минувшем* году только 
заготовлялись необходимые матеріалы, такъ какъ проект* 
моста и расценочная вѣдомость на работы по его соору-
жение еще не утверждены. 

В ъ отчетном* году была закончена тѣмъ же обще-
ством* постройка желѣзнодорожной линіи Мелекесъ—Бу-
гульма, которая передана въ эксплоатацію съ 28 августа, 
с * опозданіемъ противъ первоначально установленная 
срока на 5 У* мѣсяцевъ п противъ предоставленной обществу 
отсрочки на 1 мѣсяцъ и 28 дней. Несмотря однако на ука-
занное удлиненіе строительная періода, названная линія 
сдана в ъ эксплоатацію с ъ недодѣлками слишком* на 
У, милліона рублей. Несвоевременное окончаніе линіи Меле-
кесъ—Бугульма объясняется главнымъ образомъ тѣмъ, что 
постройка этой дороги съ самаго начала осуществлялась при 

особо тяжелых* обстоятельствах* для общества, в ы з в а н н ы х * 
неправильными дѣйствіями б ы в ш а я правленія общества. 

Деятельность б ы в ш а я правленія общества отразилась 
еще бодѣе неблагопріятно в ъ отношеніи стоимости линіи 
Мелекесъ — Б у г у л ь м а . Во всеподданнейшем* отчете за 
1909 год* мною было доложено В А Ш Е М У И М П Е Р А Т О Р -
СКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У , что благодаря неправильному 
веденію дела постройки линіи Мелекесъ—Бугульма бывшим* 
правленіемъ общества строительный капитал* названной 
линіи безвозвратно потерял* свыше 3 милл. руб. На эту 
сумму обществом* Волго-Бугульминской железной дороги 
был* предъявлен* къ бывшему правленію гражданскій иск* ; 
судом* этотъ иск* признан* лишь в ъ сумме 600 .000 руб., но 
трудно разсчитывать, чтобы и эта сумма была взыскана въ 
пользу общества. Точно установить стоимость линіи Меле-
кесъ—Бугульма пока еще не представляется возможным*, 
но во всяком* случае таковая будет* значительно выше 
той предельной строительной стоимости, какая имелась 
въ виду при разрѣшеніи постройки линіи Мелекесъ— 
Бугульма. 

Съ марта отчетнаго года передана въ эксплоатацію 
Гербы-Келецкая железная дорога. Открытіе этой дороги 
для правильная движенія последовало на 11 месяцев* 
ранее определенная по уставу срока. Строительный отчет* 
Гербы-Келецкой линіи ныне уже представлен*. Согласно 
этому отчету постройка означенной линіи закончена со 
сбереженіями противъ исчисденія по расценочной ведомости 
въ сумме до 2 0 0 тыс. руб., не считая сбережении въ расхо-
д а х * по уплат!) процентов* на строительный капитал* въ 
связи съ сокращеніемъ строительная періода. 

На сооружавшейся съ 1 9 0 9 года Ейской железной 
дороге правильное двшкеніе было открыто в ъ іюлѣ отчет-
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наго года. Постройка дороги окончена безъ перерасхода 
противъ расцѣночпой вѣдомости. 

Кромѣ поименованныхъ линій (Мелекесъ-Бугульмин-
ской, Гербы-Кѣлецкой и Ейской) въ отчетномъ году закон-
чены строительныя операціи общества Сѣверо-Доиецкой 
желѣзной дороги на линіи первой очереди—Льговъ—Родаково 
с ъ Краматорскою вѣтвыо. Правильное движеніе на поиме-
нованной линіи было открыто 7 сентября 1 9 1 1 года—на 
3 мѣсяца ранѣе назначеннаго срока. Чтб же касается участка 
Родаково — Ольховка, составляющая продолженіе лнніи 
Льговъ—Родаково и также входящаго въ составъ линіи 
первой очереди, то постройка этого участка еще не 
начиналась, хотя срокъ окоичанія ея истекъ 7 декабря 
1 9 1 1 года. 

В ъ отчетѣ за 1 9 1 0 годъ мною было высказано опасе-
ніе, что требованіе устава общества въ отношеніи условій 
осуществленія Никитовской вѣтви не будете выполнено 
обществомъ, такъ какъ расцѣночная вѣдомость названной 
вѣтви не была представлена въ назначенный срокъ. 
І Іынѣ означенная вѣдомость уже представлена и раз-
смотрѣна Мииистерствомъ Путей Сообщенія, но необ-
ходимый для постройки капиталъ еще не реализованъ 
обществомъ. 

Положеніе работъ по постройкѣ линіи Люберцы—Арза-
масъ настолько успѣшно, что можно ожидать открытія 
линіи для правильна™ движенія къ назначенному но 
уставу сроку—25 мая 1 9 1 2 года. 

В ъ отчетномъ году на линіи Люберцы—Арзамасъ были 
закончены всѣ земляныя, искусственныя и гражданскія 
сооружения на большей части пути, при чемъ на участкѣ 
Люберцы—Муромъ, протяженіемъ въ 252 вер., было открыто 

временное коммерческое движете 1 0 декабря 1911 года. В ъ 
общемъ работы по постройкѣ лнніи Люберцы—Арзамасъ 
производились вполнѣ успѣшно и безъ какихъ-либо серіоз-
н ыхъ осложнений. 

Послѣ пересмотра проекта И М П Е Р А Т О Р С К А Г О Романов-
с к а я моста, в ъ связи съ новыми данными обслѣдованія тече-
нія рѣки Волги, стоимость сего моста значительно понижена. 
Переработанная въ зависимости отъ означенныхъ данныхъ 
расценочная вѣдомость И М П Е Р А Т О Р С К А Г О Романовскаго 
моста разсмотрѣна уже Мииистерствомъ Путей Сообщенія, 
и расходы на оеуществленіе указанна,го сооруженія исчи-
сляются пынѣ в ъ суммѣ около 7 .000 тыс. руб. противъ 
первоначально исчисленной стоимости моста 9 .138 тыс. руб. 

В ъ 1911 году постройка названнаго моста велась обще-
ствомъ Московско-Казанской желѣзной дороги усиленнымъ 
темпомъ, съ ночными работами. В ъ настоящее время 
наиболѣе трудный въ техническомъ отношеніи работы уже 
закончены, при чемъ всѣ кессоны уже опущены. Особыя 
затрудненія в ъ работахъ по постройкѣ моста встретились 
при рытьѣ котловановъ подъ Казанскій устой въ виду 
песчаности грунта и при сооруженіи Свіяжскаго устоя, 
возведете коего было памѣчено въ водѣ. 

Кромѣ того в ъ ноябрѣ мѣсяцѣ напоромъ льда была 
отнесена бблыиая часть эстакады, длиною в ъ 112 саж., а 
также были разрушены верховыя части двухъ тепллковъ, 
при чемъ вмѣстѣ съ эстакадой обрушились въ воду и заго-
товленные матеріалы. 

Начатая въ 1909 году постройка Одесса-Бахмачской 
линіи производилась в ъ отчетномъ году достаточно успѣшно. 
Судя по общему ходу работъ, можно ожидать, что движеніе 

на линіи Одесса—Бахмачъ будете открыто ранѣе августа 
* 



1915 года, срока, назначенная для окончанія по-

стройки. 

Работы по постройкѣ Армавиръ-Туапсинской желѣзной 
дороги на равнинномъ и горномъ участкахъ производятся 
далеко не съ одинаковымъ успѣхомъ. В ъ то время какъ 
равнинный участокъ отъ станціи Армавиръ до станціи Бѣло-
рѣчинской, а также и Майкопская вѣтвь уже открыты для 
временная коммерческая движенія съ 1910 года, на горномъ 
участке работы далеко еще не закончены, главнымъ обра-
зомъ вслѣдствіе трудности пробивки тоннелей. Изъ трехъ 
болыпихъ тоннелей на этомъ участкѣ въ наименѣе благо-
пріятномъ положеніи находится самый большой Гойтхскій 
тоннель, длиною 612 ног. саж., разработка коего произво-
дилась французской фирмой Першо. П.оложеніе работъ въ 
означеиномъ тоннелѣ внушаетъ опасеніе, что окончаніе 
его можетъ послѣдовать не ранѣе второй половины 
1913 года, въ связи съ чѣмъ соответственно отдаляется и 
отісрытіе правильная движенія на всемъ протяженіи 
Армавиръ-Туапсинской линіи. 

Еще съ меныдимъ успѣхомъ ведутся той же фирмой 
Першо работы по устройству порта и оградительныхъ 
сооруженій въ Туапсе. В ъ отчетномъ году общее коли-
чество работъ по возведенію массивовъ-гигантовъ соста-
вило не более 2 5 % , а каменная наброска выполнена въ 
размере около 3 0 % потребнаго количества. К ъ оеталышмъ 
же работамъ пока не приступлено. При такомъ положеніи 
дела на открытіе новаго порта можно разсчитывать не ранее 
1 9 1 4 года, то-есть позднее договорная срока примерно 

на 17а года. 
На ряду съ трудностью работъ по пробивке тоннелей 

и устройства оградительныхъ сооруженій въ Туапсе, при-
чиною малой успешности ихъ выподненія была также 

недостаточная распорядительность подрядчика Першо. Т а к ъ , 
при производстве тоннельныхъ работъ подрядчикъ Першо, 
несмотря на общую малоуспешность въ работахъ, произ-
водилъ до октября 1911 года разработку Гойтхскаго 
тоннеля лишь со стороны Туапсе. Кроме того, принявъ 
на себя работы по устройству оградительныхъ соорузке-
ній въ Туапсинскомъ порту, названный подрядчикъ свое-
временно не озаботился заготовкой камня, необходимая 
для осуществленія указанныхъ сооруженій, вследствіе чего 
не представилось возмозкнымъ произвести каменную на-
броску подъ молъ и волноломъ въ надлешащемъ размѣре. 

По усдовіямъ постройки Троицкой зкелезной дороги, 
эта линія должна быть открыта для правильная движенія 
въ половине сентября 1912 года. В ъ настоящее время 
земляныя работы на главномъ пути и искусственный 
сооруженія выполнены почти въ полномъ объеме, въ раз-
мере отъ 90 до 9 5 % - Темъ не менее, общее полозкеніе 
остальныхъ работъ не даетъ твердой уверенности, что 
линія будетъ закончена к ъ указанному выше сроку. 

В ъ строительныхъ работахъ на Троицкой линіи въ 
первой половине отчетная года замечалась некоторая 
неуспешность, но после категорическая требованія Мини-
стерства Путей Сообщенія объ открытіи времеинаго дви-
женія съ октября отчетная года, въ целяхъ доставленія 
продовольствія пострадавшему отъ недорода населенно, 
работы были ускорены, и съ 20 октябри было открыто на 
линіи временное коммерческое движеніе. 

В ъ 1910 году общество Троицкой зкелезной дороги 
обратилось къ правительству съ ходатайствомъ объ осво-
бозкденіи его отъ постройки участка Полетаево—Челябинскъ. 
В ъ отчетномъ году означенное ходатайство было разрешено 
въ полозкительномъ для общества смысле. 



Эксплоатація Длина железнодорожной сети, эксшгоатируемой непо-
кавенвыхъ жѳ- средствеино Министерством* Путей Сообщенія, къ концу 
лѣзпыхъ дорогъ. о т ч е т н а г о Г О д а составила 41 .894 версты, увеличившись по 

сравненіго съ предшествовавшим* годом* на 113 версть. 
Финансовые результаты эксплоатаціи казенных* желез-

н ы х * дорог* за истекшій 1911 годъ по предварительным* 
сведеніямъ и за предыдущіе два года по отчетным* дан-
ным* выражаются в ъ слѣдующихъ цифрах*: 

въ 1909 году . в ъ 1 9 1 0 г о д у . в ъ 1 9 1 1 году . 

Р у б л п. 

Поступило дохо-
довъ 586 .047 .384 630 .532 .704 691 .648 .000 

Произведено рас-
ходовъ . . . . 438 .090 .295 433 .806 .106 426 .960 .000 

Чистый доходъ 147 .957 .089 196 .726 .598 264 .688 .000 

По сравненію же со сметными предположеніями в ъ ми-
нувшем* году выручено доходовъ на 9 0 . 5 1 8 . 0 0 0 руб. более, 
и произведено расходовъ на 8 .340 .000 руб. менѣе. Такіе 
результаты за минувшій годъ представляются выдающи-
мися, а за все трехлетіе—чрезвычайно благопріятными. 

Увеличеніе валовых* доходовъ за 1 9 0 9 и 1 9 1 0 г.г. 
зависело отъ урожаев* этихъ летъ, следовавших* один* 
за другим*. Реализація сихъ урожаев*, происходившая 
также въ теченіе первых* девяти месяцев* и с т е к ш а я 
года, продолжала вліять па возрастаніе доходности казен-
ныхъ железных* дорог* въ 1911 году, несмотря на то, 
что благополучіе страны въ этомъ году было поколеблено 
вследствіе недорода хлебов* . Неурожай хлебов* , охватившій 
обширный раіонъ Поволжья, северо-восточных* губерній, 
Западной Сибири и часть Туркестанская края, подорвал* 
экономическое благосостояніе населенія этихъ местностей, 
что, въ свою очередь, не могло не отразиться на торгово-

промышленной деятельности страны. И действительно, 
последпіе мѣсяцы минувшая года свидетельствуют* 
уже о некотором* понижены коммерческого движеиія на 
железных* дорогах*, выразившемся прежде всего въ еокра-
щеніи более выгодных* перевозок* х л е б н ы х * грузов* . 
Вышеприведенные результаты эксплоатаціи казенной сети, 
давшіе ч и с т а я дохода государству за последнее трехлѣтіе въ 
общем* до 609 .000 .000 руб.. не считая платежей по строи-
тельным* капиталам* этой сѣти, не могут* не останавли-
вать на себе особенная вииманія, въ виду т ѣ х ъ тревог* и 
опасеній, которыя возникли въ 1908 году при оказавшейся 
тогда бездоходности казенныхъ дорог*. Съ другой стороны, 
полученные за последній годъ весьма благопріятные резуль-
таты эксплоатаціи казенной сети нельзя считать вполне 
установившимися въ виду того, что достиженію ихъ спо-
собствовало отчасти стеченіе чрезвычайно благопріятно сло-
жившихся обстоятельств*. Такъ, независимо отъ двухлет-
н я я подъ ряд* урожая, поднявшая доходность дорогъ, 
сокращеніе эксплоатаціонныхъ расходовъ, кроме энергич-
н ы х * мера,, принятых* въ этомъ направлены Министер-
ством* Путей Сообщенія, въ значительной мере обусло-
вливалось уменыпепіемъ ц е н * на жидкое топливо и пони-
женіемъ заработной платы рабочим* и мастеровым*, рабо-
тающим* въ железнодорожных* мастерских*. Между т е м * , 
въ конце 1911 года последовало резкое увеличеніе ц е н * 
на нефтяное топливо и лесные матеріалы, каковое обстоя-
тельство отразится въ близком* будущемъ на удорожаніи 
эксплоатаціи железных* дорогъ. 

К ъ числу заслуживающих* особливая одобренія мѣръ, 
принимавшихся ведомством* путей сообщенія въ ц е л я х * 
достиженія лучших* результатов* экеплоатаціи, прежде 
всего необходимо отнести меры по улучшенію утилизаціи 
подвшкного состава, выразившіяся въ отчетном* году в ъ 



значительномъ увеличенін противъ предыдущая я д а сред-
ней нагрузки на ось товарная вагона и въ допуіценіи 
предѣльной нагрузки для вагоновъ и платформъ подъемной 
силы вмѣсто 9 0 0 пуд. до 1 .000 пуд., чтб дало возможность 
при новыхъ мощныхъ 10-ти колесныхъ паровозахъ 
увеличить средній вѣсъ поѣздовъ на болынинствѣ дорогъ 

на 1 .000 пудовъ. 
На улучшеніе утилпзаціи подвижного состава, по доне-

сенію мѣстныхъ органовъ контрольная надзора, оказывали 
также вліяніе установленный на казенныхъ желѣзныхъ 
дорогахъ выдачи премій служащимъ за наиболѣе успѣшный 
оборота вагоновъ и за улучшеніе работы поѣздовъ. 

Мѣстные контроли отмѣчаютъ наблюдавшуюся в ъ 
отчетномъ году сдержанность и стремленіе распорядителей 
кредита на отдѣльныхъ дорогахъ оставаться, по возможно-
сти, въ предѣлахъ расходовъ, отвѣчающихъ фактической 
работѣ дороги; благодаря принятымъ в ъ этомъ отношеніи 
рѣшительнымъ мѣрамъ, нормы расхода по очереднымъ 
номерамъ смѣты, зависящимъ отъ размѣровъ движеиія, а 
равно и отъ количества перевезенныхъ грузовъ, на нѣко-
торыхъ дорогахъ, какъ, напримѣръ, на Юго-Западиыхъ, 
Московско-Курской, Нижегородской и др., не только удер-
жались въ предѣлахъ смѣтныхъ измѣрителей, но по отдѣль-
нымъ смѣтнымъ номерамъ оказались даже ниже дѣйстви-
тельныхъ расходовъ по измѣрителямъ за прежніѳ годы и 
менѣе иормъ, предположенныхъ по смѣтамъ. 

В ъ минувшемъ году Мииистерствомъ Путей Сообіце-
нія, въ связи съ высказанными Государственною Думою 
пожеланіями, были приняты мѣры къ постепенному сокра-
щен! ю излишняя числа желѣзнодорожныхъ служащихъ, 
при чемъ за счетъ сбереженій, получаемыхъ отъ сокращенія 
количества служащихъ, увеличено содержаніе нѣкоторымъ 
категоріямъ желѣзнодорожныхъ агентовъ въ цѣляхъ улуч-

шенія матеріальнаго ихъ положенія, а равно привлеченія 
на службу на казенныя дороги, по возможности, лицъ 
болѣе образованныхъ. Отъ приведенія въ исполненіе этой 
мѣры должно ожидать качественная улучшенія служащихъ, 
столь необходимая при выполпеніи даже рядовой работы 
по эксплоатаціи дорогъ. Насколько наличный составъ слу-
жащихъ великъ по сравненію съ дѣйствительною потреб-
ностью, можно видѣть изъ того, что на одной лишь 
Московско-Курской жедѣзной дорогѣ совѣтъ управленія 
дороги нашелъ возможнымъ сократить штата станціонныхъ 
агентовъ на 434 человѣка, благодаря чему по соответствую-
щему подраздѣленію смѣты этой дороги впервые послѣ 
многихъ лѣтъ не только не оказалось перерасхода, но даже 
достигнуто пониженіе смѣтнаго измѣрителя, несмотря на то, 
что всѣмъ уволеннымъ служащимъ были выданы устано-
вленный единовременныя пособія. 

В ъ отношеніи степени успѣшности эксплоатаціи 
отдѣльныхъ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ необходимо отмѣ-
тить, что наиболѣе крупное увеличеніе чистаго дохода въ 
1911 году по сравненію съ предшествовавшимъ годомъ дали 
дороги: ІОго-Западныя—9.000.000 руб., Привислинскія— 
6.000 .000 руб., Екатерининская—5.700.000 руб., Сѣверо-
Западиыя—4.200.000 руб., Николаевская—4.000.000 руб., 
Средне-Азіатская — 3 ,000 .000 руб., Московско-Курская— 
2.800.000' руб. и Южныя—2.600 .000 руб. 

Существенное улучшеніе въ дѣлѣ эксплоатаціп за 
отчетный годъ наблюдается въ большей или меньшей сте-
пени на всѣхъ желѣзныхъ дорогахъ; такъ, напримѣръ, на 
Сызрано-Вяземской желѣзной дорогѣ эксплоатаціонные 
расходы по сравненію съ 1 9 1 0 годомъ значительно пони-
зились, несмотря на то, что количество грузовъ, переве-
зенныхъ въ 1 9 1 1 году, увеличилось почти на 5 V Î МИЛЛ. 



пудовъ. Достигнутое, при этомъ уменыиеніе пробегов*: 
поѣздо-верстъ на 5%, паровозо-верстъ на 7 , 6 % п осе-верстъ-
вагоновъ на 6 , 6 % , свидетельствует* о принятых* управле-
ніемъ дороги, по неуклонному наетоянію центральной власти 
ведомства путей сообіцснія, энергичных* м е р а х * къ над-
лежащему использованію паровознаго парка и вообще къ 
лучшей утилизаціи подвижного состава. 

Вследствіе иастояній со стороны Контроля Оызрано-
Вяземской железной дороги, направленных* къ разреше-
ние вопроса о пониженіи стоимости мѣстпаго угля, цепа 
этого угля, доходившая ранее до 87а коп. з а пудъ, была 
постепенно понижена до 6%« КОП., чтб за 1911 годъ дало 
дороге сбережеыія около 685 .000 руб. 

Весьма благопріятныхъ результатов* въ минувшем* 
году достигли и Юго-Занадныя дороги, чистый доходъ 
которых* (39 .965 .000 руб.) въ этомъ году является макси-
мальным* за все время после перехода дорог* въ казну; 
достижеиію т а к и х * результатов* несомненно также в * 
значительной степени способствовали меры, принятия 
управленіемъ дорог* къ возможно лучшей утилизации по-
движного состава. 

Наблюдавшийся в ъ минувшем* году подъем* фабрич-
ной и заводской промышленности на Ю г е и Западе Россіи, 
естественно, оказал* вліяиіе на рост* перевозок* по доро-
г а м * д а н н а я раіона—Екатерининской и Привислинскимъ,— 
способствовавшій дальнейшему возрастанію доходности 
этих* дорог*. Увеличеніе горнозаводских* грузов* на 
Пермской дороге съ излишком* возместило значительное 
сокращеніе на той же дороге перевозок* х л е б н ы х * грузов* . 
Открытіе движенія на новой Пермь-Кунгуръ-Екатеринбург-
ской линіи, въ свою очередь, оказало весьма благотворное 
вліяиіе на развитіе деятельности заводовъ, расположенных* 
в * раіоне этой линіи. 

Заслуживают* вниманія отличные результаты, дости-
гнутые Ташкентской железной дорогой; значительное уве-
личеніе доходности этой дороги, несмотря на постигшій 
въ отчетном* году данную местность псу рожай, позволяет* 
считать деятельность пазвапной дороги въ смысле доход-
ности прочно установившейся. 

Закавказскія железныя дороги, испытавшія въ 1 9 1 0 году 
поншкеніе дохода против* 1909 года, въ минувшем* году 
дали значительный прирост* валового дохода, объясняемаго 
ростом* перевозок*, чему способствовали различныя усдо-
вія: обильный урожай кукурузы в * Имеретіи послужил* 
къ усиленно экспорта ея заграницу чрезъ порты Чернаго 
моря Батумъ и Поти, суровая зима 1 9 1 0 и 1 9 1 1 г.г . 
повлекла за собою усиленную перевозку дровъ и камен-
н а я угля, развивающаяся строительная деятельность в ъ 
крае вызвала потребность въ леспыхъ матеріалахъ. Заметно 
было лишь ослабленіе перевозки нефтяных* грузов* вслед-
ствіе уменыненія спроса на керосин* на Европейских* 
рынках* , а также некоторое сокращеніе перевозки марган-
ц е в ы х * грузов*, объясняемое отчасти осложнеиіями по 
случаю войны между Турціей и Италіей. 

Сибирская железная дорога, не оправдавшая в ъ 
1 9 1 0 году с м е т н ы х * предположеній относительно посту-
пленія доходовъ, в ъ отчетном* году дала уведиченіе вало-
вого дохода противъ 1 9 1 0 года на 8,56% и противъ смет-
н ы х * предположеній на 5 ,н%; грузооборот* м и н у в ш а я 
года возрос* на 12%, число же исполненных* единиц* 
движенія оказалось больше лишь на 4 — 6 % ; обстоятельство 
это свидетельствует* о заметном* улучшеніи условій 
эксплоатаціи названной дороги, страдавшей въ прежнее 
время хроническими перерасходами. 

Небольшое уменыненіе доходных* поетуплеыій про-
тивъ 1 9 1 0 года наблюдалось лишь на Московско-Брестской 



и Самаро-Златоустовской желѣзныхъ дорогахъ и вы-
звано было главнымъ образомъ сильнымъ паденіемъ 
хлѣбныхъ перевозокъ в ъ связи съ неуроясаемъ при 
отсутствіи роста к-акихъ-либо другихъ грузовъ, кото-
рые могли бы возмѣстить недостатокъ въ хлѣбныхъ 
грузахъ, какъ это было, напримѣръ, на Пермской зкелез-
ной дороге. 

Останавливаетъ на себе вниманіе весьма заметный 
прироста чистаго дохода на Средне-Азіатской зкелезной 
дороге, давшей въ отчетномъ году превышеніе на 
3 .078 .000 руб. противъ 1 9 1 0 года. Столь значительному 
увеличенію доходности названной дороги способствовало 
возрастаніе перевозокъ хлопка вслѣдствіе расширенія пло-
щади посевовъ его (на 106 .000 десятинъ) и направле-
ніе этихъ перевозокъ, въ большей части, по Средне-
Азіатской железной дороге на Красноводскъ. Кроме того 
увеличился лривозъ разныхъ товаровъ (мануфактуры, 
чая, сахара, железа). Меры по улучшенію условій эксплоа-
таціи также оказали долэкное вліяніе на увеличеніе 
доходности дороги; это видно изъ того, что по сравне-
нію съ 1910 годомъ расходы эксплоатаціи повысились 
только на 3 ,7 °/о? количество же перевозокъ возрасло 
на 2 7 , з Уо. 

Дефицитною дорогою, иопрезкнему, остается одна 
лишь Забайкальская зкелѣзпая дорога, хотя въ отчетномъ 
году и на этой дороге замечалось дальнейшее улучшеніе 
финансоваго ея положенія, выразившееся в ъ понижены 
дефицита противъ 1 9 1 0 года на 2 .269 .000 руб. Пониженіе 
это объясняется, съ одной стороны, увеличеніемъ коммер-
ч е с к а я движенія дороги, связаннаго съ ростомъ населенія 
Сибири, развитіемъ торговли и постройкою Амурской 
дороги, а съ другой—принятіемъ энергичныхъ мѣръ къ 
общему улучшеніго условій эксплоатаціи. 

В о всеподданнейшемъ отчетѣ за 1909 годъ мною было 
отмечено неблагопріятное явленіе: отвлеченіе частными 
зкелѣзными дорогами грузовъ отъ казенныхъ дорогъ по-
средствомъ направленія ихъ въ обходъ последнихъ. По 
собраннымъ местными контролями даннымъ оказалось, что 
наибольшее количество грузовъ с ъ казенныхъ желѣзныхъ 
дорогъ въ обходъ последнихъ отвлекалось часткою Мос-
ковско-Виндаво-Рыбинскою дорогою. 

По возбужденіи о семъ Государственнымъ Контролемъ 
переписки съ целью выясненія действительныхъ. причинъ 
этого у б ы т о ч н а я для казны явленія и т е х ъ способовъ, 
которыми отвлекаются названною дорогою грузы отъ казен-
ныхъ дорогъ, была образована въ начале отчетнаго года, 
по предложенію Министра Финансовъ, особая междуведом-
ственная коммисія, въ настоящее время уже закончившая 
свои заыятія. Изъ обследованія этою коммисіею перевозокъ 
за годичный періодъ времени (за 1 9 0 9 годъ и частью 
1910 годъ) усматривается, что общая потеря выручки 
казенными дорогами, причиненная отклоненіемъ грузовъ 
на Московско-Виндаво-Рыбинскуго дорогу, доетигаетъ за 
этотъ лишь періодъ 900 .000 руб.; чтб же касается при-
чины отклоненія грузовъ, то таковою являются частныя 
соглашенія Московско-Внндаво-Рыбинской дороги съ отдель-
ными грузохозяевами или фирмами, отправляющими грузы 
въ кружныхъ направленіяхъ. Соглашенія эти, находясь 
въ противоречіи с ъ установленными и обязательными для 
дороги нормами, регулирующими ея коммерческую деятель-
ность, имеютъ целыо оказать известныя льготы товаро-
хозяевамъ ради привлеченія грузовъ на свои линіи. 

Установленный коммисіей факта, что Московско-
Виндаво-Рыбинскою дорогою для привлеченія грузовъ на 
свои линіи предоставляются товарохозяевамъ различныя 
льготы, указываетъ на необходимость какъ для Министер-



ства Путей Сообщенія, такъ и для Министерства Финан-
совъ, нынѣ же озаботиться изысканіемъ такихъ мѣръ, 
которыми уничтожалась бы возможность для ч а с т н ы х * 
дорогъ привлекать грузы на свои линіи въ обход* казен-
ны х ъ дорогъ подобными льготами. 

Засвидетельствовав* пред* В А Ш И М Ъ И М П Е Р А -
Т О Р С К И М Ъ В Е Л И Ч Е С Т В О М Ъ о значительных* улучше-
ніяхъ в ъ деле эксплоатаціи казенныхъ железных* дорогъ, 
достигнутых* Министерством* Путей Сообщенія за послед-
нее трехлетіе, я не могу при этомъ не отметить, что 
некоторые общіе вопросы, имѣющіе важное значеніе для 
эксплоатаціоииаго хозяйства, остаются пока еще нераз-
решенными. Такъ, не получил* разрешенія вопросъ о 
квартирном* довольствіи служащих* на казенныхъ желез-
н ы х * дорогах*, возбужденный Государственным* Контро-
лем* еще въ 1909 году. Действующими на казенныхъ 
железных* дорогах* правилами установлены разряды слу-
жащих* , кои имеют* право на безплатное. пользованіе 
казенными помѣщеніями; для т е х * же лицъ, коимъ этого 
права не предоставлено, квартиры могут* быть отводимы 
на дороге лишь при наличіи свободныхъ помѣщеній и с ъ 
условіемъ удержанія за пользованіе казенной квартирой 
у 5 части штатнаго оклада содержанія, получаемаго данным* 
агентом*. При этомъ однако в ъ правилах* совершенно 
не установлены нормы помѣщеній, отводимых* агентам* 
въ зависимости отъ ихъ служебная положенія, в ъ виду 
чего на отдельных* дорогах* размер* площадей квартир* 
для служащих* устанавливается разнообразно, а нередко 
и произвольно. Благодаря такому положенію дела оказы-
вается, что служащіе однехъ и т ѣ х ъ же категорій поль-
зуются на разных* дорогах* квартирами не одинаковых* 
размеров*, и кроме того во многих* случаях* оплата 

квартир* служащими, пользующимися таковыми вне пра-
вил* , далеко не отвечает* размерам* действительных* 
расходовъ дороги но содержанию и ремонту этихъ квартир*. 
При такихъ условіяхъ н е т * гарантій для правильная и 
справедливая распределена квартир* между служащими, 
на казну же ложатся излишніе расходы по выдаче квар-
т и р н а я денежнаго довольствія и по содержанію и ремонту 
предоставляемых* сверх* правил* помѣщеній: Устарев-
шим* и требующим* пересмотра является также иоложеніе 
объ обмундировочном* довольствіи служащих* на казенныхъ 
дорогах*, действующее съ 1 8 8 4 года, то-есть съ того вре-
мени, когда въ казенной эксплотаціи состояли всего четыре ^ 
дороги более или менѣе значительнаго протяжения. По наи-
болѣе вредно отражается на веденіи эксплоатаціоннаго хо-
зяйства отсутствіе правильно разработанных* и объединен-
н ы х * технических* условій на ходовые матеріалы, потре-
бляемые при эксплоатаціп дорогъ. Па многіе такіе матеріалы 
разныя дороги составляют* и применяют* различный техни-
ческія условія, при чемъ во многих* случаях* названный 
условія, по донесеніямъ местных* коитролей, оказываются 
трудно выполнимыми и даже не отвечающими действи-
тельным* надобностям* дорогъ. Главнѣйшій недостаток* 
упомянутых* технических* условій заключается въ стро-
гости требованій, предъявляемых* къ большинству мате- і 
ріаловъ, чт0 ведет* къ заявленію поставщиками высоких* !  

ц е н ъ на конкуренціяхъ; въ действительности же, за не-
выполнимостью этихъ требованій, матеріалы принимаются 
съ недостатками противъ технических* условій и въ луч-
ш и х * случаях* со скидками, размеры коихъ всегда пред-
ставляются более или менее произвольными. В ъ результате 
казне сдаются матеріалы и н ы х * качеств* , ч е м * требова-
лось заказами и по повышенным* ценам* противъ т е х * , 
которыя могли быть установлены при нормальных* техни-



ч/ ческихъ усдовіяхъ. Между ирочимъ изъ доиесенія Конт-
роля Привислинскихъ желѣзныхъ дорогъ видно, что свыше 
80 разнообразныхъ сортовъ матеріаловъ, имѣющихъ широ-
кое примѣненіе и не удовлетворяющихъ техническимъ 
условіямъ, было принято в ъ теченіе 1911 года безъ ски-
докъ и со скидками отъ 1 % ДО 3 3 % ; но еще болѣе 
ненормальными представляются и такіе случаи, зависѣвшіе 
отъ нецелесообразно составленныхъ техническихъ условій, 
когда матеріалы, не удовлетворяющіе требованіямъ озна-
ченныхъ условій, оказывались пригодными въ достаточной 
мѣрѣ для дѣла, какъ, напримѣръ, коксъ, лѣсные мате-
ріалы, и, наоборотъ, признанные отвечающими техниче-
скимъ условіямъ при примененіи являлись негодными. 
К ъ числу последнихъ матеріаловъ относятся: краски, таль-
ковая набивка, водоуказательныя стекла, вареное масло. На 
Екатерининской дорогѣ для чугуна были составлены столь 
строгія техническія уеловія, что безъ особой нужды ими 
значительно удорожалась покупная стоимость этого мате-
ріала. После возбужденія мѣстнымъ Контролемъ по этому 
вопросу переписки управленіемъ дороги были безъ вреда 
для дела применены более легкія техническія на. чугунъ 
услолія, принятыя соседними казенными дорогами—Юго-
Западными. Ыа той же Екатерининской железной дорогѣ 
для поставки брезентовъ были объявлены при конкурен-
ціи такого рода техническія условія, что ни одна фабрика 

не бралась ставить по нимъ эти издѣлія. 
Не подлежите сомненію, что хозяйственное значеніе 

техническихъ условій на потребляемые при эксплоатацш 
дорогъ матеріалы столь велико, что забота о правильномъ 
и целесообразномъ и х ъ составлены должна быть одною 
изъ важнейшихъ задачъ распорядителей эксплоатащею 
казенныхъ дорогъ. Поэтому, Министерству Путей Соооще-
нія при содействіи Министерства Торговли и Промышлен-

ности надлежало бы принять меры въ упорядоченію сей 
важной отрасли дела путемъ пересмотра существующихъ 
на в с е х ъ казенныхъ дорогахъ техническихъ условій и 
объединенія ихъ, по выслушаніи мненій промышленниковъ 
и торговцевъ (чрезъ посредство ведомства промышленности 
и торговли). 

Во всеподданнейшихъ отчетахъ за предыдущіе годы 
я счелъ долгомъ упомянуть о крайне вредномъ вліяніи на 
железнодорожное хозяйство образовавшихся синдикатовъ, 
поднявшихъ цены на матеріалы первостепенной важности— 
уголь, железо—до значительныхъ предѣловъ. Вредное 
вліяніе угольнаго синдиката, подъ фирмою «Продугодь», 
энергичными мерами правительства удалось устранить. 
Ц е н ы на этотъ родъ топлива до настоящаго времени удер-
жаны на сравнительно невысокомъ уровне. Но не такъ Л 
обстоите дѣло съ синдикатомъ, носящимъ названіе «Прода-
метъ», объединившимъ бблыпую часть железоделательныхъ 
заводовъ. Проявивъ свою вредную деятельность еще в ъ 
1 9 0 8 году поднятіемъ цЬнъ на разные сорта железа на 
1 0 % , этотъ синдикате въ 1 9 1 0 году увеличидъ цены на 
1 7 — 2 2 % противъ ценъ 1 9 0 9 года, а в ъ минувшемъ году 
повысилъ ихъ еще на 3 — 1 0 % . При этомъ, какъ доносить і 
Контроль Юго-Заиадныхь железныхъ дорогъ, названный 
синдикате, какъ монополисте, сталъ диктовать не только 
цены на железные матеріалы, но и сроки выполненія ѵ  

ваказовъ. 
Государственнымъ Контролемъ еще в ъ 1 9 0 8 году при 

возникновеніи синдиката «Продаметъ» было обращено вни-
маніе на серіозность положенія дела, и, по моему сноше-
нію съ Министромъ Торговли и Промышленности, при 
названномъ Министерстве было образовано особое совеща-
ніе для изысканія мерь борьбы с ъ вреднымъ вліяніемъ 
образовавшихся синдикатовъ. Затемъ, о в с е х ъ наиболѣе 
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крупных* случаях* замѣчаемаго учрежденіями Государ-
с т в е н н а я Контроля вреднаго вліянія синдикатов* на 
состояніе рыночных* цѣнъ я доводил* до свѣдѣнія Мини-
стра Торговли и Промышленности. К ъ сожалѣнію, какихъ-

Л либо результатов* упомянутое совѣщаніе не дало, а въ 
теченіе послѣдняго года (съ 14 февраля 1911 года по 

/ настоящее время) оно ни разу не собиралось. Изъ объясне-
ній же Министра Торговли и Промышленности по поводу 
всеподданнѣшнаго отчета моего за 1910 годъ, каковыя объ-
ясненія сводятся къ указаніямъ на сложность изученія 
вопроса о синдикатах* п отсутствие обоснованных* о нем* 
решеній даже на Западе, можно придти къ заключенію, 
что окончаніе совещаніемъ возложенной на него задачи 
затянется на неопределенное время. А между тѣмъ, въ 
виду успешной деятельности железная синдиката «Про-
даметъ» начали появляться и другія такія же организаціи. 
Такъ, согласно донесенію Контроля Полесских* железных* 
дорог*, вновь образовался промышленный синдикат* под* 
наименованіемъ «Продотопливо», имеющій целыо устана-
вливать повышенный цены на каменный уголь и нефть. 
Помимо того, лесные экспортеры юга Россіи образовали 
самостоятельное соглашеніе въ томъ же роде, и по ихъ 
примеру лесопромышленники Северо-Западная радона 
также обнаруживают* стремлеиіе къ образованію подобная 
же соглашенія. Неблагопріятныя последствія образования 
т а к и х * промышленных* организацій сказались уже при 
вызове управленіями Полесских* и Юго-Западных* желез-
н ы х * дорог* конкуренціи на лесные матеріалы в * истек-
шем* году, а именно, цены на дрова повысились на Полѣо 
скихъ дорогах* на первой конкуренціи на 12% противъ 
прежнихъ л е т * , а на второй, вызванной вследствие при-
знания заявленных* ц е н * ВЫСОКИМИ, Т Е же цѣны были 
повышены уже от* 21' до 29%; на шпалы усиленнаго 

типа цены были подняты на 1 8 — 2 7 % , а на обыкновенный.. 

на 2 6 — 3 7 % и даже до 4 8 — 6 7 % . 
При объясненном* ноложеніи дела, казалось бы, реше-

ние вопроса об* устранены вреднаго вліянія синдикатов* 
не терпит* отлагательства независимо отъ теоретическая 
изученія общей стороны этого, правда сложная, вопроса. 

Во всеподданнейших* отчетах* за предыдущіе годы 
я почел* долгом* представить вниманію В А Ш Е Г О 
И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А дапныя о положе-
н ы на казенных* железных* дорогах* новых* работ* по 
усиленно и улучшенію дорог* съ коммерческою и страте-
гическою целями. Отмеченные главные недостатки въ этой 
важной отрасли хозяйства жедѣзныхъ дорог*, имеющей 
тесную связь съ ихъ эксплоатаціей, заключались в ъ отсут-
ствіи разработанная общаго плана по производству тако-
в ы х ъ работ*, въ испрошены кредитовъ до утвержденія 
проектов* на указанный работы и сооруженія, въ не 
всегда удовлетворительном* составлены с и х * проектов* и, 
наконец*, в * медленном*, а иногда и неудовлетворитель-
ном* выполненіи работ*. Между тѣмъ, ежегодныя требова-
нія Министерства Путей Сообіценія об* отпуске кредитов* 
на новыя работы являются весьма значительными, и, каза-
лось бы, целесообразное и своевременное использованіе 
ассигнованій, отпускаемых* при томъ въ меньшем* раз-
мере противъ заявляемых* требованы, не должно вызы-
вать особых* затрудненій для ведомства путей сооб-
щенія. Т е м * не менее, на ряду съ достигнутым* значи-
тельным* улучшеніемъ за последнее время въ деле 
эксплоатаціи казенных* дорог*, заметных* улучшеній в ъ 
упомянутой важной отрасли железнодорожная хозяйства 

.не наблюдается. Размер* неиспользованная кредита на 
производство н о в ы х * работ* за трехлетіе 1 9 0 8 — 1 9 1 0 г . г . 



к ъ 1 января 1 9 1 1 года составлялъ крупную сумму свыше 
3 0 . 0 0 0 . 0 0 0 руб., при общей суммѣ ассигнованы на этотъ пред-
мета за тотъ же періодъ времени въ 91 .000 .000 руб. Иными 
словами, Ѵз часть этого кредита была вытребована излишне, 
при чемъ такое неиспользованіе отпущеннаго кредита не 
можета оправдываться позднимъ утвержденіемъ государствен-
наго бюджета—къ концу первой половины смѣтнаго года, 
ибо приведенный данныя за трехлѣтіе до 1 9 1 1 года ка-
саются кредитовъ, имѣвшихъ двухгодичный срокъ дѣйствія. 

Размѣръ работъ, фактически выполняемыхъ на доро-
гахъ , далеко не достигаетъ назначеній по расцѣночнымъ 
вѣдомостямъ. Такъ, управленіемъ Привислиискихъ желѣз-
н ы х ъ дорогъ не было исполнено по расцѣночнымъ вѣдомо-
стямъ 1 9 0 8 — 1 9 1 1 г.г . до 8 1 % всего количества назна-
ченныхъ по смѣтѣ работа; на Ю ж н ы х ъ желѣзныхъ дорогахъ, 
по вѣдомости 1 9 1 0 года, ко времени истеченія дѣйствія 
кредита на развитіе стаЫціи Кривой Торецъ использовано 
было только 1 0 % , а работы по устройству противопожар-
ны х ъ водопроводовъ на станціи Александровскъ-Пристань 
на сумму 3 2 . 0 0 0 руб. совсѣмъ не были начаты. На про-
долженіе работа по развитію станціи Карнаватка Екатери-
нинской желѣзной дороги были ассигнованы кредиты: в ъ 
1 9 0 9 году—75.000 руб., въ 1 9 1 0 г о д у - 7 5 . 0 0 0 руб. и в ъ 
1 9 1 1 году—30.000 руб., но до сего времени къ этимъ 
работамъ, по донесенію мѣстнаго Контроля, не приступлено, 
и изъ отпущенныхъ кредитовъ произведены лишь расходы 
в ъ суммѣ 67 руб. 20 коп. в ъ 1 9 0 9 году и 75 руб. въ 1 9 1 0 году. 
На работы по усиленно пролетныхъ строеній мостовъ на 
той же дорогѣ отпущено в ъ 1 9 1 0 году 1 0 0 . 0 0 0 руб. и в ъ 
1 9 1 1 году 7 0 . 0 0 0 руб., между тѣмъ за эти два года 
израсходовано изъ указанныхъ кредитовъ только 75 руб. 
Примѣрами запоздалой разработки проектовъ новыхъ 
сооруженій могутъ служить слѣдующіе случаи. На Сызрано-

Вяземской желѣзной дорогѣ кредита въ 100 .000 руб., 
отпущенный на усиленіе фермъ Окскаго моста, остается 
почти нетронутымъ, такъ какъ проекта новыхъ фермъ до 
сихъ поръ не разработанъ; кредита в ъ 116 .640 руб. на 
замѣну въ товарныхъ вагонахъ Московско-Курской и Ниже-
городской желѣзныхъ дорогъ прежнихъ упряжныхъ прибо-
ровъ упряжыо усиленнаго типа остается неиспользованнымъ 
вслѣдствіе распоряжепія Управленія желѣзныхъ дорогъ объ 
отсрочкѣ работа впредь до выработки новаго типа стяжки. 

Управленіе Ю ж н ы х ъ желѣзныхъ дорогъ, сдавъ ра-
боты по устройству еооруженія первостепенной важности 
на Севастопольской магистрали, Камышеловскаго віадука, 
не озаботилось своевременнымъ изслѣдованіемъ грунта 
для выясненія существеннаго вопроса о системѣ осно-
ванія для фундамента (желѣзобетонъ или деревянныя 
сваи); разрѣтеніе этого вопроса послѣдовало уже послѣ 
заключенія договора на сооруженіе віадука, благодаря 
чему окончаніе срочныхъ, связанныхъ съ безопасностью 
движенія работъ отдалилось на одинъ годъ. Предваритель-
ная смѣта на устройство Троицкаго путепровода на станціи 
Москва 1-я Московско-Курской желѣзной дороги составлена 
была безъ тщательнаго обслѣдованія мѣстныхъ условій, 
чт0 въ результатѣ привело къ перерасходу. При производ-
ств!) работъ по переустройству участка Заимка—Вятка, 
Пермской дороги, на 1 9 3 верстѣ для сооруженія трубы 
вмѣсто дѳревяннаго моста пришлось перемѣнять ранѣе 
избранное мѣсто; когда же приступили къ постройкѣ 
фундамента на новомъ мѣстѣ , обнаружились ошибки в ъ 
составленномъ чертежѣ; вслѣдствіе недочетовъ в ъ проектѣ 
и предварительныхъ изслѣдованіяхъ грунта, казна въ этомъ 
случаѣ понесла излишніе расходы. 

Такіе же недочеты замѣчаются и в ъ дѣлѣ заказовъ на 
изготовленіе новаго подвижного состава. Выдачѣ заказовъ 



нерѣдко сопутствуют* тѣ же промедленія въ составлены 
и утверждсніи чертежей (при чемъ заказы выдаются «по 
имѣющимъ быть выработанными чертежамъ»), а также 
ивмѣненія и неудовлетворительное составлеиіе чертежей. 
Такъ, вслѣдетвіе промсдленія въ составленіи чертежей, не 
былъ использован* по смѣтѣ 1908 года кредит*, въ теченіе 
двухлетняя срока его дѣйствія, на заказъ 10 трехос-
н ы х * багажных* вагонов*. 

Насколько неудовлетворительными оказываются иногда 
утвержденные проекты, показывают* чертежи товарных* 
вагонов* для перевозки мелкаго скота и живой птицы-
В ъ этихъ вагонах*, въ количествѣ 105, построенных* 
обществами Коломенская и Брянская заводовъ во всем* 
согласно съ утвержденными чертежами, оказались ^ такіе 
конструктивные недостатки, что, по заявленію одиой изъ 
дорогъ (Риго-Орловской), въ инвентарь которыхъ поступили 
означенные вагоны, они оказались совершенно непригод-
ными для перевозки птицы, такъ какъ сравнительно крупная 
птица, какъ утки, гуси, свободно могла быть вынимаема 
изъ вагона. Вследствие сего пришлось выработать новую 
конструкцію вагонов* для перевозки птицы; новые чертежи 
такихъ вагонов* утверждены по журналу техническая 
совѣшанія Управленія Желѣзныхъ Дорогъ 5 декабря 
1911 года. 

Какъ на другой примѣръ недостатков* въ чертежах* 
вагонов* можно указать на неудачное устройство барьеров* 
переходных* площадок* въ вагонах* четвертая класса. 
Эти барьеры, выходя по ддинѣ за буферный тарелки, во 
время маневров* подвергались излому и портили паровоз-
ные фонари. 

В ъ кондиціяхъ на поставку паровозов* до сихъ пор* 
сохраняется то ненормальное условіе, что при сдаче ихъ 
на дороги вспытывается на тяговую способность не каж-

дый паровоз*, освидетельствованный на заводе, а один* 
изъ всей определенной по заказу партіи, чтб совершенно 
не отвечаете интересам* казны, ибо стоимость каждой 
сдаваемой единицы составляет* отъ 42 до 60 тысяч* руб-
лей, и значеніе каждая паровоза въ отдельности, коимъ 
усиливается н а ш * паровозный парк* для коммерческая и 
воинская движепія, чрезвычайно велико. В ъ технических* 
условіяхъ объ испытаніи паровозов* на 8-ми тысячных* 
подъемах* не оговаривается, насколько должны приниматься 
въ расчет* закругленія пути, чтб дает* возможность заво-
дамъ при неудовлетворительных* результатах* испытаній 
настаивать на введеніи въ полученныя данныя теоретиче-
ских* поправок* отъ вліянія означенных* закругленій. 

Описанное положеніе дела по производству новыхъ 
работъ съ целью усиленія и улучшенія казенныхъ дорогъ 
съ коммерческими и стратегическими целями указываете 
на необходимость принятія решительныхъ меръ къ упоря-
дочение этой важной отрасли железнодорожная хозяйства. 
Чтб же касается деиежныхъ средствъ для организаціи 
должная наблюденія и объединенія при производстве 
новыхъ работъ, то въ этомъ отношеніи Министерство 
Путей Сообщенія вполне обезпечено, такъ какъ ассигно-
в а л а на администрацію по названным* работам* отпу-
скаются въ значительном* размере. Такъ, по сметам* 
1909 и 1910 г.г. на этоте предмете было отпущено 
881.419 руб. и 906.200 руб., а по смѣте 1911 года— 
1.067.996 руб., изъ коихъ часть была обращена на усиле-
ніе средствъ Управленія Железных* Дорогъ. 

К ъ концу 1910 года протяженіе частной железно- Эксплоатація 
дорожной сети, въ эксплоатаціи коей казна непосредственно частиыхъ желѣв-
заинтересоваиа, составляло 19.393 версты. За 1910 годъ по п ы х ъ Д°Р0ГЬ-
означенной сети выручено валового дохода 302.963.113 руб. 



или 15 .622 руб. на версту пути, затрачено на нужды 
эксплоатаціи 179 .526 .271 руб. и получено чистаго дохода 
1 2 3 . 4 3 6 . 8 4 2 г руб., чт0 составляете 6 .365 руб. на версту 

пути. 
Сопоставленіе результатовъ эксплоатаціи частной сѣти 

за 1910 годъ съ результатами 1909 года показываете, что 
валовая выручка сѣти за этотъ годъ увеличилась на 
25 .762 .805 руб., то-есть на 9 ,3%; вслѣдствіе этого и в ъ виду 
понижения нормъ эксплоатаціонныхъ издержекъ въ 1910 году 
(до 59 ,з% валовыхь сборовъ противъ 64 ,6% за 1909 годъ), 
чистый доходъ сѣти за разсматриваемый годъ возросъ на 
25 .351 .426 руб., то-есть на 2 5 , 9 % . Увеличеніе доходности 
частныхъ желѣзныхъ дорогъ за 1 9 1 0 годъ объясняется 
главнымъ образомъ повышеніемъ грузооборота дорогъ въ 
зависимости оте урожая 1910 года, отчасти же и бодѣе 
благопріятными условіями эксплоатаціи сѣти въ этомъ году. 
Указанный обстоятельства вызвали наибольшее увеличена 
чистаго дохода Рязанско-Уральской ( 4 8 % ) , Московско-Кіево-
Воронежской ( 4 2 % ) , Варшавско-Вѣнской ( 3 0 % ) , Московско-
Казанской ( 2 4 % ) и Владикавказской ( 1 5 % ) желѣзныхъ 
дорогъ. 

Повышеніе доходности частныхъ желѣзпыхъ дорогъ 
за 1 9 1 0 годъ, въ свою очередь, отразилось благопріятно 
на оборотахъ казны, какъ участницы в ъ желѣзнодорожныхъ 
предпріятіяхъ, въ сторону увеличенія поступленій в ъ казну 
отъ означенныхъ дорогъ и уменьшенія ея 'расходовъ на 
приплаты по гарантіи капитадовъ сихъ дорогъ. Такъ, 
поступленія въ доходъ казны изъ чистаго дохода частной 
сѣти за 1910 годъ выразились въ суммѣ 35 .806 .596 руб., 
превысивъ однородный поступленія за 1 9 0 9 годъ на 
13 .180 .434 руб. Означенное увеличеніе послѣдовало исклю-
чительно по статьѣ поступленій «по участію казны в ъ 
прибыляхъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ». 

4TÖ же касается расходовъ казны на частныя жслѣз-
ныя дороги за 1910 годъ, то размѣръ этихъ расходовъ 
определился въ 14 .453 .531 руб., то-есть менее расхо-
довъ 1909 года (18.327.495 руб.) на 3 .873 .964 руб. Такое 
пониженіе расходовъ обусловилось главнымъ образомъ 
тѣмъ, что обществу Рязанско-Уральской железной дороги, 
въ виду благопріятныхъ результатовъ эксплоатаціи дороги 
за 1 9 1 0 годъ, потребовалось на приплаты по гарантіи 
а к ц й Г и облигацій за этотъ годъ 2 .405 .408 руб. противъ 

6 .372 .765 руб. за 1909 годъ. 
Сопоставленіе доходовъ казны оте частныхъ железныхь 

дорогъ съ ея издержками на нужды названныхъ дорогъ 
показываете, что въ конечномъ результате казна получила 
отъ частныхъ железнодорожных!» предпріятій прибыль в ъ 
сумме 21 .353 .065 руб. (доходъ 35 .806 .596 руб., расходъ 
14 .453 .531 руб.), более противъ 1909 года (4.298.667 руб.) 
на 17 .054 .398 руб. 

Согласно действующему порядку, поверка отчетовъ по ' 
эксилоатаціи частныхъ зкелѣзныхъ дорогъ производится 
состоящею при Государствепномъ Контроле Коммисіею съ 
участіемъ представителей отъ Министерствъ Путей Сооб-
щенія и Финансовъ. 

В ъ отчетномъ году Коммисія производила поверку 
отчетовъ за 1908 и 1909 г.г. Наиболее важные для казны 
результаты дала ревизія отчетовъ общества Владикавказ-
ской железной дороги. Результаты эти выразились постулле-
ніемъ въ казну дополнительно 901 .918 руб. 10 коп. въ 
вовмещеніе долговъ по гарантіи капиталовъ общества и 
450 .959 руб. 5 коп. по участію казны въ яистыхъ прибы-
ляхъ. Такимъ образомъ, вследствіе постановленій Коммисіи 
для поверки отчетовъ частныхъ экелезныхъ дорогъ, общая 
сумма, довнесенная въ отчетномъ году обществомъ Влади-



кавказской желѣзной дороги за счет* доходовъ дороги за 
1 9 0 8 — 1 9 0 9 г.г., составила 1.352.877 руб. 15 коп. 

Существенные результаты имѣла и ревизія отчетов* 
обществ* Московско-Казанской и Московско-Кіево-Воронеж-
екой желѣзныхъ дорог* за 1909 год*. В * зависимости от* 
сделанных* Коммисіею исправлены въ эксплоатаціонныхъ 
оборотах* названных* дорог* за этотъ годъ, доля казны 
по участію въ прибылях* сихъ дорог* оказалась выше, 
ч е м * была исчислена по отчетам*. В ъ виду этого обществу 
Московско-Казанской железной дороги пришлось внести 
дополнительно въ казну 263.065 руб. 98 коп., а обществу 
Моековско-Кіево-Воронежской железной дороги—199.521руб. 
66 коп. 

Сведете общих* результатов* участія казны за 
1910 годъ въ железнодорожных* предпріятіяхъ, казенныхъ 
и частных* , приводит* къ следующим* выводам*. 

По казенной сети въ 1910 году выручено валового 
дохода 664.517.000 руб. и издержано на нужды эксплоата-
ціи 464.378.000 руб., такъ что чистый доходъ казенныхъ 
железных* дорог* за 1910 годъ определился въ сумме 
200 .139 .000 руб. Платежи по строительным* капиталам* 
означенной сети могут* быть исчислены за этотъ год* 
въ 212.415.000 руб., считая въ томъ числе проценты ( 4 у 9 ) 
и на нереализованныя затраты казны на постройку и уси-
деніе желѣзныхъ дорог*, а также на пріобретеніе подвиж-
ного состава. Таким* образомъ чистый доходъ казенной 
сети за 1910 годъ оказался ниже означенных* платежей 
на 12.276.000 руб. Независимо отъ упомянутых* выше 
эксплоатаціоніаыхъ издержек*, казною израсходовано въ 
1910 году 3.686.000 руб. на содержаніе контрольнаго над-
зора на казенныхъ железных* дорогах*. С * добавленіемъ. 
этой суммы общій дефицит* по казенным* железводорож-

нымъ предпріятіямъ за 1910 годъ составит* 15.962.000 руб., 
противъ 61 .656.000 руб. за 1909 годъ, 107,383.000 руб. 
за 1908 годъ, 98.065.000 руб. за 1907 год* и 93.619.000 руб. 
за 1906 годъ. 

В ъ состав* эксплоатаціонныхъ оборотов* казенныхъ 
дорог* обычно входят* безденежныя статьи. З а исключеніемъ 
сихъ статей обороты казенной сети за 1910 годъ видоизме-
нятся следующим* образомъ: валовой доходъ, подлежащій 
обращенію въ доходъ казны, составит* 630.533.000 руб., 
расходы эксплоатаціи, потребовавшіе денежных* ассигнова-
ній,—433.806.000 руб. и чистый доходъ 196.727.000 руб. 
А такъ какъ на платежи по строительным* капиталам* за 
этотъ годъ требовалось, какъ сказано выше, 212.415.000 руб. 
и на содержаніе контрольнаго надзора—3.686.000 руб., то 
потери казны отъ эксплоатаціи принадлежащей ей сети 
за 1910 годъ должны быть повышены до 19.374.000 руб. 

Означенный дефицит* отъ казенныхъ железных* 
дорог* покрывается съ избытком* полученною казною 
прибылью отъ частных* железных* дорог* въ сумме 
21.353.000 руб. В ъ зависимости отъ этого участіе казны 
в * железнодорожном* хозяйстве за разематриваемый годъ 
въ конечном* выводе выразилось прибылью въ размере 
1.979.000 руб., вмѣсто убытка въ сумме 59.415.000 руб. 
за 1909 годъ. 

Для составленія плана работ* по улучніенію и разви- Водяныяишос-
тію водных* сообщеній Имперіи, какъ мною было доло- сейныя сообще-
жено въ отчете за 1909 годъ, при Министерстве Путей І Ш-
Сообщенія была образована особая междуведомственная 
коммисія, въ состав* которой вошли также и представи-
тели Государственная Контроля. Означенная коммисія 
прежде всего пришла к ъ заключшнр- что составленіе въ 
окончательном* видѣ общаго іШіна работ* может* после-



довать лишь по производств надлежащихъ техническихъ 
и экоиомическпхъ изслѣдованій каждаго отдѣльнаго пути. 
Производимыя до сего времени съ затратою сравнительно 
значительныхъ средствъ изысканія, какъ выяснилось, 
нерѣдко носили случайный характеру безъ достаточная 
соотвѣтствія съ важностью и значеніемъ изслѣдуемыхъ 
путей, а потому признано было необходимымъ выработать 
общую программу изысканій на ближайшее пятилѣтіе. 
Стоимость намѣченныхъ въ періодъ 1 9 1 1 — 1 9 1 5 г.г. 
изслѣдованій была опредѣлена въ 3 .360 тыс. руб., въ 
счетъ коихъ въ отчетномъ году отпущено 624 тыс. руб. 
Намѣтивъ, затѣмъ, водные пути, улучшеніе которыхъ 
должно быть поставлено въ ближайшую очередь, Мини-
стерство Путей Сообщенія сосредоточило главное вниманіе 
на неотложныхъ работахъ, достаточно уже обоснованныхъ 
какъ съ экономической, такъ и съ технической стороны. 

Изъ общаго кредита въ 31.072.313 руб., отпущенная 
въ отчетномъ году на надобности водныхъ и шоссейныхъ 
путей, на новыя работы на водныхъ путяхъ было ассигно-
вано 4 .796.930 руб. Изъ этой суммы 1 .200 тыс. руб. было 
предназначено на работы по шлюзованію Сѣвернаго Донца 
общею стоимостью въ 4 .925 тыс. руб. В ъ первую очередь 
поставлена постройка шести шлюзовъ на 3 .655 тыс. руб. Р а -
боты эти сданы съ подряда, съ уступкою около 1 0 % со смѣт-
н ы х ъ цѣнъ, съ обязательствомъ окончанія къ 1 нояоря 
1912 года. В ъ отчетномъ году приступлено къ постройкѣ 
трехъ верхнихъ шлюзовъ, и общая сумма исполненныхъ 
работъ и иоставокъ опредѣлилась почти въ 1 милл. руб. 

На продолженіе работъ по улучшенію судоходныхъ 
условій рѣки Оки, общею стоимостью въ 3 .100 тыс. руб., въ 
минувшемъ году было ассигновано 40 0 тыс. руб. Работы 
по постройкѣ двухъ шлюзовъ на этой рѣкѣ на сумму 
1 .645 тыс. руб., какъ было доложено въ прошломъ году, 

были сданы съ подряда и весною того же года начаты 
производствомъ. Настоящее положеніе работа внушаетъ 
опасеніе въ срочномъ окончанін ихъ, при чемъ одыа изъ 
причинъ возможная замедленія заключается въ неудачномъ 
исполнены подрядчикомъ работа по сооружеиію перемы-
чекъ. Огражденный ими пространства неоднократно запол-
нялись водою, вслѣдствіе чего зимнія работы пришлось 
даже совершенно прекратить. Весьма успѣшно въ 1911 году 
продолжались работы по улучшенію судоходныхъ условій 
Нижняя Диѣпра, на производство которыхъ въ 1 9 0 9 — 
1911 г.г. было отпущено 1 .905 тыс. руб. В ъ настоящее 
время исполнена уже значительная часть работъ, и имѣется 
основаніе предполагать, что въ 1912 году будета закончено 

осуществленіе всего проекта. 
Значительно удешевились въ посдѣднее время работы 

по выправленію пограничной съ Австріёю рѣки Вислы, на 
продолженіе которыхъ въ минувшемъ году было отпущено 
3 0 0 тыс. руб. До 1908 года работы эти разрѣшались къ 
хозяйственному производству и обыкновенно сдавались 
однимъ и тѣмъ же подрядчикамъ почти безъ всякой скидки 
со смѣтныхъ цѣнъ. Затѣмъ было рѣшено сдавать ихъ съ 
торговъ, и съ первая же года примѣненія новаго порядка 
стоимость работъ значительно понизилась. На послѣдую-
щихъ торгахъ цѣпы продолжали понижаться и въ 1911 году 
оказались болѣе чѣмъ на 4 5 % дешевле цѣнъ, по кото-
рымъ такого же рода работы производились въ 1906 году. 

Торги, объявленные въ минувшемъ году на работы 
по улучшенію судоходныхъ условій рѣки Вислы у Прус-
ской границы, не состоялись, несмотря яа троекратное ихъ 
назначеніе. Неуспѣшность торговъ можетъ быть объяснена 
тѣми затрудненіями, которыя встрѣтилъ подрядчикъ, испол-

нявшій такія же работы въ 1910 году. При крайне корот-
комъ срокѣ, назначенномъ для производства работъ, всего 



лишь около 5 мѣсяцевъ, местной технической администра-
ціею кромѣ того былъ установлен* такой порядок* выполне-
н а ихъ, который удорожал* ихъ стоимость. Подрядчик* 
оказался не въ состоянии выполнить принятое имъ на себя 
обязательство и былъ признан* неисправным*. 

Работы по расширенно бухты въ г. Самарѣ, о мадо-
успѣшности которыхъ было доложено въ 1909 году, оказа-
лись незаконченными и въ отчетном* году. Подрядчик*, 
которому были сданы эти работы, отъ исполненія ихъ 
устранен* за неисправностью, и къ продолженію работъ 
приступлено хозяйственным* способом*. 

Также малоуспешными оказались сданный съ подряда 
въ концѣ 1909 года работы по устройству затона въ до-
лине рѣки Кимрки у г. Твери. Неудача этихъ работъ объ-
ясняется т е м * , что при составлены проекта не было про-
изведено изслѣдованія грунтов*, и при исполнены работъ 
обнаружилось несоответствіе ихъ съ условіями заключен-
н а я контракта. Обстоятельство это, замедлив* работы, 
дало повод* подрядчику ходатайствовать объ установлены 
новыхъ ц е н * на земляныя работы. Заявленная имъ цена 
была признана высокой, и Министерство Путей Сооощенія 
нашло более выгодным*, по соглашенію съ подрядчиком*, 
освободить его отъ дальнейшая исполненія договора и при-
ступить къ окончанію работъ хозяйственным* способом*. 
Предположенія Министерства однако не оправдались; вы-
полненіе работъ въ отчетном* году было недостаточно 
интенсивно, исполнена лишь незначительная часть ихъ, 
при чемъ стоимость ихъ значительно превысила первона-
чальный предположенія. 

В ъ конце 1910 года С.-Петербургскій Биржевой коми-
т е т * вошел* въ Министерство Путей Сообщенія съ хода-
тайством* объ улучшеніи судоходных* уеловій канала 
И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А В Е Л И К А Г О , указав* на необхо-

димость исправленія шлюзов* для устраненія постоянной 
утечки, вследствіе которой происходит* быстрое паденіе 
воды въ .канале . Произведенное С.-Петербургскимъ окру-
гом* путей сообщенія обследованіе подтвердило правиль-
ность сделанная указанія, и стоимость необходимыхъ 
работъ была исчислена въ сумме 50 тыс. руб. Работы 
были признаны спешными и разрешены къ производству 
хозяйственным* способом*. Перед* приступом* къ рабо-
т а м * не было составлено определенная плана и не было 
произведено надлежащая осмотра сооружены, вследствіе 
чего при исполнены работъ былъ допущен* ряд* непро-
изводительных* расходовъ. У одного изъ сооруженій, на-
пример*, была забита перемычка стоимостью несколько 
тысяч* рублей, оказавшаяся з а т е м * ненужной; былъ до-
ставлен* изъ г. С.-Петербурга паровой коперъ въ то время, 
когда въ нем* не было уже надобности; не были приняты 
въ соображеніе происшедшія измененія въ гранитных* 
с т е н к а х * одного изъ сооружены, вследствіе чего произве-
денными работами не было устранено просачиваніе воды. 
Вмѣсте съ т е м * стоимость работъ по предваритель-
н ы м * расчетам* оказалась исчисленной не съ достаточной 
точностью, и въ результате, въ дополненіе къ отпу-
щенным* 50 тыс. руб., потребовалось ассигнованіе еще 
41 тыс. руб. 

В ъ составе кредитов* на иовыя работы на водных* 
путях* въ минувшем* году было отпущено 1 .600 тыс. руб. 
на заготовку дноуглубительных* снарядовъ, паровых* и 
непаровыхъ судовъ. 

Землечерпательный караван* для потребностей внутрен-
нихъ водных* путей увеличивается съ каждым* годом*. 
Ныне въ распоряженіи Министерства Путей Сообщенія со-
стоит* 106 снарядовъ, стоимостью около 11 милл. руб., 
при общей часовой производительности свыше 14Ѵ 8 тыс. 



куб. метровъ, и заказано 16 снарядовъ на сумму около 
2 .700 тыс. руб.; кромѣ того имѣется более 2 2 0 паровыхъ 
судовъ стоимостью около 6 милл. руб. 

На постройку судовъ и снарядовъ вмѣсто обычныхъ 
торговъ устраивается соревнованіе съ привлеченіемъ всѣхъ 
извѣстныхъ судостроительныхъ заводовъ. Отступленіе отъ 
такого порядка въ 1 9 1 1 году было допущено при заказѣ 
одной изъ землечерпательницъ для рѣки Волги. По этой 
постройкѣ Министерство Путей Сообщенія вошло в ъ не-
посредственные переговоры съ Путиловскимъ заводомъ, 
которому уже былъ заказанъ по соревнованію снарядъ 
однородной конструкціи, и заводъ предложилъ построить 
второй снарядъ почти на 10 тыс. руб. дешевле чѣмъ пер-
вый. Т а к ъ какъ въ то же время было замѣчено стремленіе 
заводовъ вообще повысить цѣны на суда, то поступившее 
предложеніе было признано выгоднымъ и заказъ былъ пе-
редашь Путиловскому заводу. 

Срокъ на постройку снарядовъ назначается около 
года, но заводы в ъ большинстве случаевъ исполняютъ за-
казы съ болыішмъ запозданіемъ. Изъ 13 снарядовъ, кон-
тракты на постройку которыхъ были заключены въ 1909 и 
1 9 1 0 годахъ, въ теченіе прошлаго года поступило только три 
снаряда. Изъ предъявленныхъ землечерпательницъ одна 
оказалась не вполнѣ удовлетворяющей контрактнымъ усло-
віямъ, но в ъ виду крайней необходимости въ машине 
было признано возможнымъ пріобрести ее съ уменьше-
ніемъ контрактной стоимости съ 1 2 8 до 1 1 5 тыс. руб. 

На производство новыхъ работъ по шоссейнымъ пу-
тямъ въ отчетномъ году были отпущены кредиты на по-
стройку стратегическихъ шоссе в ъ Закавказье и на окон-
чаніе сооруженія постояннаго моста въ г. Псковѣ . Край-
няя медленность въ исполнении первыхъ изъ этихъ работъ 

неоднократно останавливала вниманіе Государствепнаго 
Контроля, особенно при разсмотрѣніи вопросовъ объ асси-
гнованіи средствъ на эту надобность, когда выяснялось, что 
кредиты, отпущенные за рядъ предыдущихъ летъ, остава-
лись неиспользованными. К ъ устраненію сего въ послед-
нее время Мииистерствомъ Путей Сообщенія приняты 
наддежащія меры, и въ отчетномъ году работы по сооруже-
нии дорогъ Карсъ—Саракамышъ Караурганъ, Р о м а н о в о -
Зурзуны и Меликъ-Кей—Мерденекъ значительно подвину-
лись впередъ, и можно предполагать, что в ъ ближайшемъ 
времени ошЪ будутъ закончены. 

Работы по сооруженію постояннаго моста въ г . Пскове 
выполнены удовлетворительно. К а к ъ мною было упомянуто 
въ отчете за 1909 годъ, при сдаче этихъ работа съ тор-
говъ было достигнуто значительное удешевлеше противъ 
сметныхъ цѣнъ. Полученное вследствіе этого сбережете 
дало возможность внести въ первоначальный проекта неко-
торыя усовершенствованія и кроме того разрешить рядъ 
дополнитедьныхъ расходовъ на сумму свыше 1 0 0 тыс. руб. 
Несмотря на это, изъ разрѣшеннаго на производство озна-
ченныхъ работъ кредита остались неизрасходованными-
около 35 тыс. руб. 

Обращаясь къ обзору хозяйственности прочихъ строи-
тельныхъ операцій и поставокъ на водныхъ и шоссейныхъ 
путяхъ, я считаю долгомъ засвидетельствовать, что въ 
деле организаціи этихъ операцій замечается некоторое 
улучшеніе, особенно въ т е х ъ округахъ путей сообщенія, 
которые къ этому вопросу отнеслись с ъ должнымъ внима-
ніемъ. В ъ этомъ отношеніи заслуживаетъ упоминанія 
деятельность Кіевскаго округа, который для достиженія 
лучшихъ результатовъ торговъ сделалъ распоряженіе, чтобы 
все работы, разрешаемыя къ производству хозяйственнымъ 
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способомъ, исполнялись непосредственным* распоряженіемъ 
мѣстныхъ инженеров*. Вслѣдствіе сего тѣ подрядчики, ко-
торым* в * прежнее время передавались работы, разрешае-
мый къ хозяйственному производству, должны были для 
сохранснія за собою подрядов* принимать участіе въ тор-
г а х * наравне с ъ прочими предпринимателями; вмѣстѣ съ 
r ï m * устраненіе последних* сделалось более затруднитель-
ным* , такъ какъ примѣненіе решительных* торговъ путем* 
запечатанных* объявленій привлекло къ участію в * нихъ 
многих* н о в ы х * соревнователей, соглашеніе съ которыми 

не всегда оказывалось возможным*. 
В * 1 9 1 1 году в ъ Еіевскомъ округе сдано съ подряда 

работ* на сумму 1 .400 тыс. руб., всего 8 7 % отъ предъ-
явленной къ торгам* суммы, тогда какъ въ 1907 году съ 
торговъ было сдано всего лишь 1 0 % , при чем*.работы об-
ходились дороже. В м е с т е съ т е м * въ названном* округе 
обращено вниманіе и на улучшеніе организаціи работ*, 
производимых* хозяйственным* способомъ, и для некото-
р ы х * работ* по приведению в * исправность и содержа-
нию шоссе впервые применен* -давний благопріятные 
результаты способъ исполненія ихъ при помощи спеціально 
организованных* артелей. З а т е м * Кіевскій округ* изме-
нил* порядок* поставки каменная угля для надобностей 
землечерпательная каравана и паровых* судовъ. Были 
устроены казенные склады, въ которые подрядчик* и дол-
жен* был* выставить весь законтрактованный уголь, чтб 
дало возможность установить более правильный надзор* за 
заготовкой угля, а также за его расходом*, и въ то же 
время удешевило стоимость поставки более ч е м * на 5 % 

сравнительно с ъ 1 9 1 0 годомъ. 
В * Кавказском* округе в * минувшем* году сдано с ъ 

торгов* работ* на сумму около 1 милл. руб. В ъ этомъ 
округе для удешевления стоимости цемента сделан* опыт* 

заготовки его сразу для потребности всего округа. Поставка 
была сдана по соревнованию одному изъ цементных* 
заводовъ, который обязался доставлять цемент* въ назна-
ченный места. Заключенный на три года контракта оказался 
для казны выгодным*, такъ какъ биржевыя цены на 
цемент* въ 1911 году значительно превышали договорный. 

Не столь успешной представляется деятельность неко-
т о р ы х * другихъ округовъ. В ъ Варшавском* округе по мно-
гим* операціям* обращает* вниманіе позднее объявление 
торговъ и назначеніе коротких* сроков* для окончанія 
работа, чтб вызывало повышепіе стоимости ихъ и отража-
лось на качестве. К а к ъ на пример* подобной нехозяй-
ственности можно указать на работы по устранение по-
вреждении въ Сандомнрской гавани. Хотя поврежденія этой 
гавани были причинены затором* льда въ начале февраля 
мѣсяца, торги на эти работы были объявлены 7 сентября, 
с ъ назначеніемъ срока окончанія работа 15 ноября того же 
года. Торги, конечно, не состоялись, и работы было поручено 
исполнить хозяйственным* способомъ местному инженеру, 
который прежде всего вошел* съ ходатайством* о повыше-
н ы ц е н * более ч е м * на 1 5 % . Ходатайство это пришлось 
удовлетворить, т а к * какъ замедленіе въ исправленіи по-
врежденій могло повлечь большіе убытки, а работы были 
переданы одному и з * подрядчиков* за оптовую цену. 

Не принимается Варшавскимъ округом* мѣръ и къ 
упорядоченію хозяйственнаго производства работ*, которыя 
попрежнему въ большинстве случаевъ передаются къ 
исполненію подрядчикам* за оптовую сумму, при чемъ 
качество исполняемых* въ таком* порядке работа нередко 
оказывается мало удовлетворительным*. 

Поставка щебня въ названном* округе до 1909 года 
составляла предмета одного подряда, который обыкновенно 
оставался за одними и теми же подрядчиками. Порядок* 

* 



тотъ затѣмъ былъ измѣненъ, и въ настоящее время 
заготовка каменныхъ матеріаловъ для каждая участка 
составляет* предмета отдѣльнаго подряда. Достигнутые 
результаты нельзя не признать удачными. Хотя на отдѣль-
н ы х ъ у ч а с т к а х * цѣны на бывшихъ въ минувшемъ году 
торгахъ и были нѣсколько новышены, но за то по другимъ 
достигнуто нѣкоторое пониженіе, и въ общемъ по округу 
цѣны на щебень остались въ прежнихъ предѣлахъ, тогда 
какъ до 1 9 0 9 года цѣны эти повышались каждое трехлѣ-
тіе. В ъ отношеніи организаціи дѣла по заготовкѣ щебня 
Варшавскій округъ также не проявлядъ достаточной 
заботливости къ достиженію болѣе выгодныхъ результа-
товъ. Такъ , по первому участку, потребность щебня в ъ 
котором* на трехлѣтіе опредѣлилась въ суммѣ болѣе 
6 0 0 тыс. руб., несмотря на пятикратное повтореніе торговъ 
и постепенное повышеніе до 2 5 % преждедоговорныхъ цѣнъ, 
желающих* принять на себя поставку не явилось; на по-
з д н и х * торгахъ поступило предложеніе постоянно рабо-
тающего въ округѣ подрядчика, сдѣлавшаго самую не-
значительную скидку со смѣтныхъ цѣнъ, но при условіи 
измѣненія сроковъ поставки. Правленіе Округа Путей 
Сообщенія признало поступившее предложеніе пріемлемымъ, 
но Министръ Путей Сообщеиія оставил* торги безъ утвер-
жденія. Для изслѣдованія же вопроса на мѣстѣ былъ 
командирован* одинъ изъ инспекторовъ, который выяснил* 

' возможность расширить конкуренцію путемъ привлечете 
другихъ предпринимателей. Вслѣдствіе сего было назначено 
новое соревнование, и предложенная на немъ цѣна оказа-
лась на 30 слишком* тыс.. руб. ниже заявленной н а 

предыдущих* торгахъ. 
Недостаточная распорядительность замѣчалась и в ъ 

Вытегорскомъ округѣ путей сообщенія. В ъ этомъ округѣ 
по исключительным* мѣстнымъ условіямъ успѣшная сдача 

работъ съ торговъ может* быть достигнута только при 
своевременном* объявленіи торговъ и при назначеніи 
болѣе продолжительных* сроковъ для производства работъ, 
чтб въ болыиинствѣ случаев* однако не принималось в ъ 
соображеніе. Хотя нѣкоторое развитіе торговая порядка 
сдачи работъ наблюдалось и въ этомъ округѣ, ио большая 
часть работъ произведена хозяйственным* способом* с ъ 
передачей ихъ подрядчикам* за оптовую цѣну. Удачное 
исключеніе въ этомъ отношеніи представляют* работы по 
расчисткѣ Бѣлозерскаго канала и рѣки Шексны общею 
стоимостью свыше 250 тыс. руб., которыя по настояшю 
центральных* учрежденій Министерства Путей Сообщены 
были исполнены непосредственным* распоряженіемъ мѣст-
н ыхъ инженеров*, и результаты оказались удовлетвори-
тельными. 

Изъ отдѣльныхъ, возбужденных* Государственнымъ 

Контролемъ вопросов* заслуживают* быть отмѣченными 

слѣдующіе. 
При освидѣтельствованіи работа по постройкѣ клинкер-

наго завода въ Варшавском* округѣ въ деревнѣ Буды 
представителями Варшавской Контрольной Палаты были 
обнаружены весьма серіозныя неправильности, допущен-
ный при постройкѣ. Такъ какъ работы эти производились 
инженером*, строившим* ранѣе Избицкій заводъ и завѣды-
вавшимъ другими заводами, при повѣркѣ отчетности по кото-
рым* многіе показанные въ ней расходы вызывали сомвѣнія, 
то Палата просила Правленіе Округа Путей Сообщены о 
пазначеніи особой коммисіи для изслѣдованія всего клинкер-
наго дѣла. В ъ связи съ возбужденным* Палатою вопросом* 
Правленіе Округа вошло с ъ представлением* въ Управлеше 
Внутренних* Водныхъ Путей и Шоссейных* Дорогъ, въ 
котором* указало, что дѣятельность мѣстнаго т е х н и ч е с к а я 



надзора дает* основапіс предполагать непорядки какъ в ъ 
веденіп клинкерная дѣла вообще, такъ и въ представляемой 
имъ отчетности. Вслѣдствіе сего, по распоряженію Министра 
Путей Сообщенія, для изслѣдованія этого дѣла была обра-
зована особая коммисія, въ состав* которой, по соглашенію 
со мною, вошел* также и представитель Государственная 
Контроля. Означенная коммисія действительно убедилась 
въ неправильном* веденіи клинкерная дела и установила, 
что при этомъ казне нанесены существенные убытки. 
Вследствіе сего, согласно съ заключеніемъ коммисіп, завѣ-
дывавшій клинкерными заводами инженер* былъ устранен* 
отъ должности, и делу о допущенных.* имъ неправильностях* 
дано дальнейшее двшкеніе. В м е с т е съ тѣмъ упомянутая ком-
мисія выяснила, что существующая органнзація заведыва-
нія заводами и порядок* отчетности представляются крайне 
неудовлетворительными. Проект* новой организаціи и по-
рядка отчетности был* выработан* при участіи Государствен-
н а я Контроля и введен* въ дѣйствіе въ отчетном* году. 

В ъ 1909 году въ Министерство Путей Сообщенія посту-
пило ходатайство завода «К. Рудзскій и К 0 » объ уплате ему 
суммы около 8 тыс. руб. за донолнительиыя работы, произ-
веденный имъ при сооружены постоянная моста через* 
Русаиовскій проток* реки Днепра у г. Кіева. Государствен-
ный Контроль, при предварительном* обсужденіи этого 
вопроса, высказался противъ удовлетвореиія означенная 
ходатайства, какъ не основанная на договоре, по которому 
производились работы. Т е м * не менѣе, Правленіе К і е в с к а я 
Округа признало необходимым* выдать просимую сумму. 
З а т е м * , когда ревизіей Сенатора Нейдгарта былъ обнару-
ж е н * ряд* злоупотреблений, допущенных* при постройкѣ 
Русановскаго моста, и дело было передано судебному следо-
вателю, вопросъ объ уплатѣ означенной суммы былъ вновь 
переемотрѣнъ, и решено взыскать ее съ завода. 

При освидетельствованы въ присутствіи представителя 
Кіевской Контрольной Палаты работъ по упроченпо Нико-
лаевская спуска въ г. К і е в е были замѣчсны серюзныя 
несоответствия осмотренных* работъ съ техническими дан-
ными, вследствіе чего общая стоимость работъ была сокра-
щена более ч е м * на 20 тыс. руб. 

При поверке матеріалыіыхъ с к л а д о в * Унравленш Вод-
н ы х * Путей Амурская Бассейна представителем* Амур-
ской Контрольной Палаты было обращено вниманіе на 
то что въ этихъ складахъ имеются запасы, которыхъ 
может* хватить на десятки л е т * , а въ некоторых* может* 
совершенно и не встретиться надобности. Т а к * какъ 
матеріалы эти отъ времени портятся и теряют* ценность, 
то по предложены) Контрольной Палаты была образована 
особая коммисія для выяснеиія вопроса о более выгодной 
ликвидаціи накопившаяся имущества. Казанскою Конт-
рольною Палатою при поверке матеріальная имущества въ 
Нижегородском* Отдѣленіи обнаружен* былъ недостаток* 
на сумму около 2 4 тыс. руб., о возмещены которыхъ и 

возбуждена переписка. 
Не останавливаясь на прочих* вопросах*, возоужден-

иыхъ Государственным* Контролем*, я считаю долгомъ 
отметить, что при ограниченном* личном* составе конт-
рольных* палатъ, въ особенности Олонецкой, Томской 
и Амурской, не представляется возможным* установить 
фактически контроль за работами въ округахъ путей сооо-
щенія въ томъ объемѣ, который обезпечивалъ бы интересы 
дѣла. Вследствіе сего мною ио с м ѣ ^ Государственная 
Контроля на 1912 годъ испрошены на означенную надоб-
ность дополнительный средства на усиленіе контрольныхъ 
палатъ, при чемъ съ развитіемъ строительных* работъ на 
водных* п у т я х * соответственно должны увеличиваться и 
средства, отпускаемы« въ распоряженіе Государственная 



Контроля. В ъ ближайшую же очередь я находилъ бы не-
обходимымъ поставить вопросъ объ усиленіи контрольиаго 
надзора за землечерпательными работами, на производство 
которыхъ расходуется около 5 милл. руб., такъ какъ въ 
настоящее время Государственный Контроль не имѣстъ 
возможности судить о целесообразности и хозяйственности 
постановки этого дѣла. 

Главное Управдѳніе Государственная Конно-
заводства. 

Правильная постановка коневодства имѣеть въ Россіи 
важное государственное значеніе. Нашъ основной промы-
селъ—земледѣліе—нуждается в ъ хорошей лошади, отвечаю-
щей разнообразнымъ мѣстнымъ условіямъ. Потребность въ 
подобной лошади темъ более ощутительна, что въ настоя-
щее время усиленно проводятся въ жизнь меры къ со-
зданію крѣпкихъ и культурныхъ крестьянскихъ хозяйствъ. 
Нуждается ташке населеніе въ сильной и выносливой ло-
шади и для перевозки тяжестей. Наконецъ, армія, требую-
щая большое число верховыхъ, артиллерійскихъ и обозныхъ 
лошадей, ближайшимъ образомъ заинтересована въ хоро-
шемъ качестве ихъ. Между тѣмъ, нашъ конскій составъ 
въ огромномъ большинстве слулаевъ настойчиво нуждается 
в ъ улучшеніи. 

Во всеподданнейшемъ отчете за 1907 годъ мною вы-
сказано соображеніе о необходимости введенія надлежащихъ 
улучшеній в ъ дело завѣдыванія государственнымъ конно-
заводствомъ. Обозревая н ы н е истекшіе четыре года, я не 
могу не отмѣтить незначительности результатовъ, достиг-
нутыхъ въ семъ отпошеніи сравнительно съ назревшими 
потребностями. З а это время вновь учреждены две новыя 

заводскія конюшни и увеличенъ комплекта лошадей въ 
двухъ существующихъ, при чемъ къ 1 января 1 9 1 1 года 
наличный составъ лошадей во в с е х ъ заводскихъ конюшняхъ 
и на постоянныхъ случныхъ пунктахъ достигъ 5 .781 головы, 
превыеивъ таковой составъ къ 1 января 1907 года всего 
лишь на 3 5 1 голову, или на 6 , 4 % . Болѣе значительно 
возрасли: число постоянныхъ случныхъ пунктовъ и 
число шшрытыхъ лошадей, — первыхъ съ 2 .433 до 
3 .129 , иа 2 9 % , а вторыхъ съ 1 0 8 тыс. до 1 3 0 тыс. 

головъ, на 2 0 % . 
Не можетъ быть признано отвечающимъ потребности 

и положеніе государственныхъ конскихъ заводовъ. К ъ 1 ян-
варя 1907 года во в с е х ъ шести заводахъ было 2 . 7 0 8 лошадей, 
менее положеинаго по штату на 1 . 5 9 3 , къ 1 же января 
1911 года число лошадей на заводахъ еще сократилось 
до 2 .682 ; равнымъ образомъ уменьшилось и число лоша-
дей, поставленныхъ заводами для пополненія заводскихъ 
конюпіенъ: въ 1907 году такихъ лошадей было 2 7 8 , а в ъ 

1910 году всего лишь 189 . 
Необходимо, впрочемъ, отметить, что въ последнее 

время обращено некоторое вниманіе на улучшеніе качества 
лошадей въ коннозаводскихъ учрежденіяхъ. С ъ этою целью 
уиеличена покупка лошадей со стороны. В ъ 1907 году для 
пополненія конскихъ заводовъ и заводскихъ конюшенъ 
было пріобретено 1 5 3 головы почти за 125 тыс. руб., а в ъ 
1910 году—547 головъ за 5 8 0 тыс. руб., при чемъ, въ соответ-
ствіи съ лучшимъ качествомъ купленныхъ лошадей, сред-
няя стоимость и х ъ повысилась съ 816 руб. до 1 .062 руб. 
В ъ отчетномъ году, по нредварительнымъ даннымъ, рас-
ходъ на разсматриваемую надобность достигъ 6 8 8 тыс. руб. 

Наконецъ, небольшое в ъ общемъ развитіе получили 
и меры поощренія частнаго коннозаводства путемъ выдачи 
премій на скаковыхъ и рысистыхъ испытаніяхъ и на вы-



ставках* . Общій расход* изъ средств* казны на этотъ 
предмет* повысился за послѣдніе четыре года со 1 8 9 тыс. руб. 
до 2 1 9 тыс . руб., при чемъ на выставках* выдано было 
в * 1907 году 4 0 тыс. руб., а в * 1 9 1 0 году 54 тыс. руб.; 
число выставок* за это время увеличилось со 153 до 2 6 4 , 
а привод* на нихъ лошадей с * 9 .919 до 12.904. Кромѣ 
того в ъ 1 9 1 0 году была устроена въ Москвѣ Всероссийская 
конская выставка, на которой было выдано премий пзъ 
казны и изъ средств* спортивных* обществ* на сумму 

до 106 тыс. руб. 

Недостаточность мѣропріятій по развитію и улучше-
ние отечественна™ коневодства становится наглядной при 
сравненіп и х * с * подобными мѣропріятіями въ т ѣ х ъ стра-
н а х * , в * коих* на развитіе коннозаводства обращено долж-
ное вниманіе; т а к * , во Франціи в * 1910 году, при общем* 
числѣ лошадей почти в * десять р а з * меньшем*, чѣмъ в ъ 
Россіи (3 ,2 милл. и 33 милл.), имѣлось 3.457 казенных* 
производителей, покрывших* 1 5 0 тыс . лошадей. Іисло 
конских* выставок* достигло 5 0 0 с * 19 .304 лошадьми; вы-
дано было на н и х * премій изъ средств* правительства н а 
4 3 3 тыс. руб. Нелишне отмѣтить, что, в * противополож-
ность РоссЫ, во Франціи в * дѣлѣ поощренія коневодства, 
приняли широкое участіе мѣстныя средства; въ 1 9 1 0 году 
в ъ Россіи было выдано премій на выставках* 172 тыс. руб., 
в * томъ числѣ изъ земских* средств* 17 тыс. руб., во 
Франціи же 703 тыс. руб., и з * коих* было ассигновано 
департаментами 2 3 1 тыс. руб. Наконец*, отчисления на 
усиленіе средств* коннозаводских* вѣдомств* и з * доходовъ 
тотализатора составили у н а с * 678 тыс. руб., а во Франции 

1 .404 тыс. руб. 
Россія по числу лошадей занимает* первое мѣсто 

среди других* государств*. По свѣдѣніям* Ветеринарнаго 

Управленія, конскій с о с т а в * у н а с * превышал* въ послѣд-
ніе годы 33 милл. голов*, между тѣмъ общее число лоша-
дей в * Соединенных* Ш т а т а х * Сѣверной Америки до-
стигло 21 милл., а во всѣхъ г л а в н ы х * государствах* 
Западной Европы в * общем* 1 3 - 1 4 милл. В * то же время, 
какъ объяснено выше, в * н а ш и х * заводских* конюшнях* 
было менѣе 5 , 8 тыс. лошадей, то-есть въ среднем* казенные 
производители составили около 0,оі7% всего конскаго со-
става Имперіи. Но отдѣльнымъ раіонамъ этот* процент* 
значительно колебался: в * нѣсколько лучшем* положении 
находились губерніи малороссійскія (0 , 0 38%) и центральныя 
земледѣльческія (0,о27%), особенно же неблагопріятно было 
положеніе Приуралья ( 0 , 0 0 6 % ) , Бѣлоруссіи со Смоленской гу-
берніей (0.оо8%) и Нижняго Поволжья (0,ою%). И з * окраин* 
обращает* на себя вниманіе Сибирь, нуждающаяся въ 
улучшеніи конскаго состава в * виду обширнаго пересе-
ленія и благопріятныхъ условій для коневодства: в * ней 
процент* казенных* производителей составлял* 0,оо2- До 
послѣдняго времени многія губерніи и области вовсе не 
имѣютъ заводских* конюшен*. Такъ , изъ 50 губерний 
Европейской Россіи т а к и х * кошошенъ не было въ 14-ти, в ъ 
томъ числѣ в ъ губерніяхъ: Бессарабской, Витебской, Мин-
ской, Могилевской, Пермской, Новгородской и Калужской. 
В ъ других* губерніяхъ, хотя и находятся конюшни, но 
съ небольшим* числом* лошадей; между прочим* в ъ гу-
берніяхъ, в ъ коих* число лошадей составляло отъ 500 тыс. 
до милліона, а именно: в ъ Самарской (1 .006 тыс.), Уфим-
ской (874 тыс.) , Черниговской (563 тыс.) и Таврической 
(543 тыс. ) , имѣлось по одной конюшнѣ со штатным* соста-
вом* въ 6 0 производителей. В * столь обширных* и важ-
н ы х * для коневодства окраинах*, какъ Дальній Восток* 
и Туркестан* , лишь въ текущем* году намѣчается откры-
тіе д в у х * заводских* конюшен*. 



Необходимо при томъ имѣть въ виду, что іімѣющіеся 
въ конюшняхъ производители главнымъ образомъ обслужп-
ваютъ лошадей верхового сорта, на долю же рабочих* 
лошадей приходится лишь около трети ихъ состава. Изъ 
бывших* въ дѣлѣ лошадей на этотъ сорт* приходилось 
въ 1907 году изъ 5.097 голов* 1.682 ( 3 3 % ) и въ 1 9 1 0 году 
изъ 5 .390—1.852 ( 3 4 , 8 % ) . 

В ъ виду важности и обширности задач* государствен-
наго коннозаводства, съ процвѣтаніемъ коего связаны 
интересы государственной обороны, сельская хозяйства и 
торговли, нельзя не высказать пожелапія, чтобы в ъ 
ближайшем* же будущем* были приняты мѣры къ наи-
более полному удовлетворенно потребности населены въ 

хороших* лошадях*. 

В ъ заключеніе настоящая всеподданнѣйшаго отчета 
вмѣняю себѣ въ обязанность представить на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А воззрѣніе 
нижеслѣдующіе свѣдѣнія и выводы по нѣкоторымъ с и л ь -
н ы м * частям* деятельности Государственнаго Контроля. 

В ъ отчетномъ 1 9 1 1 году чинами контрольных* учре-
жден^ , въ порядкѣ внезапная свидѣтельства, обревизованы: 
755 казначейств*, 122 кассы и кладовых* Государствен-
наго Банка, 80 кассъ Дворянская Земельнаго и Крестьян-
с к а я Поземельнаго Банков* , Особый Отдѣлъ Дворянская 
Земельнаго Банка, С.-Петербургская и Московская Ссудныя 
Казны и 26 .614 спеціальныхъ кассъ по сбору доходовъ 
желѣзнодорожныхъ, почтово-телеграфныхъ, таможенных*, 
лѣсныхъ и другихъ, всего 27 .574 кассы. Сверх* того, одно-
временно съ означенными кассами повѣрены были обороты 

состоящих* при нихъ государственных* сберегательных* 
кассъ. Изъ общая числа 7.646 кассъ этой категорш, дѣи-
ствовавшихъ въ минувшем* году, обревизовано 6 .448 кассъ. 

Внезапным* свидѣтельствомъ кассъ, а также послѣ-
дующею документальною повѣркою ихъ оборотов*, обна-
ружены въ некоторых* случаяхъ разнаго рода отступлешя 
отъ установленных* для кассъ, въ ограждеиіе ихъ сохран-
ности, правилъ и форм* дѣлопроизводства, какъ, напри-
мер* , неправильное храиеніе суммъ, несвоевременная за-
пись поступивших* суммъ на приход*, нарушены усло-
вій и сроковъ сдачи денегъ въ центральныя кассы и т. п. 
В ъ связи съ подобными неправильностями въ распоряди-
тельных* дѣйствіяхъ и съ певѣрностями въ счетоводствѣ 
открыто болѣе 1 .000 случаев* недочета по наличности 
денегъ и цѣнностей въ кассах* . Многіе изъ обнаружен-
н ы х * недочетов* не представляли признаков* злоумышле-
нія- они обыкновенно пополнялись отвѣтственными лицами 
или немедленно, или съ разсрочкою платежа. Такого рода 
недочетов* было обнаружено чинами контрольных* учре-
жденій и самими отчетными управленіями 815 случаев* 
на сумму 74.006 руб. Значительную сумму этихъ недоче-
т о в * , а именно 44.961 руб., составляют* недостачи по 
кассам* железных* дорогъ. На пополнеиіе недочетов* къ 
1 января т е к у щ а я года поступило 26.376 руб., въ томъ 
числѣ по железнодорожным* кассам* 9 .883 руб. 

Недочетов* въ наличности, вызванных* растратою 
суммъ, хищеніями и злоупотребленіями служащих* чиновъ 
и агентов* кассъ, обнаружено фактическою и документальною 
ревизіею—121 случай на сумму 199.485 руб. Вмѣстѣ съ 
недочетами того же рода, открывшимися по кассам* оезъ 
посредства учреждены Государственнаго Контроля, растрата 
наличности правительственных* кассъ за минувшш годъ, 
по собранным* контрольными учрежденіями свѣдѣншмъ, 



простирается въ общемъ по 888 елучаямъ на сумму 

908.026 руб. 
На возмѣшепіе потерь казны отъ растрать и хшценій въ 

теченіе года поступило всего 292.713 руб.; засимъ, непопол-
нсниый убытокъ казны отъ этихъ злоупотребленій опре-
делился къ концу минувшаго года суммою 615.313 руб. 

Сверхъ того, по имеющимся въ Государственномъ Конт-
роле свѣдѣніямъ, въ отчетномъ году произошло пожаровъ, 
совершено грабежей и захватовъ казенныхъ денежныхъ 
суммъ и ценностей въ 170 случаяхъ всего на сумму 
816.515 руб.; въ эту сумму входятъ и 45.000 руб. убытковъ 
казны, причиненныхъ взрывомъ светильпаго газа и по-
жаромъ на С.-Петербургскомъ Монетіюмъ Дворе 23 ноября 
1911 года. За исключеніемъ 251.947 руб., отобранныхъ у 
похитителей или иными способами возмещепныхъ къ концу 
года, уіцербъ казны отъ пожаровъ и грабежей выразился 
суммою въ 564.568 руб. 

Вмѣсте съ недочетами, не представлявшими призна-
ковъ злоумышленія, и съ утратами отъ пожаровъ, весь 
итогъ растрать, хищеній и другихъ потерь казны за 
минувшій годъ составить сумму 1.798.547 руб., а прямой 
ущербъ, понесенный отъ нихъ казною, следуетъ принять 
въ сумме 1 .227 .511 руб. 

Обпцѳ итоги В ъ минувшемъ 1911 году, въ порядке документаль-
рѳвизіонныхъ на- НоЙ повѣрки денежныхъ оборотовъ вѣдомствъ, обращено 
четой, В Т і начета для возмещенія въ казну и другіе капиталы всего 

8 .559.234 руб. З а исключеніемъ иачетовъ на 2.621.253 руб., 
о'которыхъ ревизіонная переписка еще не окончена, осталь-

\ ные на сумму 4.412.916 руб. уже пополнены, а на сумму 
1 .525.065 руб. ожидаются къ поступленію, такъ какъ на 
ихъ взысканіе распорядительными управленіями изъявлено 
согласіе. 

Начеты, окончательно установленные на сумму 
5.937.981 руб., подразделяются по гдавнейшимъ отделамъ 
государственная хозяйства сдедующимь образомъ. 

На 1 .715.021 руб. определено взыскаиій по разнымъ 
отрасли мъ государственнаго дохода; въ частности, недо-
бора въ доходахъ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ начтено 
478.356 руб., по взиманію пошлннъ разнаго рода и наиме-
иованія—404.810 руб., по казсннымъ имуществамъ и капи-

таламъ—196.018 руб. 
По государственнымъ расходамъ обращено въ начета 

3 139 347 руб., въ томъ числе: 1.509.476 руб. по расходамъ 
на оборону государства, на денежное, вещевое провгант-
ское и другіе виды довольствія войскъ, 439.372 руо. по 
казеннымъ желѣзнымъ дорогамъ, 588 .982 руб. по расхо-
дамъ, вызваннымъ войною съ Японіей. 

В ъ сумме 338.321 руб. наложенный взысканія отно-
сятся на депозиты и спеціальныя средства, въ сумме 
658.147 руб.—на обороты матеріальнаго имущества, въ 
сумме 84.999 р у б . - н а земскіе, городскіе, сословные и 
казачьи капиталы и въ сумме 2.146 руб. на расходы госу-
дарственныхъ кредитиыхъ установлений. 

Сверхъ 4.412.916 руб., внесенныхъ въ казну, какъ 
сказано выше, на пополненіе контрольных!» начетовъ 
1911 года, въ отчетномъ году поступило 382 .830 руб. по 
начетамъ, определеннымъ въ предшествуйте годы. 

Все поступленіе 1911 года по начетамъ Государствен-
наго Контроля выражается такимъ образомъ суммою 
4.795.746 руб., аа 718.108 руб. менее соответствующая по-
ступленія 1910 года (5 .513.854 руб.). 

Независимо отъ того, въ порядке предварительной 
поверки расходовъ но разнымъ частямъ государственнаго 
хозяйства, для которыхъ этотъ родъ ревизіи установленъ, 
предотвращено неправильныхъ выдачъ на сумму около 



2 .700 .000 руб., въ томъ чисдѣ по хозяйству казенныхъ 
желѣзпыхъ дорогъ на сумму 862 .000 руб. Этими суммами 
конечно нельзя оцѣнивать значеніе предварительной по-
верки, такъ какъ часто. весьма значительные предполо-
женные расходы, предупреждаемые примѣненіемъ этого 
способа ревизіи, не поддаются исчисленію въ т о ч н ы х * 
цифрах*. 

П о д п и с а л * : Государственный Контролер* П. Харитонова 

11 іюня 1912 г. 
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